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(تنبيه) لما لم نستطع إلى الآن العثور على مخطوطة الاجزاء (١٣ و ١٤ و ١٥ و ١٦)
من المعجم الكبير حسب تجزئتنا ولما كنا حريصين جدا على طبع ما عثرنا عليه

من الكتاب فقد وضعنا ترتيبا خاصا للكتاب اعتبارا من أول الجزء (١٧) هذا
والى نهاية الكتاب.

١ - وضعنا قبل الترجمة أربعة أصفار هكذا (٠٠٠ -) ثم نذكر الترجمة
حتى إذا عثرنا على المفقود من الكتاب وطبع ان يرقم مقتني المعجم نسخته،

فيكتب الأرقام على الأصفار.
٢ - وضعنا خمسة أصفار قبل كل حديث هكذا (٠٠٠٠٠ - حدثنا) ثم

نذكر الحديث وذلك للغرض المذكور أعلاه.
٣ - وضعنا لكل جزء رقما خاصا بالأحاديث الموجودة فيه وسيكون ثبت

الأحاديث والآثار موافقا لهذه الأرقام، كما وتكون التعليقات والتخريجات أيضا
موافقا لتلك الأرقام وجعلنا هذا الرقم أول الحديث بعد الأصفار الخمسة بين

قوسين هكذا () والله الموفق وعليه التكلان.
أبو مصطفى

حمدي عبد المجيد السلفي
محقق الكتاب

في مصيف سر سنك
محافظة دهوك

الجمهورية العراقية
في ٣١ - ٥ - ١٩٨٠

(١١)



* (عمرو الأنصاري ثم العجلاني)
حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا أبي ح

وحدثنا أحمد بن محمد بن نافع الطحان وإسماعيل الحسن الخفاف
المصريان قالا ثنا أحمد بن صالح قالا ثنا أبي فديك حدثني عبد الله بن نافع

عن أبيه أن عبد الله بن عمرو العجلاني حدث عبد الله بن عمر عن أبيه أن رسول
الله صلى الله عليه وسلم نهى أن يستقبل شئ من القبلتين في الغائط والبول)

* عمرو بن عوف بن ملحة المزني) *
حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس

حدثني كثير بن عبد الله بن عمرو بن عوف بن زيد بن ملحة المزني عن أبيه
عن جده أن رسول الله صلى الله عليه وسلم كان قاعدا معهم فدخل بيته وقال

ادخلوا علي ولا يدخلن علي إلا قرشي فتسللت فدخلت فقال رسول الله
صلى الله عليه وسلم يا معشر قريش هل بينكم أحد ليس منكم قالوا

نخبرك يا رسول الله بآبائنا أنت وأمهاتنا معنا بن الأخت والمولى فقال رسول
الله صلى الله عليه وسلم حليف القوم منهم ومولى القوم منهم وابن أخت

القوم منهم يا معشر قريش إنكم الولاة بعدي لهذا الأمر فلا تموتن إلا التجارة
مؤمنون واعتصموا بحبل الله جميعا ولا تفرقوا ولا تكونوا كالذين تفرقوا

واختلفوا من بعد ما جاءهم البينات وما أمروا إلا ليعبدوا الله مخلصين له الدين

(١٢)



حيفا وتقيموا الصلاة وتؤتوا الزكاة وذلك دين القيمة يا معشر قريش احفظوني
في أصحابي وأبنائهم وأبناء أبنائهم رحم الله الأنصار وأبناء الأنصار

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس
ثنا كثير بن عبد الله عن أبيه عن جده قال كنا قعودا حول رسول الله صلى الله

عليه وسلم في مسجده بالمدينة فجاءه جبريل عليه السلام بالوحي فتغشى رداءه فمكث
طويلا حتى سري عنه وكشف رداءه فإذا هو تعرق عرقا وعطاء وإذا هو قابض

على شئ فقال أيكم يعرف ما يخرج من النخل فقال الأنصار نحن يا
رسول الله بأبينا أنت وأمنا ليس شئ يخرج من النخل إلا نحن نعرفه نحن أصحاب

نخل ثم فتح يده فإذا فيها نوى فقال ما هذا فقالوا هذا يا رسول الله نوى قال
نوى أي شئ قالوا نوى سنة قال صدقتم جاءكم جبريل

عليه السلام يتعاهد دينكم لتسلكن سنن من قبلكم حذو النعل بالنعل ولتأخذن
بمثل أخذهم إن شبرا فشبرا وإن ذراعا فذراعا وإن باعا فباعا حتى لو دخلوا في

جحر ضب دخلت فيه إلا أن بني إسرائيل افترقت على موسى سبعين فرقة
كلها ضالة إلا فرقة واحدة الإسلام وجماعتهم ثم إنها افترقت على عيسى بن مريم

على إحدى وسبعين فرقة كلها ضالة إلا واحدة الإسلام وجماعتهم ثم إنكم
تكونون على اثنتين وسبعين فرقة كلها في النار إلا واحدة الإسلام وجماعتهم

حدثنا محمد بن علي الصائغ ثنا القعنبي ثنا كثير بن عبد الله
ح

وحدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني كثير

(١٣)



بن عبد الله عن أبيه عن جده عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من أحيى
مواتا من الأرض في غير حق مسلم فهو له وليس لعرق ظالم حق

حدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا عبيد بن يعيش
ثنا يحيى بن آدم ثنا يزيد بن عبد العزيز عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن

جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من أحيى أرضا ميتة فهي
له وليس لعرق ظالم حق

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس
حدثني كثير بن عبد الله عن أبيه عن جده عن النبي صلى الله عليه وسلم قال

البئر جبار والعجماء جرحها جبار والمعدن جبار وفي الركاز
الخمس حدثنا علي بن المبارك ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني

كثير بن عبد الله عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
في يوم الجمعة ساعة من نهار لا يسأل فيها عبد شيئا إلا أعطي سؤله فقيل

أية ساعة هي يا رسول الله قال حين تقام الشمس إلى انصراف منها
حدثنا علي بن المبارك ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني

(١٤)



كثير بن عبد الله بن عمرو بن عوف عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى الله
عليه وسلم كان يكبر في العيدين في الركعة الأولى سبع تكبيرات وفي الركعة

الثانية خمس تكبيرات قبل القراءة
حدثنا محمد بن علي الصائغ ثنا القعنبي ثنا كثير بن

عبد الله المزني ح
وحدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني كثير
بن عبد الله عن أبيه عن جده قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم
يقول لا يذهب الدنيا حتى تكون رابطة من المسلمين ببولان يا علي يعني

علي بن أبي طالب قال لبيك يا رسول الله قال إنكم ستقاتلون بني
الأصفر ويقاتلهم من بعدكم من المؤمنين ثم يخرج إليهم روقة المسلمين
أهل الحجاز الذين يجاهدون في سبيل الله لا يأخذهم في الله لومة لائم

حتى يفتح الله عليهم قسطنطينية ورومية بالتسبيح والتكبير فيهدم الله حصنها
فيصيبوا مالا عظيما لم يصيبوا مثله قط حتى أنهم يقسمون بالترسة ثم

يصرخ صارخ يا أهل الإسلام قد خرج المسيح الدجال في بلادكم فينقبض
الناس عن المال فمنهم الآخذ ومنهم التارك والآخذ نادم والتارك نادم ثم
يقولون من هذا الصارخ ولا يعلمون من هو فيقولون ابعثوا طليعة إلى لد

فإن يكن المسيح قد خرج فسيأتيكم بعلمه فيأتون فيبصرون فلا يرون شيئا
ويرون الناس ساكتين فيقولون ما صرخ الصارخ إلا إلينا فاعتزموا ثم ارشدوا
فنخرج بأجمعنا إلى لد فإن يكن بها المسيح الدجال نقاتله حتى يحكم الله

(١٥)



بيننا وبينه وهو خير الحاكمين وإن يكن الأخرى فإنها بلادكم وعشائركم
وعساكركم رجعتم إليها

حدثنا علي بن المبارك ثنا إسماعيل بن أبي أويس
حدثني كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال سمعت رسول الله صلى

الله عليه وسلم يقول من أحيى سنة من سنتي قد أميتت بعدي فإن له
مثل أجر من عمل بها من الناس لا ينقص ذلك من أجور الناس شيئا ومن

ابتدع بدعة لا يرضاها الله ورسوله فإن عليه مثل إثم من عمل بها من الناس
لا ينقص ذلك من آثام الناس شرا

حدثنا علي بن المبارك ثنا إسماعيل بن أبي أويس
حدثني كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده أن النبي صلى الله عليه وسلم

قال إن الدين ليأزر إلى الحجاز كما تأزر الحية إلى جحرها وليعقلن الدين
من الحجاز معقل الأروية من رأس الجبل إن الدين بدأ غريبا ويرجع غريبا

فطوبى للغرباء الذين يصلحون ما أفسد الناس بعدي من سنتي
حدثنا علي بن المبارك ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني

كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال غزونا مع رسول الله صلى
الله عليه وسلم أول غزوة غزاها الأبواء حتى إذا كنا بالروحاء نزل بعرق الظبية

فصلى ثم قال هل تدرون ما اسم هذا الجبل قالوا الله ورسوله أعلم

(١٦)



قال هذا جبل من جبال الجنة اللهم بارك فيه وبارك لأهله فيه وقال
للروحاء هذه سجاسج واد من أودية الجنة لقد صلى في هذا المسجد

قبلي سبعون نبيا ولقد مر بها موسى عليه عباءتان قطوانيتان على ناقة ورقاء
في سبعين ألف من بني إسرائيل حاجين البيت العتيق ولا تمر الساعة حتى

يمر بها عيسى بن مريم عبد الله ورسوله حاجا أو معتمرا أو يجمع الله له ذلك
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن روين البصري

ثنا العطاف بن خالد عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده عن النبي
صلى الله عليه وسلم نحوه

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي
أويس حدثني كثير بن عبد الله المزني ح

وحدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا القعنبي ثنا كثير بن عبد الله عن
أبيه عن جده قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إني أخاف

على أمتي من بعدي من أعمال ثلاثة قالوا ما هي يا رسول الله قال
زلة العالم أو حكم جائر أو هوى متبع

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي
أويس حدثني كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى

الله عليه وسلم قال لا جلب ولا جنب ولا اعتراض ولا يبيع حاضر لباد

(١٧)



حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا أبي ثنا
مروان بن معاوية عن كثير بن عبد الله عن أبيه عن جده أن النبي صلى

الله عليه وسلم قال لا سلول ولا غلول ومن يغلل يأت بما غل يوم
القيامة

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي
أويس حدثني كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال كنا مع رسول

الله صلى الله عليه وسلم حين قدم المدينة نصلي نحو بيت المقدس من سبعة
عشر شهرا

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي
أويس حدثني كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى

الله عليه وسلم أذن بقطع المشد والقائمتين والمتخذة عصا الدابة
حدثنا علي بن المبارك ثنا إسماعيل بن أبي أويس

حدثني كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم أربعة أجبال من أجبال الجنة وأربعة أنهار من أنهار الجنة وأربعة

ملاحم من ملاحم الجنة قيل فما الأجبال قال أحد يحبنا ونحبه جبل
من جبال الجنة والطور جبل من جبال الجنة ولبنان جبل من جبال الجنة

(١٨)



والأنهار الأربعة النيل والفرات وسيحان وجيحان والملاحم بدر وأحد والخندق
وحنين

حدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا القعنبي ثنا كثير
بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ثلاثة

من أمر الجاهلية لا يتركهن الناس الطعن في الأنساب والنياحة وقولهم
مطرنا بنجم كذا وكذا

حدثنا مسعدة بن سعد العطار ثنا إبراهيم بن المنذر
الحزامي ثنا عياض بن أبي شملة ثنا كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده

قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم إن من الشعر حكمة
حدثنا أحمد بن إبراهيم بن عنبر البصري ثنا إبراهيم

بن المنذر الحزامي ثنا عياض بن عبد الله أبو الجعد الأسلمي ثنا كثير بن
عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

تبد الخيل يوم ورودها

(١٩)



حدثنا مسعدة بن سعد العطار وجعفر بن سليمان
النوفلي المدني قالا ثنا إبراهيم بن المنذر الحزامي ثنا بن أبي فديك عن إبراهيم بن

عبد الله عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده أن النبي صلى الله عليه
وسلم سمع رجلا يقول هاكها خضرة فقال النبي صلى الله عليه وسلم يا
لبيك نحن أخذنا فألك من فيك اخرجوا بنا إلى خضرة فخرجوا إليها فما

سل فيها سيف
حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا إبراهيم بن المنذر

الحزامي ثنا إبراهيم بن علي الأشجعي عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده
أن النبي صلى الله عليه وسلم كبر على النجاشي خمسا

حدثنا محمد بن علي بن حبيب الطرائفي الرقي ثنا محمد
بن سالم المسبحي ثنا إسحاق بن إبراهيم الحسيني عن كثير بن عبد الله عن أبيه

عن جده قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يلدغ المؤمن من جحر
مرتين

حدثنا جعفر بن سليمان النوفلي المدني ثنا إبراهيم بن

(٢٠)



المنذر ثنا معن بن عيسى القزاز عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده
أن النبي صلى الله عليه وسلم حمى المدينة بريدا من كل ناحية

حدثنا مسعدة بن سعد العطار ثنا إبراهيم بن المنذر
ثنا بن أبي فديك عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال غزونا
مع رسول الله صلى الله عليه وسلم عام الفتح ونحن ألف ونيف ففتح الله
لنا مكة وحنينا حتى إذا كنا بين حنين والطائف أبصر شجرة كان يناط بها

السلاح فسميت ذات أنواط وكانت تعبد من دون الله فلما رآها رسول
الله صلى الله عليه وسلم انصرف عنها في يوم صائف إلى ظل هو أدنى منها

فقال رجل يا رسول الله اجعل لنا ذات أنواط كما لهؤلاء ذات أنواط
فقال له رسول الله صلى الله عليه وسلم إنها السنن قلتم والذي نفس محمد
بيده كما قالت بنوا إسرائيل لموسى اجعل لنا إلها كما لهم آلهة فقال أغير

الله أبغيكم إلها وهو فضلكم على العالمين
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل السراج ثنا محمد

بن إسحاق المسيبي ثنا عبد الله بن نافع عن كثير بن عبد الله بن عمرو عن أبيه
عن جده أن النبي صلى الله عليه وسلم قال لعلي بن أبي طالب ستقاتلون

بني الأصفر في عصابة من المسلمين لا تأخذهم في الله لومة لائم حتى تستفتحون
القسطنطينية بالتكبير والتسبيح

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا القعنبي ثنا كثير بن عبد الله
المزني عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنكم

(٢١)



ستقاتلون بني الأصفر فتقتلونهم ويقاتلهم من بعدكم من المؤمنين يخرج إليهم
المؤمنون الذين يجاهدون في سبيل الله لا تأخذهم في الله لومة لائم حتى

يفتح الله عليهم قسطنطينية ورومية بالتسبيح والتكبير فيهدم حصنها فيصيبون فيه
مالا عظيما حتى يقسموا المال بالترسة ويصرخ صارخ يا أهل الإسلام قد خرج

المسيح الدجال في بلادكم وذراريكم فيقولون من هذا الصارخ فلا يعلمون
من هو فيقولون ابصروا وارشدوا فابعثوا طليعة إلى لد فإن يكن المسيح
قد خرج يأتكم بعلم منه فيبعثون الطليعة إلى لد ثم يقولون نصير إليهم

فإن يكن هو نقاتله حتى يحكم الله بيننا وهو خير الحاكمين وإن يكن الأخرى
فإنها بلادكم وعشائركم رجعتم إليها

حدثنا محمد بن إسحاق بن راهويه ثنا أبي ثنا أبو
عامر العقدي عن كثير بن عبد الله بن عمرو بن عوف المزني عن أبيه عن جده

عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال المسلمون على شروطهم إلا شرطا
حرم حلالا وأحل حراما والصلح جائز بين الناس إلا صلحا أحل حراما أو

حرم حلالا
حدثنا أحمد بن حمدون الآتي والقاسم بن زكريا

المطرز قالا ثنا محمد بن عمار الآتي ثنا المعافى بن عمران ح
وحدثنا محمد بن إسحاق بن راهويه ثنا أبي ثنا علي بن يونس عن كثير بن عبد الله

المزني عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن صدقة

(٢٢)



المسلم تزيد في العمر وتمنع ميتة السوء ويذهب الله بها الكبر والفخر
حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا أبي ثنا مروان بن

معاوية عن كثير بن عبد الله المزني عن أبيه عن جده قال حفظت عن رسول
الله صلى الله عليه وسلم اثنا عشر أصلا من أصول الدين

وبإسناده عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم من غير تخوم الأرض فعليه لعنة الله وغضبه يوم القيامة

لا يقبل الله منه صرفا ولا عدلا
حدثنا إبراهيم بن دحيم ثنا أبي ثنا مروان بن معاوية

عن كثير بن عبد الله بن عمرو بن عوف عن أبيه عن جده ان النبي صلى الله
عليه وسلم قال لا غصب ولا نهبة

حدثنا إبراهيم بن دحيم ثنا أبي ثنا مروان بن معاوية
عن كثير بن عبد الله بن عمرو بن عوف عن أبيه عن جده قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم من تولى غير مواليه فعليه لعنة الله وغضبه يوم
القيامة لا يقبل الله منه صرفا ولا عدلا من قتل غير قاتله فعليه لعنة الله

وغضبه يوم القيامة لا يقبل منه صرفا ولا عدلا ومن حالا حدثا أو آوى
محدثا فعليه لعنة الله وغضبه يوم القيامة لا يقبل الله منه صرفا ولا عدلا

(٢٣)



حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ومحمد
بن عبد الله بن نمير قالا ثنا حفص بن الصالح عن كثير بن عبد الله بن عمرو

بن عوف عن أبيه عن جده أن النبي صلى الله عليه وسلم قال لا يترك
مفرج في الإسلام زاد بن نمير في حديثه حتى يضم إلى قبيلة) *

عمرو بن عوف مولى سهيل بن عمرو
ويقال حليف بني عامر بن لؤي بدري

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي
ثنا بن لهيعة عن أبي الأسود عن عروة في تسمية من شهد بدرا عمرو بن عوف

مولى سهيل بن عمرو
حدثنا مسعدة بن سعد العطار المدني ثنا إبراهيم بن المنذر

الحزامي ثنا محمد بن فليح عن موسى بن عقبة عن بن شهاب حدثني عروة بن
الزبير عن المسور بن مخرمة انه أخبره ان عمرو بن عوف وهو حليف بني عامر
وكان شهد بدرا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم أخبره ان رسول الله صلى

الله عليه وسلم بعث أبا عبيدة بن الجراح إلى البحرين فأتى بجزيتها وكان
رسول الله صلى الله عليه وسلم هو صالح البحرين أمر عليهم العلاء بن الحضرمي

فقدم أبو عبيدة بمال من البحرين فسمعت الأنصار بقدومه فوافت صلاة
الفجر مع رسول الله صلى الله عليه وسلم فلما صلى انصرف فتعرضوا له

فتبسم حين رآهم وقال أظنكم سمعتم بقدوم أبي عبيدة وأنه جاء بشئ

(٢٤)



قالوا أجل قال فأبشروا وائملوا ما يسركم فوالله ما الفقر أخشى عليكم
ولكن أخشى أن تبسط الدنيا عليكم كما بسطت على من قبلكم فتنافسوها كما

تنافسوها ويلهيكم كما ألهتهم
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن صالح

ثنا الهقل بن زياد وحدثني معاوية بن يحيى حدثني الزهري حدثني عروة بن
الزبير أن المسور بن مخرمة أخبره أن عمرو بن عوف الأنصاري وهو حليف

بني عامر بن لؤي وقد كان شهد بدرا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم
أخبره أن رسول الله صلى الله عليه وسلم بعث أبا عبيدة بن الجراح إلى البحرين

فأتى بجزيتها وكان رسول الله صلى الله عليه وسلم هو صالح أهل البحرين
وأمر عليهم العلاء بن الحضرمي فقدم أبو عبيدة بمال من البحرين فسمعت
الأنصار بقدوم أبي عبيدة فوافوا صلاة الفجر مع رسول الله صلى الله عليه
وسلم فلما صلى بهم رسول الله صلى الله عليه وسلم انصرفوا وتعرضوا له

فتبسم رسول الله صلى الله عليه وسلم حين رآهم ثم قال أظنكم قد
سمعتم ان أبا عبيدة قد جاء بشئ قالوا أجل يا رسول الله قال

فأبشروا وائملوا ما يسركم فوالله ما الفقر أخشى عليكم ولكن أخشى أن
تبسط الدنيا عليكم كما بسطت على من قبلكم فتنافسوها كما تنافسوها فتهلككم

كما أهلكتهم
حدثنا هارون بن كامل المصري ثنا عبد الله بن صالح

حدثني الليث عن يونس ح
وحدثنا إسماعيل بن الحسن الخفاف ثنا أحمد بن صالح ثنا

ابن وهب أخبرني يونس عن بن شهاب عن عروة بن الزبير أن
المسور بن مخرمة أخبره أن عمرو بن عوف وهو حليف بني عامر بن لؤي

(٢٥)



وكان شهد بدرا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم أخبره أن النبي صلى الله
عليه وسلم بعث أبا عبيدة بن الجراح إلى البحرين فأتى بجزيتها وكان النبي

صلى الله عليه وسلم صالح أهل البحرين وأمر عليهم العلاء بن الحضرمي
فقدم أبو عبيدة بمال من البحرين فسمعت الأنصار بقدوم أبي عبيدة فوافوا
صلاة الفجر مع النبي صلى الله عليه وسلم فلما صلى رسول الله صلى الله

عليه وسلم انصرف وتعرضوا له فتبسم رسول الله صلى الله عليه وسلم حين
رآهم ثم قال أظنكم سمعتم أن أبا عبيدة قدم بشئ من البحرين قالوا

أجل يا رسول الله قال فأبشروا بما يسركم فوالله ما الفقر أخشى عليكم ولكن أخشى
عليكم أن تبسط عليكم الدنيا كما بسطت على من كان
قبلكم فتنافسوها كما تنافسوها وتهلككم كما أهلكتهم

حدثنا عمرو بن أبي الطاهر بن السرح المصري ثنا
محمد بن عزيز ثنا سلامة بن روح عن عقيل عن بن شهاب حدثني عروة بن
الزبير أن المسور بن مخرمة أخبره أن عمرو بن عوف أخبره وكان قد شهد
بدرا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم أن رسول الله صلى الله عليه وسلم

بعث أبا عبيدة بن الجراح إلى البحرين فأتى بجزيتها وكان رسول الله صلى الله
عليه وسلم هو صالح أهل البحرين وأمر عليهم العلاء بن الحضرمي فقدم أبو

عبيدة بمال من البحرين فسمعت الأنصار بقدوم أبي عبيدة فوافوا رسول الله صلى
الله عليه وسلم في صلاة الفجر فلما صلى رسول الله صلى الله عليه وسلم
انصرف فتعرضوا له فتبسم رسول الله صلى الله عليه وسلم حين رآهم ثم

قال أظنكم سمعتم أن أبا عبيدة قدم بشئ قالوا أجل يا رسول الله
قال فأبشروا وائملوا ما يسركم فوالله ما الفقر أخاف عليكم ولكن

أخشى عليكم أن تبسط الدنيا عليكم كما بسطت على من كان قبلكم فتنافسوا
فيها كما تنافسوها وتهلككم كما أهلكتهم

(٢٦)



حدثنا محمد بن حاتم المروزي ثنا سويد بن نصر وحبان بن
موسى قالا ثنا عبد الله بن المبارك عن معمر ويونس عن الزهري أخبرني

عروة أن المسور بن مخرمة أخبره أن عمرو بن عوف وهو حليف لبني عامر
بن لؤي وكان شهد بدرا مع النبي صلى الله عليه وسلم أخبره أن رسول

الله صلى الله عليه وسلم بعث أبا عبيدة بن الجراح فذكر نحوه
* (عمرو بن أخطب أبو زيد الأنصاري) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم ثنا قرة
بن خالد ثنا أنس بن سيرين أن أبا زيد بن أخطب قال انتهيت إلى النبي

صلى الله عليه وسلم فقال لي جملك الله فكان شيخا كبيرا جميلا
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا زكريا بن يحيى زحمويه الواسطي ثنا صالح بن عمر

الواسطي ثنا عزرة بن ثابت عن علباء بن أحمد
عن أبي زيد قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال ادن

فامسح ظهري فدنوت فمسحت ظهره ووضعت خاتم النبوة بين إصبعي
قلت وما خاتم النبوة قال شعر بين كتفيه

حدثنا الحسن بن علي المعمري ثنا عمرو بن أبي عاصم
ثنا أبي ثنا عزرة بن ثابت حدثني علباء بن أحمد حدثني أبو زيد قال مسح

رسول الله صلى الله عليه وسلم وجهي ودعا لي بالجمال قال عزرة

(٢٧)



فأخبرني بعض أهلي أنه بلغ مائة وسبع سنين وليس في رأسه ولحيته الا
نبذات من شعر أبيض

حدثنا الحسن بن علي المعمري ثنا عمرو بن أبي
عاصم ثنا أبي ثنا عزرة بن ثابت عن علباء بن أحمد حدثني أبو زيد قال

صلى بنا رسول الله صلى الله عليه وسلم الفجر ثم صعد المنبر فخطبنا حتى
حضرت الظهر فنزل فصلى ثم صعد المنبر فخطبنا حتى حضرت العصر

ثم نزل فصلى العصر ثم صعد المنبر فخطبنا حتى غابت الشمس فأخبرنا بما
هو كائن فأعلمنا أحفظنا

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ح
وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا محمد بن أبي بكر المقدمي قالا ثنا زيد بن

الحباب ثنا حسين بن حكى حدثني أبو نهيك قال سمعت عمرو بن أخطب أبا
زيد الأنصاري يقول استسقى رسول الله صلى الله عليه وسلم فأتيته بقدح

فيه شعرة فأخذتها فقال النبي صلى الله عليه وسلم اللهم جمله قال
فلقد رأيته أتى عليه ستون سنة ما في رأسه ولحيته شعرة بيضاء

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا زيد بن الحباب ثنا الحسين بن حكى حدثني أبو نهيك قال سمعت عمرو
بن أخطب أبا زيد الأنصاري يقول رأيت الخاتم على ظهر رسول الله صلى

الله عليه وسلم هكذا يظهره كأنه يختم

(٢٨)



حدثنا عبد الله بن الحسين المصيصي ثنا محمد بن بكار
بن بلال ثنا سعيد بن بشر عن قتادة عن أبي الخليل عن أبي زيد الأنصاري

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يدعون إلى الله عز وجل
وليسوا من الله في شئ من قاتلهم كان أولى بالله منهم يعني الخوارج

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا علي بن عثمان اللاحقي
ثنا القاسم بن الفضل الحراني عن معاوية بن قرة عن أبي زيد الأنصاري أنه

غزا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم تسع غزوات
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا وهب بن بقية

أنا خالد عن خالد الحذاء عن أبي قلابة عن عمرو بن سلمة أو عن أبي المهلب
عن أبي زيد أن النبي صلى الله عليه وسلم مر يوما بين ظهور ديار الأنصار فوجد

فتارا فقال من ذبح قبل أن نذبح فخرج رجل فقال ها أنا يا رسول الله
هذا يوم الطعام فيه كريه قال فأعد قال فوالله الذي لا إله الا هو

ما عندي الا جذع من الضأن أو حمل قال فاذبحه ولا تجرئ جذعة
عن أحد بعدك

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا يحيى الحماني
ثنا عبد الوارث بن سعيد عن خالد الحذاء عن أبي قلابة عن عمرو بن بجدان

عن أبي زيد الأنصاري قال مر النبي صلى الله عليه وسلم بين أظهر ديارنا فوجد
فنارا فقال النبي صلى الله عليه وسلم من هذا الذي ذبح فخرج

رجل منا فقال يا رسول الله كان يوم الطعام فيه كريه فذبحت لآكل

(٢٩)



وأطعم جيراني قال فأعد الذبح قال لا والله الذي لا إله إلا هو
ما عندي إلا جذع من الضأن أو حمل قالها ثلاث مرات قال فاذبحها

ولا تجزئ جذعة عن أحد بعدك وكان ذبح قبل الصلاة
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا إسماعيل بن إبراهيم

أنا خالد عن أبي قلابة عن رجل من قومه أحسبه عمرو بن بجدان عن أبي
زيد قال اقبل رسول الله صلى الله عليه وسلم حتى إذا كان بين ظهري

ديار الأنصار وجد قتارا فقال من ذا الذي ذبح فخرج رجل
فقال يا رسول الله هذا يوم الطعام فيه كريه قال فأعد قال والله

ما عندي إلا جذعة أو حمل من الضأن قال أعد ثلاث مرات ثم
قال فاذبحه ولا تجزئ عن أحد بعدك

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا عبد الأعلى عن خالد الحذاء عن أبي قلابة عن أبي زيد عن النبي صلى الله

عليه وسلم مثله ولم يذكر عمرو بن بجدان
* (عمرو بن سلمة الجرمي) *

حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا زيد بن أخرم
ثنا سلم بن قتيبة ثنا يحيى بن رباح قال سمعت عمرو بن سلمة قال انطلقت

مع أبي إلى النبي صلى الله عليه وسلم بإسلام قومه فكان فيما أوصانا
ليؤمكم أكثركم قرآنا فكنت أكثرهم قرآنا فقدموني

(٣٠)



* (عمرو بن غيلان الثقفي) *
حدثنا أحمد بن المعلى الدمشقي والحسين بن إسحاق

التستري وموسى بن سهل أبو عمران الجوني قالوا ثنا هشام بن عمار ثنا
صدقة بن خالد ثنا يزيد بن أبي مريم عن أبي عبيد الله عن عمرو بن غيلان

الثقفي عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال اللهم من آمن بي
وصدقني بعدم أن ما جئت به الحق من عندك فأقلل ماله وولده وحبب إليه

لقاءك وعجل له القضاء ومن لم يؤمن بي ولم يصدقني ولم يعلم أن ما
جئت به الحق من عندك فأكثر ماله وأطل عمره

* (عمرو بن سفيان المحاربي) *
حدثنا بكر بن مقبل البصري ثنا الجراح بن مخلد

ثنا روح بن عبادة ثنا يزيد بن الفضل بن عمرو بن سفيان المحاربي
حدثني أبي عن أبيه قال قال لي النبي صلى الله عليه وسلم إنه قومك

عن نبيذ الجر فإنه حرام من الله ورسوله
* (عمرو بن الأحوص أبو سليمان التميمي) *

(٣١)



حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا أبو الوليد ح وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو
غسان مالك بن إسماعيل ح

وحدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد قالوا ثنا أبو الأحوص ثنا شبيب بن غرقدة
عن سليمان بن عمرو بن الأحوص عن أبيه قال سمعت رسول الله صلى الله

عليه وسلم في حجة الوداع يقول ألا أي يوم أحرم فقالوا يوم الحج
الأكبر قال ألا ان دماءكم وأموالكم وأعراضكم بينكم حرام كحرمة يومكم هذا

في بلدكم هذا في شهركم هذا ألا لا يجني جان إلا على نفسه ألا لا
يجني والد على ولده ولا مولود على والده ألا إن الشيطان قد أيس أن يعبد

في بلدكم هذا في شهركم هذا ألا لا يجني جان إلا على نفسه ألا لا
يجني والد على ولده ولا مولود على والده ألا إن الشيطان قد أيس أن يعبد
دم الحارث بن عبد المطلب كان مسترضعا في بني ليث فقتله هذيل ثم قال

ألا يا أمتاه قد بلغت ثلاث مرات فقال اللهم اشهد ثلاث مرات هذا الحديث منقوص
وما بين علامات الاستفهام مكرر

حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عبد الله بن رجاء
أنا زائدة عن شبيب بن غرقدة عن سليمان بن عمرو بن الأحوص حدثني

أبي أنه شهد حجة الوداع مع رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال لا يجني
جان إلا على نفسه ولا والد على ولده ولا مولود على والده

* (عمرو بن خارجة أتؤمنون ويقال خارجة بن
عمرو والصواب عمرو بن خارجة حليف أبي سفيان بن

حرب بن أمية بن عبد شمس بن عبد مناف) *
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا مسلم بن إبراهيم

(٣٢)



ثنا هشام الدستوائي عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عبد الرحمن بن غنم
عن عمرو بن خارجة قال كنت تحت ناقة النبي صلى الله عليه وسلم وهي

تقصع بجرتها ولعابها يتوسد بين كتفي فسمعته يقول إن الله عز وجل
قد أعطى كل ذي حق حقه ولا يجوز لوارث وصية والولد للفراش

وللعاهر الحجر ومن ادعى إلى غير أبيه أو انتمى إلى غير مواليه رغبة
عنهم فعليه لعنة الله والملائكة والناس أجمعين لا يقبل منه صرف ولا عدل

حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا خالد بن خداش ح
وحدثنا أبو خليفة ثنا عبد الله بن عبد الوهاب الحجبي قالا

ثنا أبو عوانة عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عبد الرحمن بن غنم عن عمرو
بن خارجة قال خطبنا رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو على ناقته

الجدعاء وأنا آخذ بجرانها وهي تقصع بجرتها فقال إن الله قد أعطى كل
ذي حق حقه لا وصية لوارث والولد للفراش وللعاهر الحجر من ادعى

إلى غير أبيه وانتمى إلى غير مواليه فعليه لعنة الله والملائكة والناس أجمعين
لا يقبل منه صرف ولا عدل

حدثنا أسلم بن سهل الواسطي ثنا القاسم بن عيسى الطائي ثنا
طلحة بن عبد الرحمن عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عبد الرحمن بن غنم

عن عمرو بن خارجة قال شهدت مع رسول الله صلى الله عليه وسلم حجته
وإني لبين جران ناقة رسول الله صلى الله عليه وسلم وهي تقصع بجرتها ولعابها يسيل

بين كتفي فسمعته يقول ألا إن الله قد أعطى كل ذي حق حقه ألا

(٣٣)



ولا تجوز وصية لوارث الولد للفراش وللعاهر الحجر ومن
ادعى إلى غير أبيه أو انتمى إلى غير مواليه فعليه لعنة الله والملائكة والناس

أجمعين لا يقبل منه صرف ولا عدل
حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا زكريا بن يحيى

زحمويه ثنا هشيم عن طلحة أبي محمد مولى باهلة عن قتادة عن شهر بن حوشب
عن عبد الرحمن بن غنم عن عمرو بن خارجة عن النبي صلى الله عليه وسلم

نحوه
حدثنا إسحاق بن خالويه الواسطي ثنا إبراهيم بن الحجاج

السامي ثنا حماد بن سلمة عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عبد الرحمن بن غنم
عن عمرو بن خارجة قال كنت آخذ بزمام ناقة رسول الله صلى الله عليه وسلم
وهي تقصع بجرتها ولعابها يسيل بين كتفي فسمعته يقول ألا إن الله عز وجل
قد أعطى كل ذي حق حقه ألا إنه لا تجوز وصية لوارث والولد للفراش ومن

ادعى إلى غير أبيه وانتمى إلى غير مواليه فعليه لعنة الله والملائكة والناس أجمعين
لا يقبل منه صرف ولا عدل

حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن هارون ثنا
سعيد بن أبي عروبة ح

وحدثنا يوسف القاضي ثنا محمد بن المنهال ثنا يزيد بن زريع ثنا سعيد بن
أبي عروبة عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عبد الرحمن بن غنم عن عمرو بن
خارجة قال شهدت مع رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو يخطب وهو على

راحلته بمنى وهو آخذ بخطامها وهي تقصع بجرتها وإن لعابها يسيل بين
كتفي فقال نبي الله صلى الله عليه وسلم أيها الناس إن الله قسم لكل انسان نصيبه

من يفرق ولا تجوز لوارث وصية ألا إن الولد للفراش وللعاهر الحجر من

(٣٤)



ادعى لغير أبيه أو تولى غير مواليه رغبة عنهم فعليه لعنة الله والملائكة والناس
أجمعين

حدثنا السري بن سهل الجنديسابوري ثنا عبد الله بن رشيد
ثنا مجاعة بن الزبير عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عبد الرحمن بن غنم عن عمرو

بن خارجة عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا محمد بن يحيى القزاز ثنا حفص بن عمر الحوضي

ثنا همام عن قتادة عن شهر بن حوشب عن عمرو بن خارجة أنه سمع رسول الله
صلى الله عليه وسلم يقول في خطبته وإنه لتحت جران ناقته فذكر نحوه ولم

يذكر عبد الرحمن بن غنم
حدثنا أسلم بن سهل الواسطي ثنا وهب بن بقية ثنا محمد بن

يزيد عن إسماعيل بن أبي خالد عن قتادة عن عمرو بن خارجة قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم إن الله قد أعطى كل ذي حق حقه لا تجوز وصية لوارث

الولد للفراش وللعاهر الحجر ومن ادعى إلى غير أبيه أو انتمى إلى غير مواليه
فعليه لعنة الله ولم يذكر شهرا ولا عبد الرحمن بن غنم

حدثنا عبد الرحمن بن سلم الرازي ثنا سهل بن عثمان ثنا حفص
بن الصالح عن ليث عن مجاهد عن عمرو بن خارجة قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم لا وصية لوارث
حدثنا عبد الرحمن بن سلم ثنا سهل بن عثمان ثنا حفص عن

إسماعيل بن مسلم عن الحسن عن عمرو بن خارجة عن النبي صلى الله عليه وسلم
مثله

حدثنا محمد بن حمويه الجوهري ثنا معمر بن سهل ثنا عامر بن
مدرك ثنا السري بن إسماعيل ثنا عامر عن عمرو قال وقف فينا رسول

(٣٥)



الله صلى الله عليه وسلم بقانط افتح حتى اجتمع إليه من بعد فنادى بصوت أسمعهم
فقال

أيها الناس إن الله قد أحسن إليكم ورد إلى كل ذي حق حقه ألا إنها لا وصية
لوارث بعد موقفي هذا الولد للفراش وللعاهر الحجر من ادعى إلى غير أبيه

أو تولى غير مواليه فعليه لعنة الله والملائكة والناس أجمعين يوم القيامة لا يقبل
منه صرف ولا عدل ثم انصرف وانصرف الناس

حدثنا عبد الله بن محمد بن سعيد بن أبي مريم ثنا محمد بن
يوسف الفريابي ثنا عبد الحميد بن بهرام عن شهر بن حوشب حدثني خارجة بن

عمرو وكان حليفا لأبي سفيان في الجاهلية عن رسول الله صلى الله عليه وسلم إنه قال
أيها الناس لا يحل لي ولا لاحد من مغانم المسلمين ما يزن في هذه الوبرة

وأخذ وبرة من غارب ناقته بعد الذي فرض الله لي
* (عمرو بن الفغواء الهدي) *

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أحمد بن محمد
بن أيوب صاحب المغازي ثنا إبراهيم بن سعد عن بن إسحاق عن عيسى بن معمر

عن عبد الله بن عمرو بن الفغواء الهدي عن أبيه قال دعاني رسول الله صلى
الله عليه وسلم وقد أراد أن يبعثني بمال إلى أبي سفيان يقسمه في قريش بمكة بعد

الفتح فقال التمس صاحبا فجاءني عمرو بن أمية الضمري فقال بلغني
أنك تريد الخروج وتلتمس صاحبا وأنا صاحبك وكان رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال إذا وجدت صاحبا فأذني فأذنته فقال من فقلت عمرو بن

(٣٦)



أمية الضمري فقال إذا هبط بلاد قومه فاحذروه فإنه قد قال القائل أخوك
البكري فلا تأمنه فخرجنا حتى جئت الأبواء قال إني أريد حاجة إلى قومي

فتلبث لي قلت راشدا فلما ولى ذكرت
قول رسول الله صلى الله عليه وسلم

فشددت على بعيري ثم خرجت أوضعه حتى إذا كنت بالعصافير إذا هو يعارضني
في رهط قال وأوضعت فسمعته فلما رآني قد فته انصرفوا وجاءني فقال كانت

لي حاجة إلى قومي قلت أجل ومضينا حتى قدمنا مكة فدفعت المال إلى أبي سفيان
* (عمرو بن حنة الأنصاري) *

حدثنا عمرو بن جعفر السدوسي ثنا عاصم بن علي ثنا
قيس بن الربيع عن الأعمش عن أبي سفيان عن جابر قال جاء رجل من

الأنصار يقال له عمرو بن حنة وكان يرقي من الحية فقال يا رسول الله إنك
نهيت عن الرقى وأنا أرقي من الحية قال فقصها علي فقصصتها عليه

فقال لا بأس بهذه هذه مواثيق قال وجاء رجل من الأنصار وكان يقي
من العقرب فقال من استطاع أن ينفع أخاه فليفعل

* (عمرو بن غزية الأنصاري عقبي) *
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني حدثني أبي ثنا

بن لهيعة عن الأسود عن عروة في تسمية من شهد العقبة لبيعة رسول الله صلى الله
عليه وسلم من الأنصار ثم من بني مازن بن ماتت عمرو بن غزية بن ثعلبة بن

خنساء بن مندول بن غنم بن مازن

(٣٧)



* (أبو السنابل بن بعكك بن الحارث بن عميلة
بن السباق بن عبد الدار من المؤلفة واسمه عمرو) *

حدثنا أحمد بن عبد الرحيم ثنا عبد الملك بن هشام عن زياد بن
عبد الله عن بن إسحاق بنسبه واسمه وإنه من المؤلفة

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا زهير ثنا
منصور عن إبراهيم عن الأسود عن أبي السنابل بن بعكك قال ولدت سبيعة بعد

وفاة زوجها بثلاث وعشرين أو خمس وعشرين فلما تعلت تشوقت فذكرت للنبي
صلى الله عليه وسلم فقال إن تفعل فقد حل أجلها

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عبد الرحمن بن المبارك
العيشي ثنا أبو عوانة عن منصور عن إبراهيم عن الأسود عن أبي السنابل بن

بعكك قال وضعت سبيعة بنت الحارث بعد وفاة زوجها بثلاث
وعشرين أو سبع وعشرين ليلة فلما تعالت من نفاسها تشوقت للنكاح فأنكر عليها

ذلك فذكر ذلك للنبي صلى الله عليه وسلم فقال إن تفعل فقد حل أجلها
حدثنا محمد بن العباس الأخرم الأصبهاني ثنا خلاد بن

أسلم ثنا زياد بن عبد الله عن الأعمش ومنصور عن إبراهيم عن الأسود عن أبي
السنابل بن بعكك قال ولدت سبيعة بعد وفاة زوجها بثلاث وعشرين ليلة فتشوقت

فأتى النبي صلى الله عليه وسلم فأخبر فقال إن تفعل فقد قضى أجلها

(٣٨)



* (عمرو بن النعمان بن مقرن المزني) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا معلى بن أسد العمي ثنا عبد الواحد

بن زياد عن الأعمش عن أبي خالد الوالبي عن عمرو بن النعمان بن مقرن قال انتهى
النبي صلى الله عليه وسلم إلى مجلس من مجالس الأنصار ورجل فيهم قد كان يعرف

بالبذاء فقال النبي صلى الله عليه وسلم سباب المسلم فسوق وقتاله كفر
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا بن الأصبهاني ثنا جرير عن

منصور عن أبي خالد الوالبي عن النعمان بن عمرو بن مقرن قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم إن الله عز وجل ليؤيد الدين بالرجل الفاجر

* (عمرو بن شراحيل) *
حدثنا أحمد بن عمرو القطراني ثنا الحسن بن مدرك ثنا

عبد العزيز بن عبد الله القرشي ثنا سعيد بن أبي عروبة عن القاسم بن عبد الغفار عن
عمرو بن شراحيل قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول اللهم انصر عليا

اللهم أكرم من أكرم
عليا اللهم اخذل من خذل عليا رضي الله عنه

* (عمرو بن أقيش الأنصاري) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال ثنا حماد

(٣٩)



بن سلمة عن محمد بن عمرو عن أبي سلمة عن أبي هريرة أن عمرو بن قيس كان له
ربا في الجاهلية وكان يمنعه ذلك الربا من الإسلام حتى يأخذه

ثم يسلم فجاء
ذات يوم ورسول الله صلى الله عليه وسلم بأحد فقال لقومه أين سعد بن معاذ

فقالوا هو بأحد فقال أين فلان فقالوا بأحد فسأل عن قومه قالوا هم بأحد
فأخذ سيفه ورمحه ولبس لأمته ثم أتى أحد فلما رآه المسلمون قالوا إليك عنا

يا عمرو قال إني قد آمنت فحمل فقاتل حتى قتل فحمل إلى أهله جريحا فدخل
عليه سعد بن معاذ وقال لأخيه ناده جئت غضبا لله ورسوله قال نعم فمات فدخل الجنة

ولم يصل قط
* (عمرو بن ثعلبة الجهني) *

حدثنا محمد بن أبان الأصبهاني ثنا محمد بن عبادة الواسطي
ح

وحدثنا عبد الرحمن بن الحسين الصابوني التستري ثنا الجراح بن مخلد قالا
ثنا يعقوب بن محمد الزهري ثنا وهب بن عطاء بن يزيد ثنا الوضاح بن سلمة

عن أبيه عن عمرو بن ثعلبة الجهني قال لقيت رسول الله صلى الله عليه وسلم بالسيالة
فأسلمت فمسح على رأسي قال فأتت على عمرو بن ثعلبة مائة سنة وما شاب موضع

يد النبي صلى الله عليه وسلم من رأسه

(٤٠)



* (عمرو بن عطية غير منسوب) *
حدثنا بكر بن سهم ثنا شعيب بن يحيى عن بن لهيعة عن

سليمان بن عبد الرحمن عن القاسم بن عبد الرحمن عن عمرو بن عطية قال
سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن الأرض ستفتح عليكم وتكفون

المؤنة فلا يعجز أحدكم أن يلهو بأسهمه
* (عمرو بن سهيل الأنصاري) *

* (عمرو الأنصاري بدري) *
* (عمرو بن أوس الثقفي) *

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا الجراح بن مخلد ثنا الحسن بن
عنبسة ثنا علي بن هاشم عن إبراهيم بن يزيد عن عمرو بن دينار وسليمان الأحول

عن عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده عن عمرو بن أوس الثقفي قال سمعت رسول
الله صلى الله عليه وسلم يقول من قطع السدر إلا من الزرع بنى الله له بيتا

في النار
حدثنا ورد بن أحمد بن لبيد البيروتي ثنا صفوان بن صالح

(٤١)



ثنا الوليد بن مسلم ثنا عبد الله بن عبد الرحمن بن يعلى الطائفي عن عثمان بن
أوس عن أبيه قال قدمت على رسول الله صلى الله عليه وسلم في وفد ثقيف فكان

يخرج إلينا من الليل فأبطأ علينا ذات ليلة ثم خرج إلينا فقلنا يا رسول الله
لقد أبطأت إلينا الليلة فقال إنه طرأ علي حزبي من القرآن فكرهت أن اقطعه حتى

افرغ منه فلما أصبحنا سألنا
أصحاب رسول الله صلى الله عليه وسلم كيف

يحزبون القرآن فقالوا ثلاث وخمس وسبع وتسع وإحدى عشرة وثلاث عشرة
وما بين ق والقرآن المجيد إلى آخر المفصل حزب حسن

هكذا رواه الوليد بن مسلم عن عبد الله بن عبد الرحمن الطائفي عن عثمان
بن عمرو بن أوس عن أبيه وخالفه وكيع وقران بن تمام وغيرهما فرووه عن
عبد الله بن عبد الرحمن عن عثمان بن عبد الله بن أوس عن جده أوس بن

حذيفة
* (عمرو اليماني) *

حدثنا بكر بن مقبل البصري ثنا محمد بن المؤمل بن
الصباح ثنا محمد بن سنان عن شريك عن ليث عن شهر بن حوشب عن عمرو

اليماني قال بعث النبي صلى الله عليه وسلم معي بهدي تطوعا وقال إن
عطب منها شئ فانحره ثم اصبغ نعله في دمه واضربه على صفحته وخل بين الناس

وبينه

(٤٢)



* (عمرو بن سعواء) *
حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا أبو صالح الحراني ثنا

لهيعة عن عياش بن عباس العتباني عن أبي معشر الحميري عن عمرو بن سعواء
اليافعي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم سبعة لعنتهم وكل نبي مجاب

الزائد في كتاب الله والمكذب بقدر الله والمستحل حرمة الله والمستحل من عترتي
ما حرم الله والتارك لسنتي والمستأثر بالفئ والمتجبر بسلطانه ليعز من أذل الله ويذل

من أعز الله
* (عمرو البكالي

وقد اختلف في صحبته) *
حدثنا أحمد بن عمرو البزار ثنا محمد بن المثنى ثنا إبراهيم

بن سليمان الدباس ثنا مجاعة بن الزبير العتكي عن قتادة عن أبي تميمة الهجيمي
عن عمرو البكالي قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إذا كان
عليكم امراء يأمرونكم بالصلاة والزكاة والجهاد فقد حرم الله عليكم سبهم

وحل لكم الصلاة خلفهم
حدثنا أحمد بن داود المكي ثنا محمد بن جامع العطار

ثنا هارون بن حكى العبسي ثنا الجريري عن أبي تميمة قال قدمت الشام ألتمس

(٤٣)



الفريضة فإذا أنا برجل قد أطاف به الناس فقلت من هذا قالوا عمرو البكاري
أصيبت يده يوم اليرموك يوم أجليت الروم عن الشام فسمعته

يقول قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا كانت عليكم امراء يأمرونكم بالصلاة

والزكاة والجهاد في سبيل الله حلت لكم الصلاة خلفهم وحرم عليكم سبهم
* (عمرو بن الحارث الهدي) *

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا رهيم
ثنا أبو إسحاق عن عمرو بن الحارث ختن رسول الله صلى الله عليه وسلم أخو امرأته

جويرية بنت الحارث قال والله ما ترك رسول الله صلى الله عليه وسلم عند موته
درهما ولا دينارا ولا عبدا ولا أمة ولا شيئا إلا بغلته البيضاء وسلاحه وأرضا

تركها صدقة
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن سعيد عن

سفيان عن أبي يحيى عن عمرو بن الحارث قال ما ترك رسول الله صلى الله عليه
وسلم إلا سلاحه وبغلته البيضاء وأرضا جعلها صدقة

حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن عثمان بن كرامة ثنا
عبد الله بن موسى ثنا إسرائيل عن أبي إسحاق عن عمر بن الحارث الهدي

قال ما ترك رسول الله صلى الله عليه وسلم يوم مات إلا سلاحه وبغلته البيضاء
وأرضا جعلها صدقة

(٤٤)



* (عمرو الجني) *
حدثنا أحمد بن يحيى بن خالد بن حيان الرقي ثنا أحمد

بن سعيد بن أبي مريم ثنا عثمان بن صالح حدثني عمرو الجني قال كنت عند النبي
صلى الله عليه وسلم فقرأ سورة النجم فسجد فسجدت معه

* (عمرو بن معدي كرب الزبيدي يكنى أبا ثور) *
حدثنا أبو خليفة قال قال محمد بن سلام الجمحي عمرو بن

معدي كرب بن عبد الله بن عمرو بن عاصم بن عمرو بن زيد وهو منبه
ومن أخبار عمرو بن معدي كرب

حدثنا أبو خليفة قال قال محمد بن سلام عمرو بن معدي
كرب له في الجاهلية وقائع وقد أدرك الإسلام قدم على النبي صلى الله عليه
وسلم ووجهه عمر بن الخطاب إلى سعد بن أبي وقاص رضي الله عنهما إلى
القادسية وكان له هناك بلاء حسن كتب عمر إلى سعد بن أبي وقاص بألفي
عمرو بن معدي كرب وطلحة بن خويلد وهو طلحة الأسدي فشاورهما في

الحرب ولا تولهما شيئا
حدثنا أبو يزيد القراطيسي حدثنا سعيد بن منصور ثنا هشيم ثنا

إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم قال رأيت عمرو بن معدي كرب

(٤٥)



يوم القادسية وهو يحرض الناس على القتال وهو يقول أيها الناس كونوا أسدا
أشداء غناء شأناء إنما الفارسي تيس إذا ألقى نيركه قال فبينما هو كذلك إذا أسوار

من أساورة فارس قد تواله بنشابة فقيل له يا أبا ثور إن هذه الأسوار قد توالك
بنشابته قال فرماه فأصاب سية قوس عمرو فكسرها فحمل عليه عمرو فطعنه فدق

صلبه فنزل إليه فأخذ سوارين كان عليه من ذهب ويسلمفا من ديباج قال فسلم
ذلك له

حدثنا أبو خليفة قال قال محمد بن سلام حدثني بعض أصحابنا
قال حرض سلمان بن ربيعة الخيل فمر عمرو بن معدي كرب على فرس له فقال

له سلمان هذا الهجين فقال عمرو عبيق قال فأمر به فعطش ثم دعا بطست من ماء
ودعا بعناق الخيل فشربت فجاء فرس عمرو فثنا يديه وشرب وهذا صنيع الهجين

قال فقال له ألا نرى فقال أجل الهجين يعرف الهجين فبلغ عمر وكتب إليه قد
بلغني ما قلت لأميرك وبلغني أن لك سيما تسميه الصمعامة وعندي سيف مصمم والله

أداء وضعته على هامتك لا أقلع حتى أبلغ به شيئا فذكره من جوفه فإن سرك أن
تعلم أحق ما أقول فعد

ما أسند عمرو بن معدي كرب
حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس

حدثني أبي عن عمرو بن سمر عن أبي طوق شراحيل بن القعقاع قال سمعت عمرو
بن معدي كرب يخبر يقول الحمد لله ان كنا منذ قريب إذا حججنا لنقول

(٤٦)



لبيك تعظيما إليك عذرا هذي زبيد قد اتتك قصرا
تقطع خبتا وحيالا وعرا تغدو بها مضمرات شزرا

قد تركوا الأوثان خلوا صفرا
فنحن نقول اليوم كما علمنا رسول الله صلى الله عليه وسلم لبيك اللهم

لبيك لبيك لا شريك لك لبيك إن الحمد والنعمة لك والملك لا شريك لك وكنا
نمنع الناس يقفوا بعرفات في الجاهلية فأمرنا رسول الله صلى الله عليه وسلم أن
نحول بينهم وبين بطن عرفة فإنما كان موقفهم ببطن محسر عشية عرفة فرقا أن

تخطفهم الجن وقال لنا رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما هم إخوانكم إذا
أسلموا

من اسمه عمير
* (عمير بن قتادة المؤذن أبو عبيد

وهو عمير بن قتادة بن سعيد بن عامر بن جدع بن ليث بن بكر) *
بن عبد مناة بن كنانة بن خزيمة بن مدركة بن إلياس بن مضر بن نزار بن معد بن

عدنان
حدثنا أحمد بن داود المكي حدثنا العباس بن الفضل

الأزرق ثنا حرب بن شداد عن يحيى بن أبي كثير عن عبد الحميد بن سنان أنه

(٤٧)



حدثه عبيد بن عمير المؤذن عن أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم في حجة
الوداع إن أولياء الله المصلون ومن يقيم الصلوات الخمس التي كتبهن الله على

عباده ويصوم رمضان ويحتسب صومه ويؤتي الزكاة طيبة بها نفسه يحتسبها
ويجتنب الكبائر التي نهى الله عنها فقال رجل من أصحابه يا رسول الله وكم الكبائر

قال هي تسع أعظمهن الإشراك بالله وقتل المؤمن بغير حق والفرار يوم
الزحف وقذف المحصنة والسحر وأكل مال اليتيم وأكل الربا وعقوق الوالدين
المسلمين وإحلال البيت الحرام قبلتكم احياء وأمواتا لا يموت رجل لا يعمل

هذه الكبائر ويقيم الصلاة ويؤتي الزكاة إلا رافق محمدا صلى الله عليه
وسلم في بحبوحة جنة أبوابها مصاريع الذهب

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا هشام بن عمار ثنا عيسى بن
خالد اليمامي ثنا أيوب بن عتبة عن يحيى بن أبي كثير عن عبيد بن عمير عن أبيه

عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال الكبائر سبع الإشراك بالله وقتل
النفس المؤمنة والفرار من الزحف وأكل الربا وأكل مال اليتيم وعقوق

الوالدين والالحاد بالبيت الحرام
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل وجعفر بن محمد الفريابي

والحسين بن إسحاق التستري قالوا ثنا حوثرة بن أشرس ثنا سويد أبو حاتم
صاحب الطعام عن عبد الله بن عبيد بن عمير عن أبيه عن جده أن رجلا قال يا رسول

الله أي الصلاة أفضل قال المريض القنوت قال أي الصدقة أفضل قال
جهد المقل قال أي المؤمنين أكمل قال أحسنهم خلقا

حدثنا أحمد بن المعلى الدمشقي ثنا هشام بن عمار ثنا رفدة بن

(٤٨)



قضاعة الأوزاعي عن عبد الله بن عبيد بن عمير عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى
الله عليه وسلم كان يرفع يديه مع كل تكبيرة في الصلاة المكتوبة

حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا عمرو بن خالد الحراني
ثنا محمد بن سلمة الحراني عن بكر بن خنيس عن أبي بدر عن عبد الله بن عبيد بن

عمير عن أبيه عن جده قال كانت في نفسي مسألة قد أحزنتني لم اسأل رسول
الله صلى الله عليه وسلم عنها ولم اسمع أحدا يسأله عنها فكنت أتحينه فدخلت

ذات يوم وهو يتوضأ فوافقته على حالين كنت أحب أن أوافقه عليهما وجدته فارغا
طيب النفس فقلت يا رسول الله ائذن لي فأسألك قال نعم سل عما بدا لك

قلت يا رسول الله ما الإيمان قال السماح والصبر قلت وأي المؤمنين أفضلهم إيمانا قال
أحسنهم خلقا قلت فأي

المسلمين أفضل
إسلاما قال من سلم المسلمون من يده ولسانه قلت أي الجهاد أفضل فطأطأ

رأسه فصمت طويلا حتى خفت أن أكون قد شققت عليه وتمنيت أن لم أكن سألته
وقد سمعته بالأمس يقول إن أعظم الناس في المسلمين جرما لمن سأل عن شئ
لم يحرم عليهم فحرم من أجل مسألته فقلت أعوذ بالله من غضب الله وغضب

رسوله فرفع رأسه فقال كيف قلت قلت أي الجهاد أفضل قال
كلمة عدل عند امام جائر

حدثنا محمد بن نصر العطار الهمداني ثنا هشام بن عمار
ثنا شهاب بن خراش الحوشبي عن العوام بن حوشب عن مجاهد عن عبيد بن عمير

عن أبيه ان النبي صلى الله عليه وسلم خطبهم فقال نضر الله امرأ سمع مقالتي
فوعاها فرب حامل فقه لا فقه له ورب حامل فقه إلى من هو أفقه منه

(٤٩)



* (عمير ذو مران الهمداني) *
حدثنا محمد بن الفضل السفطي ثنا حامد بن يحيى ثنا سفيان

بن عينيه عن مجالد بن سعيد عن عمير ذي مران عن أبيه عن جده عمير قال جاءنا
كتاب رسول الله صلى الله عليه وسلم بسم الله الرحمن الرحيم من محمد رسول الله

إلى
عمير ذي مران ومن أسلم من همدان سلام عليكم فإني أحمد إليكم الله الذي لا إله إلا

هو أما بعد فإنه بلغنا إسلامكم مقدمنا من أرض الروم فأبشروا فإن الله قد
هداكم بهدايته وإنكم إذا شهدتم أن لا إله إلا الله وأن محمدا رسول الله وأقمتم

الصلاة وأعطيتم الزكاة فإن لكم ذمة الله وذمة رسوله على دمائكم وعلى أموالكم وعلى
أرض اليون التي أسلمتهم عليها سهلها وجبلها وعيونها ومرعاها غير مظلومين ولا

مضيق عليهم فإن الصدقة لا تحل لمحمد ولا لأهل بيته وإن مالك بن مرارة
الرهاوي قد حفظ الغيب وادى الأمانة وبلغ الرسالة فأمرك به يا ذا مران خيرا

فإنه منظور إليه في قومه وليحببكم ربكم
* (عمير بن حبيب بن خماشة الأنصاري ثم الخطمي) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عبد الله بن محمد الضبي ثنا حماد
بن سلمة عن أبي جعفر الخطمي أن جده عمير بن حبيب بن خماشة كانت له

صحبة بايع النبي صلى الله عليه وسلم عند احتلامه وأوصى ولده فقال إياي ومجالسة
السفهاء فإن مجالستهم داء من تحلم عن السفيه يسر بحلمه ومن يحبه يندم ومن

(٥٠)



لا يقر بالقليل مما يأتي به السفيه يقر بالكثير ومن يصبر على ما يكره يدرك ما
يحب وإذا أراد أحدكم أن يأمر بمعروف أو ينهى عن منكر فليوطن نفسه بالصبر
على الأذى وليثق بالثواب من الله عز وجل فإنه من يثق بالثواب من الله لا يجد

مس الأذى
* (عمير بن سعد الأنصاري) *

أخبار عمير بن سعد
حدثنا محمد بن الروبال الادمي الشيرازي ثنا محمد بن

حكيم الشيرازي ثنا محمد بن حكيم الرازي ثنا عبد الملك بن هارون بن عنترة
حدثني أبي عن جدي عن عمير بن سعد قال بعث عمر بن الخطاب رضي الله عنه
عمير بن سعد عاملا على حمص فمكث حولا لا يأتيه خبر فقال عمر لكاتبه اكتب

إلى عمير فوالله ما أراه إلا قد خاننا فإذا جاءك كتابي هذا فأقبل واقبل بما جبيت
من المسلمين حين تنظر في كتابي هذا قال فأخذ عمير جرابه فجعل فيه زاده

وقصعته وعلق أدواته وأخذ عنزته ثم أقبل يمشي من حمص حتى دخل إلى
المدينة قال فقدم وقد شحب لونه واغبر وجهه وطالت شعرته فدخل على عمر
فقال السلام عليك يا أمير المؤمنين ورحمة الله فقال عمر ما شأنك فقال عمير

ما ترى من شأني ألست تراني صحيح البدن طاهر الدم معي الدنيا أجرها بقرنها
قال وما معك فظن عمر أنه قد جاء بمال فقال معي جرابي اجعل فيه زادي

وقصعتي آكل وأغتسل فيها رأسي وثيابي وأدواتي أحمل فيها وضوئي وشرابي
وعنزتي أتوكأ عليها وأجاهد بها عدوا إن عرضني فوالله ما الدنيا إلا تبع لمتاعي

(٥١)



قال عمر فجئت تمشي قال نعم قال عمر أما كان لك أحد يتبرع لك بدابة
تركبها قال ما فعلوا وما سألتهم ذلك قال بئس المسلمون خرجت من عندهم فقال له

عمير اتق الله يا عمر فقد نهاك الله عن الغيبة رأيتهم يصلون صلاة الغداة قال فأين
نصيبك وأي شئ صنعت فقال وما سؤالك يا أمير المؤمنين فقال عمر سبحان الله

فقال عمير أما إني لولا أني أخشى أن اغمك ما أخبرتك بعثتني حتى أتيت البلد
فجمعت صلحاء أهلها فوليتهم جباية فيئهم حتى إذا جمعوا منهم وضعته مواضعه ولو

نالك منه شئ لآتينك به قال فما جئتنا بشئ قال لا قال أجدوا لعميرا عهدا
قال إن ذلك لشئ لا عملت لك ولا لأحد بعدك والله ما سلمت بل لم أسلم ولو

قلت لنصراني أي أخزاك الله فهذا ما عرضني له يا عمر وإن أشقى أيامي
يوم حلفت معك يا عمر فاستأذنه فأذن له فرجع إلى منزله قال وبينه وبين

المدينة أميال فقال عمر حين انصرف عمير ما أراه إلا خاننا عروبة رجلا يقال
له الحارث وأعطاه مائة دينار فقال له انطلق حتى تنزل به كأنك ضيف فإن رأيت أثر

شئ فأقبل وإن
رأيت حالا شديدة فادفع إليه هذه المائة دينار فانطلق

الحارث فإذا هو بعمير جالس يغلي قميصه إلى جنب الحائط فسلم عليه الرجل
فقال له عمير انزل رحمك الله فنزل ثم سأله فقال من أين جئت قال من المدينة

قال كيف تركت أمير المؤمنين قال صالحا قال كيف تركت المسلمين قال
صالحين قال كيف تركت أمير المؤمنين قال صالحا قال أليس يقيم الحدود قال

بلى ضرب ابنا له أتى فاحشة فمات من ضربه فقال عمير اللهم أعن عمر فإني
لا أعلمه إلا وعطاء حبه لك قال فنزل ثلاثة أيام وليس لهم إلا قرصة من شعير

كانوا يخصونه بها ويطوون حتى أتاهم الجهد فقال له عمير يا هذا إنك قد
أجعتنا فإن رأيت أن تتحول عنا فافعل قال فأخرج الدنانير فدفعها إليه فقال بعث بها

إليك أمير المؤمنين فاستعن بها قال فصاح فقال لا حاجة لي فيها ردها فقالت له
امرأته إن احتجت إليها وإلا فضعها مواضعها فقال عمير والله ما لي شئ أجعلها

(٥٢)



فيه فشقت امرأته أسفل درعها فأعطته خرقة فجعلها فيها ثم خرج فقسمها على
أبناء الشهداء والفقراء ثم رجع والرسول يظن أنه يعطيه منها شيئا فقال له عمير

أقرئ مني لأمير المؤمنين السلام فرجع الحارث إلى عمر فقال ما رأيت فقال
رأيت يا أمير المؤمنين حالا شديدة قال فما صنع بالدنانير قال لا أدري

قال فكتب إليه عمر إذا جاءك كتابي هذا فلا تضعه من يدك
حتى تقبل فأقبل إلى عمر فدخل عليه فقال له عمر

ما صنعت بالدنانير قال صنعت ما صنعت فما سؤالك عنها قال
أنشد عليك لتخبرني ما صنعت به قال قدمتها لنفسي قال رحمك الله فأمر

بوسق من طعام وثوبين فقال أما الطعام فلا حاجة لي فيه قد تركت في المنزل
صاعين من شعير إلى أن آكل ذلك قد جاء الله بالرزق ولم يأخذ الطعام وأما

الثوبان فقال أن امرأة فلان عارية فأخذهما ورجع إلى منزله فلم يلبث أن هلك
رحمه الله فبلغ عمر ذلك فشق عليه وترحم عليه فخرج يمشي ومعه المشاؤون
إلى بقيع الغرقد فقال لأصحابه ليتمنى كل رجل منكم أمنية فقال رجل وددت

يا أمير المؤمنين أن عندي مالا فأعتق كذا وكذا لوجه الله وقال آخر وددت لو أن
عندي مالا فأنفق في سبيل الله وقال آخر وددت أن لي قوة فأمتح بدلو من زمزم
لحجاج بيت الله فقال عمر وددت أن لي رجلا مثل عمير أستعين به في أعمال

المسلمين
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل السراج ثنا علي بن الجعد

ثنا شعبة عن يزيد بن خمير سمع عبد الله بن يزيد أو زيد يحدث عن جبير بن نفير
أن عمر بن الخطاب كتب إلى عمير بن سعد الأنصاري وهو على حمص ينهى
الناس أن يصلوا ركعتين بعد العصر فقال أبو الدرداء أما أنا فلا أدعهما فمن شاء

الخضع فليخضع

(٥٣)



ما أسند عمير بن سعد
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو ربيعة فهد بن عوف ح

وحدثنا داود بن محمد بن صالح المروزي ثنا إبراهيم بن الحجاج السامي
قالا ثنا حماد بن سلمة عن أبي سنان عن أبي طلحة الخولاني قال دخلنا على عمير

بن سعد في مصرف أهل فلسطين فذكرت عنده العدوي فقال سمعت النبي صلى الله
عليه وسلم يقول لا عدوى ولا طيرة ولا هامة
* (عمير بن عامر أبو داود المازني بدري) *

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا بن
لهيعة عن أبي الأسود عن عروة في تسمية من شهد بدرا من الأنصار ثم من بني مازن

بن ماتت ثم من بني خنساء بن مبذول بن عمرو بن غنم بن مازن عمير ويكنى أبا
داود بن عامر بن مالك بن خنساء بن مبذول

ما أسند أبو داود المازني
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل والحسين بن إسحاق

التستري قالا ثنا أبو بكر الأعين محمد بن أبي الصالح ثنا يعقوب بن محمد الزهري
ثنا محمد بن موسى أبو غزية الأنصاري عن إسحاق بن سعيد بن جبير عن جعفر بن

(٥٤)



حمزة بن أبي داود المازني عن أبيه عن أبي داود المازني وكان أبو داود من أهل بدر
قال خرجنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم فدخل مسجد للخليفة فصلى

فيه أربع ركعات ثم أهل في المسجد فسمعه الذين كانوا في المسجد فقالوا أهل من
المسجد فأهل حين ركب راحلته فقال الذي عند المسجد أهل حين استوت به
راحلته ثم لما استوى على البيداء أهل فسمعه الذين على البيداء فقالوا أهل من

البيداء وصدقوا كلهم
* (عمير بن أبي وقاص الزهري أخو سعد

من المهاجرين الأولين استشهد يوم بدر) *
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا بن

لهيعة عن أبي الأسود عن عروة في تسمية من استشهد يوم بدر من المسلمين من
قريش ثم من بني زهرة عمير بن أبي وقاص

حدثنا أبو شعيب بن الحسن الحراني ثنا أبو جعفر
النفيلي ثنا محمد بن سلمة عن محمد بن إسحاق في تسمية من استشهد يوم بدر من

المسلمين ثم من قريش ثم من بني زهرة بن كلاب عمير بن أبي وقاص بن أهيب
بن عبد مناف بن زهرة

حدثنا الحسن بن هارون
بن سليمان الأصبهاني ثنا محمد

بن إسحاق المسيبي ثنا محمد بن فليح عن موسى بن عقبة عن بن شهاب في تسمية
من استشهد مع رسول الله صلى الله عليه وسلم من المسلمين ثم من قريش ثم من

بني زهرة عمير بن أبي وقاص

(٥٥)



* (عمير بن وهب الجمحي) *
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا بن لهيعة عن

أبي الأسود عن عروة قال ولما رجع المشركون إلى مكة من بدر وقد قتل الله
تعالى من قتل منهم أقبل عمير بن وهب حتى جاء إلى صفوان بن أمية في الحجر

فقال صفوان قبح الله العيش بعد قتلى بدر فقال عمير أجل والله ما في العيش خير
بعد ولولا دين علي لا أجد له قضاء وعيالي ورائي لا أجد لهم شيئا لدخلت

على محمد فلقتلته إن ملئت عيني منه فإن لي عنده علة أقول قدمت على مشهور
هذا الأسير ففرح صفوان بقوله فقال علي دينك وعيالك أسوة عيالي في النفقة

إن يسعني شئ ونعجز عنهم فحمله صفوان وجهزه بسيف صفوان فصقل
وسم وقال عمير لصفوان أكتمني ليالي فأقبل عمير حتى قدم المدينة فنزل باب

المسجد وعقل راحلته وأخذ السيف لرسول الله صلى الله عليه وسلم فنظر إليه عمر
بن الخطاب وهو في نفر من الأنصار يتحدثون عن وقعة بدر ويدفعوا نعمة

الله فلما رأى عمر عمير بن وهب معه السيف فزع منه فقال عندكم الكلب هذا
عدو الله الذي حرش بيننا وحزرنا للقوم فقام عمر فدخل على رسول الله صلى الله عليه

وسلم
فقال هذا عمير بن وهب قد دخل المسجد

معه السلاح فهو الفاجر الغادر يا رسول
الله لا تأمنه قال أدخله علي فدخل عمر وعمير وأمر أصحابه أن يدخلوا على
رسول الله صلى الله عليه وسلم ثم يحترسوا من عمير إذا دخل عليهم فأقبل

عمر بن الخطاب وعمير بن وهب فدخلا على رسول الله صلى الله عليه وسلم مع
عمر سيفه قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لعمر تأخر عنه فلما دنا منه

حياه عمير أنعم صباحا وهي تحية أهل الجاهلية فقال رسول الله صلى الله عليه
وسلم قد أكرمنا الله عز زجل عن تحيتك وجعل تحيتنا الإسلام وهي تحية أهل

(٥٦)



الجنة فقال عمير إن عهدك بها لحديث فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم قد
بدلنا الله خيرا منها فما أقدمك يا عمير قال قدمت في

أسيري عندكم فقاربوني في أسيري فإنكم العشيرة والأهل فقال رسول الله صلى الله
عليه وسلم فما بال السيف في

رقبتك فقال عمير قبحها الله من سيوف فهل أغنت عنا من شئ أنا نسيته
وهو في رقبتي حين نزلت ولعمري إن لي غيرة فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم

اصدقني ما أقدمك قال ما قدمت إلا في أسيري فقال رسول الله صلى الله عليه
وسلم فما شرطت لصفوان بن أمية الجمحي في الحجر ففزع عمير وقال

ماذا اشترطت له قال تحملت له بقتلي على أن يعول بنيك ويقضي دينك والله
حائل بينك وبين ذلك فقال عمير أشهد أنك رسول الله وأشهد أنه لا إله

إلا الله كنا يا رسول الله نكذب بالوحي وبما يأتيك من السماء وإن هذا الحديث
الذي كان بيني وبين صفوان في الحجر كما قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
لم يطلع عليه أحد غيري وغيره ثم أخبرك الله به فآمنت بالله ورسوله والحمد لله

الذي ساقني هذا المقام ففرح المسلمون حين هداه الله وقال عمر بن الخطاب
رضي الله عنه لخنزير كان أحب إلي منه حين اطلع ولهو اليوم أحب إلي من
بعض بني فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم اجلس نواسك وقال علموا

أخاكم القرآن وأطلق له أسيره وقال يا رسول الله قد كنت جاهدا ما استطعت
على اطفاء نور الله فالحمد لله الذي ساقني هذا المساق فلتأذن لي فألحق بقريش

فأدعوهم إلى الإسلام لعل الله يهديهم ويستنقذهم من الهلكة فأذن له رسول الله صلى
الله عليه وسلم ولحق بمكة وجعل صفوان يقول لقريش في مجالسهم أبشروا

بفتح ينسيكم وقعة بدر وجعل يسأل كل راكب قدم من المدينة هل كان بها من
حدث وكان يرجو ما قال عمير بن وهب حتى قدم عليه رجل من أهل المدينة
فسأل صفوان عنه فقال قد أسلم فلقيه المشركون فقالوا قد صبأ وقال صفوان
إن علي أن لا أنفعه بنفقة أبدا ولا أكلمه من رأس كلمة أبدا ربع عليهم عمير

ودعاهم إلى الإسلام ونصح لهم فأسلم بشر كثير

(٥٧)



حدثنا أبو شعيب الحراني ثنا أبو جعفر النفيلي ثنا محمد
بن سلمة عن محمد بن إسحاق حدثني محمد بن جعفر بن الزبير قال جلس عمير
بن وهب الجمحي مع صفوان بن أمية بعد مصاب أهل بدر من قريش في الحجر

بيسير وكان ممن يؤذي رسول الله صلى الله عليه وسلم وأصحابه ويلقون منهم عنتا
إذ هم بمكة وكان ابنه وهب بن عمير في أسارى أصحاب بدر قال فذكروا

أصحاب القليب بمصائبهم فقال صفوان والله إن في العيش بعدهم وقال عمير
بن وهب صدقت والله لولا دين علي ليس عندي قضاؤه وعيال أخشى عليهم
الضيعة بعدي لركبت إلى محمد حتى أقتله فإن لي فيهم علة مشهور عندهم

أسير في أيديهم فاغتنمها صفوان فقال علي دينك انا أقضيه عنك وعيالك مع
عيالي أسوتهم ما بقوا لا يسعهم شئ نعجز عنهم قال عمير اكتم علي شأني وشأنك
قال أفعل قال ثم أمر عمير بسيفه ويسرحه وسم ثم انطلق إلى المدينة فبينا عمر بن
الحطاب بالمدينة في نفر من المسلمين يتذاكرون يوم بدر وما أكرمهم الله به وما

أراهم من عدوهم إذ نظر إلى عمير بن وهب قد أناخ بباب المسجد متوشح السيف
فقال هذا الكلب عدو الله عمير بن وهب ما جاء الا لشر هذا الذي حرش بيننا
وحزرنا للقوم يوم بدر ثم دخل عمر على رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
يا رسول الله هذا عدو الله عمير بن وهب قد جاء متوشحا السيف قال فأدخله

فأقبل عمر حتى أخذ بحمالة سيفه في عنقه فلببه بها وقال عمر لرجال ممن كان
معه من الأنصار ادخلوا على رسول الله صلى الله عليه وسلم فاجلسوا عنده

واحذروا هذا الكلب عليه فإنه غير مأمون ثم دخل به على رسول الله صلى الله
عليه وسلم وعمر آخذ بحمالة سيفه فقال أرسله يا عمر أدن يا عمير

فدنا فقال أنعموا صباحا وكانت تحية أهل الجاهلية بينهم فقال رسول الله صلى
الله عليه وسلم قد أكرمنا الله بتحية خير من تحيتك يا عمير السلام تحية أهل

(٥٨)



الجنة فقال أما والله يا محمد إن كنت لحديث العهد بها قال فما جاء بك
قال جئت لهذا الأسير الذي في أيديكم فأحسنوا إليه قال فما بال السيف في

عنقك قال قبحها الله من سيوف فهل أغنت شيئا قال اصدقني ما الذي
جئت له قال ما جئت إلا لهذا قال بل قعدت أنت وصفوان بن أمية في

الحجر فتذاكرتما أصحاب القليب من قريش فقلت لولا دين علي وعيالي لخرجت
حتى أقتل محمدا فتحمل صفوان لك بدينك وعيالك على أن تقتلني والله حائل
بينك وبين ذلك قال عمير أشهد أنك رسول الله قد كنا يا رسول الله نكذبك

بما كنت تأتينا به من خبر السماء وما ينزل عليك من الوحي وهذا أمر لم يحضره
إلا أنا وصفوان فوالله إني لأعلم ما أنبأك به إلا الله فالحمد لله الذي هداني

للإسلام وساقني هذا المساق ثم شهد شهادة الحق فقال رسول الله صلى الله عليه
وسلم فقهوا أخاكم في دينه وأقرئوه القرآن وأطلقوا له أسيرهم قال يا رسول

الله إني كنت جاهدا على اطفاء نور الله شديد الأذى على من كان على دين الله وإن
أحب أن تأذن لي فأقدم مكة فأدعوهم

إلى الله والى الإسلام لعل الله يهديهم وألا
آذيتهم كما كنت أؤذي أصحابك في دينهم فأذن له رسول الله صلى الله عليه وسلم

فلحق بمكة وكان صفوان حين خرج عمير بن وهب قال لقريش أبشروا بواقعة
تأتيكم الآن تنسيكم وقعة بدر وكان صفوان يسأل عنه الركبان حتى قدم راكب

فأخبره عن إسلامه فحلف أن لا يكلمه أبدا ولا ينفعه بنفع أبدا فلما قدم عمير
مكة أقام بها يدعو إلى الإسلام ويؤذي من يخالفه أذى وعطاء فأسلم على يديه

ناس كثير
حدثنا الحسن بن هارون بن سليمان الأصبهاني ثنا محمد

بن إسحاق المسيبي ثنا محمد بن فليح عن موسى بن عقبة عن بن شهاب قال ولما

(٥٩)



رجع المشركون إلى مكة وقد قتل الله عز وجل من قتل منهم أقبل عمير بن وهب
الجمحي حتى جلس إلى صفوان بن أمية في الحجر فقال قبح الله العيش بعد قتلى

بدر قال أجل والله ما في العيش خير بعدهم ولولا دين علي لا أجد له قضاء
وعيال لا أدع لهم شيئا لرحلت إلى محمد فقتلته أن ملأت عيني منه فإن لي عنده

علة أعتل بها له أقول قدمت على مشهور هذا الأسير ففرح صفوان بقوله وقال
علي دينك وعيالك أسوة عيالي في النفقة لا يسعني شئ وأعجز عنه فحمله

صفوان وجهزه وأمر بسيف عمير فصقله وسم وقال عمير لصفوان إن اكتمني
أياما فأقبل عمير حتى قدم المدينة فنزل بباب المسجد وعقل راحلته وأخذ السيف

فعمد لرسول الله صلى الله عليه وسلم فنظر إليه عمر بن الخطاب رضي الله عنه
وهو في نفر من الأنصار يتحدثون عن وقعة بدر ويذكرون نعمة الله فيها فلما رآه

عمر معه السيف فزع وقال عمر هذا الكلب هذا عدو الله الذي حرش بيننا يوم
بدر وحزرنا للقوم ثم قام عمر ودخل على رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
هذا عمير بن وهب قد دخل المسجد متقلدا سيفه وهو الغادر الفاجر يا نبي الله

لا تأمنه قال أدخله فخرج عمر فأمر أصحابه أن يدخلوا على رسول الله
صلى الله عليه وسلم ثم يحترسون من عمير إذا دخل دخل عليهم ثم دخل عمر

وعمير حتى دخلا على رسول الله صلى الله عليه وسلم ومع عمير سيفه فقال
رسول الله صلى الله عليه وسلم لعمر تأخر عنه فلما دنا منه عمير قال أنعموا

صباحا وهي تحية أهل الجاهلية قال رسول الله صلى الله عليه وسلم قد
أكرمنا الله عن تحيتك فجعل تحيتنا تحية أهل الجنة وهي السلام فقال عمير

إن عهدك بها لحديث قال رسول الله صلى الله عليه وسلم قد أبدلنا الله خيرا
منها فما أقدمك يا عمير قال قدمت في أسرانا فإنكم العشيرة والأهل قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم فما بال السيف في رقبتك قال عمير قبحها
الله من سيوف وهل أغنت عنا من شئ إنما نسيته في رقبتي حين نزلت ولعمري

إن لي بها عبرة قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اصدقني ما أقدمك

(٦٠)



قال ما قدمت إلا في أسيري قال فما الذي شرطت لصفوان بن أمية في الحجر
ففزع عمير وقال ماذا شرطت له قال تحملت له بقتلي على أن يعول بنيك
ويقضي دينك والله حائل بينك وبين ذلك قال عمير أشهد أنك رسول الله

وأشهد أن لا إله إلا الله كنا يا رسول الله نكذبك بالوحي وبما يأتيك من السماء
وإن هذا الحديث كان بيني وبين صفوان بالحجر كما قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم لم يطلع عليه أحد غيره وغيري فأخبرك الله به فآمنت بالله ورسوله
والحمد لله الذي ساقني لهذا المساق ففرح به المسلمون حين هداه الله وقال
عمر والذي نفسي بيده الخنزير كان أحب إلي من عمير حين طلع وله أحب

إلي من بعض بني فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم اجلس يا عمير
نواسيك فقال لأصحابه علموا أخاكم القرآن واطلقوا له أسيره فقال عمير

يا رسول الله قد كنت جاهدا فيما استطعت على اطفاء نور الله فالحمد لله الذي
ساقني وهداني فأذن لي فلألحق بقريش فأدعوهم إلى الله والى الإسلام لعل الله
يهديهم ويستنقذهم من الهلكة فأذن له رسول الله صلى الله عليه وسلم فلحق
بمكة وجعل صفوان بن أمية يقول لقريش في مجالسهم أبشروا بفتح ينسيكم

وقعة بدر وجعل يسأل كل راكب قدم من المدينة هل كان بها من حدث وكان
يرجو ما قال حتى قدم عليهم رجل من المدينة فسأل صفوان بن أمية عنه

فقال قد أسلم فلعنه المشركون وقالوا صبأ وقال صفوان إن لله علي أن لا أنفعه
بنفقة أبدا ولا أكلمه من رأسي كلاما أبدا ربع عليهم عسير فدعاهم إلى

الإسلام ونصحهم جهدهم وأسلم بشر كثير
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن سهل بن

(٦١)



عسكر ثنا عبد الرزاق أنا جعفر بن سليمان عن أبي عمران الجوني لا أعلمه إلا عن
أنس بن مالك قال كان وهب بن عمير شهد أحدا كافرا وأصابته جراحة فكان
في القتلى فمر به رجل من الأنصار فعرفه فوضع سيفه في بطنه حتى خرج من

ظهره ثم تركه فلما دخل الليل وأصابه البرد لحق بمكة فبرأ فاجتمع هو
وصفوان بن أمية في الحجر فقال وهب لولا عيالي ودين علي لأحببت أن أكون

أنا الذي اقتل محمدا فقال له صفوان فكيف تصنع فقال أنا رجل جواد لا ألحق آتيه
فاغتره ثم اضربه بالسيف فألحق بالخيل ولا يلحقني أحد فقال له صفوان

فعيالك مع عيالي ودينك علي فخرج يشحذ سيفه وسمه ثم خرج إلى المدينة
لا يريد إلا قتل النبي صلى الله عليه وسلم فلما قدم المدينة رآه عمر بن الخطاب

فهانه ذلك وشق عليه فقال لأصحاب النبي صلى الله عليه وسلم إني رأيت
وهبا فرابني قدومه وهو رجل غادر فاطيفوا نبيكم فأطاف المسلمون بالنبي

صلى الله عليه وسلم فجاء وهب فوقف على النبي صلى الله عليه وسلم فقال أنعم
صباحا يا محمد قال قد أبدلنا الله خيرا منها قال عهدي بك تحدث بها وأنت

معجب فقال النبي صلى الله عليه وسلم ما أقدمك قال جئت أفدي
أساراكم قال ما بال السيف قال أما أنا قد حملناه يوم بدر فلم نفلح ولم

ننجح قال فما شئ قلت لصفوان في الحجر لولا عيالي ودين علي لكنت أنا
الذي أقتل محمدا بنفسي فأخبره النبي صلى الله عليه وسلم خبره فقال وهب

هاه كيف قلت فأعاد عليه قال وهب قد كنت تخبرنا خبر أهل الأرض فنكذبك
فأراك تخبر خبر أهل السماء أشهد أن لا إله إلا الله وأنك رسول الله قال

يا رسول الله أعطني عمامتك فأعطاه النبي صلى الله عليه وسلم عمامته ثم خرج
إلى مكة فقال عمر لقد قدم وأنه لأبغض إلي من الخنزير ثم رجع وهو أحب

إلي من بعض ولدي

(٦٢)



* (عمير بن سلمة الضمري
وهو عمير بن سلمة بن من تاب بن طلحة بن جدي بن ضمرة بن بكر بن عبد

مناة بن كنانة بن خزيمة بن مدركة بن إلياس بن مضر بن نزار بن معد بن
عدنان) *

حدثنا بهذه النسبة حدثنا أحمد بن عبد الرحيم البرقي
ثنا عبد الملك بن هشام عن زياد البكائي عن محمد بن إسحاق بن يسار

* (عمير العبدي أبو الأشعث) *
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا محمد

بن فضيل عن عطاء بن السائب عن أشعث بن عمير العبدي عن أبيه قال أتى
النبي صلى الله عليه وسلم وفد عبد القيس فلما أرادوا الانصراف قالوا قد حفظتم

عن رسول الله صلى الله عليه وسلم كل شئ سمعتموه فسلوه عن النبيذ فأتوه
فقالوا يا رسول الله أنا بأرض وخمة لا يصلحنا فيها إلا الشراب قال

وما شرابكم قالوا النبيذ قال وفي أي تشربونه قالوا في النقير
فقال لا تشربوا في النقير فقالوا والله لا يصالحنا قومنا على هذا فرجعوا فسألوه

فقال لهم مثل ذلك ثم عادوا فقال لا تشربوا في النقير فيضرب الرجل منكم
ضربة لا يزال منها أعرج إلى يوم القيامة فضحكوا فقال وأي شئ تضحكون

قالوا يا رسول الله والذي بعثك بالحق لقد شربنا في نقير لنا فقام بعضنا إلى بعض
فضرب هذا ضربة اعرج منها إلى يوم القيامة

(٦٣)



* (عمير أبو أبي بكر) *
حدثنا محمد بن صالح بن الوليد النرسي ومحمد بن يحيى

بن منده الأصبهاني قالا ثنا أبو حفص بن علي ثنا معاذ بن هشام حدثني أبي عن
قتادة عن أبي بكر بن عمير عن أبيه أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن الله

تعالى وعدني أن يدخل من أمتي ثلاثمائة ألف الجنة
فقال عمير يا نبي الله زدنا فقال عمر حسبك يا عمير فقال مالنا ولك يا بن الخطاب

وما عليك أن يدخلنا
الله الجنة فقال عمر إن الله جل وعز إن شاء ادخل الناس الجنة بحفنة أو بحثية

واحدة فقال النبي صلى الله عليه وسلم صدق عمر
* (عمير بن أمية) *

حدثنا أحمد بن عمرو أسمع المكي ثنا يعقوب بن حميد
ثنا عبد الله بن يزيد المقري عن سعيد بن أبي أيوب أن يزيد بن أبي حبيب حدثه
أن السلم بن يزيد ويزيد بن إسحاق حدثاه عن عمير بن أمية أنه كانت له أخت
وكان إذا خرج إلى النبي صلى الله عليه وسلم آذته فيه وشتمت النبي صلى الله
عليه وسلم وكانت مشركة فاشتمل لها يوما على السيف ثم اتاها فوضعه عليها
فقتلها فقام بنوها فصاحوا وقالوا قد علمنا من قتلها أفتقتل أمنا وهؤلاء قوم لهم

آباء وأمهات مشركون فلما خاف عمير أن يقتلوا غير قاتلها ذهب إلى النبي
صلى الله عليه وسلم فأخبره فقال أقتلت أختك قال نعم قال ولم قال

إنها كانت تؤذيني فيك فأرسل النبي صلى الله عليه وسلم إلى بنيها فسألهم

(٦٤)



فسموا غير قاتلها فأخبرهم النبي صلى الله عليه وسلم به وأهدر دمها
قالوا سمعا وطاعة

* (عمير المزني لم يخرج) *
عمير مولى أبي اللحم الغفاري

واسم أبي اللحم عبد الله بن عبد بن مالك بن عبد الله بن عفان وكان أبي
اللحم شاعرا وشهد عمير فتح خيبر وإنما سمي أبي اللحم لأنه كان يمتنع من

أكل اللحم
حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ح

وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا القعنبي قالا ثنا حاتم بن إسماعيل عن يزيد بن
أبي عبيد قال سمعت عميرا مولى أبي اللحم قال أمرني مولاي أن أقدد لحما فجاءني

مسكين فأطعمته منه فعلم فضربني فأتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم فذكرت
ذلك له فدعاه فقال لم ضربته قال يطعم طعاما من غير أن آمره قال

الأجر بينكما
حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ثنا بن لهيعة ثنا

(٦٥)



محمد بن زيد عن مهاجر بن قنفذ عن عمير مولى أبي اللحم قال رأيت رسول
الله صلى الله عليه وسلم على أحجار الزيت يستسقي رافعا بطن كفيه

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا بشر بن المفضل عن
عبد الرحمن بن إسحاق عن أبيه إسحاق بن الحارث عن عمه إسحاق بن عبد الله
وعن أبي بكر بن زيد عن عمير مولى أبي اللحم قال أقبلت مع سادتي إلى المدينة

نريد الهجرة حتى إذا دنونا من المدينة تركوني في ظهورهم ورحلوا فأصابني
مجاعة شديدة فمر بي بعض من خرج من المدينة فقال إنك لو دخلت بعض
حوائط المدينة أصبت من ثمرها قال عمير فدخلت حائطا من حوائط المدينة
فقطعت قنوين من نخله فجاءني صاحب الحائط فخرج بي حتى أتى بي النبي

صلى الله عليه وسلم فسألني عن أمري فأخبرته فقال لي أيهما أفضل
فأشرت إلى أحدهما فأمرني فأخذته وامر صاحب الحائط فأخذ الآخر

وخلى سبيلي
حدثنا إبراهيم بن متوية الأصبهاني ثنا عقبة بن مكرم ثنا

ربعي بن إبراهيم عن عبد الرحمن بن إسحاق حدثني أبي عن عمه وعن أبي بكر
بن زيد أنهما سمعا عميرا مولى أبي اللحم يقول أقبلت مع سادتي نريد الهجرة

حتى دنونا من المدينة فذكر نحوه
حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية أنا خالد

عن عبد الرحمن بن إسحاق عن أبيه عن عمه وعن رجل من قريش يقال له أبو
بكر بن زيد عن عمير مولى أبي اللحم قال أقبلت مع سادتي أريد الهجرة

فذكر مثله

(٦٦)



حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ح
وحدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا أبي قالا ثنا بن لهيعة ثنا محمد بن زيد

بن المهاجر بن قنفذ عن عمير مولى أبي اللحم قال كنت أرعى بذات الحبيش
فأصابتني خصاصة فذكرت ذلك لبعض أصحاب النبي صلى الله عليه وسلم فدلني

على حائط لبعض الأنصار فاقتطعت منه أقنا فأخذوني فذهبوا بي إلى النبي صلى الله
عليه وسلم فأخبرته بحاجتي فأعطاني قنوا واحدا ورد سائره إلى أهله

حدثنا فضيل بن محمد الملطي ثنا أبو نعيم ثنا هشام بن سعد
عن محمد بن زيد عن عمير مولى أبي اللحم قال أتيت النبي صلى الله عليه وسلم

يوم خيبر وأنا عبد مملوك فقلت اعطني فأعطاني سيفا وقال تقلد به فأخذته
فتقلدته فوقع في الأرض ثم أعطاني من خرثى المشاع

حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ثنا بن لهيعة ثنا
محمد بن زيد بن مهاجر بن قنفذ عن عمير مولى أبي اللحم قال غزوت مع سيدي

خيبر وشهدت فتحها فسألت النبي صلى الله عليه وسلم أن يقسم لي فأعطاني خرثى
المتاع ولم يقسم لي

حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية ثنا خالد
عن عبد الرحمن بن إسحاق عن محمد بن زيد عن عمير مولى أبي اللحم قال

شهدت خيبر مع سادتي فأمرني نبي الله صلى الله عليه وسلم فتقلدت سيفا فإذا
أنا أجره وأخبر أني مملوك فأمر لي بشئ من خرثى المتاع

(٦٧)



حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ثنا بن لهيعة ثنا
نصر يعني بن طريف عن عبد الرحمن بن زياد عن محمد بن زيد عن عمير مولى

أبي اللحم قال عرضت على النبي صلى الله عليه وسلم رقية كنت أرقي من الجنون
فجعل يقول خذ منها كذا وزد فيها كذا

حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية ثنا خالد
عن عبد الرحمن بن إسحاق عن محمد بن زيد عن عمير مولى أبي اللحم قال

عرضت عليه يعني النبي صلى الله عليه وسلم رقية كنت أرقي بها المجانين في الجاهلية
فقال اطرح منها كذا واطرح منها كذا وأرق منها بكذا

من اسمه عدي
* (عدي بن حاتم الطائي يكنى أبا طريف كان

يسكن الكوفة) *
ذكر نسبته

حدثنا علي بن عبد العزيز عن أبي عبيد القاسم بن سلام
قال حاتم طي بن عبد الله بن سعد بن الحشرج بن امرئ القيس بن عدي

بن أخرم
حدثنا عبد الله بن محمد بن أبي محمد اليزيدي ثنا محمد بن

سعد عن الواقدي قال توفي رسول الله صلى الله عليه وسلم وعدي بن حاتم على
صدقات قومه يعني عامل رسول الله صلى الله عليه وسلم

(٦٨)



ذكر إسلامه
حدثنا عبد الله بن محمد بن عبد العزيز البغوي ثنا صالح بن

مالك الخوارزمي ثنا عبد الأعلى بن أبي المساور حدثني عامر الشعبي قال قدم
عدي بن حاتم الطائي الكوفة فأتيته في أناس من أهل الكوفة فقلنا له حدثنا بحديث

سمعته من رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال بعث رسول الله صلى الله عليه
وسلم بالنبوة ولا اعلم أحدا من العرب كان أشد له بغضا ولا أشد له كراهية مني

حتى لحقت بالروم فتنصرت فيهم فلما بلغني ما يدعو إليه من الأخلاق الحسنة
وما قد اجتمع إليه من الناس ارتحلت حتى أتيته فوقفت عليه وعنده صهيب وبلال

وسلمان فقال يا عدي بن حاتم أسلم تسلم فقلت أخ أخ فأنخت وجلست
وألزقت ركبتي بركبته فقلت يا رسول الله ما الإسلام قال تؤمن بالله وملائكته
وكتبه ورسله وتؤمن بالقدر خيره وشره وحلوه ومره يا عدي بن حاتم لا تقوم
الساعة حتى تفتح خزائن كسرى وقيصر يا عدي بن حاتم لا تقوم الساعة حتى

تأتي الظعينة من الحرة ولم يكن يومئذ كوفة حتى تطوف بهذه الكعبة بغير
خفير يا عدي بن حاتم لا تقوم الساعة حتى تطوف جراب المال فتطوف به ولا تجد

له أحدا يقبله فتضرب به الأرض فتقول
ليتك لم تكن ليتك كنت ترابا

ومن أخباره
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا سعيد بن عبد الرحمن

(٦٩)



عن محمد بن سيرين أن عدي بن حاتم قال قال رجل لما قتل عثمان لا ينتطح فيه
عنزان فقلت بلى وتفقأ فيه عيون كثيرة

ذكر وفاته
حدثنا موسى بن هارون بن عبد الله الحمال قال سمعت أبي

يقول عدي بن حاتم الطائي يكنى أبا طريف توفي بكار زمن المختار سنة
ثمان وستين

ما أسند عدي بن حاتم) *
عامر الشعبي عن عدي بن حاتم) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم ح
وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب قالا ثنا شعبة عن عبد الله بن

(٧٠)



أبي السفر عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه
وسلم عن المعراض فقال إذا أصاب بحده فكل وإذا أصاب بعرضه مولاه فإنه

وقيذ فلا تأكل قلت إني أرسل كلبي
فيأكل قال إذا أرسلت كلبك وذكرت

اسم الله فكل قلت فإن أكل قال فلا تأكل فإنما حبس على نفسه ولم يحبس
عليك قلت أرسل كلبي فأجد معه كلبا آخر قال لا تأكل فإنما سميت

على كلبك ولم تسم على الآخر واللفظ لحديث سليمان بن حرب
حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو ثنا آدم ثنا شعبة

ثنا عبد الله بن أبي السفر عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله أرسل
كلبي واسمي وأجد معه كلبا آخر لا أدري أيهما أخذه فقال لا تأكل فإنما

سميت على كلبك ولم تسم على غيره
حدثنا أبو يوسف القاضي وعثمان بن عمر الضبي قالا ثنا

عمرو بن الاستثناء أنا شعبة عن زكريا بن أبي زائدة عن الشعبي عن عدي بن حاتم
أنه قال للنبي صلى الله عليه وسلم أرسل كلبي فأجد معه كلبا آخر لا أدري أيهما

قتله قال لا تأكل فإنما سميت على كلبك ولم تسم على غيره
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا زكريا بن أبي زائدة

عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم عن
صيد المعراض فقال ما أصاب بحده فكل وما أصاب بعرضه فهو وقيذ قال
وسألته عن صيد الكلب فقال ما امسك عليك فكل فإن أخذ الكلب ذكاته

وإن وجدت مع كلبك كلبا غيره فحسبت أن يكون قد أخذه معه وقد قتله فلا تأكل
فإنما ذكرت اسم الله على كلبك ولم تذكر على غيره
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن عمرو ثنا

زائدة ثنا زكريا بن أبي زائدة ثنا عامر قال سمعت عدي بن حاتم يقول سألت رسول

(٧١)



الله صلى الله عليه وسلم عن صيد المعراض فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم
ما أصبت بحده فكل وما أصبت بعرضه فهو وقيذ وسألته عن صيد الكلب
فقال ما امسك عليك ولم يأكل منه فكل فإن أخذه ذكاته وإن وجدت مع

كلبك كلبا آخر فحسبت أن يكون قد أخذه معه وقد قتله فلا تأكله فإنما ذكرت
اسم الله على كلبك ولم تذكر على غيره

حدثنا موسى بن هارون ثنا خلف بن هشام وداود بن عمرو
الضبي قالا ثنا أبو شهاب الحناط عن إسماعيل بن أبي خالد عن مجالد عن الشعبي عن

عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله إن لنا كلابا نصيد بها قال انظروا هذه
الجوارح فعلموهن مما علمكم الله فكلوا مما أمسكن عليكم إن قتل ولم يأكل فكله

وإن أكل فلا تأكله قلت أرأيت إن خالطت كلابي كلابا أترى أن آكل منه
فنهانا عنه واللفظ لحديث داود

حدثنا محمد بن أحمد بن البراء ثنا معافى بن سليمان ثنا موسى
بن أعين عن إسماعيل بن أبي خالد عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال

قلت يا رسول الله إن لنا كلابا نصطاد بها وذكر مثله
حدثنا علي بن عبد العزيز وأبو مسلم الكشي قالا ثنا حجاج

بن المنهال ثنا عبد العزيز بن مسلم عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال
قلت يا رسول الله إنا قوم نصيد بهذه الكلاب والطير فما يحل لنا منها قال

الجوارح مكلبين فعلموهن مما علمكم الله إلى آخر الآية قلت يا رسول الله وإن
قتل قال وإن قتل قلت يا رسول الله وإن خالطها كلاب غيرها قال لا

تأكل إلا ما ذكر اسم الله عليه قلت
يا رسول الله إنا نرمي قال كل ما خزقت

وذكرت اسم الله عليه قلت يا رسول الله المعراض قال لا تأكل من المعراض إلا
ما ذكيت

(٧٢)



حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا آدم بن
أبي إياس ثنا شعبة عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله

صلى الله عليه وسلم عن صيد الكلب فقال إذا أرسلت كلبك وسميت فأخذ
فقتل فكل فإن أكل منه فلا تأكل فإنما امسك على نفسه

حدثنا سهل بن موسى شيران الرامهرمزي ثنا محمد بن عبد
الأعلى ثنا معتمر بن سليمان قال قرأت على الفضيل بن ميسرة عن أبي جرير أن عامر
الشعبي قال انطلقنا إلى عدي بن حاتم نسأله عن الصيد وفينا محمد بن سيرين فقلت

له إنكم أهل الصيد فحدثنا عن الصيد فقال عدي سألت رسول الله صلى الله عليه
وسلم فقلت إنا أهل جبلين وعامة طعامنا الصيد فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم

بم تصيدونه فقلت بالكلاب والنبل فقال إذا أمسكت كلابك فسمه فما
أمسكن فكل فإن دخل فيها كلب غيره معلم فلا تأكل حتى تذكيه فإن أخرجته

من ماء فلا تأكله حتى تذكيه فإنه وقيذ
حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عمرو بن الاستثناء أنا شعبة

عن سعيد بن مسروق عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله
عليه وسلم

قلت أرسل كلبي وآخذ مع كلبي كلبا آخر لا أدري أيهما أخذ قال
لا تأكل فإنما قد سميت على كلبك ولم تسم على غيره
حدثنا أبو زرعة الدمشقي ثنا آدم ثنا شعبة عن مجالد عن

الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم عن الصيد فقلت
أرسل كلبي واسمي فأجد مع كلبي كلبا آخر ولا أدري أيهما أخذه قال

لا تأكل فإنما سميت على كلبك ولم تسم على غيره
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ثنا محمد بن

فضيل عن بيان عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه

(٧٣)



وسلم قلت إنا قوم نصيد بهذه الكلاب قال إذا أرسلت كلابك المكلبة وذكرت
اسم الله عليها فكل ما أمسكن عليك وإن قتلن إلا أن يأكل الكلب فإن أكل فلا
تأكل فإني أخاف أن يكون إنما امسك على نفسه فإن خالطها كلاب من غيرها

فلا تأكل
حدثنا محمد بن حاتم المروزي ثنا سويد بن نصر وحبان بن

موسى قالا حدثنا عبد الله بن المبارك عن عاصم الأحول عن الشعبي عن عدي بن حاتم
أنه سأل النبي صلى الله عليه وسلم عن الصيد فقال إذا أرسلت كلبك فسم الله فإن
أدركته قد قتل ولم يأكل فكل فإنه إنما امسك عليك وذكر الحديث نحو حديث

عامر الشعبي عن عدي بن حاتم
حدثنا محمد بن حاتم المروزي ثنا سويد بن نصر وحبان بن

موسى قالا ثنا عبد الله بن المبارك عن عاصم الأحول عن الشعبي عن عدي بن حاتم
أنه سأل النبي صلى الله عليه وسلم عن الصيد فقال إذا أرسلت كلبك فسم الله فإن
أدركته قد قتل ولم يأكل فكل فإنه إنما امسك عليك وإن أدركته قد قتل واكل منه

فلا تأكل منه شيئا فإنما امسكه على نفسه وإن خالط كلبك كلبا غيره مولاه ولم
يأكل منه فلا تأكل منه شيئا فإنك إنما سميت على كلبك ولم تسم على غيره وإذا
رميت بسهمك فاذكر اسم الله فإن وجدته قد وقع في ماء فمات فلا تأكله فإنك

لا تدري الماء قتله أو سهمك وإن وجدته بعد ليلة أو ليلتين ولم تر فيه أثرا غير
سهمك فشئت أن تأكل فكل

حدثنا أبو حصين القاضي ثنا يحيى الحماني ثنا علي بن مسهر
عن عاصم الأحول عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قال لي رسول الله صلى الله عليه

وسلم إذا أرسلت كلبك فاذكر اسم الله فإن امسك عليك فأدركته حيا فاذبحه
وإن أدركته قد قتل ولم يأكل فكل وإن وجدت معه كلابا غيره فلا تأكل فإنك لا

تدري

(٧٤)



أيها قتله وإن رميت بسهمك فاذكر اسم الله عليه فإن امسك عليك فكل وإن
وجدته قد غاب عنك يوما فلم تجد فيه إلا أثر سهمك فكل إن شئت فإن وجدته

غريقا في ماء فلا تأكل
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن معمر

عن عاصم بن سليمان عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قلت أي رسول الله إن
أرضي أرض صيد قال إذا أرسلت كلبك المعلم وسميت فكل ما امسك عليك

الكلب الكلب وإن قتل فأكل منه فلا تأكل فإنه إنما امسك على نفسه وإذا أرسلت
كلبك فسميت فخالطته الكلب لم تسم عليها فلا تأكل فإنك لا تدري أيهما قتله
قلت يا رسول الله ارمي الصيد فيغيب عني الليلة قال فإذا وجدت فيه سهمك ولم

تجد فيه غيره فكله
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل والحسين بن إسحاق

التستري قالا ثنا عبيد الله بن عمر القواريري ثنا يوسف بن يزيد أبو معشر البراء
ثنا عمر بن بشير عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال لما سألت رسول الله صلى الله

عليه وسلم عن صيد الكلاب لم يدر ما يقول لي حتى نزلت وما علمتم من
الجوارح مكلبين تعلمونهن مما علمكم الله

حدثنا محمد بن العباس الأخرم الأصبهاني ثنا أبو حفص
عمرو بن علي ثنا أبو داود الطيالسي ثنا شعبة أخبرني بن أبي السفر عن الشعبي

عن عدي بن حاتم قال سألنا النبي صلى الله عليه وسلم فقلت أرسل كلبي فآخذ
معي كلبا آخر فلا أدري أيهما أخذه

قال لا تأكل فإنما سميت على كلبك ولم
تسم على غيره

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا المعتمر قال سمعت عيسى

(٧٥)



بن المسيب يحدث عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله إنا بأرض
صيد وإنا نخرج بنبال فذكر المعاريض فقال نبي الله صلى الله عليه وسلم إذا

رميت بالمعراض وسميت فخزق فكله فتلك ذكاته وإن أصاب معترضا فلا تأكله
إلا أن تذكوه وإن لم تجد إلا بمروة فإنها تجزئ عنك

حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا آدم ثنا
شعبة عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه

وسلم عن صيد المعراض فقال إذا أصبت بحده فكل وإذا أصبت بعرضه فلا
تأكل فإنه وقيذ

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري ثنا عبد الرزاق ثنا بن
عيينة عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه

وسلم
عن صيد المعراض فقال لا تأكل منه إلا ما ذكيت

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا حصين بن نمير ثنا حصين
عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم عن

المعراض فقال إذا أصاب بحده فخزق فكل وإذا أصاب بعرضه فلا
تأكل

حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا محمد بن عبير المحاربي
ثنا عبيدة بن عن سالم عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله

عليه وسلم عن المعراض فقال إذا خزق فكل وإذا صاب بعرضه فلا تأكل
حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا آدم ثنا

شعبة ثنا عبد الله بن أبي السفر عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله
صلى الله عليه وسلم عن صيد المعراض فقال إذا أصبت بحده فكل وإذا أصبت

بعرضه مولاه فإنه وقيذ فلا تأكل

(٧٦)



حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ح
وحدثنا أحمد بن يحيى الحلواني ثنا سعيد بن سليمان الواسطي قالا ثنا يحيى

بن زكريا بن أبي زائدة أخبرني عاصم بن سليمان عن عامر عن عدي بن حاتم
أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إذا وقعت رميتك في ماء فغرق فلا تأكله

حدثنا عبد الله بن العباس الطيالسي ثنا أحمد بن حفص
حدثني أبي ثنا إبراهيم بن طهمان عن خالد الحذاء عن عامر الشعبي عن عدي بن

حاتم قال قلت يا رسول الله إني ارمي الصيد فأجد بعد ثلاث فقال كل ما وجدت
عليه أثر سهمك ما لم تجد فيه سبع أو تجده غرقا

حدثنا أبو حصين القاضي ثنا يحيى الحماني ثنا عيسى بن
يونس وابن المبارك ح

وحدثنا عبدان بن أحمد ثنا نصر بن علي ثنا عيسى بن يونس عن مجالد عن
الشعبي عن عدي بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم عن صيد

البازي فقال ما امسك عليك فكل
باب

حدثنا محمد بن الفضل السقطي وجعفر بن محمد الفريابي
قالا ثنا حامد بن يحيى ثنا سفيان بن عيينة عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن
حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يا عدي بن حاتم كيف أنت إذا

خرجت الظعينة من قصور اليمن حتى تأتي الحيرة
لا تخاف إلا الله والذئب على

غنمها قلت ولي طي ومقاتبها ورجالها قال إذا يكفيها الله وما سواها

(٧٧)



حدثنا أبو الفضل السقطي وجعفر بن محمد الفريابي قالا
ثنا حامد بن يحيى حدثنا سفيان ثنا بيان بن بشر عن الشعبي عن عدي بن حاتم

عن النبي صلى الله عليه وسلم بمثله قال لقد ركبت المرأة تخرج من اليمن
إلى الحيرة لا تخاف الا الله

باب
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا إبراهيم بن حميد الرواسي

عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قال لي رسول الله صلى الله عليه
وسلم إذا جاء رمضان فصم ثلاثين الا أن ترى الهلال قبل ذلك

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى عن مجالد حدثني
عامر حدثني عدي بن حاتم قال علمني رسول الله صلى الله عليه وسلم الصلاة
والصيام فقال صل كذا وصل كذا وصم كذا فإذا غابت الشمس فكل واشرب
حتى يتبين لك الخيط الأبيض من الخيط الأسود من الفجر وصم ثلاثين يوما

الا أن ترى الهلال قبل ذلك فأخذت خيطين من شعر اسود وأبيض فكنت أبصر
فيهما فلا يتبين لي فذكرت ذلك لرسول الله صلى الله عليه وسلم فضحك فقال

يا بن حاتم إنما ذلك بياض النهار من سواد الليل
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا عيسى بن يونس عن مجالد

عن الشعبي عن عدي بن حاتم عن النبي صلى الله عليه وسلم نحوه

(٧٨)



حدثنا أبو حصين القاضي ثنا الحماني ثنا محمد بن
فضيل وحفص بن الصالح عن مجالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم عن النبي صلى

الله عليه وسلم مثله
حدثنا محمد بن أحمد بن البراء ثنا المعافى بن سليمان

ثنا موسى ثنا موسى بن أعين عن إسماعيل بن أبي خالد عن مجالد عن عامر عن
عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله قد حفظت كل شئ أوصيتني به غير الخيط

الأبيض من الخيط الأسود إني نمت البارحة معي خيطان انظر إلى
هذا مرة والى هذا مرة فتبسم رسول الله صلى الله عليه وسلم وقال إنما الخيط الأبيض

من الخيط الأسود الذي في أفق السماء
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا حصين بن نمير ثنا حصين

عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال لما نزلت هذه الآية حتى يتبين لكم الخيط
الأبيض من الخيط الأسود من الفجر أخذت عقالا أسود وعقالا أبيض فوضعتهما تحت

وسادتي
فنظرت فلم أتبين فذكرت ذلك لرسول الله صلى الله عليه وسلم فضحك وقال

إن وسادك إذا لعريض طويل إنما هذا الليل والنهار
حدثنا موسى بن هارون ثنا داود بن عمرو الضبي ثنا منصور

بن أبي الأسود عن مطرف عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله
أرأيت قوله الخيط الأبيض

من الخيط الأسود أهما الخيطان فتبسم رسول الله
صلى الله عليه وسلم فقال لا ولكنه بياض النهار وسواد الليل

حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا يوسف بن موسى ثنا
جرير عن مطرف عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله ما الخيط

الأبيض من الخيط الأسود هما الخيطان قال إنك لعريض القفا ان أنت أبصرت
الخيطين ثم قال لا بل هو سواد الليل وبياض النهار

(٧٩)



حدثنا عبدان بن أحمد ثنا الحسين بن علي بن يزيد الصدائي
ثنا أبي ثنا أبو يوسف عن سماك عن عامر عن عدي بن حاتم قال لما نزلت هذه

الآية كلوا واشربوا حتى يتبين لكم الخيط الأبيض من الخيط الأسود من الفجر
أخذت عقالين أحدهما اسود والآخر أبيض فوضعتهما تحت وسادتي فرفعتهما في
الليل فلم أتبين الأبيض من الأسود فذكرت ذلك لرسول الله صلى الله عليه وسلم

فقال يا بن حاتم ان وسادك إذا لعريض إنما قال كلوا واشربوا حتى يتبين
لكم بياض النهار من سواد الليل

باب
حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني

ثنا عبد الله بن
محمد بن يحيى بن أبي بكير الكرماني ثنا يحيى بن أبي بكر عن داود بن الزبرقان
عن إسماعيل بن أبي خالد عن الشعبي عن عدي بن حاتم أن النبي صلى الله عليه

وسلم بعثه مصدقا إلى قومه فلما أخذ صدقاتهم وافق ذلك وفاة النبي صلى الله
عليه وسلم

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ومحمد بن حيان المازني
قالا ثنا سليمان بن يزيد أبو داود مولى بني هاشم ثنا علي بن يزيد الصدائي عن

أبي هاني عن الشعبي عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
لا تسافر المرأة فوق ثلاث الا مع ذي محرم

(٨٠)



باب
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن عمار الآتي ثنا

المعافى بن عمران ثنا عبد الأعلى بن أبي المساور عن عامر الشعبي قال قدم عدي بن
حاتم الكوفة فأتيته في ناس من علماء الكوفة والكتاب فقلنا حدثنا حديثا سمعته من

رسول الله صلى الله عليه وسلم قال نعم أتيت النبي صلى الله عليه وسلم فقال
يا عدي بن حاتم أسلم تسلم قلت وما الإسلام قال تشهد أن لا إله الا الله
وتشهد أني رسول الله وتؤمن بالأقدار كلها خيرها وشرها حلوها ومرها

* (قيس بن أبي حازم عن عدي بن حاتم) *
حدثنا محمد بن علي الصائغ المكي وأحمد بن عمرو أسمع

المكي والحسين بن إسحاق التستري وعبدان بن أحمد قالوا ثنا محمد بن أبي عمر
العدني ثنا سفيان ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حاتم عن عدي بن حاتم

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم تمثلت لي الحيرة كأنياب الكلاب وانكم
ستفتحونها فقام رجل فقال يا رسول الله هب لي بنت بقيلة فقال هي لك

فاعطوه إياها فجاء أخوها فقال تبيعها قال نعم قال فاحتكم ما شئت قال بألف
درهم قال قد أخذتها بألف قالوا لو قلت ثلاثين ألفا قال وهل عدد أكبر

من ألف

(٨١)



* (خيثمة بن عبد الرحمن عن عدي بن حاتم) *
حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن يوسف ح

وحدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد قالا ثنا عيسى بن يونس عن الأعمش عن
خيثم عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما منكم من أحد

الا سيكلمه الله عز وجل ليس بينه وبينه ترجمان فينظر أيمن منه فلا يرى الا
ما قدم من عمله وينظر أيسر منه فلا يرى الا ما قدم من عمله وينظر بين يديه

فلا يرى الا النار تلقاء وجهه فاتقوا النار ولو بشق تمرة
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا عبد الواحد بن زياد ثنا

الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
ما منكم من أحد الا سيكلمه الله ليس بينه وبينه ترجمان فينظر أيمنه فلا يرى

الا عمله وينظر أشأمه فلا يرى الا عمله ثم ينظر امامه فيرى النار فمن
استطاع منكم أن يتقي وجهه النار ولو بشق تمرة

حدثنا شعيب بن عمران العسكري ثنا عبدان بن محمد ثنا
يحيى بن زكريا بن أبي زيادة عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم عن النبي

صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا أسد بن موسى ثنا يحيى بن

عيسى عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما منكم من أحد الا سيكلمه الله عز وجل يوم القيامة ليس بينه وبينه

ترجمان فينظر أيمن منه فلا يرى الا ما قدم وينظر أشأم منه فلا يرى الا ما قدم

(٨٢)



وينظر امامه فيرى النار فمن استطاع أن يتقي النار عن وجهه فليفعل ولو
بشق تمرة

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري وأبو حصين قالا ثنا يحيى
الحماني ثنا شريك عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم ما منكم من أحد الا سيكلمه الله يوم القيامة ليس بينه
وبينه ترجمان فينظر أيمن منه فلا يرى الا شيئا قدمه ثم ينظر تلقاء وجهه

فتستقبله النار قال رسول الله صلى الله عليه وسلم فمن استطاع منكم أن يتقي
وجهه النار فليفعل ولو بشق تمرة

حدثنا علي بن عبد العزيز أخبرنا أبو عبيد القاسم بن سلام
حدثنا معاوية عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم رضي الله عنه عن

النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا أبو الحصين القاضي حدثنا يحيى الحماني حدثنا حفص

بن غياث عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم رضي الله عنه عن النبي صلى
الله عليه وسلم مثله

حدثنا الحسين بن الحاف التستري حدثنا عثمان بن أبي
شيبة حدثنا جرير عن الأعمش عن عمرو بن مرة عن خيثمة عن عدي بن حاتم
رضي الله عنه قال قام رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال اتقوا النار ولو بشق

تمرة فإن لم تجدوا فبكلمة طيبة

(٨٣)



أدخل جرير وفضيل بن عياض وأسباط بن محمد وأبو معاوية في هذا
الحديث بين الأعمش وخيثمة عمرو بن مرة

حدثنا أحمد بن محمد الشافعي حدثنا عمي إبراهيم بن
محمد حدثنا فضيل بن عياض عن الأعمش عن عمرو بن مرة عن خيثمة عن عدي

بن حاتم رضي الله عنه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اتقوا
النار ثم اعرض وأشاح حتى ظننا أنه ينظر إليها ثم قال اتقوا النار ولو

بشق تمرة ولو بكلمة طيبة
حدثنا عبيد بن غنام حدثنا محمد بن عبد الله بن نمير حدثنا أسباط

بن محمد عن الأعمش عن عمرو بن مرة عن خيثمة عن عدي بن حاتم رضي
الله عنه قال ذكر رسول الله صلى الله عليه وسلم النار فذكر مثله

حدثنا علي بن عبد العزيز حدثنا حجاج بن
المنهال ح

وحدثنا أبو مسلم الكشي حدثنا أبو الوليد الطيالسي وسليمان بن حرب قالوا
حدثنا شعبة عن عمرو بن مرة عن خيثمة عن عدي بن حاتم قال اتقوا النار

ولو بشق تمرة فإن لم تجدوا فبكلمة طيبة
حدثنا عبدان بن أحمد حدثنا محمد بن الليث الهوادي

حدثنا محمد بن عرعرة حدثنا شعبة عن منصور عن خيثمة عن عدي بن حاتم
رضي الله عنه قال ذكر النبي صلى الله عليه وسلم النار فأشاح بوجهه فتعوذ

منها ثلاث مرات ثم قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اتقوا النار ولو
بشق تمرة فإن لم تجدوا فبكلمة طيبة

(٨٤)



حدثنا محمد بن حسين الأنماطي وعبد السلام بن سهل
السكري قالا حدثنا عبيد بن جناد الحلبي حدثنا عطاء بن مسلم عن الأعمش عن

خيثمة عن عدي بن حاتم رضي الله عنه قال ما دخلت على رسول الله صلى
الله عليه وسلم الا وسع لي أو قال تحرك لي فدخلت عليه يوما وهو في بيت

مملوء من أصحابه فلما رآني وسع لي حتى جلست إلى جانبه
حدثنا أبو بكر أحمد بن محمد بن صدقة حدثنا محمد

بن خالد بن خلى الحمصي حدثني أبي حدثنا سلمة العوضي عن عبد الرحمن
بن حميد الرقاشي عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم رضي الله عنه قال

قلت يا رسول الله إنا أهل صيد ما ترى في المعراض قال ما خزق منه فكل
وسألته عن الكلاب فقال إذا أرسلت كلابك فما أخذت فكل الا أن يدخل

فيها كلب من غيرها
حدثنا الحسين إسحاق التستري وزكريا بن يحيى

الساجي قالا حدثنا محمد بن المثنى حدثنا وهب بن جرير بن حازم قال حدثني
أبي عن الأعمش عن خيثمة عن عدي بن حاتم رضي الله عنه قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم أيمن امرئ وأشأمه ما بين لحييه
حدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا هاشم بن محمد بن سعيد بن

خثيم الهلالي نا أبو جنادة وكان يسكن بني سلول ثنا الأعمش
عن خيثمة بن عبد الرحمن عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه

(٨٥)



وسلم يؤمر يوم القيامة بناس إلى الجنة حتى إذا دنوا منها واستنشقوا رائحتها
ونظروا إلى قصورها وما أعد الله لأهلها فيها نودوا اصرفوهم عنها لا نصيب لهم

فيها فيرجعون بحسرة ما رجع الأولون بمثلها فيقولون ربنا لو أدخلتنا
النار قبل أن ترينا من ثوابك وما أعددت فيها لأوليائك كان أهون علينا قال

ذلك أردت بكم إذا خلوتم بارزتموني بالعظام وإذا لقيتم الناس لقيتموهم
مخبتين تراؤون الناس بخلاف ما تعطوني من قلوبكم هبتم

الناس ولم تهابوني
وأجللتم الناس ولم تجلوني وتركتم للناس ولم تتركوا لي فاليوم أذيقكم

أليم العذاب مع ما حرمتكم من النصارى
حدثنا محمد بن محمد التمار ثنا محمد بن عكاشة

الكرماني ثنا عمرو بن زرارة ثنا أبو جنادة عن الأعمش عن خيثمة عن عدي
بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يؤتى بناس من الناس

يوم القيامة فذكر نحوه
حدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا عبد الله بن عمر

بن أبان ثنا سعيد بن عثمان القرشي ثنا حصين السلولي ثنا الأعمش عن خيثمة

(٨٦)



عن عدي بن حاتم قال كنت قاعدا عند رسول الله صلى الله عليه
وسلم حين جاء من بدر فقال رجل من الأنصار وهل لقينا الا عجائز
كالحرز المعلقة فنحرناهم فتغير وجه رسول الله صلى الله عليه وسلم
حتى رأيته كأنه تفقأ فيه حب الرمان ثم قال يا بن أخي لا تقل ذلك

أولئك الملأ الأكبر من قريش أما لو رأيتهم في مجالسهم بمكة لهبتهم فوالله
لاتيت مكة فرأيتهم قعودا في المسجد فما قدرت أن أسلم عليهم من هيبتهم

فذكرت قول رسول الله صلى الله عليه وسلم يا معاشر الناس أحبوا قريشا
فإنه من أحب قريشا فقد أحبني ومن أبغض قريشا فقد أبغضني وان الله

حب إلي قومي فلا أتعجل لهم نقمة ولا استكثر لهم نعمة اللهم انك أذقت
أول قريش نكالا فاذق آخرها نوالا الا أن الله علم ما في قلبي من حبي لقومي
فسرني فيهم قال الله عز وجل وأنذر عشيرتك الأقربين واخفض جناحك لمن

اتبعك من المؤمنين يعني قومي فالحمد لله الذي جعل الصديق من قومي والشهيد
من قومي والأئمة من قومي ان الله قلب العباد ظهرا لبطن فكان خير العرب

قريش وهي الشجرة التي قال الله ومثل كلمة طيبة كشجرة طيبة يعني
بها قريشا أصلها ثابت يقول أصلها كرم وفرعها في السماء يقول الشرف

الذي شرفهم الله بالإسلام الذي هداهم له وجعلهم أهله ثم انزل فيهم سورة
من كتاب الله محكمة لإيلاف قريش إيلافهم رحلة الشتاء والصيف فليعبدوا رب

هذا البيت الذي أطعمهم من جوع وآمنهم من خوف قال الأعمش قال خيثمة
قال عدي بن حاتم ما رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم ذكرت عنده

قريش بخير قط الا سره حتى يتبين ذلك السرور في وجهه وكان يتلوا
هذه الآية وإنه لذكر لك ولقومك وسوف تسألون

* (همام بن الحارث عن عدي بن حاتم) *
حدثنا حفص بن عمر بن الصباح الرقي ثنا قبيصة بن

(٨٧)



عقبة ثنا سفيان عن منصور عن إبراهيم عن همام بن الحارث عن عدي بن حاتم
قال قلت يا رسول الله انا نرسل كلابا لنا معلمة فقال ما أمسكن عليك

فكل قلت وان قتل قال وان قتل ما لم يشركن كلب من غيرهن
حدثنا موسى بن هارون والحسين بن إسحاق التستري

قالا ثنا عبيد الله بن عمر القواريري ح
وحدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن زنبور قالا ثنا فضيل بن

عياض عن منصور عن إبراهيم عن همام بن الحارث عن عدي بن حاتم قال قلت
يا رسول الله أرسل كلابي المعلمة فيمسكن علي أفآكل قال إذا أرسلت كلابك

المعلمة فأمسكن عليك فكل قلت وان قتلن قال وان قتلن ما لم يشركهم
كلب سواهم قلت ارمي بالمعراض فيخزق قال إن خزق فكل وان أصاب

بعرضه فلا تأكل
حدثنا أبو حصين القاضي ثنا يحيى الحماني ثنا أبو

الأحوص عن منصور عن إبراهيم عن همام بن الحارث عن عدي بن حاتم
قال قلت يا رسول الله انا نرسل كلابا فيمسكن علينا فقال رسول الله صلى الله

عليه وسلم إذا كانت مكلبة وذكرت اسم الله فكل قلت يا رسول الله وان
قتلن قال وان قتلن ما لم يشاركها كلاب من غيرها قلت أجد ما يرمي بالمعراض

قال إذا ذكرت اسم الله وخزق فكل وان قتل فلا تأكل
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ثنا مؤمل

بن إسماعيل ثنا سفيان عن الأعمش ومنصور عن إبراهيم عن همام بن الحارث
عن عدي مثله

حدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا محمد بن عمران

(٨٨)



بن أبي ليلى قال حدثني أبي عن بن أبي ليلى عن فضيل بن عمرو عن إبراهيم عن
همام بن الحارث عن عدي بن حاتم أنه سأل رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال

يا رسول الله أرسل كلابي وأسمي أفآكل مما أمسكن علي قال نعم قلت وان
قتلت قال وان قتلت الا أن يدخلها كلب من غيرها قلت والمعراض ارمي

به وأسمي قال إن خزق فكل وان أصابه بعرضه فلا تأكل
* (عبد الله بن معقل بن مقرن عن عدي بن حاتم) *

حدثنا عمرو بن ثور الجذامي ثنا محمد بن يوسف
الفريابي ح

وحدثنا معاذ بن المثنى ثنا محمد بن كثير ح
وحدثنا أبو خليفة الفضل بن الحباب الجمحي ثنا محمد بن كثير قالا

ثنا سفيان عن أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم من استطاع أن يتقي النار ولو بشق

تمرة فليفعل
حدثنا عثمان بن عمر الصنبي ثنا أبو الوليد الطبالي

ثنا شعبة عن أبي إسحاق قال سمعت عبد الله بن معقل يقول كان عدي بن حاتم يقول
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اتقوا النار ولو بشق تمرة

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو غسان مالك بن إسماعيل
ثنا إسرائيل ح

وحدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عبد الله بن رجاء ثنا إسرائيل
عن أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم قال سمعت

رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول اتقوا النار ولو بشق تمرة

(٨٩)



حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا عون بن سلام
ثنا زهير عن أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم عن النبي صلى

الله عليه وسلم قال اتقوا النار ولو بشق تمرة
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا وضاح ح

وحدثنا أبو الحصين القاضي ثنا يحيى الحماني قالا ثنا أبو الأحوص عن
أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم اتقوا النار ولو بشق تمرة
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا أبو

أسامة عن زكريا بن أبي زائدة ح
وحدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية ح

وحدثنا إبراهيم بن هاشم البغوي ثنا محمد بن الفرح قالا ثنا إسحاق
الأزرق عن زكريا بن أبي زائدة عن أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن

حاتم عن النبي صلى الله عليه وسلم قال اتقوا النار ولو بشق تمرة
حدثنا إسماعيل بن الحسن الخفاف ثنا زهير بن عباد ثنا

يزيد عن عطاء عن أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم قال سمعت
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول اتقوا النار ولو بشق تمرة

حدثنا عبد الله بن الصباح الأصبهاني ثنا لوين محمد بن
سليمان ثنا محمد بن جابر عن أبي إسحاق عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم

قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول اتقوا النار ولو بشق
تمرة

حدثنا عبد الله بن أحمد بن محمد حدثني عثمان بن أبي
شيبة ح

(٩٠)



وحدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة حدثني أبي ثنا أبو الجواب عن عمار
بن زريق عن عبد العزيز بن رفيع عن عبد الله بن معقل عن عدي بن حاتم قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اتقوا النار ولو بشق تمرة
* (سعيد بن جبير عن عدي بن حاتم) *

حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا آدم
بن أبي إياس ثنا شعبة ح

وحدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن الجعد أنا شعبة عن
عبد الملك بن ميسرة عن سعيد بن جبير عن عدي بن حاتم قال قلت يا رسول

الله اني ارمي الصيد فأطلبه فلا أجده الا بعد ليلة قال إذا رأيت سهمك
فيه ولم يأكل منه سبع فكل قال شعبة فحدثت به أبا بشر فقال إنما قال سعيد

بن جبير عن عدي بن حاتم عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إذا عرفت
سهمك فيه ولم تر فيه أثر غيره وتعلم أنه قتله فكل

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا زيد بن الحريش ثنا وهب بن
جرير ثنا شعبة عن عبد الملك بن ميسرة عن سعيد بن جبير عن عدي بن حاتم

قال قلت يا رسول الله أرمي الصيد فأطلب الأثر بعد ذلك فقال إذا
وجدت سهمك فيه ولم يأكل منه سبع فكل فحدثت به إياس بن معاوية بن قرة

فحدثني عن سعيد بن جبير عن عدي بن حاتم عن النبي صلى الله عليه
وسلم قال إذا رأيت سهمك فيه فعلمت أنه قتله فكل

(٩١)



* (مصعب بن سعد بن أبي وقاص عن عدي بن حاتم) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو غسان مالك بن إسماعيل

وابن الأصبهاني ح
وحدثنا أبو حصين القاضي ثنا يحيى الحماني قالوا ثنا عبد السلام بن حرب

أنا غطيف بن أعين من أهل الجزيرة عن مصعب بن سعد عن عدي بن حاتم قال
أتيت النبي صلى الله عليه وسلم وفي عنقي صليب من ذهب فقال يا عدي
اطرح هذا الوثن من عنقك فطرحته فانتهيت إليه وهو يقرأ سورة براءة فقرأ

هذه الآية اتخذوا أحبارهم ورهبانهم أربابا من دون الله حتى فرغ منها
فقلت انا لسنا نعبدهم فقال أليس يحرمون ما أحل الله فتحرمونه ويحلون ما حرم

الله فتستحلونه قلت بلى قال فتلك عبادتهم
حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي ثنا محمد

بن مصفى ثنا بقية بن الوليد عن قيس بن الربيع عن عبد السلام بن حرب عن
غطيف بن أعين عن مصعب بن سعد عن عدي بن حاتم عن النبي صلى الله عليه

وسلم بنحوه

(٩٢)



* (محل بن خليفة عن عدي بن حاتم) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم وحفص

بن عمر الحوضي ح
وحدثنا أبو خليفة الفضل بن الحباب ثنا حفص بن عمر الحوضي قالا ثنا

شعبة عن محل بن خليفة عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
اتقوا النار ولو بشق تمرة فإن لم تجدوا فبكلمة طيبة
حدثنا عبدان بن أحمد ثنا سهل بن سنان النهرتيري

حدثنا أحمد بن أبي قاضي نهر يتري ثنا شعبة عن محل بن خليفة ومحمد بن
خليفة عن عدي بن حاتم عن النبي صلى الله عليه وسلم قال اتقوا النار ولو

بشق تمرة
حدثنا عبيد بن غنام ثنا بكر بن أبي شيبة ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري قالا ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا ثنا
زيد بن الحباب ثنا يحيى بن الوليد المسير الطائي ح

وحدثنا محمد بن صالح النرسي ثنا أبو حفص عمرو بن علي ح
وحدثنا محمد بن الحسين بن مكرم ثنا مجاهد بن موسى قالا ثنا عبد الرحمن

بن مهدي حدثني يحيى بن الوليد عن محل بن خليفة عن عدي بن حاتم أنه

(٩٣)



خرج إلى مجلسهم فأقيمت الصلاة فتقدم امامهم فأطال الصلاة والجلوس
فلما انصرف قال من أمنا منكم فليتم الركوع والسجود فإن خلفه الصغير والكبير

والمريض وابن السبيل وذا الحاجة فلما حضرت الصلاة تقدم عدي وأتم
الركوع والسجود وتجوز في الصلاة فلما انصرف قال هكذا كنا نصلي

خلف النبي صلى الله عليه وسلم واللفظ لحديث بن مهدي
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل السراج ومحمد بن

يحيى بن منده الأصبهاني قالا ثنا الحسن بن الصباح البزار ثنا عثمان بن عمر ثنا إسرائيل
ثنا سعد الطائي ثنا محل بن خليفة حدثني عدي بن حاتم قال كنت عند النبي

صلى الله عليه وسلم إذ جاء رجل فشكا الحاجة ثم جاء الآخر فشكا قطع
السبيل فقال النبي صلى الله عليه وسلم يا عدي هل رأيت الحيرة قال لا

وقد أنبئت عنها قال إن طالت بك الحياة لترأن الظعائن مرتحلين من
الحيرة حتى يطوفون بالكعبة آمنين ولا يخافون الا الله ولئن طال بك
حياة كنوز كسرى قلت يا رسول الله كسرى بن هرمز قال كسرى

بن هرمز ولئن طال بك حياة لترأن الرجل يخرج بملء كفه درهما أو فضة
يلتمس من يقبله ثم قال النبي صلى الله عليه وسلم اتقوا النار ولو

بشق تمرة فإن لم تجدوا فبكلمة طيبة
حدثنا الحسن بن حماد بن فضالة الصيرفي ثنا أبو حفص

عمرو بن علي ثنا أبو عاصم ثنا سعدان بن بشر ثنا أبو مجاهد حدثني محل بن
خليفة أنه سمع عدي بن حاتم يقول كنت عند رسول الله صلى الله عليه

وسلم فجاء رجلان أحدهما يشكو العيلة والآخر يشكو قطع السبيل فقال رسول
الله صلى الله عليه وسلم أما قطع السبيل فلا يأتي عليك الا قليل حتى

(٩٤)



يخرج العير من الحيرة إلى مكة عير حفير وأما العيلة فإن الساعة لا تقوم
حتى يطوف أحدكم بصدقته ولا يجد من يقبله ثم ليقفن أحدكم بين يدي الله

عز وجل ليس بينه وبينه حجاب يترجم واندرست ألم أؤتك مالا فيقول بلى
فيقول ألم أرسل إليك رسولا فيقول بلى ثم ينظر عن يمينه فلا يرى الا
النار ثم ينظر عن شماله فلا يرى الا النار فليتق أحدكم النار ولو بشق

تمرة فإن لم يجد فبكلمة طيبة حدثنا شعيب بن عمران العسكري ثنا عبدان بن محمد
العسكري ثنا يحيى بن زكريا بن أبي زائدة ثنا أبو عبدان مسلمة عن سعد

الطائي عن محل بن خليفة عن عدي بن حاتم عن النبي صلى الله عليه وسلم
قال ليس منكم من أحد الا سيكلمه ربه ليس بينه وبينه ترجمان يترجم

له ولا حاجب يحجبه فيقول ألم أرسل إليك رسولا فيقول بلى ثم يقول
ألم أؤتك مالا وأفضل عليك فيقول بلى فليتق أحدكم النار ولو بشق

تمرة
* (تميم بن طرفة عن عدي بن حاتم) *

سماك بن حرب عن تميم
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن

إسرائيل عن سماك بن حرب عن تميم قال سمعت عدي بن حاتم حين أتى
منزلا ينزله فأتاه أعرابي فسأل فقال ما معي شئ أعطيكه ولكن لي درع
بالكوفة وهي لك فتسخطها الغلام فحلف أن لا يعطيه فقال إنما جئت

(٩٥)



أسألك في خادم أن تعينني فيها فقال أمرت لك بدرعي فوالله لهي أحب إلي
من ثلاثة أعبد فرغب فيها الغلام وقال أقبل معروفك فقال عدي لولا أني

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من حلف على يمين فرأى خيرا منها
فليصنع الذي هو خير ما أعطيتك

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عمرو بن حماد بن طلحة
القناد ثنا أسباط بن نصر عن سماك بن حرب عن تميم عن عدي بن حاتم قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من حلف على يمين فرأى
غيرها خيرا منها فليركب الذي هو خير وليكفر عن يمينه

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا يحيى بن معين ثنا محمد بن
جعفر غندر ثنا شعبة عن سماك بن حرب عن تميم بن طرفة قال سمعت عدي

بن حاتم واتاه رجل يسأله مائة درهم فقال تسألني مائة درهم وأنا بن حاتم
والله لا أعطيك ثم قال لولا أني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

من حلف على يمين فرأى خيرا منها فليأت الذي هو خير ما أعطيتك
* (عبد العزيز بن رفيع عن تميم بن طرفة) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم ثنا شعبة
عن عبد العزيز بن رفيع عن تميم الطائي عن عدي بن حاتم أن رسول الله صلى

الله عليه وسلم قال من حلف على يمين فرأى غيرها خيرا منها فليتركها
وليأت الذي هو خير

(٩٦)



حدثنا عبيد بن غنام ثنا محمد بن عبد الله بن نمير ثنا
محمد بن فضيل عن الأعمش عن عبد العزيز بن رفيع عن تميم بن طرفة

عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا حلف أحدكم
على شئ فرأى خيرا منها فليكفرها وليأت الذي هو خير

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا أبو موسى الأنصاري ثنا أسباط
بن محمد عن الشيباني عن عبد العزيز بن رفيع عن تميم بن طرفة عن عدي

بن حاتم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من حلف على يمين فرأى
غيرها خيرا منها فليأت الذي هو خير

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ح
وحدثنا أبو حصين القاضي ثنا يحيى الحماني قالا ثنا أبو بكر بن عياش

عن عبد العزيز بن رفيع عن تميم بن طرفة عن عدي بن حاتم قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم من حلف فرأى غيرها خيرا منها فليدع يمينه وليأت

الذي هو خير وليكفر عن يمينه
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا جرير

عن عبد العزيز بن رفيع عن تميم بن طرفة قال جاء سائل إلى عدي بن حاتم يسأله
نفقة في ثمن خادم فقال ليس عندي ما أعطيك الا درعي ومغفري فأكتب إلى

أهلي أن يعطوكهما فلم يرضى فغضب عدي فقال والله
لا أعطيك شيئا ثم إن

الرجل رضي فقال والله لولا أني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول
من حلف على يمين رأى ما هو أتقى لله فليأته ولكن ما حنث في يمين

(٩٧)



حدثنا بن أبي مريم ثنا الفريابي ح
وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو حذيفة قالا ثنا سفيان عن عبد العزيز بن
رفيع عن تميم بن طرفة عن عدي بن حاتم قال جاء رجلان إلى النبي صلى

الله عليه وسلم فخطبا فقال أحدهما من يطع الله ورسوله فقد رشد ومن
يعصهما فقد غوى فقال النبي صلى الله عليه وسلم قم فبئس الخطيب أنت

حدثنا أبو حصين القاضي ثنا يحيى الحماني ثنا قيس بن
الربيع عن عبد العزيز بن رفيع عن تميم بن طرفة عن عدي بن حاتم قال تشهد
رجل عند النبي صلى الله عليه وسلم قال من يطع الله ورسوله فقد رشد ومن

يعصهما فقد غوى فقال النبي صلى الله عليه وسلم اسكت فبئس الخطيب
أنت كره له قوله ومن يعصهما

* (عباد بن حبيش عن عدي بن حاتم) *
حدثنا عمر بن حفص السدوسي ثنا عاصم بن علي

ثنا قيس بن الربيع عن سماك بن حرب حدثني عباد بن حبيش عن عدي بن حاتم
الطائي قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو جالس في المسجد
فقال القوم هذا عدي بن حاتم وكنت نصرانيا وجئت بغير أمان ولا كتاب

فلما دفعت إليه أخذ بيدي وقد كان قبل ذلك قال أني لأرجو أن

(٩٨)



يجعل الله يده في يدي فقام بي فلقيته امرأة وصبي معها فقالا ان لنا إليك
حاجة فقام معها حتى قضى حاجتها ثم أخذ بيدي حتى اتى داره فألقيت له

وسادة فجلس عليها وجلست بين يديه فحمد الله وأثنى عليه ثم قال لم
يغرك الا أن يقال الا الله فهل تعلم من آله الا الله ثم تكلم ساعة

ثم قال أما يغرك أو يضرك أن يقال الله أكبر فهل تعلم شيئا أكبر من الله
قلت لا قال إن اليهود مغضوب عليهم وان النصارى ضلال قلت

فإني حنيف مسلم فرأيت وجهه ينبسط فرحا ثم أمرني فنزلت على رجل من
الأنصار فجعلت آتيه طرفي النهار فبينا أنا عنده عشية إذ أتاه قوم في ثياب

من صوف من هذه النمار فصلى ثم قام فحث عليهم ثم قال بصاع أو
نصف صاع أو نصيفه ولو ببعض قبضة يقي أحدكم وجهه من حر جهنم أو النار

ولو بشق التمرة فإن أحدكم لاقي الله فقائل ما أقول لكم ألم أجعل لك
سمعا وبصرا فيقول بلى فيقول ألم أجعل لك مالا وولدا فيقول بلى

فيقول أين ما قدمت لنفسك فينظر أمامه وخلفه وعن يمينه وعن شماله
فلا يجد شيئا يقي به وجهه فوقي أحدكم وجهه النار ولو بشق تمرة فإن

لم يجد فبكلمة طيبة فإني لا أخاف عليكم الفاقة فإن الله عز وجل ناصركم
ومعطيكم حتى تسير الظعينة فيما بين يثرب والحيرة

وأكثر ما يخاف على
مطيتها السرق فجعلت أقول في نفسي فأين لصوص طئ

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ح
وحدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا يحيى بن معين قالا ثنا محمد بن

جعفر ثنا شعبة عن سماك بن حرب قال سمعت عباد بن حبيش يقول سمعت
عدي بن حاتم قال جاءت خيل رسول الله صلى الله عليه وسلم أو رسل

(٩٩)



رسول الله صلى الله عليه وسلم بعقرب فأخذوا عمتي وناسا فلما اتوا بهم النبي
صلى الله عليه وسلم صفوا له فقالت يا رسول الله نأى الوافد وانقطع الولد

وأنا عجوز كبير وما بي من خدمة فمن علي من الله عز وجل عليك قال ومن
وافدك قالت عدي بن حاتم قال أي الذي فر من الله ورسوله قالت

فمن علي فلما رجع ورجل إلى جنبه ترى أنه علي فقال سليه حملانا قالت
فسألته فأمر بأتان فقلت لقد فعلت فعلة ما كان أبوك يفعلها فقالت ائته راغبا

أو راهبا فقد أتاه فلان فأصاب منه وأتاه فلان فأصاب منه فأتيته فإذا عنده امرأة وصبيان
أو صبي فذكر قربهم من النبي صلى الله عليه وسلم فعرفت أنه ليس ملك

كسرى وقيصر فقال يا عدي ما أفرك أن يقال لا إله الا الله فهل من إله الا الله
ما أفرك أن يقال الله أكبر فهل من شئ أكبر من الله فأسلمت فرأيت

وجهه استبشر وقال إن المغضوب عليهم اليهود وان الضالين النصارى ثم
جاءه ناس فسألوه فحمد الله وأثنى عليه ثم قال أما بعد فلكم أيها الناس أن

ترضخوا من الفضل ارتضخ امرؤ بصاع ببعض صاع بقبضة قال شعبة
وأكثر علمي أنه قال بتمرة بشق تمرة ان أحدكم لاقي الله فقائل ألم أجعلك
سميعا بصيرا ألم أجعل لك مالا وولدا فماذا قدمت فينظر من بين يديه ومن
خلفه وعن يمينه وعن شماله فلا يجد شيئا فلا يتقي النار الا بوجهه فاتقوا

النار ولو بشق تمرة فإن لم تجدوا فبكلمة طيبة اني لا أخشى عليكم
الفاقة لينصرنكم الله وليعطينكم أو ليفتح لكم حتى تسير الظعينة بين

الحيرة ويثرب أخوف ما تخاف على ظعينتها السرق
* (عبد الملك بن عمير عن عدي بن حاتم) *

حدثنا عبد الله بن ناجية ثنا الربيع بن ثعلب ثنا أبو
إسماعيل المؤدب عن عبد الملك بن عمير عن عدي بن حاتم قال قال رسول الله

(١٠٠)



صلى الله عليه وسلم ليأتين على الناس زمان تسير الظعينة من مكة إلى
الحيرة لا يأخذ أحد بخطام راحلتها وليأتين على الناس زمان يمشي الرجل

بملء كفه ذهبا يتصدق به لا يقبل منه
حدثنا أبو محمد الكشي ثنا سهل بن بكار ثنا أبو عوانة

عن عبد الملك بن عمير عن غير واحد أن عدي بن حاتم حدثهم أن رسول الله
صلى الله عليه وسلم قال لا يأتي عليكم الا قليل حتى تسير الظعينة فيما

بين مكة والحيرة لا يأخذ أحد بخطامها ولا يأتي على أحدكم الا قليل حتى يمشي
الرجل بملء كفه ذهبا فلا يجد من يقبله وما منكم من أحد الا سيعرض على

الله عز وجل ليس بينه وبينه ترجمان فمن استطاع أن يتقي النار ولو بشق
تمرة فليفعل

* (قيس الكندي عن عدي بن حاتم) *
حدثنا أبو زرعة الدمشقي عبد الرحمن بن عمرو وحفص

بن الصباح الرقي قالا ثنا عمر بن حفص بن الصالح ثنا أبي عن عثمان بن قيس
الكندي عن أبيه عن عدي بن حاتم قال قلنا يا رسول الله لا نسألك عن طاعة من

اتقى وأصلح ولكن من فعل وفعل يذكر الشر فقال اتقوا الله واسمعوا
وأطيعوا

* (بلال بن المنذر عن عدي بن حاتم) *
حدثنا محمد بن محمد بن عقبة الشيباني الكوفي ثنا

الحسن بن علي الحلواني ثنا إسحاق بن إدريس الإسواري ثنا أيوب بن جابر

(١٠١)



عن صدقة بن سعيد عن بلال بن المنذر عن عدي بن حاتم أنه صلى بهم الظهر
فقرأ نحو إذا السماء انشقت فلما قضى الصلاة قال ما ألوت بكم عن صلاة

رسول الله صلى الله عليه وسلم
* (الضحاك بن مزاحم عن عدي بن حاتم) *

حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا هناد بن
السري عن عبثر بن القاسم عن مطرف بن طريف عن خالد بن أبي نوف عن
الضحاك بن مزاحم عن عدي بن حاتم قال قلت يا رسول الله تكون الكلاب

فنرسلها على الصيد فتأكل ما امسك علينا قال نعم قلت وان قتلن
قال وان قتلن

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي
شيبة ثنا مروان بن معاوية عن خالد بن قسيط عن الضحاك عن عدي بن حاتم

قال قلت يا رسول الله انه تكون لنا الكلاب فنرسلها على الصيد فنأكل مما
تمسك علينا قال نعم

خالد بن قسيط هو خالد بن أبي نوف
* (المغيرة بن سبيل عن عدي بن حاتم) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عاصم بن علي ثنا قيس بن
الربيع ثنا سعيد بن مسروق عن المغيرة بن سبيل قال خطب عمرو بن حريث

إلى عدي بن حاتم ابنته فقال لا أزوجك الا على حكمي فقال لك حكمك قال
لست بأخير من بنات رسول الله صلى الله عليه وسلم فزوجه على الفريضة

(١٠٢)



* (مري بن قطري عن عدي بن حاتم) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا الحجاج بن المنهال ح

وحدثنا محمد بن محمد التمار البصري ثنا موسى بن إسماعيل ح
وحدثنا محمد بن العباس المؤدب ثنا سريج بن النعمان قالوا ثنا حماد بن

سلمة عن سماك بن حرب عن مري بن قطري عن عدي بن حاتم قال قلت
يا رسول الله أرأيت أن أحدنا أصاب صيدا وليس معه سكين أيذكي بالمروة

أو شقة العصا فقال امرئ الدم بما شئت واذكر اسم الله
حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا آدم

ثنا شعبة ثنا سماك بن حرب قال سمعت مري بن قطري يحدث عن عدي بن
حاتم قال قلت لرسول الله صلى الله عليه وسلم أذبح بالمروة والعصا فقال

امرر الدم بما شئت واذكر اسم الله وكل
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن الجعد

أنا شعبة عن سماك بن حرب قال سمعت مري بن قطري يحدث عن عدي بن حاتم
قال قلت يا رسول الله اني أرسل كلبي فيأخذ الصيد فلا أجد ما اذبحه الا المروة

والعصا قال امرئ الدم بما شئت واذكر اسم الله
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن

إسرائيل أخبرني سماك بن حرب عن مري بن قطري عن عدي بن حاتم قال

(١٠٣)



سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم عن الصيد أصيده فقال انهروا الدم بما
شئتم واذكروا اسم الله تعالى

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري قال ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا ثنا أبو

الأحوص عن سماك بن حرب عن مري بن قطري عن عدي بن حاتم قال قلت
يا رسول الله انا نرسل كلابا معلمة فقال إذا ذكرت اسم الله فكل قلت وان

قتلن قال وان قتلن
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن الجعد

ثنا شعبة عن سماك بن حرب قال سمعت مري بن قطري يحدث عن عدي بن
حاتم قال قلت يا رسول الله ان أبي كان يصل الرحم ويفعل ويفعل قال إن

أباك أراد أمرا فأدركه يعني الذكر
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن الجعد ثنا

شعبة عن سماك بن حرب قال سمعت مري بن قطري يحدث عن عدي بن حاتم
قال قلت يا رسول الله اني أسألك عن طعام ادعه لا ادعه الا تحرجا قال

لا تدع شيئا ضارعت النصرانية فيه
* (تميم بن عبد الرحمن عن عدي بن حاتم) *

حدثنا الحسن بن هارون بن سليمان الأصبهاني ثنا علي
بن المديني ح

(١٠٤)



وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني نصر بن علي قالا ثنا أرطاة بن
حسين البناني ثنا تميم بن عبد الرحمن حدثني عدي بن حاتم قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم يا عدي لا تزدرين أصحابي لتفتحن كنوز كسرى ولتخرجن
الظعينة من الحيرة في جوار هذا البيت ولتستباحن على هذا المال في أول النهار

ثم تطرح في آخره فلا يقبله أحد قال عدي فلقد رأيت اثنتين وليكونن الثالثة
* (أبو عمران أحسبه الجوني عن عدي) *

حدثنا فضيل بن محمد الملطي ثنا أبو نعيم ح
وحدثنا محمد بن العباس الأخرم الأصبهاني ثنا أحمد بن كثير الواسطي

ثنا يزيد بن هارون ثنا قيس بن الربيع عن أبي هاشم عن أبي عمران عن عدي
بن حاتم قال سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم عن الجنب ينام قال

يتوضأ وضوءه الولاء
* (ثابت بن أسلم البناني عن عدي) *

حدثنا العباس بن أحمد الحنفي الأصبهاني ثنا محمد بن
عبد الرحيم أبو يحيى صاعقة ثنا عبد العزيز بن أبان ثنا جبير بن حجر عن ثابت

البناني قال حدثني عدي بن حاتم يقول قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم يوشك أن يأتي على الناس زمان يشق على الرجل أن يخرج فيه

زكاة ماله
* (القاسم أبو عبد الرحمن عن عدي) *

حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح حدثني

(١٠٥)



معاوية بن صالح عن كثير بن الحارث عن القاسم مولى معاوية عن عدي بن
حاتم أنه سأل رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله أي الصدقة

أفضل قال خدمة عبد في سبيل الله وظل فسطاط أو طروقة فحل
* (عدي بن عميرة الكندي) *

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن
الثوري عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عدي بن عميرة

الكندي قال خطبنا النبي صلى الله عليه وسلم فقال أيها الناس من استعملناه
منكم على عمل فكتمنا مخيطا فما فوقه فهو غل يأتي به يوم القيامة فقام رجل

من الأنصار اسود كأني انظر إليه الآن فقال يا رسول الله اقبل عني عملك
قال وما ذاك قال سمعتك تقول الذي قلت آنفا قال وأنا أقول من

استعملناه منكم على عمل فجئ بقليله وكثيره فما أوتي منه أخذ وما نهي
عنه انتهى

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا
زهير ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عدي بن عميرة عن

النبي صلى الله عليه وسلم نحوه
حدثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا وكيع ثنا إسماعيل بن

أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عدي بن عميرة الكندي قال سمعت
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من استعملناه منكم على عمل

فليجئ بقليله وكثيره فما أوتي منه أخذ وما نهي عنه انتهى

(١٠٦)



حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا عيسى بن يونس
عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عدي بن عميرة عن

النبي صلى الله عليه وسلم نحوه
حدثنا عبيد بن غنام ثنا القدرة ثنا سفيان ثنا إسماعيل بن

أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عدي بن عميرة الكندي قال سمعت رسول الله
صلى الله عليه وسلم يقول من استعملناه منكم على عمل فغلنا مخيطا أو

ما فوقه كان غلا يأتي به يوم القيامة فقام رجل اسود من الأزد كأني
انظر إليه فقال يا رسول الله اقبل عني عملك قال وما لك فقال سمعتك

تقول كذا وكذا قال وأنا أقوله الآن من استعملناه منكم على عمل فليجئ
بقليله وكثيره فما أوتي منه أخذ وما نهي عنه انتهى

حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا أبي ثنا مروان بن
معاوية ها ح

وحدثنا محمد بن محمد الجذومي ثنا أبو غسان مالك بن عبد الواحد المسمعي
ثنا معتمر بن سليمان ح

وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني زياد بن أيوب دلويه ثنا ثنا يحيى
بن عبد الملك بن أبي عتبة كلهم عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس عن

عدي بن عميرة عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا محمد بن إبراهيم العسال الأصبهاني ثنا إسماعيل

بن عمرو الأسماء ثنا شريك عن إبراهيم بن مهاجر عن قيس بن أبي حازم
عن عدي بن عميرة عن النبي صلى الله عليه وسلم نحوه

(١٠٧)



حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني يحيى بن معين ح
وحدثنا معاذ بن المثنى ثنا علي بن المديني قالا ثنا معتمر بن سليمان قال
قرأت على الفضل بن ميسرة عن بن حريز أن قيس بن أبي حازم حدثه أن

عدي بن عميرة الكندي حدثه أن رسول الله صلى الله عليه وسلم كان إذا سجد
جافى حتى يرى بياض إبطيه

حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح ثنا يحيى بن بكير حدثني
الليث حدثني عبد الله بن عبد الرحمن بن أبي حسين عن عدي بن عدي الكندي

عن أبيه عدي عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال الثيب تعرب عن
نفسها والبكر رضاها صمتها

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عارم أبو النعمان جرير
بن حازم ثنا عدي بن عدي ثنا رجاء بن حيوه والعرس بن عميرة عن أبي عدي
قال كان بين امرئ القيس وبين أحد خصومه فاختصما إلى النبي صلى الله عليه

وسلم فسأل الحضرمي البينة فلم يكن له بينة فقضى على امرئ القيس باليمين

(١٠٨)



فقال الحضرمي يا رسول الله ان أمكنته من اليمين ذهبت والله أرضي فقال
رسول الله صلى الله عليه وسلم من حلف على يمين كاذبا لقي الله وهو عليه

غضبان قال رجاء بن حياة فتلا رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الذين
اشتروا بعهد الله وأيمانهم ثمنا قليلا الآية قال

امرؤ القيس فماذا لي أن
تركتها يا رسول الله قال الجنة قال فإني أشهدك أني تركتها) * وابنه عدي بن عدي له

صحبة) *
حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا إسماعيل بن أبي

أويس ثنا سليمان بن بلال ح
وحدثنا عبدان بن أحمد ثنا جعفر بن مسافر ثنا عبد الله بن نافع عن محمد

بن جعفر كلاهما عن يحيى بن سعيد عن أبي الزبير عن عدي بن عدي الكندي
أنه أخبرهم قال جاء رجلان إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم يختصمان في
أرض فقال أحدهما هي أرضي وقال الآخر هي أرضي حرثتها وقصبتها فاحلف

رسول الله صلى الله عليه وسلم الذي بيده الأرض
حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا إسماعيل بن أبي أويس

حدثني سليمان بن بلال عن يحيى بن سعيد عن أبي الزبير عن عدي بن عدي الكندي
أن النبي

صلى الله عليه وسلم قال من حلف على مال امرئ مسلم لقي الله وهو عليه
غضبان قيل فمن تركه يا رسول الله قال فله الجنة

* (عدي بن بداء سكن الكوفة) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا صالح بن عبد الله الترمذي

(١٠٩)



ثنا يحيى بن زكريا بن زائدة حدثني محمد بن أبي القاسم عن عبد الملك بن
سعيد بن جبير عن أبيه عن بن عباس قال خرج رجل من بني سهم مع تميم

الداري وعدي بن بداء فمات السهمي فلما قدموا تركته فقدوا جاما من فضة
مخوصا بذهب فأحلفهما رسول الله صلى الله عليه وسلم ثم وجد فقالوا

شريناه من عدي بن تميم فقام رجلان من أولياء السهمي فحلفا بالله لشهادتنا
أحق من شهادتهما وان الجام لصاحبكم وفيهم أنزلت يا أيها الذين آمنوا شهادة

بينكم
* (عدي الجذامي) *

حدثنا محمد بن علي الصائغ المكي وخلف بن عمرو
العكبري قالا ثنا سعيد بن منصور ثنا حفص بن ميسرة عن عبد الرحمن بن

حرملة عن عدي الجذامي أنه لقي رسول الله صلى الله عليه وسلم في بعض أسفاره
فقال

يا رسول الله كانت لي امرأتان فاقتتلتا فرميت إحداهما فقتلتها فقال اعقلها
ولا ترثها فكأني انظر إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم على ناقة حمراء

جدعاء وهو يقول يا أيها الناس تعلموا فإنما الأيدي ثلاثة فيد الله العليا
ويد المعطي الوسطى ويد المعطى السفلى فتعففوا ولو بحزم الحطب ألا هل بلغت

ألا هل بلغت
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني عبد الأعلى بن

حماد النرسي ثنا وهيب حدثني عبد الرحمن بن حرملة حدثني رجل من جذام
عن رجل منهم يقال له عدي عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

(١١٠)



حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن
محمد بن يحيى عن عبد الرحمن بن حرملة أنه سمع رجلا من جذام يحدث
عن رجل منهم يقال له عدي أنه رمى امرأة له بحجر فماتت فتتبع رسول الله
صلى الله عليه وسلم بتبوك فقص عليه أمره فقال له رسول الله صلى الله عليه

وسلم تعقلها ولا ترثها
* (عدي بن زيد) *

حدثنا محمد بن يونس العصفري وأحمد بن عمرو البزار
قالا ثنا عبدة بن عبد الله الصفار ثنا زيد بن الحباب حدثني سليمان بن كنانة مولى
عثمان بن عفان حدثني عبد الله بن أبي سفيان عن عدي بن زيد قال حمى رسول

الله صلى الله عليه وسلم كل ناحية من المدينة بريدا لا يحبط شجرة ولا
يعضد الا عصا يساق بها

* (عدي بن ربيعة بن سواءة بن جشم الجشمي) *
حدثنا محمد بن زكريا الغلابي ثنا العلاء بن الفضل بن

عبد الملك بن أبي سوية المنقري ح

(١١١)



وحدثنا أبو أمية سلم بن عصام الثقفي الأصبهاني ثنا العباس بن الفرح
الرياشي ثنا العلاء بن الفضل بن عبد الملك بن أبي سوية المنقري حدثني أبي الفضل
بن عبد الملك عن أبيه عبد الملك بن أبي سوية عن أبي سوية عن أبيه خليفة بن عبدة

بن جرول
قال سألت محمد بن عدي بن ربيعة بن سواءة بن جشم كيف سماك أبوك محمد

في الجاهلية قال أما اني قد سألت أبي عما سألتني عنه فقال خرجت رابع
أربعة من بني تميم أنا أحدهم وسفيان بن مجاشع بن دارم وأسامة بن مالك

بن جندب بن العنبر ويزيد بن ربيعة بن كنابية بن حرقوص بن مازن بزيد
بن جفنة بن مالك بن غسان بالشام فلما قدمنا الشام نزلنا على غدير عليه شجرات

الديراني يعني صاحب صومعة فقلنا لو اغتسلنا من هذا الماء وادهنا ولبسنا
ثيابنا ثم أتينا صاحبنا فأشرف علينا الديراني فقال إن هذه لغة ما هي بلغة

أهل البلد فقلنا نعم نحن قوم من مضر قال من أي مضر قلنا من خندف قال
أما انه سيبعث منكم وشيكا نبي فسارعوا وخذوا بحظكم منه ترشدوا فإنه خاتم

النبيين فقلنا ما اسمه فقال محمد فلما انصرفنا من عند بن جفنة ولد لكل
واحد منا غلام فسماه محمد قال العلاء قال قيس بن عاصم للنبي صلى الله عليه

وسلم تدري من أول من علم بك من العرب قبل أن تبعث قال لا قال
بنو تميم وقص عليه هذه القصة

من اسمه عتبة
* (عتبة بن غزوان السلمي بدري) *

نسبه وأخباره وذكر وفاته
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني حدثني أبي

حدثنا بن لهيعة عن أبي الأسود عن عروة بن الزبير في تسمية من شهد بدرا
عتبة بن غزوان بن جابر بن وهب بن قبيصة بن مالك بن الحارث بن مازن
بن منصور بن عكرمة بن حصة بن قيس بن غيلان بن مطر حليف نوفل بن

عبد مناف

(١١٢)



حدثنا أحمد بن عبد الله بن عبد الرحيم البرقي ثنا عبد الملك
بن هشام ثنا أبو عبيدة معمر بن المثنى قال عتبة بن غزوان يكنى أبا عبد الله

وقد قيل أبو غزوان وكان طويلا جميلا مات سنة سبع عشرة وهو متوجه إلى
البصرة في مرته الثانية ودفن في بعض المياه وهو بن خمس وخمسين سنة

حليف بني نوفل بن عبد مناة
حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح ثنا يحيى بن بكير قال

توفي عتبة بن غزوان سنة سبع عشرة بطريق البصرة عاملا لعمر بن الخطاب
وسنه سبع وخمسون سنة وقد قيل مات سنة عشرين وهو الذي مصر البصرة

واختط بها المنازل وبنى مسجدها وهو الذي افتتح الابلية وكانت ولايته
البصرة ستة أشهر ولاه إياها عمر بن الخطاب

ما أسند عتبة بن غزوان
حدثنا أبو مسلم ثنا أبو النعمان عارم ثنا جرير ثنا حميد

بن هلال حدثني خالد بن عمير قال غزونا مع عتبة بن غزوان ففتحنا الأبلة فإذا
سفيقة جوز فقلنا ما رأينا حجارة نكسر فنأكل

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا فطر بن خليفة
عن حبيب بن أبي ثابت عن أبي نصر عن عتبة بن غزوان السلمي وكان عمر

بعثه أميرا على البصرة وكان بدريا فقام فخطب فقال إن الدنيا قد أذنت
بصرم ولم يبق منها الا صبابة كصبابة الإناء يصبها المؤلف وان من ورائكم

دارا فانتقلوا إليها بخير ما بحضرتكم والله لقد رأيتني سابع سبعة مع رسول الله صلى

(١١٣)



الله عليه وسلم وقد تسلقت أفواهنا من أكل الشجر ما منا رجل اليوم الا وهو أمير
على مصر من الأمصار ولقد رأيتني وسعد بن مالك ابتدرنا بردة فأخذت

نصفها وأخذ سعد نصفها ولقد بلغني أن ما بين مصراعين من مصاريع الجنة
أربعين سنة وليأتين عليه يوم وهو كظيظ وأنه لم يكن نبوة الا نسخت

حتى يكون ملكا وإني أعوذ بالله أن أكون في نفسي عظيما وفي نفس الناس
صغيرا وستجربون الأمراء بعدي

حدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا أبو كريب ثنا
يحيى بن آدم عن أبي بكر بن عياش عن الأعمش عن عمرو بن مرة عن أبي

نصر قال خطبنا عتبة بن غزوان فقال لقد كنت مع النبي صلى الله عليه وسلم
سابع سبعة ما لنا طعام الا لحاء الشجر

حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ح
وحدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري ح

وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا شيبان بن فروخ قالوا ثنا سليمان
بن المغيرة عن حميد بن هلال عن خالد بن عمير العدوي قال خطبنا عتبة بن
غزوان فحمد الله واثنى عليه ثم قال أما بعد فإن الدنيا قد أذنت بصرم وولت

حذاء وإنما بقي منها صبابة كصبابة الإناء يصبها المؤلف وأنكم متنقلون
منها إلى دار لا زوال لها فانتقلوا بخير ما بحضرتكم فإنه قد ذكر لنا أن الحجر

يلقى من شفير جهنم فيهوي بها سبعين عاما ما يدرك قعرها فوالله ليملأن
أفعجبتم فلقد ذكر لنا أن مصراعين من مصاريع الجنة بينهما مسيرة أربعين سنة

ليأتين عليه يوم وهو كظيظ الزحام ولقد رأيتني وإني لسابع سبعة مع رسول
الله صلى الله عليه وسلم ما لنا طعام الا ورق الشجر حتى قرحت أشداقنا وإني

التقطت بردة فشققتها بيني وبين سعد بن أبي وقاص فارس الإسلام فأتزرت

(١١٤)



بنصفها وما مطرف منا اليوم أحد حي الا مطرف أمير مصر من الأمصار وإني
أعوذ بالله أن أكون في نفسي عظيما وعند الله صغيرا وانها لم تبق نبوة قط

الا تناسخت حتى تكون عاقبتها ملكا ستجرون أو تبلون الأمراء بعدنا
حدثنا فضيل بن محمد الملطي ثنا أبو نعيم ثنا قرة بن

خالد عن خالد بن عمير ح
وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا ثنا وكيع
عن قرة بن خالد عن خالد بن عمير العدوي قال وكيع قال أبو نعامة سمعت
من خالد بن عمير قال خطبنا عتبة بن غزوان فقال إن الدنيا قد أذنت بصرم

وولت حذاء ولم يبق منها الا صبابة كصبابة الإناء وانكم في دار تنتقلون عنها فانتقلوا
بخير ما بحضرتكم ولقد رأيتني سابع سبعة مع رسول الله صلى الله عليه وسلم ما لنا

طعام
نأكله الا ورق الشجر حتى قرحت أشداقنا قال قرة ولقد وجدت بردة

وقال أبو نعامة التقطت بردة فشققتها نصفين فلبست نصفا وأعطيت سعدا نصفا
وليس من أولئك السبعة اليوم أحد الا على مصر من الأمصار وليجربن الأمراء

بعدي وإنه والله ما كانت نبوة قط الا تناسخت حتى تكون ملكا وجبرية ولقد
ذكر لي قال قرة ان الحجر وقال أبو نعامة ان الصحيفة تقذف بها من

شفير جهنم فتهوي إلى قرارها قال قرة سبعين خريفا وقال أبو نعامة سبعين
خريفا وليملأن وما بين المصراعين من أبواب

الجنة مسيرة أربعين يوما وليأتين
على أبواب الجنة يوم وليس فيها باب الا وهو كظيظ وإني أعوذ بالله أن أكون

في نفسي كبيرا وعند الله صغيرا
حدثنا محمد بن صالح بن الوليد النرسي ثنا أزهر بن

جميل ثنا محمد بن عبد الرحمن الطفاوي ثنا أيوب السختياني عن حميد بن هلال

(١١٥)



عن خالد بن عمير عن عتبة بن غزوان فذكر الحديث
حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن هارون ثنا

أبو نعامة العدوي عن خالد بن عمير وشويس بن جلس قالا خطب عتبة
بن غزوان فذكر الحديث

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سهل بن بكار ثنا يزيد بن
إبراهيم عن الحسن عن عتبة بن غزوان عن النبي صلى الله عليه وسلم نحوه

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبو عبيدة بن
فضيل بن عياض ح

وحدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن منصور الجواز قالا ثنا أبو
سعيد مولى بني هاشم ثنا شعبة عن أبي إسحاق عن قيس بن أبي حازم عن عتبة

بن غزوان قال لقد رأيتنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم سابع سبعة ما لنا
طعام الا ورق الحبلة حتى أن أحدنا ليضع كما تضع الشاة

حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا عباد بن
يعقوب الأسدي ثنا عمرو بن ثابت عن يونس بن خباب قال سمعت أبا الخليل

يحدث عن مجاهد حدثني بن الشخير قال قدم علينا عتبة بن غزوان السلمي
فخطبنا وهو بالبصرة فقال إن الدنيا قد آذنت بصرم وولت حذاء فلم يبق

منها الا صبابة كصبابة الإناء صبها المؤلف ألا وانكم منتقلون فانتقلوا بخير ما
بحضرتكم ولقد رأيتني سابع سبعة مع النبي صلى الله عليه وسلم وقد قرحت

أفواهنا من أكل الأشجار
حدثنا أبو عبيدة عبد الوارث بن إبراهيم العسكري ثنا محمد

بن جامع العطار ثنا محمد بن عثمان القرشي ثنا أبو نعامة العدوي عن خالد

(١١٦)



بن عمير عن عتبة بن غزوان قال كنا نشهد مع رسول الله صلى الله عليه وسلم
القتال فإذا زالت الشمس قال لنا احملوا فحملنا

حدثنا محمد بن زكريا الغلابي ثنا عبد الرحمن بن عمرو
بن نضلة ثنا عمر بن الفضل السلمي ثنا غزوان بن عتبة بن غزوان عن أبيه قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من كذب علي متعمدا
فليتبوأ مقعده من النار

حدثنا بكر بن سهل الدمياطي ثنا عبد الله بن يوسف
ثنا خالد بن يزيد بن صبح حدثني إبراهيم بن أبي عبلة عن عتبة بن غزوان أخي بني

مازن بن صعصعة وكان من الصحابة أن نبي الله صلى الله عليه وسلم قال إن
من ورائكم أيام الصبر المتمسك فيهن يومئذ بمثل ما أنتم عليه له كأجر

خمسين منكم قالوا يا نبي الله
أو منهم قال بل منكم قالوا يا نبي

الله أو منهم قال بل منكم ثلاث مرات أو أربعا
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا أحمد بن يحيى

الصوفي ثنا عبد الرحمن بن سهل حدثني أبي عن عبد الله بن عيسى عن زيد بن
علي عن عتبة بن غزوان عن نبي الله صلى الله عليه وسلم قال إذا أضل

(١١٧)



أحدكم شيئا أو أراد أحدكم عونا وهو بأرض ليس بها أنيس فليقل يا عباد الله
أغيثوني يا عباد الله أغيثوني فإن لله عبادا لا نراهم وقد جرب ذلك

حدثنا الحسن بن علي المعمري ثنا عبد الملك بن بشير
الشامي ثنا عمر أبو حفص ثنا عتبة بن إبراهيم بن

عتبة بن غزوان عن أبيه عن عتبة بن غزوان أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال يوما
لقريش هل فيكم

من ليس منكم قالوا بن أخينا عتبة بن غزوان قال بن أخت القوم منهم
وحليف القوم منهم

* (عتبة بن عبد السلمي
نزل الشام بحمص وبها مات) *

ومن أخباره
مات عتبة بن عبد سنة سبع وثمانين وهو بن أربع وثمانين سنة

* (ما أسند عتبة بن عبد
شريح بن عبيد الحضرمي عن عتبة) *

حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا أبو
اليمان الحكم بن نافع ح

وحدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي ثنا

(١١٨)



عبد الوهاب بن الضحاك قالا ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن
شريح بن عبيد عن عتبة بن عبد عن النبي صلى الله عليه وسلم قال يأتي

الشهداء والمتوفون بالطاعون فيقول أصحاب الطاعون نحن شهداء فيقال
انظروا فإن كانت جراحتهم كجراحة الشهداء تسيل دما كريح المسك فهم

شهداء فيجدونهم كذلك
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي وأبو زيد

الحوطي قالا ثنا أبو وابنه إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن شريح
بن عبيد قال قال عتبة بن عبد السلمي كان النبي صلى الله عليه وسلم إذا أتاه

الرجل وله الاسم لا يحبه حوله ولقد اتيناه وأنا لسبعة من بني سليم اكبرنا
العرباض بن سارية فبايعناه جميعا معا

حدثنا عمرو بن إسحاق بن إبراهيم بن العلاء بن زبريق
الحمصي ثنا محمد بن إسماعيل بن عياش حدثني أبي ح

وحدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي ثنا عبد الوهاب بن الضحاك ثنا
إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن شريح بن عبيد عن عتبة بن عبد قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ما من مسلم يتوفى له ثلاثة من
الولد لم يبلغوا الحنث إلا تلقوه من أبواب الجنة الثمانية من أيها شاء دخل

حدثنا سهل بن موسى شيران الرامهرمزي ثنا زريق بن

(١١٩)



السخت ثنا محمد بن عمر الواقدي ثنا ثور بن يزيد عن شريح بن عبيد عن
عتبة بن عبد السلمي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من صام يوما في

سبيل الله فريضة باعد الله منه جهنم كما بين السماوات والأرضين السبع
ومن صام يوما تطوعا باعد الله منه جهنم مسيرة كما بين السماء

* (يحيى بن عتبة بن عبد السلمي عن أبيه) *
حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا يحيى

بن صالح الوحاظي ثنا محمد بن القاسم الطائي ح
وحدثنا إسماعيل بن قيراط الدمشقي ثنا سليمان بن عبد الرحمن بن

بنت شرحبيل ح
وحدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي حدثني أبي قالا ثنا محمد بن شعيب بن

شابور ثنا محمد بن القاسم الطائي قال سمعت يحيى بن عتبة بن عبد يحدث
عن أبيه أنه اتى في ناس يريدون أن يغيروا أسماءهم قال فلما رآني رسول

الله صلى الله عليه وسلم دعاني وأنا غلام حدث فقال ما اسمك فقلت
عتلة بن عبد فقال النبي صلى الله عليه وسلم بل أنت عتبة بن عبد أرني

سيفك فسله فلما نظر إليه فإذا هو سيف فيه دقة وضعف فقال لا تضرب
بهذا ولكن أطعن به طعنا

حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا يحيى

(١٢٠)



بن صالح الوحاظي ثنا محمد بن القاسم الطائي ح
وحدثنا إسماعيل بن قيراط الدمشقي ثنا سليمان بن عبد الرحمن بن

بنت شرحبيل ح
وحدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا أبي قالا ثنا محمد بن شعيب بن شابور

ثنا محمد بن القاسم الطائي قال سمعت يحيى بن عتبة بن عبد يحدث عن أبيه
أن النبي صلى الله عليه وسلم قال يوم بني قريظة من ادخل سهما فله

الجنة قال عتبة فأدخلت ثلاثة أسهم
* (كثير بن مرة عن عتبة بن عبد) *

حدثنا محمد بن أبي زرعة الدمشقي ثنا هشام بن
عمار ح

وحدثنا إسماعيل بن قيراط الدمشقي ثنا سليمان بن عبد الرحمن قالا
ثنا إسماعيل بن عياش ثنا ضمضم بن زرعة عن شريح بن عبيد عن كثير بن

مرة عن عتبة بن عمرو السلمي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
الخلافة في قريش والحكم في الأنصار والدعوة في الحبشة والجهاد والهجرة في

المسلمين والمهاجرين بعد
حدثنا إبراهيم بن عرق الحمصي ثنا عبد الوهاب بن

الضحاك ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن شريح بن عبيد عن كثير بن
مرة عن عتبة بن عبد قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يوم قريظة والنضير

(١٢١)



من ادخل هذا الحصن سهما فقد وجبت له الجنة قال عتبة فأدخلت ثلاثة
أسهم

حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي ثنا عبد الوهاب
بن الضحاك ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن شريح بن عبيد

عن عتبة بن عبد قال دعاني رسول الله صلى الله عليه وسلم وأنا غلام
حدث فقال ما اسمك قلت عتلة بن عبد قال أنت عتبة بن عبد

حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق ثنا عبد الوهاب بن
الضحاك ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن شرع بن عبيد

عن كثير بن مرة عن عتبة بن عبد أن النبي صلى الله عليه وسلم قال أرني
سيفك فسله فنظر إليه فإذا فيه دقة وضعف فقال لا تضرب بهذا ولكن

أطعن به طعنا
حدثنا يحيى بن صالح ثنا محمد بن عبد العزيز الرملي

ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن زرعة عن شريح بن عبيد عن كثير بن
مرة عن عتبة بن عبد وأبي امامة قالا قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

ان الأمير إذا ابتغى الريبة في الناس أفسدهم
* (خالد بن معداني عن عتبة بن عبد) *

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني سويد بن

(١٢٢)



سعيد ثنا بقية بن الوليد عن بحير بن سعد عن خالد بن معدان عن عتبة بن
عبد قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لو أن رجلا يجر على وجهه

من يوم ولد إلى أن يموت هرما في مرضاة الله لحقره يوم القيامة
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة ثنا أبي ثنا بقية بن

الوليد عن بحير بن سعد عن خالد بن معدان عن عتبة بن عبد أن رجلا قال
يا رسول الله العن أهل اليمن فإنهم شديد بأسهم كثير عددهم حصينة

حصونهم قال لا ولعن رسول الله صلى الله عليه وسلم الأعجمين فارس
والروم وقال رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا مر بكم أهل اليمن

يسوقون نساءهم ويحملون أبناءهم على عواتقهم فإنهم مني وأنا منهم
* (عبد الله بن ناسج الحضرمي عن عتبة بن عبد) *

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ثنا هشام
بن سعيد أبو أحمد الطالقاني أنا الحسن بن أيوب الحضرمي ثنا عبد الله بن ناسج

الحضرمي عن عتبة بن عبد السلمي أن النبي صلى الله عليه وسلم قال
لأصحابه قوموا فقاتلوا فرمي رجل بسهم فقال النبي صلى الله عليه وسلم

أوجب هذا

(١٢٣)



حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ثنا عصام بن
خالد الحمصي ثنا الحسن بن أيوب الحضرمي ثنا عبد الله بن ناسج حدثني
عتبة بن عبد قال أمر رسول الله صلى الله عليه وسلم أصحابه بالقتال فرمي
رجل من أصحابه بسهم فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم أوجب هذا

وقالوا حين أمرهم بالقتال إذا يا رسول الله لا نقول كما قالت بنو إسرائيل لموسى
اذهب أنت وربك فقاتلا إلى آخر الآية ولكنا نقول اذهب أنت وربك

فقاتلا انا معكما من المقاتلين
* (لقمان بن عامر الأوصابي عن عتبة بن عبد) *

حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا سليمان بن
عبد الرحمن ح

وحدثنا محمد بن يزيد بن عبد الصمد الدمشقي ثنا هشام بن عمار
ح

وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني الهيثم بن خارجة والحكم بن
موسى وداود بن رشيد قالوا ثنا إسماعيل بن عياش عن عقيل بن مدرك السلمي

عن لقمان بن عامر الوصابي عن عتبة بن عبد السلمي قال استكسيت رسول الله
صلى الله عليه وسلم فكساني ويلوى فلقد رأيتني ألبسهما وأنا من اكس

أصحابي

(١٢٤)



* (عقيل بن مدرك عن عتبة بن عبد) *
حدثنا أحمد بن المعلى الدمشقي وعبدان بن أحمد قالا ثنا

هشام بن عمار ثنا إسماعيل بن عياش ثنا صفوان بن عمرو عن عقيل بن مدرك
عن عتبة بن عبد أنه لما بايع رسول الله صلى الله عليه وسلم قال له ما

اسمك قال نشبه قال أنت عتبة بن عبد
* (شرحبيل بن شفعة عن عتبة بن عبد) *

حدثنا بشر بن موسى ثنا الحسن بن موسى الأشيب ثنا
حريز بن عثمان ح

وحدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا أبي ثنا الوليد بن مسلم ح
وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني محمد بن عبد الله بن نمير ثنا

إسحاق بن سليمان قالوا ثنا حريز بن عثمان عن شرحبيل بن شفعة قال لقيني
عتبة بن عبد السلمي قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ما من

مسلم يتوفى له ثلاثة من الولد لم يبلغوا الحنث الا تلقوه من أبواب الجنة الثمانية
من أيها شاء دخل

* (أبو المثنى المليكي عن عتبة بن عبد) *
حدثنا أبو شعيب الحراني ثنا يحيى بن عبد الله البابلتي

ثنا صفوان بن عمرو حدثني أبو المثنى المليكي عن عتبة بن عبد صاحب رسول
الله صلى الله عليه وسلم عن النبي صلى الله عليه وسلم قال القتل

ثلاثة رجل مؤمن يجاهد بماله ونفسه في سبيل الله حتى إذا لقي العدو فقاتلهم

(١٢٥)



حتى قتل قال ذلك الشهيد المفتخر في خيمة الله تحت عرشه لا يفضلون
الا بفضل درجة النبوة ورجل مؤمن قرف على نفسه من الذنوب والخطايا

فأكثر جاهد بنفسه وماله في سبيل الله حتى إذا لقي العدو قاتلهم حتى يقتل
فتلك مصمصة تحت ذنوبه وخطاياه ان السيف محاء للخطايا وادخل من أي

أبواب الجنة شاء فإن لها ثمانية أبواب ولجهنم سبعة أبواب وبعضها أفضل من بعض
ورجل منافق جاهد بنفسه وماله في سبيل الله حتى إذا لقي العدو قاتلهم

حتى يقتل قال ذلك في النار ان السيف لا يمحو النفاق
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني محمد بن

عبد الرحمن بن سهم الأنطاكي ثنا عبد الله بن المبارك وعيسى بن يونس عن
صفوان بن عمرو عن أبي المثنى المليكي عن عتبة بن عبد السلمي وكان من

أصحاب رسول الله صلى الله عليه وسلم قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم القتلى ثلاثة رجال مؤمن

جاهد بماله ونفسه في سبيل الله حتى إذا لقي العدو قاتلهم حتى يقتل فذلك
الشهيد المفتخر في خيمة الله تحت عرشه لا يفضله النبيون الا بدرجة النبوة

ورجل مؤمن قرف على نفسه من الذنوب والخطايا جاهد بماله ونفسه في سبيل
الله حتى إذا لقي العدو حتى يقتل فتلك مصمصة تحت ذنوبه وخطاياه ان

السيف محاء للخطايا وادخل من أي أبواب الجنة شاء فإن لها ثمانية أبواب
بعضها أفضل من بعض ولجهنم سبعة أبواب ورجل منافق جاهد بنفسه

وماله في سبيل الله حتى إذا لقي العدو قاتلهم حتى يقتل فذلك في النار ان
السيف لا يمحو النفاق

* (عامر بن زيد البكالي عن عتبة بن عبد) *
حدثنا أحمد بن خليد الحلبي ثنا أبو توبة الربيع بن نافع

(١٢٦)



ثنا معاوية بن سلام عن زيد بن سلام أنه سمع أبا سلام يقول حدثني عامر بن
زيد البكالي أنه سمع عتبة بن عبد السلمي يقول جاء أعرابي إلى رسول الله صلى
الله عليه وسلم فقال ما حوضك هذا الذي تحدث عنه فقال كما بين البيضاء إلى

بصرى يمدني الله فيه بكراع لا يدري انسان ممن خلق الله طرفاه فكبر عمر
بن الخطاب رضي الله عنه فقال أما الحوض فيرد علي فقراء المهاجرين الذين

يقاتلون في سبيل الله فأرجو أن يريني الله الكراع فأشرب منه وقال رسول
الله صلى الله عليه وسلم ان ربي وعدني أن يدخل الجنة من أمتي سبعين
ألفا بغير حساب ثم يشفع كل ألف لسبعين ألفا ثم يحثي لي ربي بكفيه

ثلاث حثيات فكبر عمر وقال إن السبعين الأول يشفعهم الله في آبائهم وعشائرهم
وأرجو أن يجعلني الله في أحد الحثيات الأواخر فقال الغلام يا رسول الله

فيها فاكهة قال نعم وفيها شجرة تدعى طوبى هي تطابق الفردوس فقال
أي شجر أرضنا تشبه فقال ليس تشبه شيئا من شجر أرضك ولكن

أتيت الشام قال لا يا رسول الله قال فإنها تشبه شجرة بالشام تدعى الجوزة
تنبت على ساق واحدة ثم ينتشر أعلاها قال فما عظم أصلها قال لو ارتحلت

جذعة من
إبل أهلك لم يدر بأصلها حتى تنكسر ترقوتها هرما قال فيها

عنب قال نعم قال فما عظم العنقود منها قال مسيرة شهر للغراب الأبقع
ولا ينثني ولا يفتر قال وما عظم الحبة منه قال هل ذبح أبوك شيئا من غنمه
عظيما قال نعم قال فسلخ إهابها فأعطاه أمك فقال ادبغي هذا ثم افري لنا

منه دلوا نروي به ماشيتنا قال نعم قال فإنه كذلك قال فإن ذلك يسعني
ويسع أهل بيتي قال النبي صلى الله عليه وسلم وعامة عشيرتك

(١٢٧)



حدثنا عبد الله بن وهيب الغزي ثنا محمد بن أبي السري
العسقلاني ثنا عبد الرزاق ثنا معمر عن يحيى بن أبي كثير عن عمرو بن زيد

البكالي عن عتبة بن عبد السلمي قال جاء أعرابي إلى رسول الله صلى الله عليه
وسلم فسأله عن الجنة وذكر الحوض فقال فيها فاكهة قال نعم وفيها

شجرة تدعى طوبى قال يا رسول الله أي شجر أرضنا تشبه قال لا تشبه شيئا
من شجر أرضك أتيت الشام فإن هنالك شجرة تدعى الجوزة تنبت على
ساق ويفترع أعلاها قال يا رسول الله فما عظم أصلها قال لو ارتحلت

جذعة من إبل أهلك ما أحطت بأصلها حتى تنكسر ترقوتها هرما قال ففيها عنب
قال نعم قال فما عظم العنقود منها قال مسيرة الغراب الأبقع شهرا

ولا يفتر قال فما عظم الحبة منها قال عمد أبوك وأمك إلى جذعة فذبحها
وسلخ جلدها فقال اصنعوا لنا منه دلوا فقال يا رسول الله ان تلك الحبة تسعني

وأهلي قال نعم وعامة عشيرتك
* (يزيد ذو مصر عن عتبة بن عبد) *

حدثنا موسى بن هارون ثنا إسحاق بن راهويه ثنا عيسى
بن يونس عن ثور بن يزيد عن أبي حميد الرعيني أخبرني يزيد ذو مصر قال

أتيت عتبة بن عبد السلمي صاحب رسول الله صلى الله عليه وسلم فقلت
يا أبا الوليد اني خرجت التمس الضحايا فلم أجد غير ثرماء فكرهتها فما تقول

قال ألا جئتني أضحي بها قلت سبحان الله لا تجوز عنك ولا تجوز عني قال نعم
لأنك تشك ولا أشك إنما نهى رسول الله صلى الله عليه وسلم عن المصغرة
والمستأصلة قرنها من أصلها والبخقاء التي تخف عينها والمشيعة التي لا تتبع

الغنم عرجا وضعفا والكسراء ظالع

(١٢٨)



* (عبد الله بن عامر عن عتبة بن عبد) *
حدثنا محمد بن هشام المستملي ثنا أحمد بن حبان

المصيصي ثنا عيسى بن يونس ح
وحدثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا محمد بن عمران بن أبي ليلى

عن الأحوص بن حكيم عن أبيه عن عبد الله بن عامر عن عتبة بن عبد أن
رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إذا اتى أحدكم أهله فليستتر ولا يتجرد

تجرد العير
حدثنا أحمد بن عمرو أسمع المكي ثنا يعقوب بن حميد

بن كاسب ثنا سلمة بن رجاء عن الأحوص بن حكيم عن أبيه عن عبد الله بن عامر
عن عتبة بن عبد قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يأمر بتغيير الشعر

مخالفة للأعاجم
حدثنا إبراهيم بن دحيم ثنا أبي ثنا مروان بن معاوية عن

الأحوص بن حكيم حدثني أبو عامر الألهاني عن عتبة بن عبد وأبي امامة ح
وحدثنا سهل بن موسى شيران الرامهرمزي ثنا رزيق بن السخت ثنا

الوليد بن القاسم الألهاني ثنا الأحوص بن حكيم حدثني عبد الله بن عامر أن أبا
امامة وعتبة بن عبد السلمي حدثاه عن رسول الله صلى الله عليه وسلم أنه

قال من صلى صلاة الصبح في جماعة ثم ثبت في المسجد يسبح الله سبحة
الضحى كان له كأجر حاج ومعتمر تاما له حجته وعمرته

(١٢٩)



حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي ثنا أبو
مسهر ومحمد بن المبارك الصوري قالا ثنا يحيى بن حمزة حدثني ثور بن يزيد

عن حبيب بن عبيد عن عتبة بن عبد السلمي قال كنت جالسا مع النبي صلى
الله عليه وسلم فجاء أعرابي فقال يا رسول الله أسمعك تذكر في الجنة شجرة لا اعلم

أكثر شوكا منها يعني الطلح فقال التيس الملبود يعني الخصي فيها سبعون
لونا من الطعام لا يشبه لون آخر

* (نصر بن شفى عن عتبة بن عبد) *
حدثنا محمد بن صالح بن الوليد النرسي ثنا محمد بن

المثنى ثنا عبد الملك بن الصباح المسمعي عن ثور بن يزيد عن نصر بن شفى عن
شيخ من بني سليم عن عتبة بن عبد أن النبي صلى الله عليه وسلم نهى عن جز

أذناب الخيل ونواصيها وأعرافها فأما أذنابها فإنها مذابها وأما أعرافها فإنها أدفاؤها
وأما نواصيها فإن الخير معقود فيها

حدثنا محمد بن الحسين الأنماطي ثنا يحيى بن معين ثنا
عبد الرزاق بن همام عن سفيان عن ثور بن يزيد عن رجل يقال له نصر عن عتبة

بن عبد عن النبي صلى الله عليه وسلم نحوه

(١٣٠)



* (يزيد بن زيد عن عتبة بن عبد) *
حدثنا إبراهيم بن عرق الحمصي ثنا محمد بن مصفى

ثنا بقية بن الوليد عن محمد بن يزيد الألهاني حدثني يزيد بن زيد عن عتبة
بن عبد قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ما من عبد خرج من

بيته إلى غدو أو رواح إلى المسجد الا كانت خطاه خطوة كفارة وخطوة
حسنة

* (راشد بن سعد عن عتبة بن عبد) *
حدثنا جعفر بن أحمد الشامي الكوفي ثنا جبارة بن مغلس

ثنا بشر بن عمارة عن الأحوص بن حكيم عن راشد بن سعد عن عتبة بن
عبد وأبي الدرداء قالا قال رسول الله صلى الله عليه وسلم تسحروا من

آخر الليل وكان يقول هو الغداء المبارك
* (عبد الرحمن بن عمرو السلمي عن عتبة بن عبد) *
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي ثنا أبي

ح
وحدثنا أحمد بن محمد بن يحيى بن حمزة ثنا حياة بن شريح الحصمي

قالا ثنا بقية بن الوليد عن بحير بن سعد عن خالد بن معدان عن عبد الرحمن بن
عمرو السلمي عن عتبة بن عبد السلمي أن رجلا سأل النبي صلى الله عليه وسلم

كيف كان أول شأنك فذكر الحديث

(١٣١)



* (عتبة بن فرقد السلمي نزل الكوفة) *
من أخباره

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا بكير بن عامر
عن الشعبي أن عتبة بن فرقد ابتاع أرضا بشط الفرات فاتخذها قصبا فلما اتى
عمر ذكر أنه ابتاع أرضا فقال له ممن قال من أربابها فلما كان العشي اجتمع

أصحابه فدعاه فقال ممن ابتعت الأرض قال من أربابها قال هل بعتموه شيئا
قالوا لا قال فإن هؤلاء أربابها فرد الأرض إلى من اشتريت واقبض

الثمن
ما أسند عتبة بن فرقد

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن
بن عيينة عن عطاء بن السائب عن عرفجة قال كنا نذكر شهر رمضان فقال عتبة بن
فرقد ما تذكرون قلنا نذكر شهر رمضان قال إني سمعت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول تفتح فيه أبواب الجنة وتغلق أبواب النار ويغل فيه الشياطين
وينادي فيه مناد كل ليلة يا باغي الخير هلم ويا باغي الشر اقتصر

حدثنا عمر بن حفص السدوسي ثنا أبو بلال الأشعري
ثنا عبد الله بن حرب عن عطاء بن السائب عن عرفجة الثقفي عن عتبة بن فرقد
السلمي قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إذا جاء شهر رمضان

فتحت أبواب الجنة وغلقت أبواب النار وصفدت
الشياطين ونادى مناد يا طالب

الخير هلم ويا طالب الشر اقتصر حتى ينسلخ الشهر

(١٣٢)



حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا أبو الوليد
الطيالسي ثنا شعبة عن عطاء بن السائب عن عرفجة شوال نحوه

حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن المثنى ثنا
علي بن قتيبة ثنا شعبة عن عقيل بن طلحة عن عتبة بن فرقد أن النبي صلى الله عليه

وسلم رأى في أصحابه تأخرا فنادى فيهم يا أصحاب سورة البقرة
حدثنا عمر بن حفص السدوسي ثنا عاصم بن علي ثنا

أبي ح
وحدثنا أحمد بن يحيى الحلواني ثنا سعيد بن سليمان عن عباد بن العوام

عن حصين قال أخبرتني أم عاصم امرأة عتبة بن فرقد قالت كنا عند عتبة نسوة
نتطيب ونخرج وهو أطيبنا ريحا ما يزيد على أن يدهن فقلنا له ما هذه الريح

قال أخذني الشرى على عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم فشكوت ذلك إليه
فأمرني أن ألبس علي ثوبي يعني يغطي فرجه ثم تفل في يده ثم مسح بها

ظهري وبطني
حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية ثنا

خالد عن حصين عن أم عاصم امرأة عتبة بن فرقد قالت كنا عند عتبة نسوة وان
كل واحدة منا تريد أن تكون أطيب ريحا من صاحبتها وكان عتبة أطيب ريحا

وكان إذا خرج عرف من ريح طيبة فسألتها عن ذلك فقالت اتخذه الشرى
على عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم فشكا ذلك إليه فأمره فقعد بين يديه

(١٣٣)



وجعل يده على فرجه ثم تفل النبي صلى الله عليه وسلم في يده فمسح ظهره
وبطنه

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو ربيعة وهو بن عوف
ثنا أبو عبد الله عن حصين عن أم عاصم امرأة عتبة بن فرقد قالت كنا ثلاث نسوة

لعتبة فكنا نتطيب فكان أطيبنا ريحا وكان لا يزيد على أن يدهن رأسه ولحيته فيقول
له القائل يا بن فرقد ما أطيب ريحك فقالت له إنا نتطيب وما تزيد على أن

تدهن رأسك ولحيتك وأنت أطيبنا ريحا فبم ذلك فقال
أصابني شراء فقال ادنه فدنوت فأخذ إزاري بسفله فوضعه على فرجي

ثم بسط يديه فنفث فيهما فمسح إحداهما على الأخرى ومسح إحداهما على بطني
والأخرى على ظهري فهذه الريح من ذلك

* (عتبة بن الندر السلمي) *
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح بن صفوان السلمي

حدثني أبي ح
وحدثنا المقدام بن داود ثنا أبو الأسود النضر بن عبد الجبار ح

وحدثنا عبد الملك بن بكير بن يحيى المعري حدثني أبي قالوا ثنا بن
لهيعة عن طالوت بن يزيد عن علي بن رباح عن عتبة بن الندر السلمي قال

سئل النبي صلى الله عليه وسلم أي الأجلين قضى موسى قال أبرهما
وأوفاهما وقال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان موسى لما أراد فراق

(١٣٤)



شعيب عليه السلام قال لامرأته أن تسأل أباها أن يعطيها من غنمه ما تعيش به
فأعطاها ما نتجت غنمه في ذلك العام من قالب لون واحد فلما وردت الغنم

الحوض وقف موسى عليه السلام بإزاء الحوض فلم يصدر منها شئ الا ضرب
جنبها فحملت فنتجت كلهن قالب لون واحد ليس فيهن فشوش ولا بالمضجع ولا

نعول ولا كمشة تفوته الكف قال فإن افتتحتم الشام وجدتم بقايا منها فاتخذوها
وهي السامرية قال بن يحيى بن بكير قال أبي الفشوش التي ينفش لبنها

عند الحلب والضبوب التي يضب ضرعها على اللبن عند الحلب والكمشة
التي تعتاض عند الحلب

حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي ثنا محمد
بن مصفى ثنا بقية بن الوليد عن مسلمة بن علي حدثني سعيد بن أبي أيوب عن
الحارث بن يزيد عن علي بن أبي رباح قال سمعت عتبة بن الندر قال كنا عند

رسول الله صلى الله عليه وسلم يوما فقرأ طس حتى إذا بلغ قصة موسى
صلى الله عليه وسلم قال إن موسى أجر نفسه ثمان سنين أو عشرا على عفة

فرجه وطعام بطنه
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا علي بن بحر

ثنا سويد بن عبد العزيز ثنا أبو وهب عبيد الله بن عبيد الكلاعي عن مكحول

(١٣٥)



عن خالد بن معدان عن عتبة بن الندر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إذا انتاط غزوكم واستحلت الغنائم وكثرت العزائم فخير جهادكم الرباط

* (عتبة بن مسعود الهذلي أخو عبد الله بن مسعود) *
حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح ثنا يحيى بن بكير

حدثني الليث بن سعد قال توفي عتبة بن مسعود سنة أربع وأربعين
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان قال

سمعت الزهري يقول ما كان عبد الله بن مسعود
بأقدم هجرة من أخيه عتبة ولكنه مات قبله

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا أبو الربيع
الزهراني ثنا أبو معاوية محمد بن خازم عن المسعودي عن القاسم بن عبد الرحمن قال

توفي عتبة بن مسعود في زمن عمر بن الخطاب
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا أبو الربيع عبد الله بن

محمد بن الحارث ثنا أبو عاصم ثنا أبو معدان المنقري ثنا عون بن عبد الله حدثني أبي
عن جدي قال جاءت امرأة إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم بأمة سوداء

فقالت يا رسول الله صلى الله عليه وسلم ان علي رقبة مؤمنة فتجزئ عني هذه
فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم من ربك قالت الله ربي قال

فما دينك قالت الإسلام قال فمن أنا قالت أنت رسول الله
قال فتشهدين أني رسول الله قالت نعم أشهد أنك رسول الله قال

(١٣٦)



وتصلين الخمس قالت نعم قال وتصومين رمضان قالت نعم قال
وتقرين بما جاء من عند الله قالت نعم قال فضرب على ظهرها وقال

أعتقيها فقد أجزأت عنك
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا محمد بن ربيعة

الكلابي ثنا أبو عميس عتبة بن عبد الله بن عتبة عن عون بن عبد الله بن عتبة عن
أبيه قال لما مات عتبة بن مسعود بكى عبد الله بن مسعود فقيل له تبكي فقال

أخي وصاحبي مع رسول الله صلى الله عليه وسلم وأحب الناس إلي الا ما كان
من عمر بن الخطاب رضي الله عنه

من اسمه عرس
* (عرس بن عميرة الكندي) *

حدثنا عمر بن عبد العزيز بن مقلاص المصري ثنا سعيد
بن عفير ثنا عبد الله بن وهب عن يونس بن يزيد عن إبراهيم بن أبي عبلة عن
عدي بن عدي الكندي قال سمعت العرس بن عميرة وكان من أصحاب النبي

صلى الله عليه وسلم قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن
المرء ليعمل بعمل أهل النار البرهة من دهره ثم تعرض له الجادة من

جواد الجنة فيعمل بها حتى يموت عليها وذلك لما كتب له وان الرجل ليعمل
بعمل أهل الجنة البرهة من دهره ثم تعرض له الجادة من جواد النار فيعمل

بها حتى يموت عليها وذلك لما كتب له
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا شيبان

بن فروخ ثنا جرير بن حازم قال سمعت عدي بن عدي يقول ثنا رجاء بن حياة

(١٣٧)



والعرس بن عميرة أن رجلا من حضرموت وامرئ القيس بن عابس
كان بينه وبين آخر خصومة في أرض له فأتوا رسول الله

صلى الله عليه وسلم فسأل رسول الله صلى الله عليه وسلم
الحضرمي البينة فلم يكن له بينة فقضى على امرئ القيس باليمين فقال

الحضرمي يا رسول الله أمكنته من اليمين ذهب والله بأرضي فقال رسول الله
صلى الله عليه وسلم من حلف على يمين كاذبة ليقتطع به مال امرئ مسلم

لقي الله وهو عليه غضبان ودعا رسول الله صلى الله عليه وسلم امرئ القيس
فتلا عليه هذه الآية فقال امرؤ القيس يا رسول الله فما لمن تركها قال الجنة

قال فإني أشهدك أني قد تركتها
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني عبد الله بن صالح

الترمذي ثنا سفيان بن عامر عن عبد الله بن عبد الرحمن بن أبي حسين عن عدي
بن عدي عن أبيه عن العرس بن عميرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

أمروا النساء لتعرب الثيب عن نفسها واذن البكر صماتها زاد سفيان بن عامر
في الإسناد العرس ورواه الليث بن سعد عن أبي حسين فلم يجاوز عدي بن

عميرة
حدثنا محمد بن صالح بن الوليد النرسي ثنا الحسين بن

سلمة بن أبي كبشة ثنا سالم بن نوح ثنا عمر بن عامر السلمي ثنا خالد بن
يزيد عن عدي بن عدي بن عميرة الكندي عن العرس بن عميرة قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم ان الله لا يعذب فضالة بعمل الخاصة حتى
تعمل الخاصة بعمل تقدر فضالة ان تغيره ولا تغيره فذاك حين يأذن الله في

هلاك فضالة والخاصة

(١٣٨)



حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا الحسين بن عيسى
ثنا عبد الله بن المبارك عن سيف بن سليمان قال سمعت عدي بن عدي يقول
حدثني مولى لنا أنه سمع جدي يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم

يقول إن الله لا يعذب فضالة بعمل الخاصة فذكر مثله
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا عبيد بن يعيش ثنا

أبو بكر بن عياش عن اني بن زياد عن عدي بن عدي عن العرس بن عميرة
عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إذا عملت الخطيئة في الأرض فمن شهدها

وأنكرها فهو كمن غاب عنها ومن غاب عنها ورضيها كم شهدها
حدثنا أحمد بن يحيى عن خالد بن حيان الرقي ثنا أحمد

بن علي بن الأفطح ثنا يحيى بن زهدم ثنا أبي زهدم بن الحارث عن العرس
بن عميرة قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من كذب علي

متعمدا فليتبوأ مقعده من النار
من اسمه عويم

* (عويم بن مساعدة الأنصاري) *
حدثنا أحمد بن عبد الله بن عبد الرحيم ثنا عبد الملك بن

هشام السدوسي عن زياد بن عبد الله البكائي عن محمد بن إسحاق في

(١٣٩)



تسمية من شهد بدرا من الأنصار ثم من بني أمية بن زيد عويم بن ساعدة
ولم ينسبه بن إسحاق وقال إنه حليف لبني عمرو بن عوف ويقال انه من

أنفسهم
حدثنا عبد الله بن الحسين المصيصي ثنا حسين بن محمد

المروزي ثنا أبو أويس عن شرحبيل بن سعد عن عويم بن ساعدة الأنصاري
أن النبي صلى الله عليه وسلم أتاهم في مسجد قباء فقال إن الله عز وجل قد

أحسن إليكم الثناء في الطهور في قصة مسجدكم فما هو الطهور الذي تطهرون
به قالوا يا رسول الله ما نعلم شيئا الا أنه كان لنا جيران من اليهود فكانوا

يغسلون ادبارهم من الغائط فغسلنا كما غسلوا حدثنا خلف بن عمرو العكبري ثنا
القدرة ثنا محمد بن

طلحة التيمي حدثني عبد الرحمن بن سالم بن عبد الرحمن بن عويم بن ساعدة
عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن الله

اختارني واختار لي أصحابا فجعل لي بينهم وزراء وأنصارا وأصهارا
فمن سبهم فعليه لعنة الله والملائكة والناس أجمعين لا يقبل منه يوم

القيامة صرف ولا عدل
حدثنا خلف بن عمرو العكبري ثنا القدرة ثنا محمد بن

(١٤٠)



طلحة التيمي حدثني عبد الرحمن بن سالم بن عبد الرحمن بن عويم بن ساعدة
عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم عليكم بالأبكار

فإنهن أعذب أفواها وأنتق أرحاما وأرضى باليسير
حدثنا خلف بن عمرو العكبري ثنا القدرة ثنا محمد

بن طلحة التيمي ثنا عبد الرحمن بن سالم بن عبد الرحمن بن عويم بن ساعدة عن
أبيه عن جده قال انهر رسول الله صلى الله عليه وسلم رجلا معه قوس فارسية

فقال اطرحها ثم أشار إلى القوس العربية وقال بهذه وبرمح القنا
يمكن لكم في البلاد وينصركم على عدوكم

* (عويم بن ساعدة الهذلي) *
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني محمد بن

عباد المكي ثنا محمد بن سليمان بن مسمول عن عمرو بن تميم بن عويم عن
أبيه عن جده قال كانت أختي مليكة وامرأة منا يقال لها أم عفيف بنت مسروح
تحت حمل بن النابغة فضربت أم عفيف مليكة بمسطح بيتها وهي حامل فقتلتها
وما في بطنها فقضى رسول الله صلى الله عليه وسلم فيها بالدية وفي جنينها بغرة

عبد أو وليدة فقال أخوها العلاء بن مسروح يا رسول الله أنغرم من لا أكل
من اسمه عرفجة

* (عرفجة بن ضريح الأشجعي) *
حدثنا عبد الله بن محمد بن سعيد بن أبي مريم ثنا محمد

(١٤١)



بن يوسف الفريابي ثنا سفيان عن زياد بن علاقة عن عرفجة قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم أنها ستكون هناة وهناة فمن جاء إلى أمة محمد

صلى الله عليه وسلم وهم جميع يريد أن يفرقهم فاقتلوه كائنا من كان
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق عن

معمر عن زياد بن علاقة عن عرفجة أن النبي صلى الله عليه وسلم قال من
خرج على أمتي وهم مجتمعون يريد أن يفرق بينهم فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عبد الله بن رجاء ثنا
إسرائيل عن زياد بن علاقة عن عرفجة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

انه سيكون بعدي هنات وهنات فمن رأيتموه يريد أن يفرق أمة محمد صلى
الله عليه وسلم وهم جميع فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا فضيل بن محمد الملطي ثنا أبو نعيم ثنا أبو مردانية
عن زياد بن علاقة عن عرفجة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ستكون

هنات وهنات فمن رأيتموه يفرق بين أمة محمد صلى الله عليه وسلم
فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا حفص بن عمر بن الصباح الرقي ثنا عمر بن
حفص بن الصالح حدثني أبي عن أبي خالد الدالاني عن زياد بن علاقة عن
عرفجة الأشجعي قال سمعت النبي صلى الله عليه وسلم يقول يكون بعدي

هنات وهنات فطول بها صوته فمن أراد أن يفرق بين أمة محمد صلى

(١٤٢)



الله عليه وسلم وأمرهم جميع فاقتلوه كائنا من كان حلف ما استثني أحدا
من الناس

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عارم أبو النعمان ثنا
حماد بن زيد عن عبد الله بن المختار وليث عن زياد بن علاقة عن عرفجة قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وثلاثمائة ستكون هنات وهنات فمن
رأيتموه يمشي إلى أمة محمد صلى الله عليه وسلم يفرق جماعتها فاقتلوه

حدثنا عبد الله بن الصباح الأصبهاني ومحمد بن يزداد
التوزي قالا ثنا محمد بن سليمان لوين عن حماد بن زيد عن عبد الله بن المختار

وليث بن أبي سليم والفضل بن فضالة عن زياد بن علاقة عن عرفجة رفع
الحديث إلى النبي صلى الله عليه وسلم قال وثلاثمائة ستكون هنات وهنات فمن

رأيتموه يمشي إلى أمة محمد صلى الله عليه وسلم وهم جميع ليفرق
بينهم فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عمرو بن عون ثنا هيثم
عن العوام بن حوشب ومجالد عن زياد بن علاقة عن عرفجة رجل من قومه قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من مشى إلى أمتي وهم جميع يريد
أن يفرق بينهم فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا زكريا بن حمدويه الصفار ثنا عفان بن مسلم
ثنا شعبة ح

وحدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن سعيد عن شعبة عن زياد بن
علاقة عن عرفجة قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ستكون

(١٤٣)



هنات وهنات فمن أراد أن يفرق بين أمر المسلمين وهم جميع فاضربوه بالسيف
كائنا من كان

حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي
ثنا عبد الرحمن بن
الفضل بن موفق ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا محمد بن الصباح الجرجاني
قالا ثنا أبو يحيى الحماني عن يحيى بن أيوب الأسماء عن زياد بن علاقة عن عرفجة بن

ضريح الأشجعي قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم
يقول سيكون بعدي هنات وهنات فمن رأيتموه فارق الجماعة أو يريد أن

يفرق بين أمة محمد وأمرهم جميع فاقتلوه كائنا من كان يد الله على
الجماعة وان الشيطان مع من فارق الجماعة

حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا أبو حفص عمرو بن
علي ثنا أبو عاصم ثنا محمد بن بشر بن بشير الأسلمي عن زياد بن علاقة عن

عرفجة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وثلاثمائة ستكون هنات وهنات فمن
أراد أن يفرق بين أمة محمد صلى الله عليه وسلم فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا سعيد بن عبد الرحمن التستري ثنا شعيب بن أيوب
الصريفيني ثنا أبو أسامة عن زكريا بن سياه الثقفي ثنا زياد بن علاقة عن عرفجة

قال قال النبي صلى الله عليه وسلم وثلاثمائة ستكون هنات وهنات يطول بها
صوته فمن رأيتموه يريد أن يفرق أمر أمتي وهي جميع فاقتلوه كائنا من كان

حدثنا علي بن سعيد الرازي ثنا أبو كامل الجحدري
ثنا أبو معشر البراء عن العباس بن عوسجة عن فرات القزاز عن أبي عاصم

(١٤٤)



عن عرفجة بن ضريح الأشجعي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إذا كنتم على جماعة فجاء من يفرق جماعتكم ويشق عصاكم فاقتلوه

كائنا من كان
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة

ثنا يونس بن أبي يعقوب عن أبيه عن عرفجة قال سمعت رسول الله صلى الله
عليه وسلم من أتاكم وأمركم جميع على رجل واحد يريد أن يفرق جماعتكم

فاقتلوه
حدثنا أبو عامر محمد بن إبراهيم النحوي الصوري ثنا

سليمان بن عبد الرحمن الدمشقي ثنا خالد بن يزيد بن أبي مالك عن أبيه
عن عرفجة بن شراحيل قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ستكون
هنات وهنات فمن جاء إلى أمتي وهم جميع يفرق أمر جماعتهم فاقتلوه

حدثنا القاسم بن زكريا ومحمد بن داود التوزي قالا ثنا
محمد بن سعيد الجوهري ثنا أبو معاوية عن يزيد بن مردانية عن زياد بن علاقة

عن عرفجة قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول يد الله على
الجماعة والشيطان مع من خالف الجماعة يركض

* (عرفجة بن أسعد بن كرب التميمي) *
حدثنا محمد بن الحسين بن جلس المصيصي ثنا خباب بن

هلال ح
وحدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ح

(١٤٥)



وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا محمد بن عبد الله الأنصاري ومحمد بن عرعرة
ح

وحدثنا بشر بن موسى ثنا يعلى بن عباد بن يعلى ح
وحدثنا محمد بن العباس المؤدب ثنا سريج بن النعمان الجوهري

ح وحدثنا معاذ بن المثنى ثنا أبو نصر التمار ح
وحدثنا محمد بن عبد موسى بن كامل ثنا علي بن الجعد قالوا ثنا أبو

الأشهب جعفر بن حبان عن عبد الرحمن بن طرفة عن عرفجة بن أسعد أنه أصيب
انفه يوم الكلاب في الجاهلية فاتخذ أنفا من ورق فأنتن عليه فأمره النبي صلى

الله عليه وسلم أن يتخذ أنفا من ذهب
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني شيبان بن فروخ

ثنا أبو الأشهب حدثني عبد الرحمن طرفة عن جده عرفجة بن أسعد أنه أصيب انفه
يوم الكلاب في الجاهلية فاتخذ آنفا من ورق فأنتن عليه فأمره النبي صلى الله

عليه وسلم أن يتخذ أنفا من ذهب
حدثنا عبدان بن أحمد ثنا عبد الوارث بن عبد الصمد

حدثني أبي ثنا سلم بن زرير ثنا عبد الرحمن بن طرفة بن عرفجة أن عرفجة
أصيب أنفه يوم الكلاب فاتخذ آنفا من ورق فأنتن عليه فأمره رسول الله

صلى الله عليه وسلم أن يتخذ آنفا من ذهب
من اسمه عروة

* (عروة الفقيمي) *
حدثنا حفص بن عمر بن الصباح الرقي ثنا مسلم بن

إبراهيم ح

(١٤٦)



وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل
ثنا محمد بن عبد الله الرزي قالا ثنا عاصم

بن هلال أنا غاضرة بن عروة الفقيمي أخبرني أبي قال أتيت المدينة فدخلت
المسجد والناس منتظرون الصلاة فخرج علينا رجل يقطر رأسه من وضوء
توضأه أو من غسل اغتسله فصلى بنا فلما صلينا جعل الناس يقومون إليه

يقولون يا رسول الله أرأيت كذا يا رسول الله أرأيت كذا فقال
رسول الله صلى الله عليه وسلم هكذا يا أيها الناس ان دين الله فيه

يسر ثلاثا وخرجت من الباب فانطلقت
* (عروة بن معتب الأنصاري

لا نعلم له صحبة أم لا) *
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي أنا أبي

ثنا إسماعيل بن عياش ثنا عتبة بن تميم أبو سبأ عن الوليد بن عامر المزني عن
عروة بن معتب الأنصاري قال قضى النبي صلى الله عليه وسلم أن صاحب

الدابة أحق بصدرها
* (عروة بن مسعود الثقفي) *

عم المغيرة بن شعبة
بعثه رسول الله صلى الله عليه وسلم إلى أهل الطائف يدعوهم إلى

الإسلام فقتلوه في سنة تسع بعد ما قفل رسول الله صلى الله عليه وسلم من
حنين

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا بن

(١٤٧)



لهيعة عن أبي الأسود عن عروة قال لما أنشأ الناس الحج سنة تسع قدم عروة
بن مسعود على رسول الله صلى الله عليه وسلم مسلما فاستأذن رسول الله

صلى الله عليه وسلم أن يرجع إلى قومه فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم
اني أخاف أن يقتلوك فقال لو الزميل نائما ما أيقظوني فأذن له

رسول الله صلى الله عليه وسلم فرجع إلى قومه مسلما فقدم عشاء
فجاءته ثقيف يحيونه فدعاهم إلى الإسلام فاتهموه وأغضبوه وأسمعوه ما لم

يكن يحتسب ثم خرجوا من عنده حتى إذا أسحروا وطلع الفجر قام على غرفة
في داره فأذن بالصلاة وتشهد فرماه رجل من ثقيف بسهم فقتله فقال رسول

الله صلى الله عليه وسلم مثل عروة مثل صاحب
ياسين دعا قومه إلى الله

فقتلوه
حدثنا الحسن بن هارون بن سليمان الأصبهاني ثنا

محمد بن إسحاق المسيبي ثنا محمد بن فليح عن موسى بن عقبة عن بن شهاب
قال فلما صدر أبو بكر وأقام الناس حجهم قدم عروة بن مسعود الثقفي على

رسول الله صلى الله عليه وسلم فأسلم ثم استأذن رسول الله صلى
الله عليه وسلم ليرجع إلى قومه فقال إني أخاف أن يقتلوك فقال لو

وجدوني نائما ما أيقظوني فأذن له رسول الله صلى الله عليه وسلم فرجع
إلى الطائف فقدم عشاء فجاءته ثقيف يحيونه فدعاهم إلى الإسلام ونصح

لهم فاتهموه وعصوه وأسمعوه من الأذى ما لم يكن يخشاهم عليه فخرجوا
من عنده حتى إذا أسحروا وطلع الفجر قام على غرفة في داره فأذن بالصلاة

وتشهد فرماه رجل من قريش بسهم فقتله

(١٤٨)



ما أسند عروة بن مسعود حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا جبارة بن مغلس
ثنا عبد الله بن حكيم عن حجاج عن داود بن أبي عاصم عن عروة بن مسعود

الثقفي قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم عنده الماء فإذا بلغ النساء
غمس أيديهن فيه

* (عروة بن مضرس بن حارثة بن لام الطائي) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا زكريا بن أبي

زائدة عن عامر حدثني عروة بن مضرس بن أوس بن حارثة أنه حج على عهد
رسول الله صلى الله عليه وسلم فلم يدرك الناس الا ليلا وهم بجمع فانطلق

إلى عرفات ليلا فأفاض منها ثم رجع إلى جمع فأتى رسول الله صلى الله عليه
وسلم فقال اعملت نفسي والتمطيط راحلتي فهل لي من حج فقال من

صلى معنا صلاة الغداة بجمع ووقف معنا حتى نفيض وقد أفاض من عرفات
قبل ذلك ليلا أو نهارا فقد تم وقضى تفثه

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان ثنا زكريا
بن أبي زائدة عن الشعبي قال سمعت عروة بن مضرس بن حارثة بن لام

يقول أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم بالمزدلفة فقلت يا رسول الله أتيتك

(١٤٩)



الساعة من جبلي طي وقد أكللت راحلتي وأتعبت نفسي فهل لي من حج فقال
رسول الله صلى الله عليه وسلم من شهد معنا هذه الصلاة ووقف معنا

حتى نفيض وقد كان وقف ذلك بعرفة ليلا أو نهارا فقد تم حجه وقضى
تفثه

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب ح
وحدثنا أبو خليفة الفضل بن الحباب ثنا أبو الوليد الطيالسي قالا ثنا

شعبة عن عبد الله بن أبي السفر عن الشعبي عن عروة بن مضرس قال
أتيت النبي صلى الله عليه وسلم وهو بجمع فقلت يا رسول الله والمكذبون لي من حج

فقال من صلى معنا هذه الصلاة ووقف معنا هذا الموقف وأفاض من
عرفات قبل ذلك ليلا أو نهارا فقد تم حجه وقضى تفثه

واللفظ لحديث سليمان بن حرب
حدثنا سعيد بن عبد الرحمن التستري ثنا محمد بن شعبة

بن جوان ثنا أبو عاصم ثنا سفيان عن بن أبي السفر عن الشعبي عن عروة
بن مضرس قال أتيت النبي صلى الله عليه وسلم فقلت يا رسول الله هل لي
من حج فقال من صلى معنا هذه الصلاة ووقف معنا هذه المواقف وأفاض

من عرفات قبل ذلك ليلا أو نهارا فقد تم حجه وقضى تفثه
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا زكريا بن يحيى

زحمويه ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا أبو الربيع الزهراني قالا ثنا خلف

بن خليفة عن أبي داود يزيد الأودي عن الشعبي عن عروة بن مضرس الطائي
أنه أتى رسول الله صلى الله عليه وسلم بجمع قبل ان يفيض فلما نظر إلى رسول

(١٥٠)



الله صلى الله عليه وسلم قال يا رسول الله طويت الجبلين ولقيت شدة فقال
رسول الله صلى الله عليه وسلم من أدرك إفاضتنا أدرك الحج

وزاد عبد الله بن أحمد في حديثه عن زحمويه فقال رسول الله صلى الله
عليه وسلم أفرح روعك من أدرك إفاضتنا هذه أدرك الحج
حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا سعيد بن عبد الرحمن

المخزومي ثنا سفيان بن عيينة عن داود بن أبي هند عن الشعبي عن عروة بن مضرس
قال رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم واقفا بالمزدلفة فقال من صلى

صلاتنا هذه ثم أفاض معنا وقد وقف قبل ذلك بعرفة ليلا أو نهارا فقد تم حجه
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا خالد بن عبيد الله

ح
وحدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية قالا أنا خالد عن مطرف

عن عامر عن عروة بن مضرس أنه اتى النبي صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول
الله أتعبت والتمطيط وأحفيت فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم

من أدرك جمعا مع الناس والأمام قبل أن يفيضوا فقد أدرك الحج ومن
لم يدرك الناس والأمام بجمع حتى يفيضوا فلم يدرك الحج

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل والحسين بن
إسحاق التستري ثنا أبو كامل الجحدري ثنا أبو عوانة عن مطرف عن عامر

حدثني عروة بن مضرس قال أتيت النبي صلى الله عليه وسلم فقلت قد
أحفيت والتمطيط وفعلت وفعلت فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم من

أدرك جمعا فوقف مع الناس حتى يفيض فقد أدرك الحج ومن لم يدرك ذلك
فلا حج له

(١٥١)



حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان ثنا إسماعيل
بن أبي خالد عن الشعبي قال سمعت عروة بن مضرس بن أوس بن حارثة

بن لام الطائي يقول أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم بالمزدلفة
فقلت يا رسول الله جئت من جبلي طئ والله ما جئت حتى أتعبت نفسي فأكللت

راحلتي فما نزلت جبالا الا وقفت عليه فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم
من شهد معنا هذه الصلاة وقد كان وقف بعرفة قبل ذلك ليلا أو نهارا فقد

تم حجه وقضى تفثه
حدثنا عبدان بن أحمد ثنا عبد الله بن سعد ثنا عمي ثنا

أبي عن بن إسحاق حدثني إسماعيل بن أبي خالد عن عامر الشعبي عن عروة
بن مضرس بن حارثة بن لام الطائي قال أتيت رسول الله صلى الله عليه

وسلم في الموقف من جمع فقلت يا رسول الله جئتك من جبل طي أنصبت مطيتي
وأتعبت نفسي والله ان نزلت من جبل الا وقفت عليه فهل لي من حج يا رسول

الله فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم من صلى معنا الغداة بجمع
وقد أتى عرفات قبل ذلك ليلا أو نهارا فقد قضى تفثه وتم حجه

حدثنا أحمد بن عمرو القطواني ثنا عبد الواحد بن الصالح
ثنا عبد العزيز بن مسلم ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن عامر عن عروة بن مضرس

الطائي قال أتيت النبي صلى الله عليه وسلم وهو واقف بجمع فقلت يا رسول
الله أقبلت من جبل طي وأذللت مطيتي وأتعبت نفسي والله ما نزلت من جبل الا

وقفت عليه فهل لي من حج فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم من
أدرك معنا هذه الصلاة وقد أتى عرفات قبل ذلك ليلا أو نهارا فقد قضى تفثه

وتم حجه
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن سعيد عن

(١٥٢)



إسماعيل بن أبي خالد ثنا عامر عن عروة بن مضرس الطائي قال أتيت رسول
الله صلى الله عليه وسلم فذكر نحوه

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا وكيع
عن إسماعيل بن أبي خالد عن الشعبي عن عروة بن مضرس عن النبي صلى

الله عليه وسلم نحوه
حدثنا إسحاق بن داود الصواف التستري ثنا يحيى بن

غيلان ثنا عبد الله بن بزيغ عن صدفة بن أبي عمران عن إسماعيل بن أبي خالد
عن الشعبي عن عروة الطائي قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم

وهو بالموقف بجمع فقلت يا رسول الله أقبلت من جبلي طي فأكللت نفسي
وأتعبت راحلتي والله ما نزلت جبلا الا وقد وقفت عليه فهل لي من حج يا رسول

الله فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم من صلى معنا هذه الصلاة وقد
أتى عرفة ليلا أو نهارا فقد قضى تفثه وتم حجه

حدثنا محمد بن العباس الأخرم الأصبهاني ثنا علي بن
مسلم المؤدب ثنا يحيى بن يعلى حدثني أبي عن غيلان بن جامع عن إسماعيل بن

أبي خالد عن الشعبي عن عروة بن مضرس قال أتيت رسول الله صلى
الله عليه وسلم وهو بجمع والناس حوله فقلت يا رسول الله اني امرؤ من طي
الجبلين وإني قد أذللت راحلتي والله ما نزلت جبلا وقفتم به الا وقفت عليه

فهل لي من حج يا رسول الله فقال النبي صلى الله عليه وسلم من شهد
معنا هذه الصلاة فقد تم حجه وقضى تفثه

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا محمد بن الحسين التسنيمي ثنا
وهب بن جرير ثنا شعبة عن إسماعيل بن أبي خالد عن الشعبي عن عروة بن

مضرس شوال مثله

(١٥٣)



حدثنا بكر بن محمد أبو عمر القزاز البصري ثنا محمد
بن معاوية الزيادي ثنا سعد بن عامر ثنا شعبة عن زيد عن الشعبي عن عروة

بن مضرس قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم بجمع فقلت يا رسول الله
هل لي من حج فقال من صلى معنا هذه الصلاة في هذا المكان وقد أفاض

قبل ذلك من عرفات ليلا أو نهارا فقد تم حجه وقضى تفثه
حدثنا عبدان بن أحمد وزكريا بن يحيى الساجي قالا

ثنا علي بن الحسين الدرهمي ثنا أمية بن خالد ثنا شعبة عن سيار عن الشعبي عن
عروة بن مضرس قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم بجمع فقلت يا رسول الله

اني جئت من جبلي طي لم ادع جبلا الا وقد وقفت عليه فهل
لي من حج فقال من صلى هذه الصلاة معنا وقد أفاض من عرفة ليلا أو

نهارا فقد تم حجه وقضى تفثه
حدثنا أحمد بن زيد بن الحريش الأهوازي ثنا

أبي ح
وحدثنا عبدان بن أحمد ثنا زيد بن الحريش ثنا عمران بن عيينة عن

إسماعيل بن أبي خالد عن الشعبي عن عروة بن مضرس عن النبي صلى
الله عليه وسلم قال المرء مع من أحب

* (عروة بن أبي الجعد الأزدي ثم البارقي) *
الشعبي عن عروة البارقي

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا زكريا بن أبي

(١٥٤)



زائدة عن الشعبي حدثني عروة البارقي ان النبي صلى الله عليه وسلم قال
الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم القيامة

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب ثنا شعبة
عن عبد الله بن أبي السفر وحصين عن الشعبي عن عروة بن أبي الجعد قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول الخير معقود في نواصي الخيل
إلى يوم القيامة الأجر والغنيمة

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ح
وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا خلف بن هشام قالا ثنا خالد ح

وحدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية أنا خالد عن الحصين عن
عامر الشعبي عن عروة البارقي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

الخيل معقود بنواصيها الخير والجر إلى يوم القيامة
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا محمد

بن فضيل وعبد الله بن إدريس عن حصين عن الشعبي عن عروة قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم القيامة قيل

يا رسول الله وما ذاك قال الأجر والمغنم
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا أبو كريب ثنا حسن بن

علي الجعفي عن زائدة عن حصين عن عروة البارقي عن النبي صلى الله عليه
وسلم قال الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم القيامة

(١٥٥)



حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أحمد بن يونس ح
وحدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني حدثني أبي قالا ثنا زهير ثنا

جابر عن عامر عن عروة البارقي أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم القيامة

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان ثنا مجالد عن
الشعبي عن عروة عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله وزاد فيه الأجر والمغنم

حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا عمرو بن عبد الله
الأودي ثنا أبي ثنا سفيان عن جابر عن الشعبي عن عروة البارقي قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم عمرة في رمضان تعدل حجة
هكذا رواه عمرو الأودي عن أبيه عن سفيان

ورواه الناس عن سفيان عن جابر عن الشعبي عن وهب بن خنبش وهو
الصواب

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا ثنا عبد الله بن

إدريس عن حصين عن عامر عن عروة البارقي قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم الإبل عز لأهلها والغنم بركة

* (أبو إسحاق السبيعي عن عروة البارقي) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا فطر بن

(١٥٦)



خليفة عن أبي إسحاق قال وقف علينا عروة البارقي ونحن في مجلسنا فحدثنا
قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول الخيل معقود في نواصيها
الخير إلى يوم القيامة حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أحمد بن يونس ثنا زهير

ثنا أبو إسحاق عن عروة البارقي عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا يحيى

بن آدم ثنا إسرائيل عن أبي إسحاق عن عروة عن النبي صلى الله عليه وسلم
مثله

حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا أبو كريب ثنا
سنان بن مطاهر عن عبد الحميد بن أبي جعفر الفراء عن أبي إسحاق عن عروة

البارقي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الخيل معقود في نواصيها
الخير إلى يوم القيامة

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم ثنا شعبة
عن أبي إسحاق عن العيزار بن حريث عن عروة بن أبي الجعد قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم الخيل معقود في نواصيها الخير
* (شبيب بن غرقدة عن عروة البارقي) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو غسان مالك بن إسماعيل
ح

وحدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ح
وحدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا منجاب بن الحارث ويحيى الحماني

(١٥٧)



قالوا ثنا أبو الأحوص ثنا شبيب بن غرقدة عن عروة البارقي قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم الخير معقود في نواصي الخيل إلى يوم القيامة

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان ثنا شبيب
بن غرقدة قال سمعت عروة بن أبي الجعد البارقي يقول سمعت رسول الله

صلى الله عليه وسلم يقول الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم
القيامة

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان ثنا شبيب
بن غرقدة أنه سمع الحي يحدثونه عن عروة بن أبي الجعد البارقي أن رسول

الله صلى الله عليه وسلم أعطاه دينارا ليشتري له به أضحية قال عروة
فاشتريت له به شاتين فبعت أحدهما بدينار وشاة فدعا لي بالبركة في البيع

وكان إذا اشترى التراب ربح فيه
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا سفيان

بن عيينة عن شبيب عن عروة عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
* (نعيم أبي هند عن عروة البارقي) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حرمي بن حفص ثنا
سعيد بن زيد عن الزبير بن حريث عن نعيم بن أبي هند عن عروة البارقي

قال رأيت النبي صلى الله عليه وسلم فتل ناصية فرسه بين أصبعيه ثم
قال الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم القيامة

(١٥٨)



* (عائذ بن نصيب عن عروة البارقي) *
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي والحسين بن

إسحاق التستري قالا ثنا يحيى الحماني ثنا قيس بن الربيع عن عائذ بن نصيب
عن عروة البارقي قال رأيت النبي صلى الله عليه وسلم أتى فرسا شقراء

في سوق المدينة مع أعمامي بادي ناصيتها بأصبعيه وقال الخيل معقود في
نواصيها الخير إلى يوم القيامة

* (أبو حميدة الطاعني عن عروة البارقي) *
حدثنا محمد بن زكريا الغلابي ثنا عبد الله بن

رجاء ثنا المسعودي عن أبي حميدة الطاعني عن عروة البارقي أن النبي
صلى الله عليه وسلم قال الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم

القيامة
حدثنا أحمد بن محمد بن نافع الطحان المصري

والحسن بن علي المعمري قالا ثنا أبو الطاهر بن السرح ثنا بشر بن بكر
عن الأوزاعي عن أبي حميدة عن عروة البارقي قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم الخيل معقود في نواصيها الخير إلى يوم القيامة
* (سماك بن حرب عن عروة البارقي) *

حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا بندار بن بشار
ثنا مسلم بن قتيبة عن المسعودي عن سماك بن حرب عن عروة البارقي
عن النبي صلى الله عليه وسلم بنحوه قال الخيل معقود بنواصيها الخير

إلى يوم القيامة

(١٥٩)



* (شريح بن هاني عن عروة البارقي) *
حدثنا محمد بن زكريا الغلابي ثنا عبد الله بن

رجاء ثنا إسرائيل عن المقدام بن شريح عن أبيه عن عروة البارقي أن رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال الخير معقود في نواصي الخيل إلى

يوم القيامة
حدثنا موسى بن هارون ثنا إسحاق بن راهويه

ثنا يحيى بن آدم ثنا إسرائيل عن المقدام بن شريح عن أبيه عن عروة
البارقي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الخير معقود في

نواصي الخيل إلى يوم القيامة
* (أبو لبيد عن عروة البارقي) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم
ثنا سعيد بن زيد ثنا الزبير بن حريث عن أبي لبيد عن عروة البارقي أن

النبي صلى الله عليه وسلم أتى جلبا فأعطاه دينارا فقال اشتر لنا
شاة فانطلق فاشترى شاتين بدينار فلقيه رجل فباعه شاة بدينار ثم اتى

النبي صلى الله عليه وسلم بدينار وشاة فقال له النبي صلى الله عليه
وسلم بارك الله لك في صفقة يمينك قال فإن كنت لأقوم في الكناسة

فما ارجع إلى أهلي حتى أربح أربعين ألفا
من اسمه عيينة) *

عيينة بن بدر ها) *
ثنا محمد بن يزداد التوزي ثنا سليمان بن عمر

(١٦٠)



عن خالد الرقي ثنا مروان بن معاوية ها عن مالك بن أبي الحسين عن
عقبة شيخ من فزارة عن عكرمة عن بن عباس قال دخل عيينة بن بدر

وحصن على النبي صلى الله عليه وسلم وعنده أبو بكر وعمر وهم جلوس
جميعا على الأرض فدعا لعيينة بنمرقة فأجلسه عليها وقال إذا أتاكم

كريم قوم فأكرموه
من اسمه عتاب) *

عتاب بن أسيد بن أبي العيص بن أمية
بن عبد شمس بن عبد مناف

وأمه زينب ابنة عمرو بن أمية) * بن عبد شمس وكان واليا للنبي
صلى الله عليه وسلم على مكة ضرر النبي صلى الله عليه وسلم وهو

عامل عليها
ما أسند عتاب بن أسيد

حدثنا علي بن عبد العزيز حدثني حرمي بن حفص
القسملي ثنا خالد بن أبي عثمان القرشي عن أيوب بن عبد الله بن يسار

عن عمرو بن أبي عقرب قال سمعت عتاب بن أسيد وهو مسند ظهره إلى
بيت الله يقول والله ما أصبت في عملي هذا الذي ولاني رسول الله صلى

الله عليه وسلم الا ثوبين معقدين فكسوتهما جلس مولاي

(١٦١)



حدثنا المقدام بن داود ثنا خالد بن نزار الآتي
ثنا محمد بن صالح التمار عن بن شهاب عن سعيد بن المسيب عن عتاب
بن أسيد أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال في زكاة الكروم وثلاثمائة

تخرص كما تخرص النخل ثم يؤدي زكاته زبيبا كما يؤدي زكاة النخل
تمرا

حدثنا أحمد بن عمرو أسمع المكي ثنا يعقوب بن
حميد بن كاسب ثنا عبد العزيز بن محمد عن موسى بن عبيدة عن أخيه
عبد الله بن عبيدة عن عتاب بن أسيد أن النبي صلى الله عليه وسلم قال

له حين أمره على مكة هل أنت مبلغ عني قومك ما آمرك به قل لهم
لا يجمع أحد بيعا ولا سلما ولا يبع أحد بيع غرر ولا يبع أحد

ما ليس عنده
حدثنا محمد بن صالح بن الوليد النرسي ثنا

محمد بن المثنى أبو موسى ثنا بن أبي الوزير ثنا عبد العزيز بن محمد عن
موسى بن عبيدة عن أيوب بن خالد عن عتاب بن أسيد عن النبي صلى الله

عليه وسلم قال لا تنكح المرأة على خالتها ولا عمتها
* (عتاب بن شمير الضبي) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا

(١٦٢)



عبد الصمد بن جابر بن ربيعة عن مجمع بن عتاب بن شمير عن أبيه قال
قلت للنبي صلى الله عليه وسلم ان لي شيخا كبيرا وإخوة فاذهب إليهم

لعلهم أن يسلموا فأتيك
بهم قال إن هم أسلموا فهو خير لهم وان هم

أقاموا فالاسلام واسع عريض
من اسمه عطية) *

عطية القرظي كان ينزل الكوفة) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم عن عبد الرزاق

عن الثوري ح
وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا سفيان عن عبد الملك بن

عمير عن عطية القرظي قال كنت فيمن أخذ يوم قريظة فكانوا يقتلون من
انبت ويتركون من لم ينبت فكنت فيمن ترك

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عمرو بن الاستثناء أنا
شعبة عن عبد الملك بن عمير قال قال عطية كنت في سبي بني قريظة
فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم من لم يكن أنبت فدعوه فنظروا

فلم يروا شيئا فخلوا سبيلي
حدثنا أبو شعيب الحراني ثنا أبو جعفر النفيلي

ثنا محمد بن سلمة ح

(١٦٣)



وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أحمد بن محمد بن أيوب صاحب
المغازي ثنا إبراهيم بن سعد عن محمد بن إسحاق حدثني شعبة بن الحجاج
عن عبد الملك بن عمير عن عطية القرظي قال كان رسول الله صلى الله عليه

وسلم قد أمر بقتل كل من أنبت من بني قريظة وكنت غلاما فوجدوني لم
انبت فخلوا سبيلي

حدثنا إسحاق بن إبراهيم عن عبد الرزاق عن عمر
عن عبد الملك بن معمر عن عطية فذكر نحوه
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان عن

عبد الملك بن عمير قال سمعت عطية القرظي يقول كنت يوم حكم سعد بن
معاذ في بني قريظة غلاما فنظروا إلى مؤتزري فلم يجدوني انبت فها أنا ذا بين

أظهركم
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عارم أبو النعمان ثنا

أبو عوانة عن عبد الملك بن عمير عن عطية القرظي قال كنت فيمن حكم فيه
سعد أمر رسول الله صلى الله عليه وسلم أن يقتل مقاتلتهم وتسبى ذراريهم

قال فجئ بي ولا أراني الا سيقتلني قال فكشف عن عانتي فنظروا إليها
فوجدوها لم تخرج فجعلوني في السبي

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي
ثنا زهير ثنا عبد الملك بن عمير عن عطية القرظي قال كنت فيمن حكم عليه

سعد فشكوا في أمن المقاتلة أنا أم من الذرية فنظروا إلى عانتي فوجدوها
لم تطلع فألقوني في الذرية

حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا عبد الواحد بن
الصالح ثنا حماد بن سلمة عن عبد الملك بن عمير حدثني عطية القرظي قال

عرضت على رسول الله صلى الله عليه وسلم زمن قريظة فمن كان منا محتلما
أو نبتت عانته قتل فنظروا إلي فلم أكن نبتت عانتي فتركت

(١٦٤)



حدثنا أحمد بن يحيى بن خالد بن حيان الرقي
حدثنا زهير بن عباد الرواسي حدثنا يزيد بن عطاء عن عبد الملك بن عمير

عن عطية القرظي ح
وحدثنا أحمد بن زهير التستري وأبو حنيفة الواسطي قالا حدثنا

معمر بن سهل الأهوازي حدثنا عامر بن مدرك عن علي بن صالح عن
عبد الملك بن عمير عن عطية القرظي قال كنت في السبي عرضت فيمن
عرض من السبي على عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم فلم يجدوني

أنبت فأرسلت
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري حدثنا يحيى

الحماني حدثنا شريك عن عبد الملك بن عمير عن عطية القرظي قال عرضت
على النبي صلى الله عليه وسلم يوم قريظة فلم يجدوني أنبت فخلوني

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي
حدثنا هشيم عن عبد الملك بن عمير عن عطية القرظي قال كنت فيمن
عرض على النبي صلى الله عليه وسلم يوم قريظة فشكوا في فنظروا إلى

عانتي لم تنبت فخلي سبيلي
حدثنا علي بن عبد العزيز حدثنا إسحاق بن

إسماعيل الطالقاني حدثنا سفيان بن عيينة عن بن أبي نجيح عن مجاهد
قال سمعت رجلا في مسجد الكوفة يقول كنت يوم حكم سعد بن معاذ
في بني قريظة غلاما فشكوا بي فلم يجدوا الموسى جرت علي فاستبقيت

* (عطية بن سعد السعدي من بني جشم بن سعد) *
حدثنا يوسف القاضي حدثنا عبد الواحد بن عتاب

(١٦٥)



حدثنا حماد بن سلمة حدثنا أبو المقدام رجاء عن إسماعيل بن عطية رجل
من بني جشم أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن مال الله

مسؤول ومنطي
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن معمر عن سماك بن الفضل عن عروة بن محمد بن عطية عن أبيه عن
جده قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول اليد المنطية

خير من اليد السفلى
حدثنا محمد بن أبي زرعة حدثنا هشام بن

عمار ح
وحدثنا عبد الرحمن بن سالم الرازي حدثنا سهل بن زنجلة الرازي قالا

حدثنا الوليد بن مسلم حدثني بن جابر حدثني عروة بن محمد بن عطية عن
أبيه عن جده عطية بن سعد قال وفدت إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم

في نفر من بني سعد وكنت أصغرهم خبزت في رحالهم فأتوا رسول الله
صلى الله عليه وسلم فقضوا حوائجهم فقال بقي أحد قالوا نعم

يا رسول الله غلام بقي في رحالنا فأمرهم أن يدعوني فأتيته فقال رسول
الله صلى الله عليه وسلم ما انطاك الله فلا تسأل الناس شيئا فإن

(١٦٦)



اليد العليا هي المنطية وان اليد السفلى هي المنطاة وأن الله هو المسؤول
والمنطي فكلمني رسول الله صلى الله عليه وسلم بلغتنا

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني
أبي ح

وحدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي حدثنا أحمد بن حنبل حدثنا إبراهيم
بن خالد حدثني أبو وائل الصنعاني المرادي قال كنا جلوسا عند عروة بن

محمد قال حدثني أبي عن جدي عطية وقد كانت له صحبة قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم ان الغضب من الشيطان وان الشيطان خلق

من النار وانمكا تطفأ النار بالماء فإذا غضب أحدكم فليتوضأ
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني

أبي ح
وحدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي حدثنا أحمد بن حنبل حدثنا

إبراهيم بن خالد الصنعاني حدثني أمية بن شبل وغيره عن عروة بن محمد

(١٦٧)



عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا استشاط
السلطان تسلط الشيطان

حدثنا معاذ بن المثنى ومحمد بن أحمد بن البراء
قالا ثنا علي بن المديني حدثنا هشام بن يوسف عن النعمان بن الزبير عن

أبيه عن عروة بن محمد بن عطية السعدي عن أبيه عن جده عطية أنه كان
ممن كلم النبي صلى الله عليه وسلم يوم سبي هوازن فقال رسول الله صلى الله عليه

وسلم
عشيرتك وأصلك وكل المرضعين وقال ولهذا اليوم اختبأناك وهن

أمهاتك وأخواتك وخالاتك فكلم رسول الله صلى الله عليه وسلم أصحابه
فرد لهم سبيهم الا رجلين فقال النبي صلى الله عليه وسلم اذهبوا

فخيروهما فقال أحدهما اني أتركه وقال الآخر لا أتركه فلما أدبر قال
النبي صلى الله عليه وسلم أحسن سهمه فكان يمر بالجارية البكر

والغلام فيدعه حتى مر بعجوز فقال فإني آخذ هذه فإنها أم حي ويستفيدونها
مني بما قدروا عليه فكبر عطية وقال خذها يا رسول الله ما فوها

ببارد ولا ثديها الفحر ولا وافدها بواجد عجوز يا رسول الله براء سبية
ما لها أحد فلما رآها لا يعرض لها أحد تركها

حدثنا عبيد بن غنام حدثنا أبو بكر بن أبي
شيبة ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق حدثنا عثمان بن أبي شيبة قالا حدثنا

(١٦٨)



هاشم بن القاسم حدثنا أبو عقيل حدثنا عبد الله بن يزيد حدثني ربيعة بن
يد عن عطية بن بشير عن عطية السعدي وكان من أصحاب النبي صلى الله

عليه وسلم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يبلغ العبد أن
يكون من المتقين حتى يدع ما لا بأس به حذرا مما به بأس

حدثنا عمر بن عبد العزيز بن مقلاص حدثني أبي
حدثنا بن وهب أخبرني عاصم بن عبد الله بن تميم عن أبيه عن عروة بن
محمد عن أبيه عن جده أنه قدم على رسول الله صلى الله عليه وسلم في
وفد قومه فلما دخلوا على رسول الله صلى الله عليه وسلم قال هل قدم

عليكم أحد غيركم قالوا نعم فتى منا خلفناه في رحالنا قال فأرسلوا
إليه فلما دخلت عليه وهم عنده استقبلني فقال إن اليد المنطية هي
العليا وان السائلة هي السفلى وما استغنيت فلا تسأل فإن مال الله

مسؤول ومنطي
* (عطية بن سفيان الثقفي) *

حدثنا أبو زرعة عبد الرحمن بن عمرو الدمشقي
حدثنا أحمد بن خالد الوهبي حدثنا محمد بن إسحاق عن عيسى بن عبد الله بن

مالك عن عطية بن سفيان عن عبد الله قال قدم وفد من ثقيف على
رسول الله صلى الله عليه وسلم في رمضان فضرب لهم قبة في المسجد

فلما أسلموا صاموا معه

(١٦٩)



* (عطية بن الحارث) *
من اسمه عطاء

* (عطاء الشيبي الحجبي) *
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا أحمد بن

عثمان بن حكيم الأودي ح
وحدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني حدثنا جعفر بن عمران

الثعلبي قالا حدثنا محمد بن القاسم الأسدي ثنا فطر بن خليفة حدثني عطاء
رجل من بني شيبة وكان شيخا كبيرا قال رأيت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يصلي عند هذا المقام عليه نعلان سبتيتان
* (عطاء بن إبراهيم) *

حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي حدثنا محمد
بن يحيى الأزدي ثنا أبو عاصم عن عبد الله بن مسلم بن هرمز عن يحيى بن
عبيد بن عطاء عن أبيه عن جده قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم

(١٧٠)



يقول قابلوا النعال
من اسمه عاصم

* (عاصم بن عدي الأنصاري بدري) *
حدثنا الحسن بن هارون بن سليمان الأصبهاني

ثنا محمد بن إسحاق المسيبي ثنا محمد بن فليح عن موسى بن عقبة عن
الزهري قال عاصم بن عدي بن الجد بن العجلان خرج إلى بدر فرده

رسول الله صلى الله عليه وسلم وضرب له بسهمه
حدثنا أحمد بن عبد الله بن عبد الرحيم البرقي ثنا

عبد الملك بن هشام السدوسي ثنا زياد بن عبد الله البكالي عن محمد بن
إسحاق قال عاصم بن عدي بن الجد بن عجلان بن ضبيعة وهو من بلى

حليف لبني عبيد بن زيد بن مالك بن عوف بن عمرو بن عوف بن مالك
بن الأوس خرج مع رسول الله صلى الله عليه وسلم إلى بدر فرده وضرب
له بسهمه مع أصحاب بدر ويقال ان النبي صلى الله عليه وسلم استخلفه

على العالية ويقال عاش خمس عشرة ومائة
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا القعنبي ثنا

مالك ح

(١٧١)



وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي عن مالك عن عبد الله بن أبي بكر بن
محمد بن عمرو بن حزم عن أبيه عن أبي البداح بن عاصم بن عدي عن

أبيه أن رسول الله صلى الله عليه وسلم رخص لرعاء الإبل في البيتونة يرمون يوم النحر
ثم

يرمون الغد ومن بعد الغد ليومين ثم يرمون
يوم النفر

حدثنا عبد الله بن محمد بن عبد العزيز البغوي
ثنا داود بن أمية الزهري ثنا سفيان بن عيينة عن عبد الله بن أبي بكر
عن أبيه عن أبي البداح عن أبيه عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

حدثنا إبراهيم بن صالح الشيرازي ثنا عثمان بن
الهيثم ثنا بن جريج أخبرني محمد بن أبي بكر عن أبيه عن أبي البداح بن
عاصم بن عدي عن أبيه أن رسول الله صلى الله عليه وسلم رخص لرعاء

الإبل أن يرموا يوم النحر ثم يدعوا يوما وليلة ثم يرموا من بعد
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا محمد بن

سهل ثنا أبو إسحاق ها عن بن جريج عن محمد بن أبي بكر عن أبي
البداح عن عاصم بن عدي أن رسول الله صلى الله عليه وسلم رخص لرعاء

الإبل يتعاقبون ويرمون يوم النحر ثم يدعون
حدثنا أحمد بن محمد بن يحيى بن حمزة الدمشقي

ثنا محمد بن عائذ ثنا الوليد بن مسلم عن عبد الله بن مرشد عن أبي

(١٧٢)



البداح بن عاصم بن عدي عن أبيه قال قدم رسول الله صلى الله عليه
وسلم المدينة يوم الاثنين لاثنتي عشرة ليلة خلت من ربيع الأول فأقام

بالمدينة عشر سنين
حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن

مجمع عن عبد الله بن أبي بكر بن عمرو بن حزم عن أبيه قال حدثني
أبو البداح بن عاصم بن عدي الأنصاري عن أبيه أنه قال سألنا رسول الله

صلى الله عليه وسلم حدثان ما قدم فقال أين حبيس سيل قلنا
لا ندري فمر بي رجل من بني سليم فقلت من أين جئت قال من

حبيس سيل فدعوت نعلي فانحدرت إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم
فقلت يا رسول الله إنك سألتنا عن حبيس سيل فقلنا لا علم لنا به

وإنه مر بي هذا الرجل فسألته فزعم أن به أهله فسأله رسول الله صلى الله عليه وسلم
فقال أين أهلك فقال بحبيس سيل فقال أخرج أهلك منها

فقد يوشك أن يخرج منه نار يضئ أعناق الإبل ببصرى
حدثنا موسى بن هارون ثنا عمر بن زرارة

الحدثي ثنا عيسى بن يونس عن سعيد بن عمر البغوي عن عاصم بن أبي
البداح بن عاصم بن عدي عن أبيه عن جده عاصم بن عدي قال اشتريت
أنا وأخي مائة سهم من سهام خيبر فبلغ ذلك النبي صلى الله عليه وسلم

(١٧٣)



فقال يا عاصم ما ذئبان عاديان أصابا غنما أضاعها ربها بأفسد لها من
عب المرء المال والشرف لدينه

حدثنا أحمد بن يحيى الحلواني ثنا سعيد بن
سليمان عن خالد بن عبد الله عن حصين عن الشعبي عن عاصم بن عدي

أنه كان عند رسول الله صلى الله عليه وسلم فلما نزلت هذه الآية فإن
لم يأتوا بأربعة شهداء قلت يا رسول الله حتى يأتوا بأربعة شهداء قد
أصاب الخائن حاجته قال فما قام حتى جاء بن عمه أخو أبيه وامرأته

معه تحمل صبيا وهي تقول هو منك وهو يقول ليس مني قال
فأنزلت آية الملاعن فأنا أول من تكلم به ومن ابتلي به

* (عاصم بن ثابت بن أبي الأفلح
ويقال بن الأفلح الأنصاري حمي الدبر بدري قتل على عهد

رسول الله صلى الله عليه وسلم) *
حدثنا الحسن بن هارون بن سليمان ثنا محمد

بن إسحاق المسيبي ثنا محمد بن فليح عن موسى بن عقبة عن الزهري في
تسمية من شهد بدرا من الأنصار عاصم بن ثابت بن أبي الأفلح

حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا سعيد بن
يحيى بن سعيد الأموي حدثني أبي عن بن إسحاق في تسمية من شهد

بدرا من الأنصار عاصم بن ثابت بن قيس بن الأفلح بن عصمة بن مالك بن أمية بن
صعصعة بن زيد بن مالك بن عوف بن عمرو بن عوف

(١٧٤)



حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق
عن معمر عن الزهري ح

وحدثنا مصعب بن إبراهيم بن حمزة الزبيري حدثني أبي ثنا إبراهيم
بن سعد عن الزهري عن عمر بن أسيد بن جارية الثقفي حليف بني زهرة

وكان من أصحاب أبي هريرة عن أبي هريرة قال بعث النبي صلى الله
عليه وسلم عشرة رهط عينا وأمر عليهم عاصم بن ثابت الأنصاري جد

عاصم بن عمرو ذكره بطوله
* (عاصم بن سفيان الثقفي) *

حدثنا محمد بن العباس المؤدب ثنا سريج بن
النعمان الجوهري ثنا حشرج بن نباتة عن هشام بن حبيب عن قيس بن

عاصم عن أبيه أن عمر بن الخطاب بعث إليه يستعين به على بعض الصدقة
فأبى أن يعمل له ثم قال إني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم
يقول إذا كان يوم القيامة أمر بالوالي فيوقف على جسر جهنم فيأمر

الجسر فينتفض انتفاضة فيزول كل عظم منه من مكانه ثم يأمر الله العظام
فترجع إلى مكانه ثم يسأل فإن كان لله مطيعا اجتبذه فأعطاه كفلين من

الأجر وإن كان لله عاصيا حرف به الجسر فهوى إلى جهنم سبعين خريفا

(١٧٥)



* (عاصم المؤذن أبو نصر) *
حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا موسى

بن إسماعيل ح
وحدثنا عبد الرحمن بن الحسين العابوري التستري ثنا عقبة بن سنان

الدارع قالا ثنا غسان بن مضر عن سعيد بن يزيد أبي مسلمة عن نصر بن
عاصم المؤذن عن أبيه قال دخلت مسجد المدينة فإذا الناس يقولون نعوذ

بالله من غضب الله وغضب رسوله قال قلت ماذا قالوا كان رسول
الله صلى الله عليه وسلم يخطب على منبره فقام رجل فأخذ بيد ابنه فأخرجه

من المسجد فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم لعن الله القائد والمقود
ويل لهذه يوما لهذه الأمة من فلان ذي الاستاه

* (عاصم بن عمر بن الخطاب) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا سعيد بن أبي

مريم أنا بكر بن مضر ح
وحدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا بكر بن

مضر ح
وحدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح ثنا عمرو بن خالد الحراني ثنا

بكر بن مضر عن موسى بن جبير عن أبي أمامة بن سهل بن حنيف عن عاصم
بن عمر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم طلق حفصة بنت عمر طلقة

ثم ارتجعها

(١٧٦)



* (عاصم المزني) *
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ح

وحدثنا محمد بن الفضل السقطي ثنا حامد بن يحيى قالا ثنا سفيان
بن عيينة عن عبد الملك بن نوفل بن مساحق سمع بن عصام المزني يحدث

عن أبيه وكانت له صحبة قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم
إذا بعث جيشا أو سرية يقول لهم إذا رأيتم مسجدا أو سمعتم مؤذنا

فلا تقتلوا أحدا فبعثنا النبي صلى الله عليه وسلم في سرية وأمرنا بذلك
فخرجنا نسير بأرض تهامة فأدركنا رجل يسوق ظعائن فعرضنا عليه

الإسلام فقلنا أمسلم أنت قال وما الإسلام فأخبرناه فإذا هو
لا يعرفه قال فإن لم أفعل فما أنتم صانعون فقلنا نقتلك قال فهل

أنتم منتظري حتى أدرك الظعائن فقلنا نعم ونحن مدركوه فخرج فإذا
امرأة في هودجها فقال أسلمي حيش قبل انقطاع العيش فقالت

أسلم عشرا أو تسعا تترا
ثم قال:

أتذكر إذ ما طلبتكم فوجدتكم * بحيلة أو أدركتكم بالخرانق
فلم يك حقا ان ينول عاشق * تطف ادلاج السرى والودائق

(١٧٧)



فلا ذنب لي قد قلت إذ أهلنا معا * أتتني بود قبل إحدى المضائق
أتتني بود قبل أن يشحط النوى * وما الأمير طلب المفارق

ثم أتانا فقال شأنكم فقربناه فضربنا عنقه ونزلت الأخرى من
هودجها فجثت عليه حتى ماتت

من اسمه عصمة
* (عصمة بن مالك الخطمي) *

حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا خالد بن
عبد السلام الصدفي ثنا الفضل بن المختار عن عبد الله بن موهب عن عصمة

بن مالك الخطمي قال جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال
احتك بعض جسدي فأدخلت يدي احتك فأصابت يدي ذكري قال وأنا

أيضا يصيبني ذلك
وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم لا حمى في الإسلام ولا مناجشة
وبإسناده عن عصمة قال زارنا رسول الله

(١٧٨)



صلى الله عليه وسلم إلى قباء فلما أراد أن يرجع جئناه بحمار قحاطي قطوف
فركبه قلنا يا رسول الله هذا غلام يأتي معك يرد الدابة قال

صاحب الدابة أحق بصدرها قلنا يا رسول الله اركب وردها لنا
فذهب فرده علينا وهو هملاح ما يساير

وبإسناده عن عصمة قال سمعت رسول الله صلى
الله عليه وسلم يقول أكثر منافقي أمتي قراؤها

وبإسناده عن عصمة قال خرج علينا رسول
الله صلى الله عليه وسلم في بعض سكك المدينة فانتهى إلى سباطة قوم

فقال يا حذيفة استرني فقام رسول الله صلى الله عليه وسلم فبال
قائما ثم دعا بماء فتوضأ ومسح على الخف وصلى

وبإسناده عن عصمة قال جاء مملوك إلى النبي
صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله ان مولاي زوجني وهو يريد أن

يفرق بيني وبين امرأتي قال فصعد رسول الله صلى الله عليه وسلم
المنبر فقال يا أيها الناس إنما الطلاق بيد من أخذ أخذ الساق

وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم لا ينامن أحدكم في معصفرة فإنها محتضره

(١٧٩)



وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم لو كان نبي بعدي لكان عمر بن الخطاب

وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم ظهر المؤمن حمى الا بحقه

وبإسناده عن عصمة قال قدم رجل من خزاعة
فلقيه علي فقال ما جاء بك قال جئت اسأل رسول الله صلى الله عليه

وسلم إلى من ندفع صدقة أموالنا إذا قبضك الله فقال النبي صلى الله عليه
وسلم إلى أبي بكر فإذا قبض الله أبا بكر فإلى من قال

عمر فإذا قبض الله عمر فإلى من قال إلى عثمان قال فإذا قبض
الله عثمان فإلى من قال انظروا لأنفسكم

وبإسناده عن عصمة قال قدم رجل من أهل
البادية بابل له فلقيه رسول الله صلى الله عليه وسلم فاشتراها منه فلقيه

علي فقال ما أقدمك قال قدمت بإبل فاشتراها رسول الله صلى الله
عليه وسلم قال فنقدك قال لا ولكن بعتها منه بتأخير فقال علي

ارجع فقل له يا رسول الله ان حدث بك حدث من يقضيني مالي وانظر

(١٨٠)



ما يقول لك فارجع إلي حتى تعلمني فقال يا رسول الله ان حدث
بك حدث فمن يقضيني قال أبو بكر فأعلم عليا فقال له

ارجع اسأله إن حدث معبد بكر حدث فمن يقضيني فسأله فقال
عمر فجاء فأعلم عليا فقال له ارجع فسله إذا مات عمر فمن

يقضيني فجاء فسأله فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم ويحك
إذا مات عمر فإن استطعت أن تموت فمت

وبإسناده عن عصمة قال كان رسول الله صلى
الله عليه وسلم قد صلى الظهر في المسجد إذ جاء رجل فدخل يصلي

فقال النبي صلى الله عليه وسلم الا رجل يتصدق على هذا يصلي
معه

وبإسناده عن عصمة قال نشد رجل ضالته في
المسجد فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم قولوا لا رد الله عليك

ضالتك وكره أن يقولها هو
وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم إذا صلى أحدكم الجمعة فلا يصلي بعدها شيئا حتى يتكلم
أو يخرج

(١٨١)



وبإسناده عن عصمة قال جاء رجل إلى رسول
الله صلى الله عليه وسلم وقد فقئت عينه فقال له من ضربك

قال أعور بني فلان عروبة فجاء فقال أنت فقأت عين هذا قال نعم
فقضى عليه رسول الله صلى الله عليه وسلم بالدية وقال لا تفقأ

عينه تدعه غير بصير
وبإسناده عن عصمة قال سرق مملوك في عهد

النبي صلى الله عليه وسلم فرفع إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم
فعفا عنه ثم رفع إليه الثانية وقد سرق فعفا عنه ثم رفع الثالثة فعفا

عنه ثم رفع إليه الرابعة وقد سرق فعفا عنه ثم رفع إليه الخامسة وقد
سرق فقطع يده ثم رفع إليه السادسة فقطع رجله ثم رفع إليه السابعة
فقطع يده ثم رفع إليه الثامنة فقطع رجله وقال رسول الله صلى الله

عليه وسلم أربع بأربع
وبإسناده عن عصمة أن رسول الله صلى الله عليه

وسلم كان يستفتح القراءة بالحمد لله رب العالمين وأبو بكر وعمر وعثمان
رضي الله عنهم

(١٨٢)



وبإسناده عن عصمة قال كان لرسول الله صلى
الله عليه وسلم حربة يمشي بها بين يديه فإذا صلى ركزها بين يديه

وبإسناده عن عصمة قال شرد علينا بعير ليتيم من
الأنصار فلم نقدر على أخذه فجئنا إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم

فذكرنا ذلك له فقام معنا حتى جئنا الحائط الذي فيه
البعير فلما رأى البعير رسول الله صلى الله عليه وسلم أقبل حتى سجد له قلنا يا رسول

الله لو أمرتنا أن نسجد لك كما يسجد للملوك قال ليس ذلك في
أمتي لو كنت فاعلا لأمرت النساء أن يسجدن لأزواجهن

وبإسناده عن عصمة قال جاء نفر من أصحاب
النبي صلى الله عليه وسلم إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقالوا يا رسول
الله انا نمر في هذه الأسواق فننظر إلى هذه الفواكه فنشتهيها وليس معنا

فلس نشتري به فهل لنا في ذلك أجر فقال وهل الأجر الا في
ذلك

وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم الهدية تذهب بالسمع والقلب

(١٨٣)



وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم ضالة المؤمن حرق النار ثلاث مرات

وبإسناده عن عصمة قال لما ماتت بنت رسول الله
صلى الله عليه وسلم التي تحت عثمان قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم زوجوا عثمان لو كان لي ثالثة لزوجته وما زوجته الا بالوحي

من الله عز وجل
وبإسناده عن عصمة قال ركب رسول الله صلى

الله عليه وسلم فرسا فجرى به فرجع إلينا فقال وجدته بحرا
وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم ثلاثة لا ينظر الله إليهم غدا شيخ زان ورجل
اتخذ الأيمان بضاعة يحلف في كل حق وباطل وفقير مختال مزهو

(١٨٤)



وبإسناده عن عصمة أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم استعمل رجلا على الصدقة فقال يا رسول الله اختر لي فقال

اجلس في بيتك
وبإسناده عن عصمة قال دخل العباس بن

عبد المطلب يوما المسجد فسلم عليهم فنظر إلى الكراهية في وجوههم
فرجع إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم في بيته فقال يا رسول الله

ما لي إذا دخلت المسجد أرى الكراهية في وجوه الناس فجاء رسول الله
صلى الله عليه وسلم حتى دخل المسجد فقال يا معشر الناس لن تؤمنوا

ولن تكونوا مؤمنين حتى تحبوا عباسا
وبإسناده عن عصمة قال نظر رسول الله صلى

الله عليه وسلم إلى رجل يمشي في نعليه في المقابر فقال يا صاحب
السبتية اخلع نعليك

وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم أحب العمل إلى الله عز وجل سبحة الحديث وأبغض
الأعمال إلى الله التحديف قلنا يا رسول الله وما سبحة الحديث

(١٨٥)



قال القوم يتحدثون والرجل يسبح قلنا يا رسول الله وما التحديف
قال القوم يكونون بخير فيسألهم الجار والصاحب فيقولون نحن

بشر يشكون
وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم من ارتد عن دينه فاقتلوه
وبإسناده عن عصمة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم لو جمع القرآن في إهاب ما أحرقته النار
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا إبراهيم بن منقذ ثنا

إدريس بن يحيى ثنا الفضل بن المختار عن عبيد الله بن موهب عن عصمة
بن مالك قال أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال من تحبب إلى

الناس بما يحبوه وبارز الله لقي الله تعالى وهو عليه غضبان
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا إبراهيم بن منقذ ثنا

(١٨٦)



إدريس بن يحيى ثنا الفضل بن المختار عن عبد الله بن موهب عن عصمة
بن مالك أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن الله عز وجل ذرأ

لكم صيد البحر
* (عصمة بن قيس السلمي) *

حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي
ثنا أبي ح

وحدثنا أحمد بن عبد الله بن زكريا الأيادي ثنا عبد الوهاب بن نجدة
الحوطي ثنا إسماعيل بن عياش عن صفوان بن عمرو عن أزهر بن عبد الله

الحراري عن عصمة بن قيس السلمي صاحب رسول الله صلى الله عليه
وسلم عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه كان يتعوذ بالله من فتنة المشرق

قيل له فكيف فتنة المغرب قال تلك أعظم وأعظم
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي

ثنا أبي ح
وحدثنا أحمد بن عبد الله بن زكريا ثنا عبد الوهاب بن نجدة ثنا

إسماعيل بن عياش عن حريز بن عثمان عن أزهر بن عبد الله عن عصمة بن
قيس صاحب النبي صلى الله عليه وسلم أنه كان يتعوذ في صلاته من

فتنة المغرب

(١٨٧)



* (عجير بن يزيد بن عبد العزيز) *
حدثنا أبو بكر بن صدقة عن محمد بن إسماعيل

البخاري قال عجير بن يزيد بن عبد العزيز سكن مكة روى عن النبي
صلى الله عليه وسلم حديثا ولم يذكر محمد بن إسماعيل الحديث

* (عريب أبو عبد الله المليكي) *
حدثنا أحمد بن عبد الرحمن بن عقال الحراني ثنا

أبو جعفر النفيلي ثنا سعيد بن سنان عن يزيد بن عبد الله بن عريب المليكي
عن أبيه عن جده عن النبي صلى الله عليه وسلم أن هذه الآية نزلت

الذين ينفقون أموالهم ليلا ونهارا سرا وعلانية أنها نزلت في
نفقات الخيل

حدثنا أحمد بن عبد الرحمن بن عقال ثنا أبو جعفر
النفيلي ثنا سعيد بن سنان عن يزيد بن عبد الله بن عريب عن أبيه عن

جده عن النبي صلى الله عليه وسلم قال الخيل معقود في نواصيها الخير
والنبل إلى يوم القيامة وأهلها معانون عليها والمنفق عليها كباسط يديه
في صدقة وأبوالها وأوراثها لأهلها عند الله يوم القيامة من مسك الجنة

(١٨٨)



حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي ثنا محمد بن
شعيب بن سابور عن سعيد بن سنان عن يزيد بن عبد الله بن عريب المليكي
عن أبيه عن جده عن النبي صلى الله عليه وسلم في قوله وآخرين من دونهم

لا تعلمونهم الله يعلمهم أنهم الجن قال النبي صلى الله عليه وسلم
لا تخبل بيتا فيه عتيق من الخيل

) * عمران بن تيم أبو رجاء العطاردي
مخضرم لم يخرج) *

) * عازب بن الحارث الأنصاري أبو البراء
بن عازب) *

* (عفير بن أبي عفير) *
حدثنا فضيل بن محمد الملطي ثنا موسى بن داود

الضبي ثنا عبد الرحمن بن أبي بكر المليكي عن محمد بن طلحة بن عبد الله
بن عبد الرحمن بن أبي بكر الصديق عن أبيه أن أبا بكر الصديق رضي الله
عنه قال لرجل من العرب يقال له عفير بن أبي عفير كيف سمعت رسول
الله صلى الله عليه وسلم يقول في الود قال سمعت رسول الله صلى الله

عليه وسلم يقول الود يتوارث والبغض يتوارث

(١٨٩)



حدثنا عيسى بن محمد السمسار ثنا علي بن
سعيد المسروقي ثنا يوسف بن عطية أبو المنذر الوراق عن أبي بكر بن
عبد الله عن أبيه عن عبد الرحمن بن أبي بكر قال لقي أبو بكر الصديق
رجلا من العرب يقال له عفير بن أبي عفير فقال له أبو بكر سمعت من
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول في الود قال سمعت رسول الله

صلى الله عليه وسلم يقول الود يورث والعداوة تورث
* (عم خارجة بن الصلت

يقال اسمه علاقة بن صحار) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا زكريا

بن أبي زائدة عن الشعبي عن خارجة بن الصلت ان عما له أتى النبي
صلى الله عليه وسلم فأسلم فلما رجع مر به على أعرابي مجنون موثق
بالحديد فقال له بعضهم أعندك شئ نداويه فإن صاحبك قد جاء بخير

قال نعم قال فرقيته بأم الكتاب ثلاثة أيام كل يوم مرتين فبرأ
فأعطوني مائة شاة فلم آخذها حتى أتيت النبي صلى الله عليه وسلم

فأخبرته فقال قلت غير هذا قلت لا قال كلها بسم الله
فلعمري لمن أكل برقية باطل لقد اكلت برقية حق

(١٩٠)



من اسمه عقيل
* (عقيل بن أبي طالب يكنى أبا يزيد

بن عبد المطلب بن هاشم
وكان حضر فتح خيبر وقسم له النبي صلى الله عليه وسلم) *

من خيبر ذكر في المغازي
من أخبار عقيل

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا عيسى
بن عبد الرحمن السلمي عن أبي إسحاق أن رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال لعقيل بن أبي طالب يا أبا يزيد اني أحبك حبين لقرابتك
مني وحب لما كنت أعلم من حب عمي إياك

ما أسند عقيل بن أبي طالب
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا إبراهيم بن أبي سويد

الذراع ح
وحدثنا طالب بن قرة الأذني ثنا محمد بن عيسى الطباع ثنا

(١٩١)



عبد الواحد بن زياد ح
وحدثنا عبدان بن أحمد ثنا محمد بن عبد الله بن نمير ح

وحدثنا إبراهيم بن متويه الأنصاري ثنا أبو كريب قالا ثنا يونس بن
بكير ثنا طلحة بن يحيى عن موسى بن طلحة أخبرني عقيل بن أبي

طالب قال جاءت قريش إلى أبي طالب فقالوا ان بن أخيك يؤذينا في
نادينا وفي مجلسنا فانهه عن إيذائنا فقال لي يا عقيل ائت محمدا

فانطلقت إليه فأخرجته من كبس قال طلحة بيت صغير فجاء في الظهر
من شدة الحر فجعل يطلب الفئ يمشي فيه من شدة حر الرمضاء

فأتيناهم فقال أبو طالب ان بني عمك زعموا أنك تؤذيهم في ناديهم وفي
مجلسهم فانته عن ذلك فخلق رسول الله صلى الله عليه وسلم ببصره

إلى السماء فقال ما ترون هذا الشمس قالوا نعم قال
ما أنا بأقدر أن ادع ذلك منكم ان تشعلوا منها شعلة قال أبو

طالب ما كذبنا بن أخي قط فارجعوا
حدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى ح

(١٩٢)



وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا أبو عمر الضرير قالا ثنا أبو هلال الراسبي
عن الحسن أن عقيل بن أبي طالب تزوج امرأة فقيل له بالرفاه والبنين
قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إذا تزوج أحدكم

فليقل له بارك الله لك وبارك عليك
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن الثوري أخبرني أبو سعيد البصري انه سمع الحسن قال عبد الرزاق
وأخبرني بن جريج عن رجل عن الحسن يذكر عن عقيل بن أبي طالب أنه

تزوج امرأة من بني جشم فقيل له بالرفاه والبنين قال لا تقولوا
ذلك فإن رسول الله صلى الله عليه وسلم نهى عن ذلك وأمرنا أن

نقول بارك الله لك وبارك عليك
حدثنا يوسف القاضي ثنا محمد بن المنهال الضرير

ثنا يزيد بن زريع ثنا يونس عن الحسن أن عقيل بن أبي طالب تزوج
امرأة من بني جشم بن سعد فدخل عليه القوم فجعلوا يزفونه يقولون

بالرفاه والبنين فقال لا تقولوا ذلك قالوا كيف نقول يا أبا يزيد
قال قولوا بارك الله لكم وبارك عليكم انا كنا نؤمر بذلك

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي
ثنا زهير ثنا الحسين بن دينار عن الحسن قال قدم علينا عقيل بن

أبي طالب فتزوج امرأة من بني جشم فدخل بها ثم خرج فقالوا بالرفاه
والبنين قال لا تقولوا هذا فإن رسول الله صلى الله عليه وسلم نهانا
أن نقول بالرفاه والبنين وأمرنا أن نقول بارك الله لك وبارك عليك

(١٩٣)



حدثنا الحسن بن العباس الرازي ثنا عبد السلام
بن عاصم ثنا الصباح بن محارب عن أشعث بن عبد الملك عن الحسن قال

قدم علينا عقيل بن أبي طالب فدخل فقيل بالرفاه والبنين فقال
قولوا ما قال رسول الله صلى الله عليه وسلم بارك الله فيكم وبارك

لكم
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن

عبد الله بن يزيد المقري ثنا سفيان عن علي بن زيد عن الحسن قال
قدم عقيل بن أبي طالب البصرة فتزوج امرأة فقالوا لها بالرفاه والبنين

قال لا تقولوا ذلك فإن النبي صلى الله عليه وسلم نهى عن ذلك وأمرنا
أن نقول بارك الله لك وبارك عليك

حدثنا أحمد بن زهير ثنا أبو حفص عمرو بن علي
ثنا أبو قتيبة ثنا الربيع بن صبيح عن الحسن قال قدم عقيل بن أبي

طالب فذكر نحوه
* (عقبة بن عمرو أبو مسعود الأنصاري

عقبى ويقول أهل الكوفة بدري ولم يذكره
أهل البصرة فيمن شهد بدرا) *

أخبار أبي مسعود ووفاته
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني حدثني

أبي ثنا بن لهيعة عن أبي الأسود عن عروة في تسمية من شهد العقبة
لبيعة رسول الله صلى الله عليه وسلم من الأنصار ثم من بني الخزرج

(١٩٤)



عقبة بن عمرو بن ثعلبة بن يسير بن عسيرة ويكنى أبا مسعود
حدثنا أحمد بن عبد الله بن عبد الرحيم البرقي

ثنا عبد الملك بن هشام ثنا زياد بن عبد الله عن بن إسحاق في تسمية من
شهد العقبة من الأنصار ثم من الخزرج أبو مسعود عقبة بن عمرو بن ثعلبة

بن يسير بن عسيرة بن حدارة بن عوف بن الحارث بن الخزرج
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عارم أبو النعمان

ثنا حماد بن زيد عن مجالد عن الشعبي قال لما خرج علي إلى صفين
استخلف أبا مسعود على الكوفة وكان رجال من أهل الكوفة استخفوا

عليا فلما خرج ظهروا وكان ناس يأتون أبا مسعود فيقولون قد والله
أهلك الله أعداءه وأظفر المؤمنين فيقول أبو مسعود اني والله ما أعده

ضفرا ولا عافية أن تظهر إحدى الطائفتين على الأخرى قالوا فمه
قال يكون بين القوم صلح فلما قدم علي ذكروا ذلك له فقال علي

اعتزل عملنا قال وذاك مه قال انا وجدناك لا تعقل عقلة قال
أما أنا فقد بقي من عقلي ما اعلم أن الآخر شر

ما أسند أبو مسعود
* (عبد الله بن يزيد الخطمي عن أبي مسعود) *

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب

(١٩٥)



ثنا شعبة قال أبو مسلم وثنا عمرو بن الاستثناء أنا شعبة عن عدي بن
ثابت عن عبد الله بن يزيد عن أبي مسعود قال قال النبي صلى الله عليه

وسلم إذا أنفق الرجل على أهله نفقة وهو يحتسبها فهي له صدقة
قلت عن النبي صلى الله عليه وسلم قال عن النبي صلى الله

عليه وسلم
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عمر بن

محمد بن الحسن ثنا أبي ثنا إبراهيم بن طهمان حدثني شعبة بن الحجاج
عن عدي بن ثابت عن عبد الله بن يزيد عن عبد الله بن مسعود عن النبي

صلى الله عليه وسلم نحوه
هكذا رواه إبراهيم بن طهمان

* (أبو وائل شقيق بن سلمة عن أبي مسعود) *
حدثنا عبد الله بن محمد بن سعيد بن أبي مريم

ثنا محمد بن يوسف الفريابي ح
وحدثنا حفص بن عمر بن الصباح الرقي ثنا أبو حذيفة قالا ثنا

سفيان عن الأعمش عن أبي وائل عن أبي مسعود قال كان فينا رجل
يقال له أبو شعيب وكان له غلام لحام فقال لغلامه اجعل لي طعاما

لعلي أدعو النبي صلى الله عليه وسلم فدعا النبي صلى الله عليه وسلم
خامس خمسة فتبعه رجل فقال النبي صلى الله عليه وسلم للرجل

انك دعوتني خامس خمسة وان هذا تبعنا فإن أذنت والا رجع
فقال بل نأذن له

(١٩٦)



حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن
إبراهيم ح

وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب وعمرو بن الاستثناء
قالا ثنا شعبة عن الأعمش عن أبي وائل عن أبي مسعود قال صنع رجل
طعاما يقال له أبو شعيب ودعا النبي صلى الله عليه وسلم ومعه خمسة

فاستأذنه النبي صلى الله عليه وسلم في السادس
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا العباس بن طالب

ثنا أبو عوانة عن الأعمش عن أبي وائل عن أبي مسعود رضي الله عنه
أن رجلا من الأنصار يكنى أبا شعيب قال لغلامه ويحك اني قد رأيت

في وجه رسول الله صلى الله عليه وسلم الجوع فاعمل طعاما يكفي خمسة
فعمله عروبة إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم فدعاه فتبعهم رجل

لم يدع فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان هذا تبعنا فتأذن
له فقال نعم

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد ثنا أبي زهير بن
معاوية عن سليمان الأعمش عن شقيق بن سلمة عن عقبة بن عمرو قال

كان لأبي شعيب غلام لحام فلما رأى ما برسول الله صلى الله عليه وسلم
وأصحابه من الجهد أمر غلامه أن يأتي بلحم يكفي خمسة فأرسل إلى
رسول الله صلى الله عليه وسلم أن ائتنا خامس خمسة فخرج رسول

الله صلى الله عليه وسلم خامس خمسة وتبعهم رجل سادس فلما انتهى
إلى باب أبي شعيب قال إنك أرسلت إلى خمسة وان هذا قد تبعنا

فإن أذنت
له دخل والا رجع فقال لا بل قد أذنت له فليأكل

(١٩٧)



حدثنا بكر بن سهل ثنا أحمد بن شكيب الكوفي
ثنا محمد بن فضيل عن الأعمش عن شقيق بن سلمة عن أبي مسعود عقبة

بن عمرو قال كان رجل من الأنصار يقال له أبو شعيب وكان له
غلام لحام فقال لغلامه اني قد رأيت في وجه رسول الله صلى الله عليه

وسلم الجوع لعلي ادعوه خامس خمسة فصنع لرسول الله صلى الله عليه
وسلم طعاما فدعاه خامس خمسة فتبعهم رجل فقال رسول الله صلى

الله عليه وسلم قد تبعنا رجل فإن شئت أن تأذن له فائذن له
حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم

بن علي ثنا إسحاق الأزرق عن سفيان وشريك عن الأعمش عن أبي وائل
عن أبي مسعود أن رجلا كان له غلام لحام فقال لغلامه اجعل لنا طعاما
يكفي خمسة أو ستة لعلي أدعو رسول الله صلى الله عليه وسلم خامس

خمسة فدعاهم وتبعهم رجل فقال النبي صلى الله عليه وسلم
انك دعوتني خامس خمسة وان هذا تبعنا فإن

شئت أذنت له وان شئت تركته قال بل آذن له
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

بن أبي شيبة ثنا جرير عن الأعمش عن أبي وائل عن أبي مسعود قال
كان رجل من الأنصار يقال له أبو شعيب وكان له غلام لحام فرأى

رسول الله صلى الله عليه وسلم فعرف في وجهه الجوع فقال لغلامه
ويحك اصنع لي طعاما فإني أريد أن أدعو النبي صلى الله عليه وسلم خامس

خمسة فصنع ثم أتى النبي صلى الله عليه وسلم فدعاه خامس خمسة
فتبعهم رجل فلما بلغ الباب قال النبي صلى الله عليه وسلم إن هذا

تبعنا فإن شئت فائذن له وإن شئت رجع قال لا بل آذن له
يا رسول الله

(١٩٨)



حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا أبو معاوية عن الأعمش عن شقيق عن أبي مسعود قال قال رجل من
الأنصار يقال له أبو شعيب لغلام له لحام اصنع لي طعاما يكفي خمسة
فإني قد رأيت في وجه رسول الله صلى الله عليه وسلم الجوع فصنع

له طعاما ثم أرسل إلى النبي صلى الله عليه وسلم وجلسائه الذين كانوا
معه فلما قام النبي صلى الله عليه وسلم تبعهم رجل لم يكن معهم حين

دعوه فلما انتهوا إلى الباب قال لصاحب المنزل انه قد تبعني رجل
ولم يكن حين دعوتنا فإن أذنت له دخل فقال قد اذنا له فليدخل

حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا محمد بن
عبد الله بن نمير ثنا أبي عن الأعمش عن شقيق عن أبي مسعود عن رجل

من الأنصار يكنى أبا شعيب قال أتيت النبي صلى الله عليه وسلم
فعرفت في وجهه الجوع فلقيت غلاما لي قصابا وأمرته أن يصنع طعاما

لخمس رجال ثم دعوت النبي صلى الله عليه وسلم فجاء خامس خمسة
وتبعهم رجل فلما بلغ الباب قال هذا قد تبعنا فإن شئت أن تأذن

له والا رجع فأذنت له
باب

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

(١٩٩)



بن أبي شيبة حدثنا أبو أسامة عن زائدة عن الأعمش عن شقيق عن عتبة
بن عمرو قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يأمر بالصدقة
فينطلق الرجل فيتحامل فيجئ بالمد وان لبعضهم اليوم لمائة ألف

قال شقيق فرأيت أنه يعرض بنفسه
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي

شيبة ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا

ثنا أبو أسامة عن زائدة عن الأعمش عن شقيق عن عقبة بن عمرو قال
كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يأمر بالصدقة فينطلق الرجل

فيتحامل فيجئ بالمد وان لبعضهم اليوم لمائة ألف
قال شقيق فرأيت أنه يعرض بنفسه

حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عمرو بن
مرزوق انا شعبة عن الأعمش عن أبي وائل عن أبي مسعود قال كنا

نتحامل فيجئ أحدنا بالصدقة القليلة ويجئ الرجل بالنصف صاع
فيلمزنا ناس

من المنافقين فنزلت الذين يلمزون المطوعين من المؤمنين في
الصدقات الآية

حدثنا محمد بن عبد الله بن عبد الرحمن المسروقي
ثنا عمي موسى بن عبد الرحمن ثنا حسين بن علي عن زائدة عن الأعمش

عن أبي وائل عن أبي مسعود قال كنا نتحامل في الصدقة فيجئ
أحدنا بالصاع فيلمزهم ناس من المنافقين فنزلت الذين يلمزون المطوعين

من المؤمنين في الصدقات

(٢٠٠)



حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي
شيبة ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق ثنا يحيى الحماني قالا ثنا أبو معاوية عن
الأعمش عن شقيق عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال
حوسب رجل ممن كان قبلكم فلم يوجد له من الخير شئ الا أنه كان
يخالط الناس وكان موسرا وكان يأمر إلا أمه أن يتجاوز على المعسر

قال الله عز وجل فنحن أحق منه فيتجاوز عنه
قال أبو بكر بن أبي شيبة في حديثه فنحن أحق منه أن نجاوز

عنه فتجاوز عنه
* (مغيرة بن مقسم عن أبي وائل عن أبي مسعود) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا
عبد السلام بن حرب عن اني عن شقيق عن أبي مسعود عن النبي صلى

الله عليه وسلم قال ليرفعن لي رجال من أصحابي حتى إذا رأيتهم
اختلجوا دوني فأقول أصحابي فيقال لا تدري ما أحدثوا بعدك

* (الحكم بن عتيبة عن أبي وائل عن أبي مسعود) *
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا صالح بن

محمد بن يحيى بن سعيد القطان ثنا عثمان بن عمر ثنا شعبة عن الحكم

(٢٠١)



عن أبي وائل عن أبي مسعود أن رجلا من الأنصار يكنى أبا شعيب صنع
للنبي صلى الله عليه وسلم فقال ائتني معك بخمسة فقال النبي صلى

الله عليه وسلم أتأذن في السادس
* (منصور بن المعتمر عن أبي وائل عن أبي مسعود) *

حدثنا إبراهيم بن متويه الأصبهاني ثنا الحسين
بن حريث المروزي ثنا الفضل بن موسى عن الحسين بن حكى عن

منصور عن شقيق عن أبي مسعود قال كان رسول الله صلى الله عليه
وسلم يأمر بالصدقة فما يجد أحدنا شيئا يتصدق به حتى ينطلق إلى

السوق فيحمل على ظهره فيجئ بالصدقة فيعطيها النبي صلى الله عليه
وسلم وإني لأعرف اليوم رجلا له مائة ألف ما كان له يومئذ

درهم
* (علقمة بن قيس عن أبي مسعود) *

حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا علي بن
حكيم الأودي ثنا شريك عن عاصم عن المسيب بن رافع عن علقمة عن
أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من قرأهما في ليلة

كفتاه الآيتان من آخر سورة البقرة

(٢٠٢)



حدثنا موسى بن هارون ثنا كامل بن طلحة
الجحدري ثنا حماد بن سلمة عن عاصم بن بهدلة عن علقمة بن قيس أن

أبا مسعود البدري قال من قرأ خاتمة سورة البقرة أجزأت عنه قراءة
ليلة وقال أعطي رسول الله صلى الله عليه وسلم خواتم سورة البقرة

من كنز تحت العرش
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا محمد بن

عبد الله بن نمير بن حفص بن الصالح عن الأعمش عن إبراهيم عن
عبد الرحمن بن يزيد عن علقمة عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه

وسلم قال الآيتين في آخر سورة البقرة من قرأ بهما في ليلة كفتاه
حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم

بن علي ثنا إسحاق بن يحيى بن طلحة عن المسيب بن رافع عن أبي
مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إذا قرأ الرجل آيتين من

آخر البقرة في ليلة كفتاه آمن الرسول بما أنزل إليه من ربه
حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح المصري ثنا

يحيى بن سليمان الجعفي ثنا عمرو بن عثمان ثنا أبو مسلم عن الأعمش
عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد عن علقمة بن قيس عن أبي مسعود

الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من قرأ بهاتين
الآيتين من آخر سورة البقرة في ليلة كفتاه آمن الرسول بما انزل إليه

من ربه إلى آخر السورة
قال عبد الرحمن بن يزيد فأتيت أبا مسعود الأنصاري وهو يطوف

فسألت عنه فحدثني بهذا الحديث عن رسول الله صلى الله عليه وسلم

(٢٠٣)



حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم بن
علي ثنا قيس بن الربيع وأبو مروان زكريا بن أبي يحيى الغساني عن

الأعمش عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد عن علقمة عن أبي مسعود
قال فلقيت أبا مسعود وهو يطوف بالبيت فقلت حديثا حدثني عنك

علقمة قال نعم قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الآيتان من
آخر سورة البقرة من قرأهما في ليلة كفتاه آمن الرسول بما أنزل إليه

من ربه
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا عبد الله بن نمير الأعمش عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد عن
علقمة بن قيس عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال

من قرأ الآيتين من آخر سورة البقرة في ليلة كفتاه
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي

ثنا زهير ثنا سليمان عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد أظنه عن أبي
مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الآيتان من آخر

سورة البقرة من قرأهما في ليلة كفتاه
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا حفص بن الصالح وأبو معاوية عن الأعمش عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن
يزيد عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال الآيتان من

آخر سورة البقرة من قرأ بهما في ليلة كفتاه ولم يذكر علقمة
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب

(٢٠٤)



ثنا شعبة عن منصور عن إبراهيم عن عبد الرحمن عن أبي مسعود قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم من قرأ الآيتين من آخر سورة البقرة

في ليلة كفتاه
وقال الأعمش عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد نحوه

حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن عمرو
ثنا زائدة عن منصور عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد عن عقبة بن

عمرو عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من قرأ في ليلة الآيتين من
آخر سورة البقرة كفتاه

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق
عن الثوري عن منصور عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد عن أبي مسعود

عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
وزاد قال عبد الرحمن حدثني به علقمة عن أبي مسعود عن النبي صلى

الله عليه وسلم فلقيت أبا مسعود في الطواف فسألته عنه فحدثني
به وهو يطوف

حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي
ثنا زهير ثنا منصور عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد قال أتيت
أبا مسعود فقلت أبا مسعود بلغني عنك في الآيتين من آخر سورة

البقرة قال نعم قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الآيتان
من آخر سورة البقرة من قرأ بهما في ليلة كفتاه

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن

(٢٠٥)



أبي شيبة ثنا جرير عن منصور عن إبراهيم عن عبد الرحمن بن يزيد عن
أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من قرأ الآيتين

من آخر سورة البقرة في ليلة كفتاه
* (قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود الأنصاري

رضي الله عنه) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن الثوري عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي
مسعود الأنصاري قال قال رجل للنبي صلى الله عليه وسلم ما أشهد
الصلاة مما يطيل بنا فلان فما رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم
غضب في موعظة أشد غضبا منه يومئذ ثم قال من أم الناس فليخفف

بهم فإن خلفه الضعيف الصغير والكبير وذا الحاجة
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عمرو بن الاستثناء أنا

شعبة عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود
أن رجلا قال يا رسول الله اني أصلي خلف فلان وأنه يطيل الصلاة فربما
تأخرت فغضب رسول الله صلى الله عليه وسلم غضبا ما رأيته غضب في

موعظة فقال إن منكم منفرين من أم الناس فليخفف بهم الصلاة
فإن فيهم الضعيف والكبير وذا الحاجة

(٢٠٦)



حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن عمرو
ثنا زائدة ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن قيس عن عقبة بن عمرو قال

أتى رجل النبي صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله اني
أتأخر في صلاة الفجر من أجل فلان يطيل بنا فما رأيت النبي صلى الله

عليه وسلم قط أشد غضبا في موعظة منه يومئذ فقال يا أيها الناس
ان منكم منفرين وأيكم ما صلى للناس فليتجوز فإن فيهم الضعيف

والكبير وذا الحاجة
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان

ثنا إسماعيل بن أبي خالد قال سمعت قيس بن أبي حازم يقول سمعت
أبا مسعود يقول جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال إني

أتخلف عن صلاة الصبح فذكر الحديث
حدثنا أبو يزيد القراطيسي المصري ثنا علي بن

معبد ثنا عبيد الله بن عمرو عن زيد بن أبي أنيسة عن إسماعيل بن أبي
خالد عن قيس بن أبي حازم عن عقبة بن عامر قال جاء رجل إلى رسول

الله صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله اني لأتخلف عن صلاة الفجر
مما يطيل بنا فلان في القراءة فلم أر رسول الله صلى الله عليه وسلم

في موعظة وعظها أشد منه غضبا يومئذ ثم قال من صلى بالناس
فليخفف بهم الصلاة فإن فيهم الصغير والكبير والضعيف وذا الحاجة

حدثنا أحمد بن عمرو القطواني ثنا عبد الواحد
بن غباث ثنا عبد العزيز بن مسلم ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن

أبي حازم عن أبي قيس الأنصاري قال جاء رجل فقال يا رسول الله

(٢٠٧)



والله اني لأتأخر عن صلاة الغداة من أجل فلان مما يطول بنا فما رأيت
النبي صلى الله عليه وسلم قد أشد غضبا في موعظة منه يومئذ فقال

يا أيها الناس ان منكم منفرين وأيكم ما صلى بالناس فليتجوز فإن
فيهم الضعيف والكبير وذا الحاجة

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن
سعيد عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود

قال أتى رجل النبي صلى الله عليه وسلم فقال إني أتأخر عن الصلاة
من أجل فلان مما يطيل بنا فما رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم

أشد غضبا في موعظة منه يومئذ فقال يا أيها الناس ان منكم منفرين
وأيكم ما صلى بالناس فليتجوز فإن فيهم الكبير والضعيف وذا الحاجة

حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا عبد الله بن
عمر بن أبان ثنا يعلى بن عبيد عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس عن

أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا معمر بن سهل

الأهوازي ثنا عامر بن مدرك ثنا خلاد الصغار عن إسماعيل بن أبي خالد
عن قيس عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

باب
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان

ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود

(٢٠٨)



أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال الجفاء والقسوة وغلظ القلوب
في الفدادين أهل الوبر عند أصول أذناب الإبل من ربيعة ومضر

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا أبو أسامة عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس عن أبي مسعود قال

أشار رسول الله صلى الله عليه وسلم نحو اليمن فقال إن الإيمان
ههنا وان القسوة وغلظ القلوب في الفدادين حيث يطلع قرن الشيطان

في ربيعة ومضر
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن

سعيد عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود
قال أشار رسول الله صلى الله عليه وسلم نحو اليمن فقال الإيمان

ههنا الإيمان ههنا ألا ان القسوة وغلظ القلوب في الفدادين حيث يطلع
قرن الشيطان في ربيعة ومضر

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا علي بن نصر ثنا وهب
بن جرير ثنا شعبة عن إسماعيل عن قيس عن أبي مسعود أن النبي صلى

الله عليه وسلم قال الإيمان ههنا وأشار بيده إلى اليمن والجفاء
وغلظ القلوب في الفدادين عند أصول أذناب الإبل حيث يطلع قرن الشيطان

في ربيعة ومضر
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

بن أبي شيبة ثنا عبد الله بن إدريس وجرير عن إسماعيل عن قيس عن
أبي مسعود قال أشار رسول الله صلى الله عليه وسلم نحو اليمن فقال

(٢٠٩)



الإيمان ههنا القسوة وغلظ القلوب في الفدادين عند أصول أذناب الإبل
حيث يطلع قرن الشيطان في ربيعة ومضر

حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا معمر بن سهل
ثنا عامر بن مدرك ثنا خلاد الصفار عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس

عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم
باب

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان
ثنا إسماعيل بن أبي خالد قال سمعت قيسا يقول سمعت أبا مسعود

يقول انكسفت الشمس يوم توفي إبراهيم بن رسول الله صلى الله عليه
وسلم فقال الناس انكسفت لموت إبراهيم فقال رسول الله صلى الله

عليه وسلم ان الشمس والقمر آيتان من آيات الله لا ينكسفان
لموت أحد ولا لحياته فإذا رأيتم ذلك فافزعوا إلى ذكر الله والى الصلاة

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن
سعيد عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود

قال انكسفت الشمس على عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم
فذكر الحديث

حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم
بن علي ثنا هشيم عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن أبي مسعود

(٢١٠)



الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الشمس والقمر
آيتان من آيات الله وإنهما لا ينكسفان لموت أحد فإذا رأيتموها

فصلوا حتى تنجلي
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا محمد بن

عبد الله بن نمير ثنا أبي ثنا إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي
حازم عن أبي مسعود قال انكسفت الشمس على عهد رسول الله صلى

الله عليه وسلم ووافق ذلك موت إبراهيم فقال إن الشمس والقمر
لا ينكسفان لموت أحد ولا لحياته ولكن إذا رأيتموها فصلوا

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا وكيع عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عقبة

بن عمرو أبي مسعود قال انكسفت الشمس على عهد رسول الله صلى
الله عليه وسلم فقال أناس إنما انكسفت الشمس لموت إبراهيم عليه

السلام فقال النبي صلى الله عليه وسلم ان الشمس والقمر لا ينكسفان
لموت أحد ولا لحياته ولكنهما آيتان من آيات الله فإذا رأيتموها فصلوا

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا جرير ووكيع عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس عن

أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان الشمس
والقمر ليس ينكسفان لموت أحد من الناس ولكنهما آيتان من آيات

الله فإذا رأيتموها فقوموا إلى الصلاة

(٢١١)



حدثنا محمد بن يوسف التركي ثنا محمد بن
سعيد الهدي ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا محمد بن يزيد الرواسي
ح

وحدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا أحمد بن بكار الباهلي قالوا ثنا
حماد بن سعيد البراء عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم

عن أبي مسعود قال مر رسول الله صلى الله عليه وسلم بشاة ميتة
فقال ما ضر أهل هذه لو انتفعوا بإهابها

* (بيان بن بشر عن قيس عن أبي مسعود) *
حدثنا عبدان بن أحمد ثنا عمر بن إسماعيل بن

مجالد ثنا أبي عن بيان عن قيس عن عقبة بن عمرو أن رسول الله صلى
الله عليه وسلم نظر نحو اليمن فقال الإيمان يمان وان القسوة وغلظ

القلوب عند أذناب الإبل في الفدادين في ربيعة ومضر حيث يطلع قرنا
الشيطان

* (أبو معمر عبد الله بن سخبرة عن أبي مسعود) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

(٢١٢)



عن الثوري عن الأعمش عن عمارة بن عميرة عن أبي معمر عن أبي مسعود
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تجزئ صلاة لا يقيم الرجل

فيها صلبه في الركوع والسجود
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن

حرب ح
وحدثنا محمد بن يحيى بن المنذر القزاز ثنا حفص بن عمر الحوضي
قالا ثنا شعبة عن سليمان الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي مسعود
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تجزئ صلاة أحد أو قال

الرجل لا يقيم ظهره في الركوع والسجود
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن

عمرو ثنا زائدة عن الأعمش عن عميرة عن أبي معمر عن عقبة بن عمرو عن
النبي صلى الله عليه وسلم قال لا يرجى صلاة لا يقيم فيها الرجل

صلبه في الركوع والسجود
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال

ثنا أبو عوانة عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تجزئ صلاة لا يقيم الرجل

فيها صلبه في الركوع والسجود أو قال إذا ركع وإذا سجد
شك أبو عوانة

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان

(٢١٣)



ثنا الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود أن رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال لا يرجى صلاة لا يقيم الرجل فيها صلبه

في الركوع والسجود
قال سفيان هكذا قال الأعمش لا يرجى لا يجزئ

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا أبو معاوية ووكيع عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن

أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تجزئ صلاة
لا يقيم الرجل فيها صلبه في الركوع والسجود
حدثنا أحمد بن محمد بن صدقة البغدادي ثنا

محمد بن خالد بن حلي الحمصي ثنا أبي ثنا سلمة بن عبد الملك العوضي
عن عبد الرحمن بن حميد الرواسي عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن عقبة

بن عمرو عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لا تقبل صلاة رجل
لا يقيم فيها صلبه للركوع والسجود

حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا عبد الله بن
عمر بن أبان عن يعلى بن عبيد عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر

عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
باب

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق
عن الثوري عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود

(٢١٤)



الأنصاري قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يمسح مناكبنا في
الصلاة ويقول لا تختلفوا فتختلف قلوبكم

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن
حرب ح

وحدثنا محمد بن يحيى بن المنذر القزاز ثنا حفص بن عمر الحوضي
قالا ثنا شعبة عن سليمان الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن

أبي مسعود قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يقيم مناكبنا في
الصلاة ويقول لا تختلفوا فتختلف قلوبكم
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان

ثنا الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود قال كان
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقيم مناكبنا في الصلاة ويقول لا تختلفوا

فتختلف قلوبكم
حدثنا أحمد بن شعيب أبو عبد الرحمن النسائي

ثنا محمد بن رافع النيسابوري ثنا مصعب بن المقدام عن داود الطائي عن
الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود قال كان

رسول الله صلى الله عليه وسلم يمسح مناكبنا ويقول استووا ولا
تختلفوا فتختلف قلوبكم

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا عبد الله بن إدريس وأبو معاوية عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي

معمر عن أبي مسعود قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يمسح
مناكبنا في الصلاة ويقول استووا ولا تختلفوا فتختلف قلوبكم

(٢١٥)



باب
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن الثوري عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود أن
النبي صلى الله عليه وسلم كان يقول ليلني منكم أولوا الأحلام والنهى

ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن

حرب ح
وحدثنا محمد بن يحيى بن المنذر القزاز ثنا حفص بن عمر الحوضي

قالا ثنا شعبة عن سليمان الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن
أبي مسعود قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ليلني

منكم أولوا الأحلام والنهى ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن عمرو

ثنا زائدة عن الأعمش عن عمارة بن أبي معمر عن عقبة بن عمرو قال
كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ليلني منكم أولوا الأحلام

والنهى ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان

ثنا الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود قال كان

(٢١٦)



رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ليلني منكم أولوا الأحلام والنهى ثم
الذين يلونهم ثم الذين يلونهم

حدثنا أحمد بن شعيب أبو عبد الرحمن النسائي ثنا
محمد بن رافع النيسابوري ثنا مصعب بن المقدام عن داود الطائي عن

الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود قال كان
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ليلني أولوا الأحلام والنهى

ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا عبد الله بن إدريس وأبو معاوية عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي
معمر عن أبي مسعود قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يمسح

مناكبنا في الصلاة ويقول استووا ولا تختلفوا فتختلف قلوبكم
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو حذيفة ثنا

سفيان عن حبيب بن أبي ثابت عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي
مسعود قال قال النبي صلى الله عليه وسلم ليلني منكم الذين يأخذون

عني يعني في الصلاة
حدثنا يعقوب بن إسحاق بن أبي إسرائيل حدثني

(٢١٧)



أبي ثنا محمد بن جابر عن عمرو بن مرة عن أبي معمر عن عقبة بن عمرو
قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يمسح مناكبنا في الصلاة ويقول

سووا المناكب وأقيموا الصفوف ولا تختلفوا فتختلف قلوبكم
حدثنا أحمد بن علي الجارودي الأصبهاني ثنا

أحمد بن يحيى الصوفي ثنا محمد بن أبي إسحاق التيمي قال سمعت عبيد بن
حصن رواه عن الأعمش عن عمارة بن عمير عن أبي معمر عن أبي مسعود

رفعه قال من قرأ الآيتين من آخر البقرة في ليلة كفتاه
* (أوس بن ضمعج عن أبي مسعود) *

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق
عن الثوري عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء الزبيدي عن أوس بن ضمعج

عن أبي مسعود الأنصاري أن النبي صلى الله عليه وسلم قال أحق القوم
بأن يؤمهم أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأعلمهم بالسنة

فإن كانوا في السنة سواء فأقدمهم هجرة فإن كانوا في الهجرة سواء
فأقدمهم سنا ولا يؤمن رجل في سلطانه ولا تقعدن على تكرمته في

بيته الا أن يأذن لك
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن معمر عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي
مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يؤم القوم

(٢١٨)



أقرؤهم فإن كانوا في القراءة سواء فأقدمهم هجرة فإن كانوا في الهجرة
سواء فأعلمهم بالسنة فإن كانوا في العلم سواء فأقدمهم سنا ولا يؤمن

رجل في سلطانه ولا تجلسن على تكرمته في بيته الا أن يأذن لك
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن

عمرو ثنا زائدة عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن
عقبة بن عمرو عن النبي صلى الله عليه وسلم قال يؤم القوم أقرؤهم
لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأعلمهم بالسنة فإن كانوا في
السنة سواء فأقدمهم هجرة فإن كانوا في الهجرة سواء فأقدمهم سنا

ولا يؤمن رجل في سلطانه ولا تقعد على تكرمته في بيته الا أن
يأذن لك

قال زائدة فقلت لسليمان تكرمته صدر فراشه قال نعم
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ثنا سفيان

قال حفظناه عن الأعمش قال سمعت إسماعيل بن رجاء يحدث عن أوس
بن ضمعج عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأعلمهم
بالسنة فإن كان في السنة سواء فأكبرهم سنا ولا يؤم في سلطانه

ولا يجلس على تكرمته إلا بإذنه
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي

ثنا زهير ثنا الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي
مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يؤم القوم أقرؤهم

(٢١٩)



لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأقدمهم سنا ولا يؤمن رجلا في
سلطانه ولا تقعد على تكرمته في بيته الا أن يأذن لك

حدثنا أسلم بن سهل الواسطي ثنا محمد بن
حسان البرجلاني ثنا محمد بن يزيد عن جعفر بن الحارث عن سليمان

الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي مسعود الأنصاري
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ليؤمكم أقرؤكم للقرآن فإن

كانت قراءتكم واحدة فأقدمكم هجرة فإن كانت هجرتكم واحدة فأقدمكم
سنا ولا يؤم رجل رجلا في سلطانه ولا في أهله ولا تجلس من تكرمته الا أن

يأذن لك
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث حدثني جرير بن حازم عن سليمان الأعمش عن
إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن عقبة بن عمرو أبي مسعود
الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يؤم القوم أكثرهم

قراءة فإن كانت القراءة واحدة فأقدمهم هجرة فإن كانت الهجرة واحدة
فأفقههم فقها فإن كان الفقه واحدا فأكبرهم سنا ولا يؤمن رجل في

سلطانه ولا يجلس على تكرمته في بيته إلا بإذنه
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا يحيى

الحماني ثنا شريك ومندل بن علي عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن

(٢٢٠)



أوس بن ضمعج عن أبي مسعود قال قال النبي صلى الله عليه وسلم
يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في الهجرة سواء فأعلمهم

بالسنة فإن كانوا فيها سواء فأقدمهم سلاما ولا تؤم رجلا في
سلطانه ولا تجلس على تكرمته في بيته الا أن يأذن لك

حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم بن
علي ثنا أبو شهاب عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج

عن أبي مسعود رضي الله عنه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله وأقدمهم هجرة فإن كانوا سواء فأعلمهم

بالسنة فإن كانوا فيها سواء فأكبرهم سنا ولا يؤم رجلا في سلطانه
ولا يجلس على تكرمته في بيته إلا بإذنه

حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن يوسف ثنا
أبو معاوية عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي

مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ليؤم القوم
أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأعلمهم بالسنة وان

كانوا في السنة سواء فأقدمهم هجرة وان كانوا في الهجرة سواء فأكبرهم
سنا ولا يؤمن رجلا في سلطانه ولا يجلس على تكرمته إلا بإذنه

حدثنا أحمد بن محمد بن صدقة البغدادي ثنا
محمد بن خالد بن خلي حدثني أبي ثنا سلمة بن عبد الملك العوصي عن

عبد الرحمن بن حميد الرواسي عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن
ضمعج عن عقبة بن عمرو عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

(٢٢١)



يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأعلمهم
بالسنة فإن كانوا في علم السنة سواء فأقدمهم هجرة فإن كانوا في الهجرة

سواء فأقدمهم سنا ولا تؤم أحدا في أمرته ولا تجلس على تكرمته في
بيته الا أن يأذن لك

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا أبو خالد الأحمر ومحمد بن فضيل عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء

عن أوس بن ضمعج عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء

فأقدمهم هجرة فإن كانوا في الهجرة سواء فأعلمهم بالسنة فإن كانوا في
السنة سواء فأقدمهم سنا ولا تؤمن أحدا في سلطانه ولا تجلس على

تكرمته في بيته الا أن يأذن لك
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا محمد بن

عبد الله ثنا أبي عن الأعمش عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن
أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال
وأبو الوليد الطيالسي ومحمد بن كثير ح

وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا سليمان بن حرب ح
وحدثنا محمد بن محمد التمار ثنا سهل بن بكار ح

(٢٢٢)



وحدثنا أبو خليفة ثنا حفص بن عمر الحوضي قالوا ثنا شعبة
عن إسماعيل بن رجاء قال سمعت أوس بن ضمعج عن أبي مسعود البدري

عن النبي صلى الله عليه وسلم قال يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن
كانت قراءتهم سواء فأقدمهم هجرة فإن كانت هجرتهم سواء فأقدمهم سنا

ولا يؤم الرجل في أهله ولا في سلطانه ولا يجلس على تكرمته إلا بإذنه
إلا أن يأذن لك

قال شعبة فقلت له ما تكرمته قال فراشه واللفظ
لحديث حجاج

حدثنا عمر بن حفص السدوسي ثنا عاصم بن
علي ثنا المسعودي عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي مسعود

قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول يؤم القوم
أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في القراءة سواء فأقدمهم هجرة فإن

كانوا في الهجرة سواء فأقدمهم سنا ولا يؤمن الرجل في سلطانه ولا في
أهله ولا يجلس على تكرمته الا أن يأذن له

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا عبيد الله
بن عمر القواريري ثنا عبد الوارث ثنا محمد بن عبادة عن إسماعيل بن رجاء

عن أوس بن ضمعج عن عقبة بن عمرو قال
قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم يؤم القوم أقدمهم هجرة فإن كانت هجرتهم سواء فأقدمهم
سنا فإن كانوا في السن سواء فأقرؤهم

(٢٢٣)



حدثنا محمد بن الفضل السقطي وعبيد العجلي قالا ثنا عبد الله بن عمر بن أبان ثنا عبد
الله بن إدريس عن أبيه وشعبة

عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن عقبة بن عمرو قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن

كانوا في القراءة سواء فأقدمهم هجرة فإن كانوا في الهجرة سواء فأقدمهم
سنا ولا تؤمن ذا سلطان في سلطانه ولا تجلس على تكرمته إلا بإذنه

حدثنا سهل بن أبي سهل الواسطي ثنا المنذر بن
الوليد الجارودي ثنا يحيى بن زكريا بن دينار الأنصاري ثنا حجاج بن أرطاة

عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن عقبة بن عمرو قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم يؤم القوم أقدمهم هجرة فإن كانوا

في الهجرة سواء فأفقههم في الدين فإن كانوا في الفقه سواء فأقرؤهم
للقرآن ولا يؤم الرجل في سلطانه ولا يقعد على تكرمته إلا بإذنه

حدثنا بشر بن موسى ثنا خلاد بن يحيى
ثنا فطر بن خليفة عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي مسعود

عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا علي بن داود

القنطري ثنا محمد بن عبد العزيز الرملي ثنا محمد بن يوسف الفريابي عن
سفيان عن فطر بن خليفة عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن

أبي مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ليؤمكم
اقرؤكم لكتاب الله فإن كانت القراءة واحدة فأعلمكم بالسنة فإن كانت

السنة واحدة فأقدمكم هجرة فإن كانت الهجرة واحدة فأقدمكم سنا

(٢٢٤)



حدثنا أسلم بن سهل الواسطي وعبدان بن
أحمد قالا ثنا زكريا بن يحيى زحمويه ثنا الحسن بن يزيد الأصم ثنا

إسماعيل عن السدي عن أوس بن ضمعج عن أبي مسعود قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم يؤم القوم أقرؤهم لكتاب الله فإن كانوا في

القراءة سواء فأعلمهم بالسنة فإن كانوا في العلم سواء فأقدمهم هجرة
فإن كانوا في الهجرة سواء فأقدمهم سنا ولا يؤم الرجل الرجل في سلطانه

ولا يقعد على تكرمته في بيته إلا بإذنه
حدثنا عبد الله بن سعد بن يحيى الرقي ثنا

أبو فروة يزيد بن سنان الرهاوي ثنا أبي عن جدي أبي يزيد عن يزيد بن
أبي أنيسة عن إسماعيل بن رجاء عن أوس بن ضمعج عن أبي مسعود

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ليؤمكم أقدمكم قراءة
فذكر نحوه

* (أبو عمرو الشيباني عن أبي مسعود) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عارم أبو النعمان

ثنا حماد بن زيد عن أبان بن تغلب عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن
أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من دل على خير فله مثل

أجر من فعله
حدثنا محمد بن محمد التمار ثنا محمد بن كثير

ثنا سفيان عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود الأنصاري

(٢٢٥)



قال جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال إني أبدع بي فاحملني
فقال لا أجد ما أحملك عليه ولكن ائت فلانا فلعله يحملك فاتاه

فحمله فأتى رسول الله صلى الله عليه وسلم فأخبره فقال رسول الله
صلى الله عليه وسلم من دل على خير فله مثل أجر فاعله

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق
عن معمر عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود الأنصاري

قال جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال إني أبدع بي
فاحملني فقال النبي صلى الله عليه وسلم ما عندي شئ ولكن

ائت فلانا فسله فلعله أن يحملك فذهب إليه فحمله ثم مر على النبي
صلى الله عليه وسلم فأخبره أنه قد حمله فقال النبي صلى الله عليه وسلم

من دل على خير فله مثل أجر فاعله
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا عيسى بن

يونس ثنا الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن عقبة بن عمرو أبي مسعود
أن رجلا أتى رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال احملني فقال
ما أجد ما أحملك ولكن ائت فلانا فلعله أن يحملك فأتاه فحمله

فذكر ذلك له فقال من دل على خير فله مثل أجر فاعله
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي

شيبة ح
وحدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن يوسف قالا ثنا أبو معاوية عن
الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود الأنصاري قال أتى

(٢٢٦)



النبي صلى الله عليه وسلم رجل فقال يا رسول الله اني أبدع بي
فاحملني يعني قطع بي فاحملني فقال ليس عندي شئ قال

رجل يا رسول الله أنا أدله على من يحمله فقال رسول الله صلى الله
عليه وسلم من دل على خير فله مثل أجر فاعله

حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن
زنبور ح

وحدثنا عبد الرحمن بن سلم الرازي ثنا يحيى بن طلحة اليربوعي قالا
ثنا فضيل بن عياض عن الأعمش عن أبي عمر الشيباني عن أبي مسعود

الأنصاري قال جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم
فقال احملني فقال ما عندي ما أحملك ولكن ائت فلانا فإن عنده ما يحملك

فأتاه فحمله فقال النبي صلى الله عليه وسلم من دل على خير
فهو كفاعله

حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا عبد الله بن
عمر بن أبان ثنا أبو أسامة عن زائدة عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني

عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال الدال على
الخير كفاعله

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عبد الحميد بن بحر
الكوفي ثنا شريك عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الدال على الخير كفاعله
حدثنا عبيد بن غنام ثنا محمد بن عبد الله بن

(٢٢٧)



نمير ثنا أبي عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم من دل على خير فله مثل أجر فاعله

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عبد الحميد بن بحر
الكوفي ثنا شريك عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الدال على الخير كفاعله
حدثنا أبو حنيفة محمد بن حنيفة الواسطي ثنا

الحسن بن يونس البكاري الشيرازي ثنا الحر بن مالك ثنا شعبة عن أبي
إسحاق عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود الأنصاري قال جاء رجل
إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله اني أبدع بي فاحملني

فقال له النبي صلى الله عليه وسلم ما أجد ما أحملك عليه ولكن ائت
فلانا فيحملك فأتاه فحمله فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم

الدال على الخير كفاعله أو كعامله
حدثنا عبد الرحمن بن سلم الرازي ثنا يحيى بن

طلحة اليربوعي ح
وحدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن زنبور ثنا فضيل بن

عياض عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود أن رجلا اتى
النبي صلى الله عليه وسلم بناقة محظومة فقال يا رسول الله هذه في

سبيل الله فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم لك بها سبعمائة

(٢٢٨)



ناقة يوم القيامة محظومة
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

بن أبي شيبة ثنا جرير عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود
قال جاء رجل بناقة محظومة فقال هذه في سبيل الله فقال النبي صلى

الله عليه وسلم لك بها سبعمائة ناقة كلها محظومة
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا

أبو أسامة ثنا زائدة عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي
مسعود قال جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم بناقة محظومة فقال

يا رسول الله في سبيل الله فقال له رسول الله صلى الله عليه وسلم
لك بها يوم القيامة سبعمائة ناقة محظومة

حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عمرو بن الاستثناء
أنا شعبة عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود قال جاء
رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم بناقة محظومة فقال هذه في سبيل

الله فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم أما ان لك بها مائة ناقة
في الجنة

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عبد الحميد بن بحر
الكوفي ثنا شريك عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن أبي مسعود قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم المستشار مؤتمن

(٢٢٩)



حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا الأسود بن عامر شاذان ح

وحدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا محمد بن عبد الله بن نمير
ثنا طلق بن غنام قالا ثنا شريك عن الأعمش عن أبي عمرو الشيباني عن

أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم المستشار
مؤتمن

حدثنا حاجب بن أركين الفرغاني ثنا أحمد بن
إبراهيم الدورقي ثنا طلق بن غنام ثنا شريك عن الأعمش عن أبي عمرو
الشيباني عن أبي مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم كل معروف صدقة
* (مسروق الأجدع عن أبي مسعود رضي الله عنه) *

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق
عن معمر عن الأعمش عن أبي الضحى عن مسروق عن أبي مسعود
الأنصاري أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن مما أدرك الناس من

النبوة الأولى قول الرجل إذا لم تستح فاصنع ما شئت

(٢٣٠)



* (ربعي بن حراش عن أبي مسعود) *
عبد الملك بن عمير عن ربعي

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم
ثنا شعبة عن عبد الملك بن عمير عن ربعي بن حراش عن حذيفة قال
سمعت النبي صلى الله عليه وسلم يقول مات رجل فقيل له ما عملت

فقال كنت أبايع الناس وأتجوز في السكة وأنظر المعسر فمات فدخل الجنة
فقال أبو مسعود البدري سمعته من رسول الله صلى الله عليه وسلم

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا أبو عوانة
عن عبد الملك بن عمير عن ربعي بن حراش قال قال عقبة بن عمرو لحذيفة

ألا تحدثنا ما سمعت من رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول فقال
سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن مع الدجال إذا خرج
نارا وماء فأما الذي يرى الناس أنها نار فماء وأما الذي يرى الناس أنها

ماء فنار فمن أدرك ذلك منكم فليقع في الذي يرى أنها نار فإنه ماء
عذب بارد وقال حذيفة سمعته يقول إن رجلا ممن كان قبلكم أتاه

الملك ليقبض نفسه فقيل له هل عملت من خير قال ما أعلم قيل
انظر قال ما اعلم شيئا غير أني كنت أبايع الناس في الدنيا فأحارفهم
فأنظر المعسر وأتجاوز عن الموسر فأدخله الله الجنة وسمعته يقول

(٢٣١)



أن رجلا حضره الموت فلما أيس من الحياة أوصى أهله إذا أنا مت
فاجمعوا لي حطبا كثيرا حولا ثم انظروا يوما رائحا فذروني في اليم

ففعلوا فجمعه الله فقال لم فعلت ذلك فقال من خشيتك فغفر الله
له قال عقبة وأنا سمعته يقول ذلك وكان

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا حسين بن علي الجعفي عن زائدة عن عبد الملك بن عمير عن ربعي بن

حراش قال قال عقبة بن عمرو لحذيفة ألا تحدثنا ما سمعت من رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال سمعته يقول إن مع الدجال إذا

خرج ماء ونار أما الذي يراه الناس أنه نار فماء بارد فمن أدرك ذلك
منكم فليقع في الذي يرى الناس أنه نار فإنه ماء عذب بارد فقال

عقبة بن عمرو وأنا سمعته يقول ذلك
حدثنا شعيب بن عمران العسكري ثنا عبدان بن

محمد العسكري ثنا يحيى بن زكريا بن أبي زائدة حدثني أبي عن عبد الملك
بن عمير عن ربعي بن حراش عن حذيفة وعقبة بن عمرو أبي مسعود عن

النبي صلى الله عليه وسلم مثله
* (نعيم بن أبي هند عن ربعي بن حراش) *

حدثنا أبو زرعة الدمشقي ثنا يحيى بن صالح
الوحاظي ثنا سلمة العوصي ثنا الحسن بن صالح ح

(٢٣٢)



وحدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن بقية أنا خالد ح
وحدثنا محمد بن شعيب الأصبهاني ثنا عبد الرحمن بن سلمة الرازي

ثنا أبو زهير عبد الرحمن بن مغراء ح
وحدثنا القاسم بن فورك الأصبهاني ثنا علي بن سعيد المسروقي ثنا

عبد الرحمن بن سليمان كلهم عن الأجلح عن نعيم بن أبي هند عن ربعي بن
حراش قال جلست إلى حذيفة وأبي مسعود الأنصاري فقال أحدهما
لصاحبه حدث ما سمعت من رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
الآخر بل حدث أنت وأصدقك أنا فحدث أحدهما وصدقه الآخر
قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول يؤتى برجل يوم

القيامة فيقال انظروا في عمله فيقول رب ما كنت اعمل خيرا غير أنه
كان لي مال وكنت أخالط الناس فمن كان موسرا يسرت عليه ومن كان

معسرا أنظرته إلى ميسرته فقال الله تعالى أنا أحق من يسر فغفر له
وقال صدقت سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ذلك

ثم قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول يؤتى
برجل يوم القيامة وقد قال لأهله إذا أنا مت فاحرقوني ثم اطحنوني ثم

استقبلوا بي ريحا عاصفا فذروني فجمعه الله يوم القيامة فقال لم
فعلت ذلك قال من خشيتك فغفر له قال صدقت سمعت رسول

الله صلى الله عليه وسلم يقول ذلك واللفظ لحديث عبد الرحمن
مغراء

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا جرير عن اني عن نعيم بن أبي هند عن ربعي بن

(٢٣٣)



حراش قال اجتمع حذيفة وأبو مسعود فقال حذيفة: انا اعلم بما مع
الدجال منه ان معه نهر من نار ونهر من ماء والذي يرون أنه نار ماء

والذي يرون أنه ماء نار فمن أدرك ذلك منكم فيشرب من الذي يرى أنه
نار فإنه يجدها ماء فقال أبو مسعود وهكذا سمعت رسول الله صلى

الله عليه وسلم يقول
* (أبو مالك الأشجعي عن ربعي) *

حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن
هارون ثنا أبو مالك الأشجعي ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق ثنا عثمان بن أبي شيبة ثنا علي بن
مسهر عن أبي مالك الأشجعي سعيد بن طارق عن ربعي بن حراش عن

حذيفة أن رجلا ممن كان قبلكم أمر بجيفته إذا مات أن يحرق ثم يطحن ثم
يرفع فإذا كانت ريح عاصف ذري فيها فجمع إلى ربه فقال

ويحك ماذا حملك على هذا فقال يا رب لم يكن عبد أجرؤ عليك مني
ولا أعصى لك مني فرجوت أن أنجو فغفر له فقال أبو مسعود هكذا

سمعته من رسول الله صلى الله عليه وسلم
حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن

هارون ح
وحدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة قالا ثنا يزيد بن

(٢٣٤)



هارون عن أبي مالك الأشجعي عن ربعي عن حذيفة قال أمر رجل أهله
إذا مات أن يحرقوه ثم يدقوه ثم يذروه في يوم رائح عاصف ففعلوا

فجمع إلى ربه جل وعز فقال ما حملك على ما صنعت فقال لم
يكن لك يا رب عبد اعصى لك مني فرجوت أن أنجو فقال تجاوزوا عن

عبدي فغفر له فقال أبو مسعود هكذا سمعته من في رسول الله صلى
الله عليه وسلم

حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن
هارون أنا أبو مالك الأشجعي عن ربعي عن حذيفة أن رجلا أتى به ربه

جل وعز فقال ما عملت لي في الدنيا فقال ما عملت لك مثقال ذرة
من خير أرجو به ألا أني كنت رجلا قد أعطيتني مالا أبايع الناس وكان

من خلقي التجاوز وكنت أيسر على الموسر وانظر المعسر فقال الله
عز وجل قل نحن أحق بذلك فتجاوزوا عن عبدي فغفر له فقال
أبو مسعود هكذا سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

حدثنا أحمد بن علي البربهاري ثنا زكريا بن
عدي ثنا مروان بن معاوية عن أبي مالك الأشجعي عن ربعي عن حذيفة

قال أتى الله عز وجل بعبد من عباده فقال ما عملت فيقول
ما عملت شيئا أرجوك به كثيرا من صلاة وصوم غير أنك كنت أتيتني فضلا

من مال فكنت أخالط الموسر وأيسر على المعسر وأنظر المعسر فقال
نحن أحق بذلك فتجاوزوا عن عبدي فغفر الله له

* (منصور بن المعتمر عن ربعي بن حراش) *
حدثنا علي بن عبد العزيز وأبو مسلم الكشي

(٢٣٥)



ومعاذ بن المثنى وأبو خليفة قالوا ثنا القعنبي ثنا شعبة عن منصور عن
ربعي بن حراش عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

ان مما أدرك الناس من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح فاصنع
ما شئت

حدثنا حفص بن عمر بن الصباح الرقي ثنا
أبو حذيفة ح

وحدثنا بن أبي مريم ثنا الفريابي قالا ثنا سفيان عن منصور بن
المعتمر عن ربعي بن حراش عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم ان مما أدرك الناس من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح
فاصنع ما شئت

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو غسان مالك
بن إسماعيل ثنا كامل أبو العلاء عن منصور بن المعتمر حدثني ربعي بن

حراش عن أبي مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ان مما أدرك الناس من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح

فاعمل ما شئت
حدثنا محمد بن عثمان بن سعيد أبو عمر الضرير

الكوفي ثنا أحمد بن يونس ثنا فضيل بن عياض عن منصور عن ربعي عن
أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن مما أدرك الناس

من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح فاصنع ما شئت
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا

(٢٣٦)



زهير ثنا منصور عن ربعي بن حراش عن أبي مسعود قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم ان مما أدرك الناس من كلام النبوة الأولى إذا لم

تستح فافعل ما شئت
حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم

بن علي ثنا قيس بن الربيع عن منصور عن ربعي بن حراش عن أبي
مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان مما أدرك الناس

من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح فافعل ما شئت
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا شريك عن منصور عن ربعي عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم آخر ما كان من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح

فافعل ما شئت
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا عثمان

بن أبي شيبة ثنا إسماعيل بن أبان الوراق عن أبي شيبة عن منصور عن
ربعي عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن ما أدرك

الناس من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح فاصنع ما شئت
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا يحيى

الحماني ثنا شريك وحماد بن شعيب عن منصور عن ربعي عن أبي مسعود
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مما أدرك من كلام النبوة

الأولى إذا لم تستح فاصنع ما شئت

(٢٣٧)



حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا أبو
كريب وعبد الله بن عمر بن أبان قالا ثنا أبو أسامة عن مفضل بن مهلهل

عن منصور عن ربعي عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم
نحوه

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا جرير عن منصور عن ربعي عن أبي مسعود قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم ان مما أدرك الناس من كلام النبوة

الأولى إذا لم تستح فاصنع ما شئت
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن الثوري ح
وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو حذيفة ثنا سفيان عن منصور عن

ربعي بن حراش عن رجل من أصحاب النبي صلى الله عليه وسلم قال
أصبحنا صياما لتمام ثلاثين في شهر رمضان فجاء رجلان أعرابيان فشهدا

عند رسول الله صلى الله عليه وسلم أنهما أهلا بالأمس عشية فأمرهم
رسول الله صلى الله عليه وسلم فأفطروا واللفظ لحديث أبي حذيفة

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا إسحاق بن
إسماعيل الطالقاني ثنا سفيان بن عيينة عن منصور عن ربعي بن حراش

(٢٣٨)



عن أبي مسعود قال مطرف الناس صياما لتمام ثلاثين فجاء رجلان
فشهدا أنهما رأيا الهلال بالأمس فأمر رسول الله صلى الله عليه وسلم

الناس فأفطروا لم يقل أحد في هذا الحديث عن بن عيينة ولا عن غيره عن
أبي مسعود الا إسحاق بن إسماعيل الطالقاني

حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي ثنا
أحمد بن خالد الوهبي ثنا إسرائيل عن منصور عن ربعي عن أبي مسعود

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان الملائكة نقلت روح رجل كان
قبلكم فقالوا له هل عملت خيرا قط قال لا الا أني كنت أداين

الناس فكنت آمر فتياني أن ينظروا الموسر ويتجاوزوا عن المعسر فقال
الله عز وجل تجاوزوا

* (يسير بن عمرو عن أبي مسعود) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا بن الأصبهاني ثنا

شريك عن قيس بن يسير بن عمرو عن أبيه قال رأيت أبا مسعود لما
قتل علي فتبعته فقلت أنشدك الله ما سمعت من النبي صلى الله عليه وسلم

في الفتن فقال إنا لا نكتم شيئا عليك بتقوى الله والجماعة وإياك
والفرقة فإنها هي الضلال وإن الله عز وجل لم يكن ليجمع أمة محمد صلى

الله عليه وسلم على ضلالة

(٢٣٩)



حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن
الجعد ثنا شعبة عن سليمان الشيباني قال سمعت يسير بن عمرو أن أبا

مسعود الأنصاري لما قتل عثمان احتجب في بيته فدخلت عليه فسألته عن
أمر الناس فقال عليك بالجماعة فإن الله عز وجل لم يجمع أمة محمد على

ضلالة واصبر حتى يستريح بر أو يستراح من فاجر
حدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا سعيد

بن منصور ثنا خلف بن خليفة عن عريف الشيباني عن يسير بن عمرو
قال انطلق أبو مسعود الأنصاري إلى هذا الوجه وخرجت معه حتى إذا

كنا بالسيلحين نزل ونزلت معه فلما رأيته قد خلا قمت إليه فقلت يا أبا
مسعود كان فينا ثلاثة من أصحاب محمد صلى الله عليه وسلم فأما حذيفة
فمات وأما أبو موسى فأتى الشام وأنت قد أخذت في هذا الوجه ووقع من

الفتن ما ترى فقال لي يا يسير اني لناصح الزم الجماعة فإن الله لم
يكن ليجمع أمة محمد صلى الله عليه وسلم على الضلالة حتى يستريح بر

أو يستراح من فاجر
* (سالم البراد عن أبي مسعود) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال
ثنا همام عن عطاء بن السائب حدثني سالم البراد وكان أوثق عندي من

نفسي قال قال لنا أبو مسعود البدري ألا أصلي لكم صلاة رسول الله

(٢٤٠)



صلى الله عليه وسلم فلما ركع وضع كفيه على ركبتيه وفرق بين أصابعه
وجافى عن إبطيه حتى استقر كل شئ منه ثم كبر ثم سجد وجافى عن

إبطيه حتى استقر كل شئ منه ثم كبر فاستوى قاعدا حتى استقر كل
شئ منه فصلى بنا أربع ركعات هكذا ثم قال هكذا رأيت رسول

الله صلى الله عليه وسلم يصلي أو هكذا كانت صلاة رسول الله صلى الله
عليه وسلم

حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن
بقية أنا خالد عن عطاء بن السائب عن سالم البراد قال قال أبو مسعود
الأنصاري ألا أصلي بكم صلاة رسول الله صلى الله عليه وسلم ونحن

عنده فقام وكبر ثم وضع راحتيه على ركبتيه فذكر نحوه
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن

عمرو ثنا زائدة عن عطاء بن السائب عن سالم أبي عبد الله عن عقبة بن
عمرو قال ألا أصلي بكم كما رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم

يصلي فقلنا بلى فقام فصلى فلما ركع وضع راحتيه على ركبتيه وجعل
أصابعه من وراء ركبتيه وجافى إبطيه حتى استقر كل شئ منه ثم رفع
رأسه فقام حتى استقر كل شئ منه ثم سجد فجافى إبطيه حتى استقر

كل شئ منه ثم قعد حتى استقر كل شئ منه ثم سجد فجافى إبطيه
حتى استقر كل شئ منه ثم صنع ذلك أربع ركعات ثم قال هكذا

كان يصلي بنا
حدثنا أسلم بن سهل الواسطي ثنا محمد بن

(٢٤١)



حسان البرجلاني ثنا محمد بن يزيد عن جعفر بن الحارث عن عطاء بن
السائب عن أبي عبد الله عن عقبة بن عمرو قال أصلي بكم صلاة رسول

الله صلى الله عليه وسلم قلنا نعم فقام فكبر ثم ركع فوضع
راحتيه على ركبتيه وجعل أصابعه أسفل من ركبتيه وجافى إبطيه حتى

إذا استقر منه كل شئ مكانه رفع حتى إذا استقر كل شئ منه سجد
فوضع كفيه على الأرض وجافى بين إبطيه ورفع رأسه حتى إذا استقر كل

شئ منه عاد فصنع مثل ذلك أربع ركعات ثم قال هكذا رأيت رسول
الله صلى الله عليه وسلم يصلي بنا

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا أبو الأحوص وجرير عن عطاء بن السائب عن سالم البراد

عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا يحيى

الحماني ثنا حماد بن شعيب عن عطاء بن السائب عن سالم البراد عن أبي
مسعود قال ألا أصلي بكم كما كان النبي صلى الله عليه وسلم يصلي

فذكر مثله
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن

الجعد ثنا عبد الملك بن الحسين عن عبد الملك بن عمير عن أبي عبد الله
البراد عن عقبة بن عمرو قال كان النبي صلى الله عليه وسلم إذا رفع

عدل ظهره فلو نصب على ظهره ماء ركد

(٢٤٢)



* (خالد بن سعد عن أبي مسعود الأنصاري) *
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

بن أبي شيبة ويحيى الحماني ح
وحدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو هريرة محمد بن أيوب الواسطي

قالوا ثنا يحيى بن يمان عن منصور عن خالد بن سعد عن أبي مسعود
قال عطش النبي صلى الله عليه وسلم حول الكعبة فاستقى فأتي بنبيذ

السقاية فقرب إلى فيه فقطب فقال رجل أحرام هو قال لا
حدثنا عبد الرحمن بن سلم الرازي ثنا محمود

بن غيلان المروزي ثنا محمود بن آدم ثنا عبد الغفار بن القاسم عن سمرة
بن عطية عن خالد بن سعد عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم لا يضحى بمقابلة ولا مدابرة ولا شرقاء ولا خرقاء وسلم
العين والأذن

حدثنا أبو شيخ محمد بن الحسين الأصبهاني
وأحمد بن زهير قالا ثنا محمد بن حرب النسائي ثنا يحيى بن علاء ثنا
قيس بن الربيع عن أبي حصين عن خالد بن سعد عن أبي مسعود قال

قال النبي صلى الله عليه وسلم الخالة والدة

(٢٤٣)



حدثنا عبد الله بن ناجية ثنا إسحاق بن
عبد الله بن حمران حدثني أبي ثنا شعبة عن أبي حصين عن خالد بن سعد

عن أبي مسعود قال كان ينهى عن النهب في العرس
* (أبو عبد الله الجدلي عن أبي مسعود) *

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا مسلم بن إبراهيم
ثنا هشام الدستوائي عن حماد عن إبراهيم عن أبي عبد الله الجدلي عن

عقبة بن عمرو أبي مسعود الأنصاري قال أوتر رسول الله صلى الله عليه
وسلم من أول الليل ووسطه وآخره

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال
ثنا حماد بن سلمة عن حماد عن إبراهيم عن أبي عبد الله الجدلي عن
عقبة بن عمرو أبي مسعود البدري قال كان رسول الله صلى الله عليه

وسلم يوتر أول الليل وآخره وأوسطه
حدثنا أحمد بن رستة الأصبهاني ثنا محمد

بن المغيرة ثنا الحكم بن أيوب عن زفر عن أبي حنيفة عن حماد عن
إبراهيم عن أبي عبد الله الجدلي عن عقبة بن عمرو وأبي موسى الأشعري

أنهما قالا كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يوتر أحيانا أول الليل
ووسطه ليكون سعة للمسلمين

(٢٤٤)



حدثنا أبو عروبة الحسين بن أحمد الحراني
ثنا عبد الله بن محمد بن عيشور ثنا أبو قتادة الحراني ثنا شعبة عن

إبراهيم عن أبي عبد الله الجدلي عن عقبة بن عمرو أبي مسعود أن النبي
صلى الله عليه وسلم كان يوتر أول الليل وأوسطه وآخره

* (يزيد بن شريك التيمي عن أبي مسعود) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن الثوري عن الأعمش عن إبراهيم التيمي عن أبيه عن أبي مسعود
الأنصاري قال بينما أنا أضرب غلاما لي إذ سمعت صوتا من ورائي اعلم أبا مسعود

اعلم أبا مسعود ثلاثا فالتفت فإذا رسول الله صلى
الله عليه وسلم فقال والله لله أقدر عليك منك على هذا الحال

فحلفت أن لا أضرب مملوكا لي أبدا
حدثنا زكريا بن حمدويه الصفار ثنا عفان

ثنا شعبة وأبو عوانة عن الأعمش عن إبراهيم التيمي عن أبيه عن أبي
مسعود قال بينما أنا أضرب غلاما لي بالسوط إذ سمعت صوتا من خلفي

اعلم أبا مسعود فجعلت لا أعقل من الغضب حتى دنا مني رسول الله
صلى الله عليه وسلم فلما رأيته وقع السوط من يدي فقال اعلم

أبا مسعود أن الله أقدر عليك منك فقلت والذي بعثك بالحق لا أضرب
عبدا ابدا

(٢٤٥)



حدثنا إدريس بن عبد الكريم الحداد ثنا عاصم
بن علي ثنا قيس بن الربيع عن الأعمش عن إبراهيم التيمي عن أبيه عن
أبي مسعود قال بينما أنا أضرب غلاما لي إذ سمعت صوتا من خلفي

اعلم أبا مسعود فالتفت فإذا هو رسول الله صلى الله عليه وسلم
فسقط السوط من يدي من هيبته فقال أما والله لله أقدر عليك منك

على هذا
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ومحمد بن

عبد الله الحضرمي قالا ثنا عثمان بن أبي شيبة ثنا جرير عن الأعمش عن
إبراهيم التيمي عن أبيه عن أبي مسعود قال إني لأضرب غلاما لي إذ

سمعت صوتا من خلفي اعلم أبا مسعود فالتفت فإذا هو رسول
الله صلى الله عليه وسلم فذكر نحوه

* (عياض بن عياض عن أبي مسعود) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا سفيان

عن سلمة بن كهيل عن رجل قال سفيان أراه عياض بن عياض عن أبي
مسعود قال خطبنا رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال إن فيكم

منافقين فمن سميته فليقم فقام ستة وثلاثون فقال إن فيكم أو
منكم فسلوا الله العافية فمر عمر برجل كان يعرفه فقال ما شأنك

فأخبره ما قال رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال بعدا لك
سائر اليوم

(٢٤٦)



* (أبو الجهم عن أبي مسعود) *
حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا وهب بن

بقية أنا خالد عن مطرف عن أبي الجهم عن أبي مسعود أن رسول الله صلى
الله عليه وسلم لما بعثه ساعيا قال انظر أبا مسعود لا ألفينك تجئ يوم

القيامة على ظهرك بعير له رغاء من إبل الصدقة قد غللته قال ما أنا
بسائر في وجهي هذا قال إذا لا أكرهك

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا جرير عن مطرف عن أبي الجهم عن أبي مسعود قال

بعثني النبي صلى الله عليه وسلم ثم قال انظر أبا مسعود لا ألفينك
يوم القيامة تجئ على ظهرك بعير من إبل الصدقة له رغاء قد غللته قلت

إذا لا أنطلق قال إذا لا أكرهك
* (عمر بن سعد الأسماء عن أبي مسعود) *
حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عبد الله بن

رجاء أنا إسرائيل عن أبي إسحاق عن عامر بن سعد الأسماء قال دخلت
على أبي مسعود وأبي بن كعب وثابت بن زيد وجواري يضربن بدف لهن

وتغنين فقلت أتقرون بذا التجارة أصحاب محمد صلى الله عليه وسلم
قال إنه قد رخص لنا في العرس والبكاء على الميت في غير نوح

(٢٤٧)



حدثنا أحمد بن مسعود المقدسي ثنا الهيثم بن
جميل ثنا شريك عن أبي إسحاق عن عامر بن سعد قال شهدت صنيعا
فيه أبو مسعود وقرظة بن كعب وجوار يغنين فقلت سبحان الله أتفعلون

هذا التجارة أصحاب محمد صلى الله عليه وسلم وأهل بدر فقالوا رخص
لنا في الغناء في العرس والبكاء في غير نياحة

* (الأسود بن هلال عن أبي مسعود) *
حدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عمرو بن الاستثناء

أنا شعبة عن أشعث بن سليم عن الأسود بن هلال عن أبي مسعود قال
ليس من السنة الصلاة قبل خروج الإمام يوم العيد

* (نعيم بن دجاجة عن أبي مسعود) *
حدثنا أحمد بن عبد الرحمن بن عقال الحراني

ثنا أبو جعفر النفيلي ح
وحدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا أبي ثنا زهير ثنا مطرف

بن طريف عن المنهال بن عمرو عن نعيم بن دجاجة قال كنا عند علي
فجاءه عقبة أبو مسعود فقال له علي أما أراك تفتي الناس فقال أما اني
أحدثهم أن الآخر شر فقال حدثنا ما سمعت من النبي صلى الله عليه
وسلم يقول في المائة فقال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم

(٢٤٨)



يقول لا يأتي على الناس مائة سنة وفي الأرض عين تطرف فقال
علي أخطأت إنما قال لمن هو يومئذ على وجه الأرض

وهل بالرخاء
والفرح الا بعد المائة

* (فلفلة الجعفي عن أبي مسعود) *
حدثنا محمد بن راشد الأصبهاني ثنا إبراهيم بن

سعيد الجوهري ثنا سعيد بن محمد الوراق ثنا فضيل بن غزوان ثنا أبو
المغيرة الذهلي قال حدثني فلفلة الجعفي قال قال أبو مسعود كنا مع

النبي صلى الله عليه وسلم في غزاة فأصاب الناس جهد حتى رأيت الكآبة في
وجه المسلمين والفرح في وجوه المنافقين فلما رأى ذلك رسول الله صلى

الله عليه وسلم قال والله لا تغيب الشمس حتى يأتيكم الله برزق
فعلم عثمان أن الله ورسوله سيصدقان فاشترى عثمان أربعين راحلة بما عليها

من الطعام فوجه إلى النبي صلى الله عليه وسلم تسعة منها فلما رأى
ذلك النبي صلى الله عليه وسلم فقال ما هذا فقالوا أهدى

إليك عثمان فعرف الفرح في وجه رسول الله صلى الله عليه وسلم والكآبة
في وجوه المنافقين ورأيت النبي صلى الله عليه وسلم قد رفع يديه حتى
رؤي بياض إبطيه يدعو لعثمان دعاء ما سمعته دعا لأحد قبله ولا بعده

اللهم أعط عثمان اللهم افعل بعثمان

(٢٤٩)



* (عبد الرحمن بن أبي ليلى عن أبي مسعود) *
حدثنا محمد بن حيان المازني ثنا كثير بن يحيى

ثنا سعيد بن عبد الكريم بن سليط الحنفي عن يزيد بن أبي زياد عن
عبد الرحمن بن أبي ليلى عن أبي مسعود قال دخل رسول الله صلى الله

عليه وسلم حائطا ثم قال يدخل عليكم الآن رجل من أهل الجنة
فدخل أبو بكر الصديق ثم قال يدخل عليكم الآن رجل من أهل

الجنة فدخل عمر ثم قال يدخل عليكم الآن رجل من أهل
الجنة اللهم اجعله عليا فدخل علي رضي الله عنه

* (عبد الرحمن بن بشر بن مسعود عن أبي مسعود) *
حدثنا محمد بن العباس الاحرم الأصبهاني ثنا

أبو الخطاب زياد بن يحيى ثنا عبد الوهاب بن عطاء ثنا هشام بن حسان
عن محمد بن سيرين عن عبد الرحمن بن بشر عن أبي مسعود الأنصاري
قال قلنا يا رسول الله أما السلام عليك فقد عرفناه فكيف الصلاة عليك

قال قولوا اللهم صل على محمد كما صليت على إبراهيم اللهم بارك
على محمد كما باركت على إبراهيم

(٢٥٠)



* (محمد بن عبد الله بن زيد عن أبي مسعود) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن

عبد الرزاق عن مالك عن نعيم بن عبد الله المجمر مولى عمر بن الخطاب أن
محمد بن عبد الله بن زيد أخبره أن أبا مسعود الأنصاري أخبره قال أتانا

رسول الله صلى الله عليه وسلم فجلس معنا في مجلس سعد بن عبادة فقال
بشير بن سعد وهو أبو النعمان بن بشير أمرنا الله بأن نصلي عليك فكيف

نصلي عليك قال فصمت رسول الله صلى الله عليه وسلم حتى تمنينا
أنه لم يسأله ثم قال قولوا اللهم صل على محمد وعلى آل محمد كما

صليت على إبراهيم وبارك على محمد كما باركت على إبراهيم في العالمين انك
حميد والسلام كما علمت

حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا أحمد بن
يونس ثنا زهير ثنا محمد بن إسحاق حدثني محمد بن إبراهيم بن الحارث

عن محمد بن عبد الله بن زيد عن عقبة بن عمرو قال أتى رجل رسول
الله صلى الله عليه وسلم حتى جلس بين يديه فقال يا رسول الله صلى الله

عليه وسلم أما السلام عليك فقد عرفناه وأما الصلاة عليك فأخبرنا بها

(٢٥١)



كيف نصلي عليك فغضب رسول الله صلى الله عليه وسلم حتى وددنا
أن الرجل الذي سأله لم يكن سأله فقال إذا صليتم علي فقولوا

اللهم صل على محمد النبي الأمي وعلى آل محمد كما صليت على إبراهيم وآل
إبراهيم انك حميد مجيد

* (زيد بن وهب الجهني عن أبي مسعود) *
حدثنا محمود بن محمد الواسطي ثنا زكريا بن

يحيى زحمويه ثنا شريك عن عثمان بن أبي زرعة عن زيد بن وهب قال
تذاكرنا القيام عند الجنازة عند علي فقال أبو مسعود ما زلنا نفعله

فقال علي صدق ذاك التجارة شهود
* (همام بن الحارث عن أبي مسعود) *

حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن
عمرو ثنا زائدة عن الأعمش عن إبراهيم عن همام بن الحارث قال صلى
حذيفة بالمدائن على دكان وعقبة بن عمرو يصلي خلفه فأخذ عقبة بثوبه

فاجتذبه حتى تأخر ثم قام فلما فرغ فقال أليس ان هذا تذكره ونهي
عنه قال بلى قد ذكرت

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال

(٢٥٢)



ثنا أبو عوانة عن الأعمش عن إبراهيم عن همام بن الحارث أن حذيفة صلى
بأصحابه على دكان بالمدائن فأنزله أبو مسعود فلما قضى صلاته قال

ألم تعلم أنا كنا نهينا عن هذا قال بلى قد ذكرت حين أنزلتني
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل السراج ثنا

عبد الله بن عمر بن أبان ثنا يعلى بن عبيد عن الأعمش عن إبراهيم عن
همام بن الحارث قال صلى حذيفة بالمدائن فذكر مثله

* (أبو ثور الحداني حي من مراد عن أبي مسعود) *
حدثنا محمد بن النضر الأزدي ثنا معاوية بن

عمرو عن أبي إسحاق ها عن الأعمش ح
وحدثنا الحسين التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة

ثنا جرير عن الأعمش عن عمرو بن مرة عن أبي البختري عن أبي ثور
الحداني قال دفعت إلى حذيفة وأبي مسعود في المسجد وأبو مسعود

يقول والله ما كنت أرى أن تزيد على عقبيها ولم تهرق فيها محجمة من
دم فقال حذيفة ولكن قد علمت أنها ستزيد على عقبيها ولم تهرق فيها

محجمة ان الرجل ليصبح مؤمنا ويمسي كافرا ويمسي مؤمنا ويصبح كافرا فينكس قلبه
فتعلوه استه يقاتل الفتنة اليوم ويقتله الله غدا فقال أبو مسعود هكذا

حدثنا رسول الله صلى الله عليه وسلم عن الفتنة
حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا علي بن

أبي بكر العتلي ثنا جرير بن حازم ح

(٢٥٣)



وحدثنا أحمد بن النضر العسكري ثنا محمد بن قدامة الجوهري ثنا
أبو الجواب ثنا عمار بن زريق كلاهما عن الأعمش عن عمرو بن مرة عن

أبي البختري عن أبي ثور الحداني قال دفعت إلى حذيفة وأبي مسعود
فذكر مثله

حدثنا محمد بن عمر بن عمارة الأصبهاني ثنا
أحمد بن حازم بن أبي غرزة ثنا عمرو بن حماد بن طلحة القناد ثنا حسين

بن عيسى بن زيد عن أبيه عن هارون بن سعد عن عمرو بن مرة عن أبي
ثور الحداني حي من مراد قال دفعت إلى حذيفة وأبي مسعود وهم

في مسجد الكوفة أيام الجرعة حين صنع الناس لسعيد بن العاص ما صنعوا
وأبو مسعود يعلم الناس ويقول والله ما أرى أن ليرد على عقبيها حتى

يكون فيها دماء فقال حذيفة والله لتردن على عقبيها ولا يكون فيها محجمة
من دم ولا أعلم اليوم فيها شئ الا علمته ومحمد صلى الله عليه وسلم

حي ولم يذكر هارون بن سعد في حديثه أبا البختري
* (عمرو بن ميمون الأودي عن أبي مسعود) *

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ح
وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا أبو عاصم قالا ثنا سفيان عن أبي

(٢٥٤)



قيس الأودي عن عمرو بن ميمون عن أبي مسعود قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم غدا يعجز أحدكم أن يقرأ أحدكم ثلث القرآن فكبر

ذلك في أنفسهم فقال الله الواحد الصمد ثلث القرآن
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا أمية بن

خالد ثنا شعبة عن أبي قيس عن عمرو بن ميمون عن أبي مسعود قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم التويتات أحدكم أن يقرأ كل ليلة

ثلث القرآن قالوا يا رسول الله أينا يطيق ذلك قال قل هو
الله أحد

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا
محمد بن إسماعيل الأحمسي ثنا أبو يحيى الحماني ثنا مسعر عن أبي قيس
الأودي عن عمرو بن ميمون عن أبي مسعود الأنصاري قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم أيعجز أحدكم أو يغلب أحدكم أن يقرأ ثلث
القرآن فقلنا له في ذلك فقال قل هو الله أحد

حدثنا محمد بن الحسين بن مكرم ثنا أبو
حاتم السجستاني ثنا أبو جابر ثنا الحسن بن أبي جعفر عن محمد بن

جحادة عن عبد الرحمن بن ثروان عن عمرو بن ميمون عن أبي مسعود
البدري عن النبي صلى الله عليه وسلم قال أيعجز أحدكم أن يقرأ ثلث

القرآن في ليلة قالوا يا رسول الله وهل نستطيع ثلث القرآن قال
أيعجز أحدكم ب قل هو الله أحد

(٢٥٥)



* (عامر الشعبي عن أبي مسعود) *
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا عبد الرحيم بن سليمان عن مجالد عن عامر الشعبي عن عقبة بن
عمرو أبي مسعود قال وعدنا رسول الله صلى الله عليه وسلم في أصل

العقبة يوم الأضحى ونحن سبعون رجلا قال عقبة اني لأصغرهم
سنا فأتانا رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال أوجزوا في الخطبة

فإني أخاف عليكم كفار قريش فقلنا يا رسول الله سلنا لربك وسلنا
لنفسك وسلنا لأصحابك وأخبرنا ما لنا من النصارى على الله عز وجل وعليك

فقال أما الذي أسأل لربي تؤمنوا به ولا تشركوا به شيئا وأما الذي
أسأل لنفسي فإني أسألكم أن تطيعوني أهدكم سبيل الرشاد وأسألكم
لي ولأصحابي أن تواسونا في ذات أيديكم وان تمنعونا مما منعتم منه

أنفسكم فإذا فعلتم ذلك فلكم على الله الجنة وعلي قال فمددنا
أيدينا فبايعناه

* (بشير بن أبي مسعود عن أبيه) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن

(٢٥٦)



عبد الرزاق عن معمر عن الزهري قال كنا مع عمر بن عبد العزيز فأخر
صلاة العصر فقال له عروة حدثني بشير بن أبي مسعود الأنصاري أن

المغيرة بن شعبة أخر الصلاة مرة يعني العصر فقال له أبو مسعود
أما والله يا اني لقد علمت أن جبريل عليه السلام أنزل فصلى فصلى

رسول الله صلى الله عليه وسلم فصلى الناس معه ثم نزل فصلى فصلى
رسول الله صلى الله عليه وسلم فصلى الناس معه حتى عد خمس

صلوات فقال له عمر انظر ما تقول يا عروة وان جبريل هو سن وقت
الصلاة فقال له عروة كذلك حدثني بشير بن أبي مسعود قال

فما زال عمر يعلم وقت الصلاة بعلامة حتى فارق الدنيا
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن

عبد الرزاق عن بن جريج حدثني بن شهاب أنه سمع عمر بن عبد العزيز
يسأل عروة بن الزبير فقال عروة مسى المغيرة بصلاة العصر وهو

على الكوفة فدخل عليه بن مسعود الأنصاري فقال ما هذا يا اني أم
والله لقد علمت لقد نزل جبريل فصلى فصلى رسول الله صلى الله عليه

وسلم فصلى الناس خمس صلوات يقوله ثم قال هكذا أمرت فقال
عمر لعروة اعلم ما تقوله فإن جبريل هو الذي أقام وقت الصلاة قال

عروة كذلك كان بشير بن أبي مسعود يحدث عن أبيه
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي قال

قرأت على مالك بن أنس ح

(٢٥٧)



وحدثنا بكر بن سهل الدمياطي ثنا عبد الله بن يوسف ثنا مالك ح
وحدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني

مالك عن بن شهاب أن عمر بن عبد العزيز أخر الصلاة يوما فدخل عليه
عروة بن الزبير فأخبره أن المغيرة بن شعبة أخر الصلاة يوما وهو بكار

فدخل عليه أبو مسعود الأنصاري فقال يا اني أليس قد علمت أن
جبريل عليه السلام نزل فصلى فصلى رسول الله صلى الله عليه وسلم ثم

قال بهذا أمرت فقال عمر لعروة اعلم ما تحدث يا عروة أو ان
جبريل هو أقام لرسول الله صلى الله عليه وسلم وقت الصلاة فقال

عروة كذلك كان بشير بن أبي مسعود يحدث عن أبيه
حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ح

وحدثنا أبو مسلم الكشي ثنا القعنبي ح
وحدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة قالوا ثنا سفيان

ثنا الزهري قال أخر عمر بن عبد العزيز الصلاة يوما فقال له عروة بن
الزبير أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال نزل جبريل عليه

السلام فأمني فصليت معه ثم نزل فأمني فصليت معه ثم نزل فأمني
فصليت معه حتى عد الصلوات الخمس فقال له عمر بن عبد العزيز

اتق الله يا عروة فانظر ما تقول قال عروة أخبرنيه بشير بن أبي
مسعود عن أبيه عن رسول الله صلى الله عليه وسلم

واللفظ للحميدي
حدثنا بكر بن سهل ثنا شعيب بن يحيى التجيبي

(٢٥٨)



أنا الليث بن سعد ح
وحدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا أبو صالح عبد الله بن صالح

حدثني الليث عن بن شهاب عن عروة قال سمعت بشير بن أبي مسعود
الأنصاري يقول سمعت أبا مسعود يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول نزل جبريل عليه السلام فأمني فصليت معه ثم
صليت معه ثم صليت معه ثم صليت معه ثم صليت معه فحسب بأصابعه

خمس صلوات
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا أبو صالح

عبد الله بن صالح ح
وحدثنا عبد الرحمن بن معاوية العتبي ثنا يحيى بن بكير ثنا الليث

عن يزيد بن أبي حبيب عن أسامة بن زيد عن بن شهاب أنهم كانوا
على كراسي عمر بن عبد العزيز ومعهم عروة بن الزبير فدعاه المؤذن لصلاة

العصر فأمني قبل أن نصليها فلما رجعوا قال عروة بن الزبير هل
شعرت أن جبريل عليه السلام نزل على رسول الله صلى الله عليه وسلم

فصلى معه فأخبره بوقت الصلاة فقال عمر ما تقول يا عبد الله فقال
عروة عند ذلك أخبرني بشير بن أبي مسعود الأنصاري عن أبي مسعود

أنه سمع رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول نزل علي جبريل عليه
السلام فصليت معه ثم صليت معه ثم صليت معه ثم صليت معه ثم صليت

معه فرأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم يصلي الهاجرة حين تزيغ
الشمس وربما أخرها في شدة الحر والعصر والشمس بيضاء مرتفعة

يسير الرجل حتى ينصرف منها إلى ذي الحليفة ستة أميال قبل غروب

(٢٥٩)



الشمس ويصلي المغرب إذا وجبت الشمس ويصلي العشاء إذا اسود
الأفق ويصلي الصبح بغلس ثم صلاها يوما فأسفر بها ثم لم يعد إلى

الأسفار حتى قبضه الله
واللفظ لأبي صالح

حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا يوسف بن
عدي ثنا رشدين بن سعد عن قرة بن عبد الرحمن وعقيل ويونس عن بن

شهاب عن عروة بن الزبير أخبره عن بشير بن أبي مسعود عن أبيه أبي
مسعود أنه قال المغيرة بن شعبة وأمسى بصلاة العصر أما والله لقد

علمت يا اني أن جبريل عليه السلام نزل فصلى فصلى رسول
الله صلى الله عليه وسلم ثم صلى فصلى رسول الله صلى الله عليه وسلم ثم

قال هكذا أمرت
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أحمد بن يونس

ثنا أيوب بن عتبة ثنا أبو بكر بن حزم أن عروة بن الزبير كان يحدث عمر
بن عبد العزيز وهو يومئذ أمير المدينة في زمان الحجاج والوليد بن

عبد الملك فكان ذلك زمان يؤخرون فيه الصلاة فحدث عروة عمر قال
حدثني أبو مسعود الأنصاري أو بشير بن أبي مسعود كلاهما قد صحب
النبي صلى الله عليه وسلم أن جبريل عليه السلام جاء إلى النبي صلى الله

عليه وسلم حين زالت الشمس فقال يا محمد صل الظهر فقام

(٢٦٠)



فصلى ثم أتاه جبريل عليه السلام حين كان ظل كل شئ مثله فقال
يا محمد صل العصر فقام فصلى ثم أتاه حين غربت الشمس فقال

يا محمد صل المغرب فصلى ثم أتاه حين غاب الشفق الأحمر فقال
يا محمد قم فصل العشاء فقام فصلى ثم

أتاه حين انشق الفجر فقال
يا محمد صل الصبح فقام فصلى ثم أتاه الغد وظل كل شئ مثله

فقال يا محمد قم فصل الظهر فقام فصلى الظهر ثم أتاه حين كان ظل
كل شئ مثليه فقال يا محمد صل العصر فقام فصلى ثم أتاه حين
غربت الشمس وقت واحد فقال يا محمد صل المغرب فصلى ثم

أتاه حين ذهب ساعة من الليل فقال يا محمد قم فصل ثم أتاه حين
أسفر فقال يا محمد صل الصبح فقام فصلى ثم قال ما بين

هذين وقت
* (عبد الرحمن بن زيد بن الخطاب عن أبي مسعود) *

حدثنا الحسن بن علي المعمري ثنا محمد بن
سليمان بن أبي رجاء العباداني ثنا أبو معشر عن عيسى بن أسيد عن

عبد الرحمن بن زيد بن الخطاب عن أبي مسعود قال إني لبين يدي رسول
الله صلى الله عليه وسلم يوم الحج وان زبد ناقته ليقع على ظهري

فسمعته يقول أدوا إلى كل ذي حق حقه والولد للفراش وللعاهر
الحجر ومن تولى غير مواليه أو ادعى إلى غير أبيه فعليه لعنة الله والملائكة

والناس أجمعين لا يقبل منه صرف ولا عدل

(٢٦١)



* (عبيد الله بن عبد الله بن عتبة بن مسعود عن أبي مسعود) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو سفيان

عن حبيب بن أبي ثابت عن القاسم بن الحارث عن عبيد الله بن عتبة عن
أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لقريش لا يزال

هذا الأمر فيكم التجارة ولاته ما لم تحدثوا فإذا فعلتم ذلك سلط الله
عليكم شرار خلقه فالتحوكم كما يلتحى القضيب

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ح

وحدثنا محمد بن عثمان ثنا أبي ثنا الوليد بن عقبة الشيباني ثنا
حمزة الزيات عن حبيب بن أبي ثابت عن القاسم بن الحارث عن عبيد الله

بن عبد الله ثنا أبو مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لقريش لا يزال هذا الأمر فيكم التجارة ولاته

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل والحسن بن
عليل العنبري وجعفر بن أحمد الشامي الكوفي وعبد الوهاب بن رواحة
الرامهرمزي قالوا ثنا أبو كريب ثنا أبو يحيى الحماني عن الأعمش عن

حبيب بن أبي ثابت عن القاسم عن عبيد الله بن عبد الله بن عتبة عن أبي

(٢٦٢)



مسعود الأنصاري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لقريش
لا يزال هذا الأمر فيكم التجارة ولاته ما لم تحدثوا احداثا فيسلط عليكم

شرار خلقه فيلتحوكم كما يلتحى القضيب
* (ذكوان أبو صالح السمان عن أبي مسعود) *
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ومحمد بن

عثمان بن أبي شيبة قالا ثنا أحمد بن أسد وثنا يحيى الحماني عن سفيان
عن حبيب بن أبي ثابت عن ذكوان عن أبي مسعود الأنصاري قال جاء
رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال إني أعمل العمل فأسره فيظهر

فأمزح به قال كتب لك أجران أجر السر واجر العلانية
* (أبو بكر بن محمد بن عمرو بن حزم عن أبي مسعود) *

حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا إسماعيل
بن أبي أويس ثنا سليمان بن بلال عن يحيى بن سعيد عن أبي بكر بن محمد

بن حزم عن أبي مسعود قال أتى جبريل عليه السلام النبي صلى الله
عليه وسلم فقال قم فصل وذاك لزوال الشمس حين قالت الشمس
فقام فصلى الظهر أربعا ثم أتاه حين كان ظله مثله فقال قم فصل

فصلى العصر أربعا ثم أتاه حين غربت الشمس فقال قم فصل فصلى
المغرب ثلاثا ثم أتاه حين غاب الشفق فقال قم فصل فصلى العشاء

(٢٦٣)



الآخرة أربعا ثم أتاه حين بزق الفجر فقال قم فصل فصلى الفجر
ركعتين ثم أتاه من الغد الظهر حين كان ظله مثله فقال قم فصل

فصلى الظهر أربعا ثم أتاه حين كان ظله مثليه فقال قم فصل فصلى العصر
أربعا ثم أتاه الوقت الأول حين غربت الشمس فقال قم فصل فصلى

المغرب ثلاثا ثم أتاه بعد أن غاب الشفق وأظلم فقال قم فصل فصلى
العشاء الآخرة أربعا ثم أتاه بعد أن طلع الفجر وأسفر فقال قم فصل
فصلى الصبح ركعتين ثم قال له جبريل صلى الله عليه وسلم ما بين

هذين صلاة
* (محمد بن عبد الله بن زيد الأنصاري عن أبي مسعود) *

حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا إسماعيل
بن أبي أويس حدثني مالك بن أنس عن نعيم بن عبد الله المجمر أن محمد

بن عبد الله الأنصاري أخبره عن أبي مسعود الأنصاري قال أتانا رسول
الله صلى الله عليه وسلم ونحن في مجلس سعد بن عبادة فقال له بشير بن

سعد أمرنا الله أن نصلي عليك يا رسول الله فكيف نصلي عليك
فسكت رسول الله صلى الله عليه وسلم حتى تمنينا أنه لم يسأله ثم

قال قولوا اللهم صل على محمد وعلى آل محمد كما صليت على إبراهيم
وبارك على محمد وعلى آل محمد كما باركت على إبراهيم في العالمين انك

حميد مجيد والسلام قد علمتم

(٢٦٤)



* (أبو بكر بن عبد الرحمن بن الحارث بن هشام
عن أبي مسعود) *

حدثنا محمد بن سهل بن المهاجر ثنا محمد بن
مصعب القرقساني ثنا الأوزاعي عن الزهري عن أبي بكر بن عبد الرحمن
بن الحارث بن هشام عن أبي مسعود أن النبي صلى الله عليه وسلم نهى

عن ثمن الكلب ومهر البغي وحلوان الكاهن
حدثنا بكر بن سهل الدمياطي ثنا شعيب بن

يحيى التجيبي عن الليث ح
وحدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن صالح حدثني الليث

عن بن شهاب أن أبا بكر بن عبد الرحمن بن الحارث بن هشام أخبره أنه
سمع أبا مسعود عقبة بن

عمرو الأنصاري قال نهى رسول الله صلى الله
عليه وسلم عن ثمن الكلب ومهر البغي وحلوان الكاهن

حدثنا بشر بن موسى ثنا القدرة ح
وحدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة قالا ثنا سفيان ثنا

الزهري أنه سمع أبا بكر بن عبد الرحمن بن الحارث بن هشام يحدث عن أبي
مسعود عقبة بن عمرو أن رسول الله صلى الله عليه وسلم نهى عن ثمن

(٢٦٥)



الكلب ومهر البغي وحلوان الكاهن
حدثنا علي بن المبارك الصنعاني ثنا زيد بن

المبارك ثنا محمد بن الحسن بن زبالة المخزومي ثنا سليمان بن بلال عن
موسى بن عقبة ومحمد بن عبد الله بن أبي عتيق عن الزهري عن أبي بكر
بن عبد الرحمن بن الحارث عن أبي مسعود أن النبي صلى الله عليه وسلم

نهى عن ثمن الكلب ومهر البغي وحلوان الكاهن
حدثنا يوسف القاضي ثنا محمد بن أبي بكر

المقدمي ثنا يزيد بن زريع ثنا معمر عن الزهري عن أبي بكر بن عبد الرحمن
عن أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه نهى عن ثمن الكلب

ومهر البغي وحلوان الكاهن
حدثنا إسماعيل بن الحسن الخفاف المصري ثنا

أحمد بن صالح ثنا بن وهب أخبرني يونس والليث ومالك عن بن شهاب
عن أبي بكر بن عبد الرحمن عن عقبة بن عمرو عن رسول الله صلى الله

عليه وسلم أنه نهى عن ثمن الكلب ومهر البغي وحلوان الكاهن
حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا عبيد الله بن

سعد ثنا عمي ثنا أبي عن صالح بن جلس عن بن شهاب أن أبا بكر بن
عبد الرحمن بن الحارث بن هشام أخبره أن أبا مسعود عقبة بن عمرو

أخبره قال نهاني رسول الله صلى الله عليه وسلم عن ثمن الكلب

(٢٦٦)



وحلوان الكاهن ومهر البغي
قال بن شهاب وحلوان الكاهن أجره

حدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا العباس
بن عبد العظيم العنبري ثنا عبد الغفار بن عبيد الله الكريزي عن صالح بن

أبي الأخضر أنه حدثهم عن الزهري عن أبي بكر بن عبد الرحمن بن الحارث
بن هشام عن أبي مسعود قال أول من قدم من المهاجرين المدينة مصعب
بن عمير وهو أول من جمع بها يوم جمعهم قبل أن يقدم رسول الله صلى

الله عليه وسلم فصلى بهم
* (حكيم بن أفلح عن أبي مسعود) *

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن
سعيد عن عبد الحميد بن جعفر حدثني أبي عن حكيم بن أفلح عن أبي

مسعود البدري عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه كان يقول للمسلم
على أخيه أربع خلال إذا دعاه أن يجيبه وإذا مات أن يشهده وإذا مرض أن

يعوده وأن يشمته إذا عطس
* (عقبة بن عامر الجهني يكنى أبا حماد

كان ينزل مصر) *
صفة عقبة وأخباره

حدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن إسحاق

(٢٦٧)



السيلحيني ثنا بن لهيعة عن أبي عقيل حدثني جدي وأبي أنهما رأيا عقبة
بن عامر الجهني يصبغ بالسواد

حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح ثنا يحيى بن
بكير حدثني الليث ثنا أبو عشانة أنه رأى عقبة بن عامر الجهني يصبغ

بالسواد ويقول تسود أعلاها وتأبى أصولها قال وكان شاعرا
حدثنا بكر بن سهل الدمياطي ثنا شعيب بن

يحيى عن بن لهيعة عن خالد بن يزيد عن عمارة بن سعد التجيبي أن
عقبة بن عامر لما حضرته الوفاة قال يا بني اني أنهاكم عن ثلاث فاحتفظوا

بها لا تقبلوا الحديث من رسول الله صلى الله عليه وسلم الا من ثقة
ولا تدينوا وان لبستم العباء ولا تكتبوا شعرا تشغلوا به قلوبكم

عن القرآن
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

(٢٦٨)



صالح حدثني الليث عن عبد الله بن الحكم البلوي عن علي بن رباح
اللخمي عن عقبة بن عامر الجهني قال قدمت على عمر بن الخطاب يوم

الجمعة وعلي خفان فقال لي يا عقبة متى لبستهما قلت يوم
الجمعة قال واليوم الجمعة قلت نعم قال أصبت

ما أسند عقبة بن عامر
من روى عنه من الصحابة

* (أبو أمامة الباهلي عن عقبة بن عامر) *
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة

الحوطي ح
وحدثنا أبو زيد الحوطي قالا ثنا أبو المغيرة ثنا معان بن رفاعة عن

القاسم عن أبي أمامة عن عقبة بن عامر ح
وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم أنا يحيى بن

أيوب عن عبيد الله بن زحر عن علي بن يزيد عن القاسم عن أبي أمامة عن
عقبة بن عامر قال لقيت رسول الله صلى الله عليه وسلم يوما المقدود

فأخذت بيده أو بدرني فأخذ بيدي فقال يا عقبة ألا أخبرك
بأفضل

أخلاق أهل الدنيا وأهل الآخرة تصل من قطعك وتعطي من حرمك
وتعفو عمن ظلمك الذي أراد أن يبسط له في رزقه ويمد له في عمره

(٢٦٩)



فليتق الله وليصل ذا رحمه
واللفظ لحديث بن أبي مريم

حدثنا أحمد بن عبد الرحمن بن عقال الحراني
ثنا أبو جعفر النفيلي ثنا محمد بن سلمة عن أبي عبد الرحيم عن أبي

عبد الملك عن القاسم عن أبي أمامة عن عقبة بن عامر قال لقيت رسول
الله صلى الله عليه وسلم فقلت يا رسول الله أخبرني ما فواضل الأعمال

قال أن تعطي من حرمك وتصل من قطعك وتعفو عمن ظلمك
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة

الحوطي ح
وحدثنا أبو زيد ثنا أبو المغيرة ثنا معان بن رفاعة عن القاسم بن أبي

أمامة عن عقبة بن عامر ح
وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم ثنا يحيى بن

أيوب عن عبيد الله بن زحر عن علي بن يزيد عن القاسم عن أبي أمامة عن
عقبة بن عامر قال لقيت رسول الله صلى الله عليه وسلم يوما فقلت

ما النجاة قال يا عقبة امسك عليك لسانك وليسعك بيتك وابك
على خطيئتك

(٢٧٠)



حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا أبو صالح
الحراني ثنا موسى بن أعين ح

وحدثنا أحمد بن عبد الرحمن بن عقال الحراني ثنا أبو جعفر النفيلي
ثنا محمد بن سلمة كلاهما عن أبي عبد الرحيم خالد بن أبي يزيد عن أبي

عبد الملك الشامي أراه عن القاسم عن أبي أمامة عن عقبة بن عامر قال قال
لي رسول الله صلى الله عليه وسلم ألا أخبرك خير ثلاث سور أنزلت
في التوراة والإنجيل والزبور والفرقان قلت علمني يا رسول الله مما

علمك الله فقرأ قل هو الله أحد وقل أعوذ برب الفلق
وقل أعوذ برب الناس ان استطعت أن لا تبيت ليلة حتى تقرأهن

ولا يمر بك يوم حتى تقرأهن
حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي

ثنا يحيى بن عثمان ثنا أبي عن بن ثوبان عن أبيه عن القاسم عن أبي أمامة
عن عقبة بن عامر قال قلت يا رسول الله ما نجاة المؤمن فقال

احفظ لسانك وليسعك بيتك وابك على خطئك
* (بن عباس عن عقبة بن عامر) *

حدثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا هريم

(٢٧١)



بن عثمان ثنا سويد أبو حاتم عن قتادة عن سنان بن سلمة عن بن عباس
عن عقبة بن عامر أن امرأة جاءت إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقالت

يا رسول الله أحج عن أمي وقد ماتت فقال أرأيت إن كان على أمك
دين فقضيته أليس كان مقبولا منك قالت بلى فأمرها أن تحج عنها

وجاءت امرأة فقالت أحج بابني وهو مرضع قال نعم
حدثنا حجاج بن عمران السدوسي ثنا يحيى

بن خلف أبو سلمة ثنا أبو داود عن همام عن قتادة عن عكرمة عن بن
عباس عن عقبة بن عامر أنه سأل رسول الله صلى الله عليه وسلم عن

أخته أنها نذرت أن تمشي إلى الكعبة فقال إن الله لغني عن نذر
أختك لتركب ولتهد بدنة

* (أبو الخير مرثد بن عبد الله اليزني عن عقبة) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا عبد الله بن

عبد الحكم ثنا بن لهيعة عن كعب بن علقمة عن عبد الرحمن بن شماسة عن
أبي الخير عن عقبة بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

كفارة النذر كفارة اليمين

(٢٧٢)



حدثنا أحمد بن محمد بن الحجاج بن رشدين
حدثني أبي عن أبيه عن جده عن عمرو بن الحارث عن كعب بن علقمة

عن عبد الرحمن بن شماسة عن أبي الخير عن عقبة بن عامر عن النبي صلى
الله عليه وسلم قال كفارة النذر كفارة اليمين
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا داود

بن رشيد ثنا معمر بن سليمان عن عبد الله بن بشر عن بن شماسة عن أبي
الخير عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال كفارة

النذر كفارة اليمين
حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي

ثنا أبو بكر بن عياش ثنا محمد مولى المغيرة بن شعبة قال حدثني كعب بن
علقمة عن أبي الخير عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم كفارة النذر كفارة اليمين
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

عن بن جريج أنا سعيد بن أبي أيوب أن يزيد بن أبي حبيب أخبره أن
أبا الخير حدثه عن عقبة بن عامر قال نذرت أختي أن تمشي إلى بيت الله

فأمرتني أن أستفتي لها فاستفتيت لها النبي صلى الله عليه وسلم
فقال لتمش ولتركب وكان أبو الخير لا يفارق عقبة

حدثنا أحمد بن محمد بن الحجاج بن رشدين
المصري حدثني أبي عن أبيه عن جده رشدين بن سعد حدثني عمرو بن

الحارث عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر قال

(٢٧٣)



نذرت ابنة عامر أن تمشي إلى البيت فقال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لتمش ولتركب

حدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن إسحاق
السيلحيني ثنا ليث بن سعد ح

وحدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن صالح حدثني الليث
حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر عن رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال إن أحق الشروط أن توفوا به ما استحللتم

الفروج
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا أبو عاصم عن

عبد الحميد بن جعفر عن يزيد بن أبي حبيب عن مرثد بن عبد الله اليزني
عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أحق

الشروط أن يوفى ما استحللتم به الفروج
حدثنا أبو خليفة ثنا إبراهيم بن أبي سويد

الذراع ثنا جرير بن حازم قال سمعت إبراهيم بن يزيد ويحيى بن أيوب
يحدثان عن يزيد بن أبي حبيب عن مرثد بن عبد الله عن عقبة بن عامر

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان أحق ما وفيتم به من
الشروط ما استحللتم به فروج النساء أو قال ما استحل به

الفروج

(٢٧٤)



حدثنا أبو خليفة ثنا القعنبي ثنا عبد الله بن
لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن أحق الشروط أن يوفى
ما استحللتم به الفروج

حدثنا محمد بن راشد الأصبهاني ثنا إبراهيم
بن عبد الله بن خالد المصيصي ثنا حجاج بن محمد عن بن جريج أخبرني

سعيد بن أبي أيوب عن يزيد بن أبي حبيب أن أبا الخير حدثه عن عقبة
بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن أحق الشروط أن يوفى

بها ما استحللتم به الفروج
حدثنا عبد الله بن سعد بن يحيى الرقي ثنا أبو

فروة يزيد بن محمد بن سنان الرهاوي وحدثني أبي عن أبيه عن زيد بن أبي
أنيسة عن مرثد بن عبد الله اليزني عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول
الله صلى الله عليه وسلم يقول إن أحق الشروط يوفى لما استحللتم به

الفروج
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا أبو عاصم عن

عبد الحميد بن جعفر عن يزيد بن أبي حبيب عن مرثد بن عبد الله اليزني عن
عقبة بن عامر أن النبي صلى الله عليه وسلم صلى في فروج حرير ثم نزعه

فقلت يا رسول الله صليت فيه ثم نزعته قال إن هذا ليس من

(٢٧٥)



لباس المتقين
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن
عامر أنه قال أهدي إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم فروج من حرير

فلبسه ثم صلى فيه ثم انصرف فنزعه نزعا وعطاء كالكاره له ثم قال
لا ينبغي هذا للمتقين

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا محمد بن عبيد ويزيد بن هارون ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة ثنا
يزيد بن هارون ومحمد بن عبيد عن محمد بن إسحاق عن يزيد بن أبي
حبيب عن مرثد بن عبد الله اليزني عن عقبة بن عامر قال أهدي لرسول

الله صلى الله عليه وسلم فروج من حرير فلبسه فصلى فلما سلم نزعه
نزعا عنيفا ثم ألقاه قالوا يا رسول الله قد لبسته وصليت فيه قال إن

هذا لا ينبغي للمتقين
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن
عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم أعطاه غنما فقسمها على أصحابه

(٢٧٦)



ضحايا فبقي عتود فذكره لرسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
ضح به أنت

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن
صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن

عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إياكم والدخول على
النساء فقال رجل من الأنصار يا رسول الله أرأيت الحمو قال

الحمو الموت
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا أحمد بن صالح ثنا

بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير
عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تدخلوا

على النساء فقال رجل من الأنصار يا رسول الله أرأيت الحمو قال
الحمو الموت

حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن يوسف ثنا
بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تتحدثوا عند النساء
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا علي بن المديني ح

وحدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن بشار ثنا وهب بن جرير

(٢٧٧)



حدثني أبي قال سمعت يحيى بن أيوب يحدث عن يزيد بن أبي حبيب عن
مرثد بن عبد الله عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول لا تدخلوا على النساء فقيل الحمو قال الحمو
الموت

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن
صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن

عامر قال قلنا لرسول الله صلى الله عليه وسلم انك تبعثنا فننزل بقوم
فلا يقرونا فماذا ترى في ذلك فقال لنا رسول الله صلى الله عليه وسلم

ان نزلتم بقوم فأمروا لكم بما ينبغي للضيف فاقبلوا فإن لم يفعلوا
فخذوا منهم بحق الضيف الذي ينبغي لهم

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن
صالح ثنا الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن

عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم خرج يوما فصلى على أهل أحد
صلاته على الميت ثم انصرف إلى المنبر فقال إني فرطكم وأنا شهيد

عليكم وإني والله لأنظر إلى حوضي الآن وإني قد أعطيت مفاتيح
الأرض وإني والله لا أخاف عليكم أن تشركوا بعدي ولكني أخاف عليكم

أن تتنافسوا فيها

(٢٧٨)



حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا عبد الله بن
عبد الحكم ثنا بن لهيعة ح

وحدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع المصري ثنا سعيد بن أبي هريم ثنا
بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر أن

رسول الله صلى الله عليه وسلم صلى على قتلى أحد بعد ثمان سنين كالمودع
الأحياء والأموات ثم طلع المنبر فقال إني بين أيديكم فرط وإني

عليكم شهيد وان موعدكم الحوض وإني لأنظر إليه وأنا في مقامي هذا
وإني لست أخشى عليكم أن تشركوا ولكني أخشى عليكم الدنيا أن
تنافسوها قال عقبة فكانت آخر نظرة نظرتها إلى رسول الله صلى الله

عليه وسلم أحدهما نحو حديث صاحبه ولم يذكر الليث بن سعد
بعد ثمان سنين

حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن بشار
ثنا وهب بن جرير حدثني أبي قال سمعت يحيى بن أيوب يحدث عن يزيد بن

أبي حبيب عن مرثد بن عبد الله عن عقبة بن عامر قال صلى رسول الله
صلى الله عليه وسلم على قتلى أحد ثم صعد المنبر كالمودع للأحياء والأموات

فقال إني فرطكم على الحوض وان عرضه ما بين أيلة إلى الجحفة
وإني لست أخشى عليكم أن تشركوا بعدي ولكني أخشى عليكم الدنيا أن
تنافسوا فيها فتفشلوا فتهلكوا كما هلك من كان قبلكم فكان آخر ما رأيت

رسول الله صلى الله عليه وسلم في المسجد
حدثنا أبو عروبة الحسن بن محمد الحراني ثنا

أبو المعافى محمد بن وهب بن أبي كريمة ثنا محمد بن سلمة عن أبي

(٢٧٩)



عبد الرحيم عن زيد بن أبي أنيسة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير
عن عقبة بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم صلى على قتلى أحد
ثم انصرف وقعد على المنبر فحمد الله وأثنى عليه ثم قال أيها الناس اني

بين أيديكم فرط وأنا عليكم شهيد وإني والله لأنظر إلى حوضي وإني في
مقامي وان سعته لما بين الجحفة إلى أيلة وإني والله ما أخاف عليكم ان

تشركوا بعدي ولكن قد أعطيت مفاتيح خزائن الدنيا وخزائن الأرض وإنما
أخاف عليكم أن تنافسوا فيها ثم دخل فلم يخرج من بيته حتى قبضه

الله عز وجل
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني حرملة بن عمران عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير قال
سمعت عقبة بن عامر يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم كل
امرئ في ظل صدقته حتى يقضى بين الناس أو قال حتى يحكم بين
الناس قال يزيد وكان أبو الخير لا يخطئه يوم الا تصدق بكعكة أو

بفولة أو بكذا سمى شيئا
حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع المصري ثنا

سعيد بن أبي مريم ثنا بن لهيعة ح

(٢٨٠)



وحدثنا بكر بن سهل الدمياطي ثنا سعيد بن يحيى عن بن لهيعة
عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر أن غلاما قال للنبي

صلى الله عليه وسلم تركت أمي حليا أفأتصدق به عنها قال أمرتك
بذاك قال لا قال فاحبسه عليك

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا علي بن المديني ح
وحدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن بشار قالا ثنا وهب

بن جرير حدثني أبي قال سمعت يحيى بن أيوب يحدث عن يزيد بن أبي
حبيب عن أبي الخير مرثد بن عبد الله اليزني عن عقبة بن عامر قال أتى
رجل النبي صلى الله عليه وسلم فقال إن أمي توفيت وتركت حليا ولم

توص فهل ينفعها ان تصدقت عنها فقال احبس عليك مالك
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح حدثني أبي

ثنا بن لهيعة عن يزيد بنابي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر عن
رسول الله صلى الله عليه وسلم قال عليكم بهذه الشجرة المباركة

زيت الزيتون فتداووا به فإنه مصحة من الباسور

(٢٨١)



حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح حدثني أبي
ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر
قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ربنا سميع بصير

وأشار بيده إلى عينيه
حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع ثنا سعيد بن

أبي مريم أنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة
بن عامر قال رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم قرأ هذه الآية في

خاتمة النور وهو جاعل أصبعيه تحت عينيه يقول بكل شئ بصير
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح حدثني أبي

ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم المؤذنون أطول الناس أعناقا

يوم القيامة حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح حدثني أبي
ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر أن

(٢٨٢)



النبي صلى الله عليه وسلم أخذ حفنة من تمر فقال نعم سحور
المسلم

حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع المصري ثنا
سعيد بن أبي مريم ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير
عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

اقرؤوا هاتين الآيتين في آخر سورة البقرة فإن ربي أعطانيهما من تحت
العرش

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا جرير عن محمد بن إسحاق عن يزيد بن أبي حبيب عن

مرثد بن عبد الله عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه
وسلم يقول اقرؤوا هاتين الآيتين بخاتمة سورة البقرة فإني أعطيتهما

من تحت العرش
حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا أحمد بن

صالح ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث بن سويد الحاسب المهري عن
أبي الخير عن عقبة بن عامر أنه قال ترددوا في الآيتين من آخر سورة

(٢٨٣)



البقرة آمن الرسول بما أنزل إليه من ربه إلى خاتمتها فإن الله اصطفى
بها محمدا صلى الله عليه وسلم

حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع المصري ثنا
سعيد بن أبي مريم أنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير

أنه سمع عقبة بن عامر يحدث عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
ليس من عمل يوم الا وهو يختم عليه فإذا مرض المؤمن قالت الملائكة

يا ربنا عبدك فلان قد حبسته فيقول اجتمعوا له على مثل عمله حتى
يبرئ أو يموت

حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرج المصري ثنا
سعيد بن عفير ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن
عقبة بن عامر أنه سمع رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن مثل

الذي يعمل السيئات ثم يعمل الحسنات كمثل رجل كانت عليه درع ضيقة
قد خنقته ثم عمل حسنة فانفكت حلقة ثم عمل أخرى فانفكت حلقة أخرى

حتى يخرج إلى الأرض
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا علي بن المديني ح

(٢٨٤)



وحدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن بشار ثنا وهب بن جرير
حدثني أبي قال سمعت يحيى بن أيوب يحدث عن يزيد بن أبي حبيب عن

مرثد بن عبد الله بن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه
وسلم يقول مثل الذي يعمل السيئات ثم يعمل الحسنات كمثل رجل

عليه درع ضيقة قد خنقته فكلما عمل حسنة انتقض حلقة ثم أخرى حتى
يخرج إلى الأرض

حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن سليمان بن
يوسف العبدي ثنا الليث بن سعد عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير
عن عقبة بن عامر الجهني قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لما

عرج بي إلى السماء دخلت جنة عدن فوقعت في يدي تفاحة فلما وضعتها في
يدي انفلقت عن حوراء عيناء مرضية أشفار عينيها كمقاديم أجنحة النسور

قلت لها لمن أنت قالت أنا للخليفة من بعدك
حدثنا خلف بن عمرو العكبري ثنا محمد بن

معاوية النيسابوري ثنا ليث بن سعد عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير
عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من أسلم

(٢٨٥)



على يديه رجل وجبت له الجنة
حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا سليمان بن

عبد الرحمن الدمشقي ثنا الحكم بن يعلى بن عطاء المحاربي ثنا عمرو بن
الحارث عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر عن النبي

صلى الله عليه وسلم قال إن الصدقة لتطفئ من حر القبور
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا سعيد

بن أبي مريم ثنا رشدين بن سعد حدثني عمرو بن الحارث وابن لهيعة
والحسن بن ثوبان عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن
عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان الصدقة لتطفئ عن

أهلها حر القبور وإنما يستظل المؤمن يوم القيامة في ظل صدقته
حدثنا محمد بن محمد التمار البصري ثنا أبو

الوليد الطيالسي ثنا ليث بن سعد عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير
عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو راكب

على بغلته البيضاء فوضعت يدي على قدمه فقلت يا رسول الله أقرئني
قال إنك لن تقرأ بشئ أبلغ عند الله من قل أعوذ برب الفلق

حدثنا محمد بن محمد التمار البصري ثنا أبو

(٢٨٦)



الوليد ثنا ليث بن سعد عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة
بن عامر أن رجلا قال يا رسول الله شبت قال شيبتني هود

وأخواتها
حدثنا مطلب بن شعيب ثنا عبد الله بن صالح

ثنا الليث عن يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر أن رجلا
أتى رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله أحدنا يذنب

قال يكتب عليه ثم قال ثم يستغفر منه ويتوب قال يغفر له
ويثاب عليه ولا يمل الله حتى تملوا

حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا
أبو كريب ثنا رشدين بن سعد عن يزيد بن أبي حبيب أن أبا الخير حدثه
أن أبا تميم الجيشاني قام فركع ركعتين قبل المغرب فقلت لعقبة بن عامر

انظر إلى هذا أي صلاة يصلي فالتفت فقال هذه صلاة كنا نصليها على
عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم

حدثنا هارون بن ملول المصري ثنا عبد الله بن
يزيد المقري ثنا سعيد بن أبي أيوب أن يزيد بن أبي حبيب أخبره قال

سمعت أبا الخير يقول رأيت أبا تميم الجيشاني ركع ركعتين حين سمع

(٢٨٧)



آذان المغرب قبل الصلاة فجئت وأنا أريد أن أمنعه فقال عقبة بن عامر
انا كنا نفعله على عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان
بن أبي شيبة ثنا أبو أسامة عن جرير بن حازم عن إبراهيم بن يزيد

المصري عن يزيد بن أبي حبيب عن مرثد بن عبد الله اليزني أظنه عن عقبة
بن عامر الجهني قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ثلاثة من

نجا منها نجا من نجا عند قتل مؤمن فقد نجا ومن نجا عند قتل
خليفة قتل مظلوما وهو مصطبر يعطي الحق من نفسه فقد نجا ومن نجا

من فتنة الدجال فقد نجا
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا كردوس

بن محمد الواسطي ثنا المعلى بن عبد الرحمن ثنا عبد الحميد بن جعفر عن
يزيد بن أبي حبيب عن أبي الخير عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله

عليه وسلم قال لا يرى امرؤ من أخيه عورة فيسترها الا ستره الله
وأدخله الجنة

حدثنا هارون بن ملول المصري ثنا أبو عبد الرحمن

(٢٨٨)



المقري ثنا حياة بن شريح عن عبد الله بن الوليد عن أبي الخير عن عقبة
بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن كان في شئ

شفاء فشرطة محجم أو شربة عسل أو كي تصيب ألما وأنا أكره الكي
ولا أحبه

* (علي بن رباح عن عقبة بن عامر) *
حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن

المقري ح
وحدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح قالا ثنا موسى بن علي

بن رباح قال سمعت أبي يقول سمعت عقبة بن عامر الجهني يقول ثلاث
ساعات كان رسول الله صلى الله عليه وسلم ينهانا أن نصلي فيهن أو نقبر
فيهن موتانا حين تطلع الشمس بازغة حتى ترتفع وحين يقوم قائم الظهيرة

حتى تميل الشمس وحين تضيف الشمس للغروب حتى تغرب
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا محمد بن المنهال ثنا

يزيد بن زريع عن روح بن القاسم عن موسى بن علي بن رباح عن أبيه
عن عقبة بن عامر قال ثلاث ساعات كان رسول الله صلى الله عليه وسلم

ينهانا أن نصلي فيهن أو نقبر فيهن موتانا فذكر الحديث

(٢٨٩)



حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن
المقري ح

وحدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح قالا ثنا موسى بن علي
بن رباح قال سمعت أبي يقول سمعت عقبة بن عامر يقول خرج إلينا
رسول الله صلى الله عليه وسلم ونحن في الصفة فقال أيكم يحب أن

يغدو إلى بطحان أو العقيق فيأتي كل يوم بناقتين كوماوين صيدهما
ويأخذهما قلنا يا رسول الله كلنا يحب ذلك قال أفلا يغدو

أحدكم إلى المسجد فيتعلم آيتين من كتاب الله خير له من ناقتين وثلاث خير
له من ثلاث وأربع خير له من أربع وأعدادهن أيام منى من الإبل

حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن
المقري عن قباث ح

وحدثنا بكر بن سهل ومطلب بن شعيب الأزدي قالا ثنا عبد الله بن
صالح حدثني قباث بن رزين عن علي بن رباح عن عقبة بن عامر قال

خرج رسول الله صلى الله عليه وسلم ونحن نتدارس القرآن فقال تعلموا
كتاب الله وأفشوه وتغنوا به فوالذي نفسي بيده لهو أشد تفصيا من

المخاض في العقل
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

(٢٩٠)



ثنا وكيع عن موسى بن علي بن رباح عن أبيه عن عقبة بن عامر قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم تعلموا القرآن وغنوا به واقتنوه

فوالذي نفسي بيده لهو أشد تفصيا من المخاض في العقل
حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح

حدثني قباث بن رزين عن علي بن رباح عن عقبة بن عامر عن النبي صلى
الله عليه وسلم مثله

حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن
المقري ح

وحدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح قالا ثنا موسى بن علي
بن رباح قال سمعت أبي يحدث عن عقبة بن عامر أن رسول الله صلى الله

عليه وسلم قال يوم عرفة ويوم النحر وأيام التشريق عيدنا أهل
الإسلام وهن أيام أكل وشرب

حدثنا أحمد بن طاهر بن حرملة بن يحيى حدثني
حرملة بن يحيى ثنا بن وهب حدثني عمرو بن صالح الحضرمي عن موسى

بن علي عن أبيه عن عقبة بن عامر الجهني أن النبي صلى الله عليه وسلم
طلق حفصة فبلغ ذلك عمر بن الخطاب فوضع التراب على رأسه فقال

(٢٩١)



ما يعبأ الله بك يا بن الخطاب بعد هذا فنزل جبريل عليه السلام فقال إن
الله تعالى يأمرك أن تراجع حفصة رحمة لعمر
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح أنا سعيد بن

أسد بن موسى ثنا عبد العزيز بن محمد الدراوردي ثنا موسى بن علي بن
رباح عن أبيه عن عقبة بن عامر قال قال النبي صلى الله عليه وسلم

من يبلغنا أين لقاحنا فقام رجل فقال أنا فقال له رسول الله صلى
الله عليه وسلم ما اسمك قال صخر أو جندل فقال له رسول

الله صلى الله عليه وسلم اجلس ثم قال من يبلغنا أين
لقاحنا فقام رجل فقال أنا فقال له رسول الله صلى الله عليه وسلم

ما اسمك قال يعيش قال بلغنا أين لقاحنا
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا سعيد بن

أسد بن موسى ثنا عبد العزيز بن محمد ثنا موسى بن علي عن أبيه عن
عقبة بن عامر قال لما توفي إبراهيم كسفت

الشمس فقال الناس كسفت الشمس لموت إبراهيم فقال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ان

الشمس والقمر آيتان من آيات الله لا ينكسفان لموت أحد ولا لحياته فإذا
رأيتم ذلك فافزعوا إلى الصلاة

(٢٩٢)



حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عبيد بن يعيش
ثنا بكر بن يونس بن بكير حدثني موسى بن علي بن رباح عن أبيه عن

عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تكرهوا مرضاكم
على الطعام فإن الله يطعمهم ويسقيهم

حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا
أبو كريب ثنا بكر بن يونس بن بكير عن موسى بن علي عن أبيه عن

عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ألا أخبركم
بخيار عمالكم وشرارهم قالوا بلى يا رسول الله قال فإن

خيارهم لكم من تحبونه ويحبكم وتدعون الله لهم ويدعون الله لكم وشرارهم
شرارهم لكم من تبغضونهم ويبغضونكم وتدعون الله عليهم ويدعون الله

عليكم فقالوا أفلا نقاتلهم يا رسول الله قال لا ادعوهم ما صاموا
وصلوا

حدثنا محمد بن عبد الله بن عبد الرحمن المسروقي

(٢٩٣)



ثنا عمي موسى بن عبد الرحمن ح
وحدثنا محمد بن العباس الأخرم الأصبهاني ثنا موسى بن عبد الرحمن
المسروقي ثنا عبيد بن الصباح ثنا موسى بن علي عن أبيه عن عقبة بن

عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا أردت أن تغزو
فاشتر فرسا أغر محجلا مطلق اليمنى فإنك تسلم وتغنم

حدثنا أحمد بن زهير التستري ومحمد بن صالح
بن الوليد النرسي قالا ثنا يحيى بن محمد بن السكن ثنا بشر بن ثابت
ثنا موسى بن علي بن رباح عن أبيه عن عقبة بن عامر قال كان رسول
الله صلى الله عليه وسلم يقول اللهم أني أعوذ بك من يوم السوء ومن
ليلة السوء ومن ساعة السوء ومن صاحب السوء ومن جار السوء في

دار المقامة
حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري

عن سعيد بن أبي أيوب حدثني يزيد بن عبد العزيز الرعيني وأبو مرحوم
عبد الرحيم بن ميمون عن يزيد بن محمد القرشي عن علي بن رباح اللخمي

عن عقبة بن عامر الجهني قال أمرني رسول الله صلى الله عليه وسلم أن
أقرأ المعوذات في دبر كل صلاة

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

(٢٩٤)



صالح حدثني الليث عن حنين بن أبي حكيم عن علي بن رباح عن عقبة بن
عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال اقرأوا المعوذات في دبر

كل صلاة
حدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي

مريم ثنا بن لهيعة ثنا الحارث بن يزيد حدثني علي بن رباح عن عقبة بن
عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لرجل يقال له ذو البجادين

انه أواه وذلك أنه كان يكثر ذكر الله بالقرآن والدعاء
حدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي

مريم ثنا بن لهيعة حدثني الحارث بن يزيد عن علي بن رباح عن عقبة بن
عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن أنسابكم هذه ليست

بسباب على أحد وإنما أنتم بنوا آدم طف الصاع أن تملؤوه ليس لأحد على
أحد فضل الا بدين أو عمل صالح حسب امرئ أن يكون فاحشا بذيئا

بخيلا حلافا
* (أبو معي حي بن هاني المعافري عن عقبة بن عامر) *

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

(٢٩٥)



صالح حدثني الليث عن أبي معي المعافري عن عقبة بن عامر عن رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال إن أخوف ما أخاف على أمتي الكتاب

واللبن فأما اللبن فيفتح أقوام فيه فيتركون الجمعة والجمعات وأما
الكتاب فيفتح لأقوام فيه فتجادلون به الذين آمنوا

حدثنا أحمد بن محمد بن زعبة ثنا سعيد بن
أبي مريم ثنا بن لهيعة عن أبي معي قال سمعت عقبة بن عامر يقول إن

رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن أشد ما أخاف أو أخوف ما
أخاف على أمتي اللبن والكتاب فقيل يا رسول الله وما بال اللبن

قال يخرجون من الجماعات ويتركون الجمعات قيل يا رسول الله وما
بال الكتاب قال يفتح لأقوام فيقرؤونه وسقوفه به
حدثنا إسماعيل بن الحسن الخفاف المصري ثنا

أحمد بن صالح ثنا بن وهب ثنا مالك بن الخير الزيادي عن أبي معي عن عقبة
بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول سيهلك

من أمتي في الكتاب واللبن قال عقبة بن عامر فقلت وما أهل الكتاب
قال قوم يتعلمون كتاب الله يجادلون به الذين آمنوا قلت وما أهل

اللبن يا رسول الله قال قوم يتبعون الشهوات ويضعون
الصلوات

حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا

(٢٩٦)



أبو كريب ثنا زيد بن الحباب ثنا أبو السمح ثنا أبو معي قال سمعت عقبة
بن عامر يقول إن النبي صلى الله عليه وسلم قال أخوف ما أخاف

على أمتي اثنتين يتبعون الآيات والشهوات ويتركون القرآن والصلوات ان
يتعلمه المنافقون يجادلون به أهل العلم

* (أبو الصعب مشرح بن هاعان عن عقبة) *
حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري

عن بن لهيعة حدثني بن هبيرة أن أبا المصعب مشرح بن هاعان المعافري
حدثه أنه سمع عقبة بن عامر الجهني يقول إنه يكتب في كل إشارة يشيرها

الرجل بيده في الصلاة بكل أصبع حسنة أو درجة
* (خالد بن عبيد عن مشرح بن هاعان) *

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا أبو عاصم عن حياة
بن شريح عن خالد بن عبيد عن مشرح بن هاعان عن عقبة بن عامر قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من علق ودعة فلا ودع الله ومن
علق تميمة فلا تمم الله له

* (بكر بن عمرو عن مشرح بن هاعان) *
حدثنا يحيى بن أيوب العلاف المصري ثنا سعيد

(٢٩٧)



بن أبي مريم أنا نافع بن يزيد حدثني بكر بن عمرو أنه سمع مشرح بن
هاعان يقول سمعت عقبة بن عامر يقول قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم سيخرج أقوام من أمتي يشربون القرآن كشربهم اللبن
حدثنا هارون بن ملول المصري ثنا أبو عبد الرحمن

المقري ثنا حياة بن شريح عن بكر بن عمرو عن مشرح بن هاعان عن عقبة
بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لو كان بعدي نبي

لكان عمر
حدثنا هارون بن ملول ثنا أبو عبد الرحمن المقري

ثنا حياة بن شريح عن بكر بن عمرو عن مشرح بن هاعان عن عقبة بن
عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول أهل اليمن

أرق وألين أفئدة وأسمع طاعة

(٢٩٨)



حدثنا إسماعيل بن الحسن الخفاف المصري ثنا
عبد الرحمن بن عبد الله بن عبد الحكم ثنا وهب الله بن راشد المعافري ثنا
حياة بن شريح عن بكر بن عمرو المعافري عن مشرح بن هاعان عن عقبة

بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال الخبث سبعون
جزءا للبربر تسعة وستون جزءا وللجن والإنس جزء واحد

* (الليث بن سعد عن مشرح) *
حدثنا مطلب بن شعيب ثنا أبو صالح حدثني

الليث عن مشرح بن هاعان عن عقبة بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال ألا أخبركم بالتيس المستعار قالوا بلى يا رسول الله

قال هو المحلل ولعن الله المحلل والمحلل له
* (أبو عشانة حي بن يؤمن عن عقبة) *
حرملة بن عمران التجيبي عن أبي عشانة

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

(٢٩٩)



صالح حدثني حرملة بن عمران عن أبي عشانة المعافري عن عقبة بن عامر
الجهني عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال من كانت له ثلاث بنات

فصبر عليهن وأطعمهن وسقاهن وكساهن كن له حجابا من النار
حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا

أبو كريب رشدين بن سعد عن حرملة بن عمران التجيبي وابن الهاد عن أبي
عشانة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال من

كانت له ثلاث بنات فصبر عليهن فأطعمهن وسقاهن وكساهن كن له
حجابا من النار

* (عمرو بن الحارث عن أبي عشانة) *
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا أصبع بن

الفرج ح
وحدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا حجاج بن إبراهيم الأزرق ثنا بن

وهب أخبرني عمرو بن الحارث أن أبا عشانة المعافري حدثه أنه سمع عقبة
بن عامر يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من أثكل ثلاثة من
صلبه فاحتسبهم على الله وقال أبو عشانة مرة في سبيل الله ولم يقلها

أخرى وجبت له الجنة
حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا

أبو كريب ثنا رشدين بن سعد عن حرملة بن عمران وابن الهاد عن عقبة
بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من كن له ثلاث بنات

فصبر عليهن كن له سترا من النار

(٣٠٠)



حدثنا يحيى بن عثمان ثنا اصبغ بن الفرج ثنا
بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث ح

وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم ثنا يحيى بن
أيوب حدثني عمرو بن الحارث أن أبا عشانة حدثه عن عقبة بن عامر عن

رسول الله صلى الله عليه وسلم قال من توضأ فجمع ثيابه ثم خرج
إلى المسجد كتب له كاتبه بكل خطوة عشر حسنات والمرء في صلاة ما كان

ينتظر الصلاة ويكتب من المصلين من حيث يخرج من بيته حتى يرجع
حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا أحمد بن

صالح ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن أبي عشانة حدثه أنه
سمع عقبة بن عامر يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من

قال علي ما لم أقل فليتبوأ بيتا في جهنم
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا أحمد بن صالح

ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث أن أبا عشانة حدثه أنه سمع عقبة

(٣٠١)



بن عامر يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول يعجب
ربك من راعي غنم في رأس الشفعة من الجبل يؤذن بالصلاة ويصلي

فيقول الله عز وجل انظروا إلى عبدي هذا يؤذن ويقيم الصلاة مخافتي
قد غفرت لعبدي وأدخلته الجنة

حدثنا أحمد بن رشدين ثنا أحمد بن صالح
ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث أن أبا عشانة حدثه أنه سمع عقبة

بن عامر يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم تدنو الشمس من
الأرض يوم القيامة فيعرق الناس فمن الناس من يبلغ عرقه كعبيه

ومنهم من يبلغ إلى نصف الساق ومنهم من يبلغ إلى ركبتيه ومنهم من
يبلغ العجز ومنهم من يبلغ الخاصرة ومنهم من يبلغ منكبيه ومنهم

من يبلغ حلقه ومنهم من يلجمه وأشار رسول الله صلى الله عليه وسلم
فجمع أصابعه بين شفتيه قال ومنهم من يغمره

حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا اصبغ
بن الفرج ح

وحدثنا أحمد بن رشدين ثنا أحمد بن صالح ثنا بن وهب أخبرني
عمرو بن الحارث عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر ان رسول الله صلى

الله عليه وسلم كان يمنع أهله الحلية والحرير ويقول إن كنتم تحبون
حلية الجنة وحريرها فلا تمسوها في الدنيا

(٣٠٢)



حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرح ثنا يحيى بن
سليمان الجعفي ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن أبي عشانة عن

عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أول خصمين
يوم القيامة جاران

حدثنا أحمد بن رشدين ثنا يحيى بن سليمان
الجعفي ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن دراج عن أبي القاسم

عن أبي سعيد الخدري أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال الناس
ثلاثة سالم وغانم وشاجب

* (الحارث بن يزيد الحضرمي عن أبي عشانة) *
حدثنا أحمد بن محمد بن زغبة ثنا سعيد بن

أبي مريم ثنا بن لهيعة عن الحارث عن زيد عن أبي المصعب عن عقبة بن
عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم سأل أبا بكر متى توتر

قال أصلي مثنى مثنى ثم أوتر قبل أن أنام فقال له رسول الله صلى
الله عليه وسلم مؤمن حذر وقال لعمر بن الخطاب كيف

(٣٠٣)



توتر قال أصلي مثنى مثنى ثم أنام حتى أوتر من آخر الليل
فقال النبي صلى الله عليه وسلم مؤمن قوي

* (معروف بن سويد الجذامي عن أبي عشانة) *
حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرج ثنا سعيد بن

عفير ثنا بن لهيعة عن معروف بن سويد الوائلي عن أبي عشانة قال
سمعت عقبة بن عامر يقول على المنبر قدم رسول الله صلى الله عليه وسلم

المدينة وأنا في غنم أرعاها فتركتها ثم ذهبت إليه فقلت تبايعني يا رسول
الله فقال ممن أنت فأخبرته فقال أيما أحب إليك أبيعة

هجرة أو بيعة أعرابية فقلت بيعة هجرة فبايعني ثم قال من ههنا
من معد فليقم فقمت فقال اقعد ثم قال من ههنا من معد

فليقم فقمت فقال اقعد ثم قالها
الثالثة فقمت فقال اقعد

فقلت ممن نحن يا رسول الله قال أنتم من قضاعة ثم مالك
بن حمير

حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا فضالة بن
الفضيل بن فضالة حدثني أبي ثنا بن لهيعة حدثني معروف بن سويد

الجذامي عن أبي عشانة أنه سمع عقبة بن عامر يقول سمعت رسول الله
صلى الله عليه وسلم يقول من كان ههنا من معد فليقم فذكر

نحوه

(٣٠٤)



* (بن لهيعة عن أبي عشانة) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا أسد بن موسى ح

وحدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن إسحاق السيلحيني ح
وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم قالوا ثنا بن

لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله
عليه وسلم يقول أكثر منافقي أمتي قراؤها
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا عبد الله بن

عبد الحكم ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة قال سمعت عقبة بن عامر يحدث
عن رسول الله صلى الله عليه وسلم أنه قال إذا تطهر العبد ثم أتى

المسجد يرعى الصلاة كتب له كتاب بكل خطوة يخطوها إلى المسجد عشر
حسنات والقاعد فيه ينتظر الصلاة كالقانت ويكتب من المصلين من حين

يخرج من بيته حتى يرجع إليه
حدثنا خير بن عرفة المصري ثنا عبد الله بن

(٣٠٥)



عبد الحكم أنا بن لهيعة عن أبي عشانة قال عقبة بن عامر يقول لا نقول
ما لم يقل قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من قال علي ما لم

أقل فليتبوأ مقعده من جهنم سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم
يقول رجال من أمتي يقوم أحدهم من الليل فيعالج نفسه بالطهور وعليه

عقدة فإذا وضأ رجليه انحلت عقدة فإذا وضأ وجهه انحلت عقدة
فإذا مسح برأسه انحلت عقدة

فيقول الله عز وجل انظروا إلى عبدي
يعالج نفسه ليسألني ما سأل عبدي فهو له

حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرج ثنا عمرو بن
خالد الحراني ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة أنه سمع عقبة بن عامر يقول

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم تدنو الشمس من الأرض يوم
القيامة فيعرق الناس فمن الناس من يبلغ العرق إلى ركبتيه ومنهم من

يبلغ أراه قال إلى العجزين ومنهم من يبلغ منكبيه ومنهم من
يبلع عاتقيه ومنهم من يبلغ وسط فيه وأشار بيده فالجمها فاه قال

رأيت رسول الله صلى الله عليه وسلم ينشرها هكذا ومنهم من يغطيه
عرقه وضرب بيده رأسه

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا يحيى بن كثير

(٣٠٦)



الناجي ثنا بن لهيعة ح
وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم أنا بن لهيعة

عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم أسلم الناس وآمن عمرو بن العاص

حدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن إسحاق
السيلحيني ح

وحدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا سعيد بن عفير قالا ثنا بن
لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قلت يا رسول الله أفضلت

الحج بسجدتين قال نعم فمن لم يسجد فيهما فلا يقرؤهما
حدثنا أحمد بن النضر العسكري ثنا سعيد بن

حفص النفيلي ثنا موسى بن أعين عن عمرو بن الحارث عن بن لهيعة
عن مشرح بن هاعان عن عقبة بن عامر قال قلت يا رسول الله أفي سورة

الحج سجدتان قال نعم فإن لم يسجدهما فلا يقرأهما
حدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن

إسحاق ح

(٣٠٧)



وحدثنا أحمد بن رشدين ثنا سعيد بن عفير ح
وحدثنا بكر بن سهل الدمياطي ثنا سعيد بن يحيى قالوا ثنا بن

لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم كل ميت إذا مات ختم على عمله الا المرابط في سبيل الله فإنه

يجري عليه حتى يبعث
حدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن

إسحاق ح وحدثنا أحمد بن رشدين ثنا سعيد بن عفير قالا ثنا بن لهيعة عن
أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قال لي رسول الله صلى الله عليه

وسلم اقرأ المعوذتين فإنك لا تقرأ بمثلهما
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا يحيى بن كثير ثنا سعيد بن عفير قالا ثنا بن لهيعة عن

أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
لو كان القرآن في إهاب ما اكلته النار

حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا قتيبة بن

(٣٠٨)



سعيد ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة
بن عامر أن رسول الله صلى

الله عليه وسلم قال الإيمان يمان ومضر عند أذناب الإبل
حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا قتيبة بن

سعيد ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر ان رسول الله صلى
الله عليه وسلم قال أول خصمين يوم القيامة جاران

حدثنا أحمد بن يحيى بن خالد بن حيان الرقي
ثنا عبد الله بن عباد العباداني ح

وحدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا قتيبة بن سعيد قالا ثنا بن
لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر ان النبي صلى الله عليه وسلم

قال إن الله عز وجل يعجب من الشاب ليست له صبوة
حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا قتيبة بن

سعيد ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله
عليه وسلم قال من كن له ثلاث بنات فصبر عليهن كن له سترا

من النار
حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا قتيبة بن

(٣٠٩)



سعيد ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى
الله عليه وسلم قال يعجب ربكم من راعي غنم في شظية يؤذن

بالصلاة ويقيم
حدثنا جعفر بن محمد الفريابي ثنا قتيبة بن

سعيد ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم لا تكرهوا البنات فإنهن المؤنسات الغاليات

حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا يحيى بن كثير
الناجي ثنا بن لهيعة عن أبي عشانة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم لو كان بعدي نبي كان عمر بن الخطاب رضي الله عنه
حدثنا بكر بن سهل ثنا إبراهيم بن أبي

الفياض الرقي ثنا أشهب بن عبد العزيز عن بن لهيعة عن مشرح بن هاعان
عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من تأنى أصاب

أو كاد ومن عجل أخطأ أو كاد
حدثنا أحمد بن يحيى بن خالد بن حيان الرقي

(٣١٠)



ثنا عبد الرحمن بن خالد بن نجيح أخبرني أبي ثنا بن لهيعة عن مشرح
بن هاعان عن عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

من أنعم الله عليه بنعمة فأراد بقاءها فليكثر من قول لا حول ولا قوة
الا بالله ثم قرأ رسول الله صلى الله عليه وسلم ولولا إذ دخلت

جنتك قلت ما شاء الله لا قوة الا بالله
* (أسلم أبو عمران التجيبي عن عقبة) *

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن
صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن أبي عمران أسلم عن عقبة بن

عامر قال اتبعت رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو راكب فوضعت
يدي على قدمه فقلت أقرئني من سورة هود أو سورة يوسف قال لن

تقرأ بشئ أبلغ عند الله من قل أعوذ برب الفلق
حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا أحمد بن

صالح ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن يزيد بن أبي حبيب عن
أسلم أبي عمران أنه سمع عقبة بن عامر يقول سمعت رسول الله صلى الله
عليه وسلم يوما وهو راكب فوضعت يدي على قدمه فقلت يا رسول الله

أقرئني من سورة هود واما سورة يوسف فقال رسول الله صلى الله
عليه وسلم يا عقبة بن عامر انك لن تقرأ بسورة أحب إلى الله وأبلغ

(٣١١)



عنده من أن تقرأ ب قل أعوذ برب الفلق فإن استطعت أن لا تفوتك
في صلاة فافعل

حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري
ثنا حياة بن شريح وابن لهيعة قالا سمعنا يزيد بن أبي حبيب يقول حدثني

أبو عمران أنه سمع عقبة بن عامر يقول تعلقت بقدم رسول الله فقلت
يا رسول الله اقرئني سورة هود وسورة يوسف فقال لي رسول الله صلى

الله عليه وسلم يا عقبة انك لن تقرأ بسورة أحب إلى الله ولا أبلغ من
قل أعوذ برب الفلق

حدثنا محمد بن حاتم المروزي ثنا سويد بن
نصر وحبان بن موسى قالا ثنا عبد الله بن المبارك عن حياة بن شريح عن

يزيد بن أبي حبيب عن أسلم أبي عمران قال صلى بنا عقبة بن عامر
المغرب فأخرها ونحن بالقسطنطينية ومعنا أبو أيوب الأنصاري فقال له أبو

أيوب لم تؤخر هذه الصلاة وأنت من أصحاب رسول الله صلى الله عليه
وسلم يراك من لم يصحبه فيظن أنه وقتها فقلنا يا أبا أيوب كيف كنتم
تصلونها قال كنا نصليها حين تجب الشمس يبادرونها النجوم كذاك

يا عقبة قال نعم
* (واهب بن عبد الله المعافري عن عقبة) *

حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح

(٣١٢)



حدثني يحيى بن أيوب عن عياش بن عباس عن واهب بن عبد الله المعافري
عن عقبة بن عامر قال أنا أبو حماد قد شهدت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول من وجد مسلما على عورة فسترها فكأنما أحيى
موؤودة من قبرها

* (عبد الرحمن بن شماسة عن عقبة بن عامر) *
حدثنا محمد بن حاتم المروزي ثنا سويد بن نصر

وحبان بن موسى قالا ثنا بن المبارك عن يحيى بن أيوب عن كعب بن علقمة
عن عبد الرحمن بن شماسة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم

قال كفارة النذر كفارة اليمين
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا عبد الغفار

بن داود أبو صالح الحراني ثنا بن لهيعة عن كعب بن علقمة عن بن
شماسة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال النذر

يمين وكفارته كفارة يمين
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب أن بن شماسة حدثه ان
عقبة بن عامر قام في صلاة وعليه جلوس فقال الناس سبحان الله سبحان

الله فعرف الذي يريدون فلما أتم صلاته سجد سجدتين وهو جالس
ثم قال إني قد سمعت قولكم هذه السنة

(٣١٣)



حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني ثنا
أبي ثنا بكر بن مضر عن يزيد بن أبي حبيب عن بن شماسة قال صلى
بنا عقبة بن عامر فقام وعليه جلوس فقال الناس وراءه سبحان الله فلم

يجلس فلما فرغ سجد سجدتين وهو جالس ثم قال إني سمعتكم
تقولون سبحان الله كيما أجلس وان ليس تلك السنة وإنما السنة

التي صنعت
حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع المصري ثنا

سعيد بن أبي مريم ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن بن شماسة
عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

لا تزال من أمتي عصابة يقاتلون
على الحق قاهرين لعدوهم لا يضرهم

معاداة من عاداهم حتى تأتيهم الساعة وهم على ذلك
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا أحمد بن صالح ثنا

بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن يزيد بن أبي حبيب ان عبد الرحمن
بن شماسة حدثه عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله

عليه وسلم يقول لا تزال عصابة من أمتي يقاتلون على أمر الله
فذكر نحوه

(٣١٤)



حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع ثنا سعيد بن
أبي مريم أنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن عبد الرحمن بن شماسة

عن عقبة بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال رأيت
النار فرأيت فيها عمران بن حرثان متكئا على قوسه وكان يسرق الحاج

ورأيت صاحبة القطة من حمير
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا أحمد بن صالح ثنا

بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن يزيد بن أبي حبيب عن عبد الرحمن
بن شماسة المهري أنه سمع عقبة بن عامر الجهني يقول صليت مع النبي

صلى الله عليه وسلم يوما فأطال القيام وكان إذا صلى بنا خفف فرأيته
أهوى بيده ليتناول شيئا ثم إنه ركع بعد ذلك فلما سلم رسول الله

صلى الله عليه وسلم جلس وجلسنا حوله فقال رسول الله صلى الله عليه
وسلم علمت أنه قد راعكم المريض صلاتي وقيامي قلنا أجل

يا رسول الله وسمعناك تقول أي رب وانا فيهم فقال رسول الله
صلى الله عليه وسلم والذي نفسي بيده ما من شئ وعدتموه في الآخرة
الا قد عرض علي في مقامي هذا حتى لقد عرضت علي النار فأقبل إلي
منها شرر حتى حاذى خبائي هذا فخشيت أن يتغشاكم فقلت أي رب
وانا فيهم فصرفها الله عنكم فأدبرت قطعا كأنها الزرابي فنظرت نظرة

(٣١٥)



فرأيت عمران بن حرثان بن الحارث أحد بني غفار متكئا في جهنم على
قوسه ورأيت فيها الحميرية صاحبة القطة التي ربطتها فلا هي أطعمتها

ولا هي سقتها قال أحمد بن صالح الصواب حرثان
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله

بن صالح حدثني الليث حدثني يزيد بن أبي حبيب عن عبد الرحمن بن
شماسة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم المؤمن أخو

المؤمن لا يحل لمؤمن أن يبتاع على بيع أخيه حتى يذر
ولا يخطب على خطبته حتى يذر

حدثنا أبو حبيب يحيى بن نافع ثنا سعيد بن
أبي مريم ثنا بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن عبد الرحمن بن شماسة

أنه سمع عقبة بن عامر يخبر عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
لا يبتاع أحدكم على بيع أخيه ولا يخطب على خطبته

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا محمد بن المنهال ثنا
يزيد بن زريع عن محمد بن إسحاق عن يزيد بن أبي حبيب عن عبد الرحمن

بن شماسة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث عن يزيد بن أبي حبيب عن بن شماسة عن عقبة بن
عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال المسلم أخو المسلم

(٣١٦)



حدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن
بشار ثنا وهب بن جرير حدثني أبي عن يحيى بن أيوب عن عبد الرحمن

بن شماسة عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه
وسلم يقول المسلم أخو المسلم لا يحل لمسلم ان باع من أخيه شيئا

فيه شئ الا يبينه له
حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن

هارون عن محمد بن إسحاق عن يزيد بن أبي حبيب عن بن شماسة عن عقبة
بن عامر قال سمعت النبي صلى الله عليه وسلم يقول لا يدخل الجنة

صاحب مكس
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا نعيم بن

حماد ثنا إبراهيم بن سعد عن محمد بن
إسحاق عن يزيد بن أبي حبيب عن

(٣١٧)



عبد الرحمن بن شماسة عن عقبة بن عامر قال سمعت النبي صلى الله عليه
وسلم يقول لا يدخل الجنة صاحب مكس

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا عبد الله بن عمير عن محمد بن إسحاق عن يزيد بن أبي حبيب عن
عبد الرحمن بن شماسة عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم لا يدخل الجنة صاحب مكس
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا أبو صالح

الحراني ثنا بن لهيعة عن واهب بن عبد الله المعافري عن عبد الرحمن بن
شماسة عن عقبة بن عامر ان رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

الميت من ذات الجنب شهيد
حدثنا أبو الزنباع ثنا يحيى بن بكير ح

وحدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن صالح حدثني الليث عن
الحارث بن يعقوب عن عبد الرحمن بن شماسة ان رجلا قال لعقبة بن عامر

تختلف بين هذين الغرضين وأنت شيخ كبير يشق عليك ذلك فقال عقبة
لولا كلام سمعته من رسول الله صلى الله عليه وسلم لم أعتن به من

علم الرمي بمكة فليس منا

(٣١٨)



* (دخين أبو الهيثم غالبا عقبة عن عقبة بن عامر) *
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث عن إبراهيم بن نشيط عن كعب بن علقمة أنه سمع من
أبي الهيثم دخين مولى عقبة بن عامر يقول كان لنا جيران يشربون الخمر

فنهيتهم فلم ينتهوا فقلت لعقبة ان جيراننا يشربون الخمر قد نهيتهم فلم
ينتهوا وأنا داع لهم الشرط قال أدعهم ويحك اني سمعت رسول الله
صلى الله عليه وسلم يقول من رأى عورة مسلم فسترها فكأنما أحيى

موؤودة من قبرها
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم

ثنا بن المبارك عن إبراهيم بن نشيط عن كعب بن علقمة عن أبي الهيثم
عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من رأى عورة

فسترها كان كمن أحيى موؤودة من قبرها
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم

ثنا عبد العزيز بن مسلم عن يزيد بن أبي منصور عن دخين الحجري عن

(٣١٩)



عقبة بن عامر ان عشرة أتوا النبي صلى الله عليه وسلم يبايعون فبايع تسعة
وأمسك عن واحد قالوا يا رسول الله بايعت تسعة وأمسكت عن هذا

قال إن هذا عليه تميمة فأدخل يده فقطعها فبايعه
حدثنا عبدان بن أحمد ثنا عمار بن عمر

المختار ح
وحدثنا حكيم بن يحيى المثوثي البصري ثنا أحمد بن عبده الضبي قالا

ثنا سهيل بن أسلم العدوي ثنا يزيد بن أبي منصور عن دخين الحجري عن
عقبة بن عامر أن أخت عقبة نذرت أن تمشي إلى بيت الله حافية حاسرة فمر

لها رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال ما شأن هذه قالوا وثلاثمائة
نذرت أن تمشي إلى بيت الله حافية حاسرة قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم مروها فلتختمر ولتركب ولتحج
حدثنا عمر بن عبد العزيز بن مقلاص ثنا أبي ح

وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا حرملة بن يحيى قالا ثنا بن
وهب أخبرني بن نعيم عن دخين الحجري عن عقبة بن عامر عن رسول الله

صلى الله عليه وسلم قال إذا جمع الله الأولين والآخرين وقضى بينهم
وفرغ من القضاء بينهم قال المؤمنون قد قضى بيننا ربنا فمن يشفع لنا

إلى ربنا انطلقوا بنا إلى آدم فإنه أبونا وخلقه الله بيده وكلمه فيأتونه
فيكلموه أن يشفع لهم فيقول عليكم بنوح فيأتون نوحا فيدلهم على إبراهيم

(٣٢٠)



فيأتون إبراهيم فيدلهم على موسى فيأتون موسى فيدلهم على عيسى ثم
يأتون عيسى فيقول أدلكم علي النبي الأمي فيأتوني فيأذن الله لي أن أقوم

فيثور مجلسي من أطيب ريح شمها أحد حتى آتي ربي تبارك وتعالى
فيشفعني ويجعل لي نورا من شعر رأسي إلى ظفر قدمي ثم يقول الكفار
هذا قد وجد المؤمنون من يشفع لهم فمن يشفع لنا فيقولون ما هو غير
إبليس هو الذي أضلنا فيأتونه فيقولون قد وجد المؤمنون من يشفع لهم

فقم أنت فاشفع لنا فإنك أنت أضللتنا فيقوم فيثور مجلسه أنتن ريح
شمها أحد ثم يوردهم جهنم ويقول عند ذلك وقال الشيطان لما قضي الأمر

ان الله وعدكم وعد الحق ووعدتكم فأخلفتكم
حدثنا أحمد بن رشدين ثنا زيد بن بشر الحضرمي

ثنا بن وهب أخبرني بن لهيعة عن عمير بن نعيم الرعيني عن اني بن
نهيك عن دخين الحجري أنه سمع عقبة بن عامر يحدث أن رسول الله صلى

الله عليه وسلم رأى سبيعة الأسلمية تأكل
بشمالها فقال ما لها تأكل بشمالها أجدها داعرة فقالت يا رسول الله ان في يميني قرحة

قال
وان

* (إياس بن عامر الغافقي عن عقبة بن عامر) *
حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري

(٣٢١)



ثنا موسى بن أيوب الغافقي أخبرني عمي إياس بن عامر أنه سمع عقبة
بن عامر الجهني يقول لما نزلت سبح اسم ربك الأعلى قال لنا رسول

الله صلى الله عليه وسلم اجعلوها في سجودكم
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني الليث موسى بن أيوب الغافقي من أهل مصر عن رجل
من قومه قد سماه عن عقبة بن عامر قال لما نزلت هذه الآية فسبح باسم
ربك العظيم قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اجعلوها في ركوعكم
ولما نزلت سبح اسم ربك الأعلى قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
اجعلوها في سجودكم وكان رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا ركع

قال سبحان ربي العظيم ثلاث مرات وإذا سجد قال سبحان
ربي الأعلى ثلاث مرات

حدثنا أبو الزنباع روح بن الفرج المصري ثنا
عمرو بن خالد الحراني ح

وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن عفير ثنا بن لهيعة عن
موسى بن أيوب عن إياس بن عامر عن عقبة بن عامر قال لما نزلت

فسبح باسم ربك العظيم قال النبي صلى الله عليه وسلم اجعلوها
في ركوعكم ولما نزلت سبح اسم ربك الأعلى قال النبي صلى الله عليه

وسلم اجعلوها في سجودكم

(٣٢٢)



* (جعفر بن عبد الله عن عقبة بن عامر) *
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا اصبغ بن

الفرج ح
وحدثنا عمر بن عبد العزيز بن مقلاص المصري ثنا أبي ثنا بن وهب

أخبرني عمرو بن الحارث عن عبيد الله بن أبي جعفر عن جعفر بن عبد الله
عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من صرع

عن دابته فهو شهيد
* (عبد الله بن مالك عن عقبة بن عامر) *
حدثنا إدريس بن جعفر العطار ثنا يزيد بن

هارون ثنا يحيى بن سعيد عن عبيد الله بن زحر عن أبي سعيد الرعيني عن
عبد الله بن مالك عن عقبة بن عامر أن أخته نذرت أن تمشي حافية غير
مختمرة فسأل عقبة عن ذلك النبي صلى الله عليه وسلم فقال رسول الله

صلى الله عليه وسلم ان الله غني عن شقاء أختك فمرها فلتختمر
ولتركب ولتصم ثلاثة أيام

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا هشيم عن
يحيى بن سعيد عن عبيد الله بن زحر عن أبي سعيد اليحصبي عن عبد الله

بن مالك عن عقبة بن عامر أن أخته نذرت أن تحج ماشية غير مختمرة
فسأل عقبة النبي صلى الله عليه وسلم فقال مرها فلتختمر ولتركب

ولتصم ثلاثة أيام

(٣٢٣)



* (عبد الله بن شراحيل عن عقبة بن عامر) *
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني بن لهيعة عن يزيد بن أبي حبيب عن عبد الله بن شراحيل
قال سمعت عقبة بن عامر يقول قال النبي صلى الله عليه وسلم ما من

راكب غلام في مسيره بالله وذكره الا ردفه ملك ولا يخلوا بشعر ونحوه
الا ردفه شيطان

* (أبو تميم الجيشاني عن عقبة بن عامر) *
حدثنا أحمد بن محمد بن الحجاج بن رشدين

بن سعد ثنا أبي عن أبيه عن جده عن عمرو بن الحارث عن بكر بن سوادة
عن بن هاعان عن أبي تميم الجيشاني عن عقبة بن عامر أن أخته نذرت أن

تمشي إلى البيت حافية حاسرة فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم
لتركب ولتلبس ولتصم

* (المغيرة بن هند الحجري عن عقبة) *
حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

صالح حدثني بن لهيعة عن عثمان بن ربيعة الرعيني عن المغيرة بن هند
الحجري عن عقبة بن عامر الجهني عن نبي الله صلى الله عليه وسلم رأى

سبيعة الأسلمية تأكل بشمالها فقال ما لها تأكل بشمالها قالت
يا نبي الله في يميني قرحة قال لها وان موت بقرة فأخذها طاعون

فقتلها

(٣٢٤)



* (عبد الملك بن مليل عن عقبة) *
حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا نعيم

ثنا بن المبارك أخبرني حرملة بن عمران حدثني عبد العزيز بن عبد الملك بن مليل
حدثني أبي قال كنت مع عقبة بن عامر فقال إني سمعت رسول الله

صلى الله عليه وسلم ليقرأن رجال لا يجاوز تراقيهم يمرقون من
الدين كما يمرق السهم من الرمية

* (عبد الرحمن بن حجيرة عن عقبة) *
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا أبو

كريب ثنا يحيى بن آدم عن أبي بكر بن عياش عن محمد بن عبد الله مولى
المغيرة بن شعبة عن كعب بن علقمة عن عبد الرحمن

بن حجيرة عن عقبة بن
عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم تطلع عليكم قبل

الساعة سحابة سوداء من المغرب مثل الترس فما زال ترتفع في السماء
وتنتشر حتى تملأ السماء ثم ينادي مناد يا أيها الناس فيقبل بعضهم على

بعض هل سمعتم فمنهم من يقول نعم ثم ينادي الثانية يا أيها الناس
أتى أمر الله فلا تستعجلوه فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم

فوالذي نفسي بيده ان الرجلان لينشران الثوب فما يطويانه وان الرجل

(٣٢٥)



ليذر حوضه فما يسقي منه شيئا أبدا وان الرجل ليحلب ناقته فما
يشربه ابدا

حدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا نعيم بن
حماد ثنا بن المبارك أخبرني أبو شريح عبد الرحمن بن شريح قال سمعت

عبد الله بن ثعلبة الحضرمي يحدث أنه سمع أبا حجيرة الأكبر يذكر أنه سمع
عقبة بن عامر يذكر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال خمس من قبض

في شئ منهن فهو شهيد القتيل في سبيل الله شهيد والغريق في سبيل
الله شهيد والمطعون في سبيل الله شهيد والمبطون في سبيل الله

شهيد والنفساء في سبيل الله شهيد
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا زكريا

بن يحيى غالبا العمري ثنا رشدين بن سعد عن محمد بن عبد الرحمن المرادي
عن أبي مروان عن سهل بن علقمة عن بكر بن سوادة عن عبد الرحمن بن

حجيرة عن عقبة بن عامر وفضالة بن عبيد أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم كان يصبح جنبا ثم يستحم فيصوم

* (ربيعة بن قيس عن عقبة بن عامر) *
حدثنا خير بن عرفة المصري ثنا عبد الله بن

(٣٢٦)



عبد الحكم أنا بن لهيعة عن بكر بن سوادة عن ربيعة بن قيس أنه سمع
عقبة بن عامر يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من

توضأ فأحسن وضوءه ثم صلى غير ساه كفر عنه ما كان قبلها من سنته
حدثنا أحمد بن رشدين المصري ثنا أحمد بن

صالح ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن بكر بن سوادة عن رجل
حدثه عن ربيعة بن قيس أنه سمع عقبة بن عامر يقول سمعت رسول الله

صلى الله عليه وسلم يقول من توضأ فأحسن وضوءه ثم صلى غير ساه ولا لاه
كفر عنه ما كان قبلها

* (هشام بن أبي رقية عن عقبة) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا عبد الله بن

عبد الحكم ثنا بن وهب أخبرني عمرو بن الحارث عن هشام بن أبي رقية
اللخمي حدثه قال سمعت مسلمة بن مخلد وهو قاعد على المنبر وهو يقول
أيها الناس اما لكم في الذهب والكتان ما يغنيكم وهذا الرجل أيكم يخبر عن

رسول الله صلى الله عليه وسلم قم يا عقبة فقام عقبة بن عامر وأنا
أسمع فقال إني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من
كذب علي متعمدا فليتبوأ مقعده من النار وأشهد أني سمعته يقول

من لبس الحرير في الدنيا حرمه أن يلبسه في الآخرة

(٣٢٧)



حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي
ثنا يحيى بن عثمان ثنا زيد بن يحيى بن عبيد ح

وحدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا الفضل بن يعقوب الرخامي ثنا
الفريابي ثنا بن ثوبان عن أبي مريم عن هشام بن أبي رقية عن عقبة بن
عامر قال قال النبي صلى الله عليه وسلم من لبس الحرير في الدنيا فهو

محرم عليه في الآخرة
* (شعيب بن زرعة عن عقبة بن عامر) *

حدثنا هارون بن ملول ثنا عبد الله بن يزيد
ثنا حياة بن شريح عن بكر بن عمرو ح

وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم أنا نافع بن
زيد حدثني بكر بن عمرو ثنا شعيب بن زرعة أنه سمع عقبة بن عامر
يقول إن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لا تخيفوا الأنفس بعدا

منها قالوا يا رسول الله وما ذاك قال الدين
* (أبو علي الهمداني ثمامة بن شفى عن عقبة بن عامر) *

حدثنا أحمد بن خليد الحلبي ثنا أبو نعيم الفضل

(٣٢٨)



بن دكين ثنا عبد الله بن عامر الأسلمي عن أبي علي الهمداني ثمامة بن شفى
عن عقبة بن عامر قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

لا يؤم عبد قوما الا تولى ما كان عليهم في صلاتهم ان أحسن فله وان
أساء فلهم وعليه

حدثنا موسى بن هارون ثنا إسحاق بن
راهويه أخبرني عيسى ثنا عبد الله بن عامر الأسلمي عن أبي علي الهمداني
ثمامة بن شفى قال كنا مع عقبة بن عامر الجهني فحضرت الصلاة فسألنا

أن يؤمنا فأبى علينا وقال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول
لا يؤم عبد قوما الا تولى ما عليهم في صلاتهم فإن أحسن فله ولهم

وان أساء فعليه ولا عليهم
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا خالد بن مخلد عن سليمان بن بلال عن عبد الرحمن بن حرملة عن أبي
علي الهمداني عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن
عبد الله الرقاشي ثنا وهب بن خالد عن بن حرملة ح

وحدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي مريم أنا يحيى بن
أيوب عن عبد الرحمن بن حرملة حدثني أبو علي الهمداني مسكنه سنة
الإسكندرية قال خرجت في سفر ومعنا عقبة بن عامر فقلنا له امنا فقال

لست بفاعل اني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من أم
الناس فأصاب الوقت وأتم الصلاة فله ولهم ومن انتقص من ذلك شيئا

فعليه ولا عليهم

(٣٢٩)



حدثنا مسعدة بن سعد العطار ومحمد بن علي
الصائغ قالا ثنا سعيد بن منصور ح

وحدثنا بكر بن سهل ثنا نعيم بن حماد قالا ثنا بن وهب أخبرني
عمرو بن الحارث عن أبي علي الهمداني ثمامة بن شفى انه سمع عقبة بن
عامر يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم على المنبر وأعدوا لهم

ما استطعتم من قوة ألا وان القوة الرمي ألا وان القوة الرمي
حدثنا محمد بن علي الصائغ ومسعدة بن سعد

العطار قالا ثنا سعيد بن منصور ح
حدثنا بكر بن سهل ثنا نعيم بن حماد قالا ثنا بن وهب أخبرني

عمرو بن الحارث عن أبي علي الهمداني قال سمعت عقبة بن عامر الجهني
يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول تفتح عليكم

أرضون ويكفيكم الله فلا يعجز أحدكم أن يلهو بسهمه
* (عقبة بن مسلم عن عقبة بن عامر) *

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن

(٣٣٠)



صالح حدثني حرملة بن عمران عن عقبة بن مسلم عن عقبة بن عامر عن
رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إذا رأيت الله يعطي العبد ما يحب

وهو مقيم على معاصيه فإنما ذلك له منه استدراج ثم نزع هذه الآية
فلما نسوا ما ذكروا به فتحنا عليهم أبواب كل شئ حتى إذا فرحوا

بما أوتوا أخذناهم بغتة فإذا هم مبلسون فقطع دابر القوم الذين ظلموا
والحمد لله رب العالمين

حدثنا مطلب بن شعيب الأزدي ثنا عبد الله بن
صالح ثنا بن لهيعة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

* (عم زهرة بن معد عن عقبة بن عامر) *
حدثنا بشر بن موسى ثنا يحيى بن إسحاق

السيلحيني ثنا بن لهيعة عن أبي عقيل حدثني عمي ثنا عقبة بن عامر
قال كنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم في غزوة تبوك فجئت النبي

صلى الله عليه وسلم وهو يحدث أصحابه فقال من توضأ فأحسن
الوضوء ثم صلى ركعتين كان من ذنوبه كهيئة يوم ولدته أمه فقلت

الحمد لله الذي رزقني أسمع هذا من رسول الله صلى الله عليه وسلم
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

(٣٣١)



ثنا أبو عبد الرحمن المقري ثنا حياة بن شريح عن سعيد بن أبي أيوب
أخبرني زهرة بن معبد أبو عقيل أن بن عم له أخبره أنه سمع عقبة بن

عامر الجهني يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من توضأ
وأتم وضوءه ثم رفع رأسه إلى السماء فقال أشهد أن لا إله الا الله وحده
لا شريك له وأن محمدا عبده ورسوله فتحت له ثمانية أبواب الجنة دخل

من أيها شاء
* (أبو إدريس الخولاني عن عقبة) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا أسد بن

موسى ح
وحدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح قالا ثنا معاوية بن صالح

عن ربيعة بن يزيد عن أبي إدريس الخولاني عن عقبة بن عامر الجهني
وأبو عثمان عن جبير بن نفير عن عقبة بن عامر قال كانت رعاية الإبل

فجاء نوبتي أرعاها فروحتها بالعشي فأدركت رسول الله صلى الله عليه وسلم
قائما يحدث الناس فأدركت من قوله ما من أحد منكم يتوضأ فيحسن
وضوءه ثم يقوم فيصلي ركعتين يقبل عليهما بوجهه وقلبه الا وجبت

له الجنة
* (قيس الجذامي عن عقبة) *

حدثنا أحمد بن المعلى الدمشقي ثنا هشام بن

(٣٣٢)



عمار ثنا شعيب بن إسحاق عن سعيد بن أبي عروبة عن قتادة عن قيس
الجذامي عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

من أعتق رقبة مؤمنة فهي فداؤه من النار
حدثنا حفص بن عمر الرقي ثنا مسلم بن

إبراهيم ثنا همام بن يحيى عن قتادة عن الحسن بن قيس الجذامي عن
عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من أعتق رقبة مؤمنة

فهي فداؤه
حدثنا إبراهيم بن صالح الشيرازي ثنا حجاج

بن نصير عن هشام الدستوائي عن قتادة عن قيس الجذامي عن عقبة بن
عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من أعتق رقبة مؤمنة كانت

فداءه من النار مكان كل عضو عضو
* (شريح بن عبيد عن عقبة بن عامر) *

حدثنا عبدان بن أحمد وأحمد بن المعلى قالا ثنا
هشام بن عمار ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم بن

زرعة عن شريح بن
عبيد عن عقبة بن عامر انه سمع النبي صلى الله عليه وسلم يقول إن

أول ما يتكلم من الإنسان حين يختم على الأفواه فخذه من الرجل اليسار

(٣٣٣)



حدثنا إبراهيم بن محمد بن عرق الحمصي ثنا
عبد الوهاب بن الضحاك ثنا إسماعيل بن عياش عن ضمضم عن

شريح بن عبيد عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ان الرجل إذا رضي هدي الرجل وعمله فهو مثله

* (كثير بن مرة الحضرمي عن عقبة بن عامر) *
حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن صالح

حدثني معاوية بن صالح عن بجير بن سعد عن خالد بن معدان عن كثير بن
مرة عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن المسر

بالقرآن كالمسر بالصدقة والجاهر بالقرآن كالجاهر بالصدقة
حدثنا أحمد بن عبد الوهاب بن نجدة الحوطي ثنا

أبي ثنا إسماعيل بن عياش عن بجير بن سعد عن خالد بن معدان عن كثير
بن مرة عن عقبة عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

حدثنا بكر بن سهل ثنا عبد الله بن يوسف
ثنا الهيثم بن حميد حدثني زيد بن حكى عن سليمان بن موسى عن كثير

بن مرة عن عقبة بن عامر أن نبي الله صلوات الله عليه قال إن الذي
يسر بالقرآن كالذي يسر بالصدقة والذي يجهر بالقرآن كالذي يجهر

بالصدقة
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا أسد بن

(٣٣٤)



* (القاسم أبو عبد الرحمن عن عقبة بن عامر) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا أسد بن

موسى ح
وحدثنا بكر بن خالد بن سهل ثنا عبد الله بن صالح قالا ثنا معاوية

بن صالح عن العلاء بن الحارث عن القاسم عن عقبة بن عامر الجهني قال
كنت أقود برسول الله صلى الله عليه وسلم ناقته في السفر فقال

يا عقبة ألا أعلمك خير سورتين قرئتا قلت بلى يا رسول الله فعلمني
قال فعلمني قل أعوذ برب الناس وقل أعوذ برب الفلق فلم

يرني أعجبت بهما فلما نزل صلى بهما الصبح للناس فلما فرغ من
صلاته التفت إلي فقال يا عقبة كيف رأيت

حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي حدثني أبي
ثنا محمد بن شعيب حدثني يحيى بن الحارث عن القاسم عن عقبة بن عامر

عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من صام يوما في سبيل الله باعد
الله منه جهنم مسيرة مائة عام

حدثنا إبراهيم بن دحيم الدمشقي حدثني أبي
ثنا الوليد بن مسلم ثنا هشام بن الغار عن يزيد بن يزيد بن جابر عن

القاسم أبي عبد الرحمن عن عقبة بن عامر وكان صاحب بغلة رسول الله صلى
الله عليه وسلم الشهباء الذي يقودها في الأسفار قال قدت برسول الله

(٣٣٥)



صلى الله عليه وسلم وهو على راحلته رتوة من الليل ان رسول الله صلى
الله عليه وسلم قال انخ فأنخت فنزل عن راحلته ثم قال

اركب يا عقبة فقلت سبحان الله على راحلتك فأمرني فقال
اركب فقلت أيضا مثل ذلك ورددت ذلك مرارا حتى خفت أن أعصي

رسول الله صلى الله عليه وسلم فركبت راحلته ثم زجر ناقته
فقامت ثم ناداني رسول الله صلى الله عليه وسلم في نقب من النقاب
فقال يا عقبة ألا أعلمك سورتين من القرآن هما أفضل القرآن أو من

أفضله فقلت بلى معبد أنت وأمي فعلمني المعوذتين ثم قال
يا عقبة إذا رأيت الفجر فأعلمني فلما رأيت الفجر قلت يا رسول الله

هذا الفجر فأناخ راحلته ثم توضأ ثم أقام الصلاة ثم أخذ بيدي
فجعلني عن يمينه فقرأ بهما في صلاة الصبح ثم التفت إلي فقال

يا عقبة اقرأ بهما كلما قمت ونمت
حدثنا موسى بن سهل أبو عمران الجوني ثنا

هشام بن عمار ثنا يحيى بن حمزة ثنا يزيد بن أبي مريم عن القاسم أبي
عبد الرحمن عن عقبة بن عامر قال جئت في اثني عشر راكبا حتى ظللنا
رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال أصحابي ترعى إبلنا وننطلق فنقتبس

من رسول الله صلى الله عليه وسلم فإذا رحنا اقتبسناك مما سمعنا من
رسول الله صلى الله عليه وسلم ففعلت ذلك أياما ثم اني فكرت في نفسي

(٣٣٦)



فقلت لعلي مغبون يسمع أصحابي ما لم أسمع ويتعلمون ما لم أتعلم من نبي
الله صلى الله عليه وسلم فحضرت يوما فقال نبي الله صلى الله عليه

وسلم من توضأ وضوء كاملا ثم قام إلى صلاته كان
من ذنوبه كيوم

ولدته أمه
* (جبير بن نفير عن عقبة بن عامر) *
حدثنا أبو زرعة الدمشقي ثنا حياة بن

شريح ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا علي بن بحر قالا ثنا بقية

بن الوليد ثنا بجير بن سعد عن خالد بن معدان عن جبير بن نفير عن
عقبة بن عامر قال أهديت لرسول الله صلى الله عليه وسلم بغلة

شهباء فركبها فأخذ عقبة يقودها فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم
اقرأ قال ما أقرأ يا رسول الله قال قل أعوذ برب الفلق

فقال ما قمت تصلي بشئ مثلها
حدثنا الحسين بن إسحاق ثنا هارون بن

عبد الله الحماني ح
وحدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة قالا ثنا أبو أسامة

عن بحير بن سعد عن معاوية بن صالح عن عبد الرحمن بن جبير بن نفير عن
أبيه عن عقبة بن عامر أنه سأل رسول الله صلى الله عليه وسلم عن
المعوذتين قال عقبة فأمنا بهما رسول الله صلى الله عليه وسلم في

(٣٣٧)



صلاة الفجر
* (عبد الرحمن بن جبير بن نفير عن عقبة بن عامر) *

حدثنا يحيى بن أيوب العلاف ثنا سعيد بن أبي
مريم أنا بن لهيعة عن الحارث بن يزيد عن عبد الرحمن بن جبير أنه سمع

عقبة بن عامر يقول نهى رسول الله صلى الله عليه وسلم عن الكي
وكان يكره شرب ماء الحميم وكان إذا اكتحل اكتحل وترا وإذا

استجمر استجمر وترا
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ثنا بن

لهيعة عن بن هبيرة الحارث بن يزيد عن عبد الرحمن بن جبير عن عقبة
بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إذا اكتحل أحدكم

فليكتحل وترا وإذا استجمر فليستجمر وترا
حدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري

ثنا بان لهيعة حدثني بن هبيرة عن عبد الرحمن بن جبير بن نفير عن عقبة
بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم كان إذا اكتحل اكتحل وترا

وإذا استجمر استجمر وترا

(٣٣٨)



* (ثابت بن يزيد عن عقبة بن عامر) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا عاصم بن علي ثنا

قيس بن الربيع عن أشعث بن سوار عن الحسن عن ثابت بن يزيد عن
عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان المختلعات

والمنتزعات هن المنافقات
* (عبد الرحمن بن عائذ عن عقبة بن عامر) *
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

بن أبي شيبة ثنا وكيع عن إسماعيل بن أبي خالد عن عبد الرحمن بن
عائذ عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من

لقي الله لا يشرك بالله شيئا لم يتند بدم حرام دخل الجنة
حدثنا محمد بن يحيى بن منده ثنا أبو كريب

ثنا محمد بن فضيل عن الأحوص بن حكيم عن أبيه عن عقبة بن عامر قال
سمعت النبي صلى الله عليه وسلم يقول من توضأ فأحسن الوضوء ثم

صلى صلاة يعقلها حتى يقضيها فإنه يخرج من خطاياه كيوم ولدته أمه

(٣٣٩)



* (أبو عمرو الشيباني عن عقبة) *
حدثنا موسى بن هارون ثنا هارون بن

معروف ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عمرو بن سواد السرحي قالا

ثنا بن وهب أخبرني عاصم بن حكيم عن يحيى بن أبي عمرو الشيباني
عن أبيه عن عقبة بن عامر عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
صلوا في مرابض الغنم ولا تصلوا في أعطان الإبل أو مبارك الإبل

* (عبد الله بن زيد الأزرق عن عقبة بن عامر) *
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن

عبد الرزاق عن معمر عن يحيى بن أبي كثير عن زيد بن سلام عن عبد الله
بن زيد الأزرق عن عقبة بن عامر الجهني عن النبي صلى الله عليه وسلم

قال غيرتان إحداهما يحبها الله والأخرى يبغضها الله ومخيلتان إحداهما يحبها
الله والأخرى يبغضها الله والمخيلة إذا تصدق الرجل يحبها الله والمخيلة

في الكبر يبغضها الله وقال ثلاث يستجاب دعوتهم الوالد والمسافر
والمظلوم وقال إن الله يدخل بالسهم الواحد الجنة ثلاثة صانعه

ومهديه والرامي به في سبيل الله

(٣٤٠)



حدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن
المثنى ثنا بن أبي عدي ثنا هشام عن يحيى بن أبي كثير قال حدثت ان
أبا سلام قال حدثني عبد الله بن زيد أن عقبة بن عامر قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم فذكر نحوه
حدثنا محمد بن النضر ثنا معاوية بن عمرو عن

أبي إسحاق ها عن هشام الدستوائي عن يحيى قال حدث أبو سلام
عن عبد الله بن زيد عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن

الله عز وجل ليدخل بالسهم الواحد الجنة صانعه يحتسب في صنعته
الخير والرامي به والمهدي به وقال ارموا واركبوا وان ترموا أحب إلي

من أن تركبوا كل شئ يلهو به الرجل فهو باطل الا تأديبه فرسه
ورميه بقوسه وملاعبته امرأته

(٣٤١)



* (خالد بن زيد الجهني عن عقبة بن عامر) *
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي

شيبة ثنا عيسى بن يونس ح
وحدثنا محمد بن علي الصائغ ومسعدة بن سعد العطار قالا ثنا

سعيد بن منصور ح
وحدثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا نعيم بن حماد قالا ثنا بن

المبارك ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا علي بن بحر ثنا الوليد بن

مسلم قالوا ثنا عبد الرحمن بن يزيد بن جابر حدثني أبو سلام حدثني خالد
بن زيد قال كنت رجلا راميا فكان عقبة بن عامر يمر بي فيقول

يا خالد اخرج بنا نرمي فلما كان ذات يوم أبطأت عنه فقال يا خالد
تعال أحدثك بما حدثني به رسول الله صلى الله عليه وسلم فأتيته

فقال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن الله
عز وجل يدخل ثلاثة نفر الجنة صانعه يحتسب في صنعته الخير والرامي

به ومنبله وارموا واركبوا وان ترموا أحب إلي من أن تركبوا وليس
من اللهو الا ثلاثة تأديب الرجل فرسه وملاعبته امرأته ورميه بقوسه ومن

ترك الرمي بعدما علمه رغبة عنه فإنها نعمة كفرها أو تركها
* (محمد بن إبراهيم بن الحارث التيمي عن عقبة) *

حدثنا أبو شعيب عبد الله بن الحسن الحراني
ثنا يحيى بن عبد الله البابلتي ثنا الأوزاعي حدثني يحيى بن أبي كثير عن

(٣٤٢)



محمد بن إبراهيم عن عقبة بن عامر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم
قال ألا أخبرك بأفضل ما يتعوذ به المتعوذون وقل أعوذ برب الفلق

وقل أعوذ برب الناس
* (محمد بن ثابت الحجبي عن عقبة بن عامر) *

حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا سعيد
بن عبد الجبار الكرابيسي ثنا إبراهيم بن محمد بن ثابت الحجبي حدثني

أبي عن عقبة بن عامر الجهني أنه خرج مع رسول الله صلى الله عليه وسلم
في غزوة تبوك وكان الرعي علي وعلى صاحب لي فرأيت رسول الله صلى

الله عليه وسلم خاليا وقد اجتمع عليه الناس فقلت لصاحبي اكفني حتى
أجلس إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم وأسمع منه فجئت إليه فسمعت

رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول من توضأ فأحسن وضوءه وصلى
ركعتين يقبل فيهما عليه لا يشغله شئ خرج من ذنوبه كما ولدته أمه

* (بعجة بن عبد الله بن بدر الجهني عن عقبة) *
حدثنا أحمد بن عمرو القطراني ثنا يحيى بن

دوست ثنا أبو إسماعيل القناد ثنا يحيى بن أبي كثير حدثني بعجة بن
عبد الله عن عقبة بن عامر الجهني أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قسم

بين أصحابه ضحايا فصارت لي جذعة فقلت يا رسول الله صارت لي
جذعة قال ضح بها

(٣٤٣)



حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا مسلم بن إبراهيم
ثنا هشام بن الدستوائي عن يحيى بن أبي كثير عن بعجة بن عبد الله عن
عقبة بن عامر أن النبي صلى الله عليه وسلم قسم الأضاحي بين أصحابه

لحملك جذعة فقال ضح بها
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان

بن أبي شيبة ثنا يزيد بن هارون ثنا هشام بن الدستوائي ح
وحدثنا زكريا بن يحيى الساجي ثنا محمد بن المثنى ثنا هشام بن

الدستوائي عن يحيى بن أبي كثير حدثني بعجة بن عبد الله الجهني عن عقبة
بن عامر الجهني قال قسم رسول الله صلى الله عليه وسلم ضحايا بين

أصحابه قال عقبة فصارت لي جذعة فقلت يا رسول الله صارت لي
جذعة قال ضح بها

* (الزهري عن عقبة بن عامر الجهني) *
حدثنا موسى بن سهل أبو عمران الجوني ثنا

محمد بن عزيز الابلي ثنا سلامة بن روح عن عقيل عن بن شهاب عن
عقبة بن عامر أبي عابس الجهني كنت مع رسول الله في جيش فسرحت ظهر

أصحابي فلما رحت له أتى أصحابي يتبادرون يقولون بينا نحن عند
رسول الله صلى الله عليه وسلم أذن المؤذن فقال أشهد أن لا إله الا الله

وأشهد أن محمدا رسول الله فذكر نحو الحديث

(٣٤٤)



* (سعيد بن أبي سعيد المقبري عن عقبة بن عامر) *
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي

شيبة ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا

ثنا أبو خالد الأحمر عن محمد بن عجلان عن سعيد بن أبي سعيد المقبري
عن عقبة بن عامر الجهني قال بينما أمشي مع رسول الله صلى الله عليه

وسلم إذ قال لي قل يا عقبة قلت له وما أقول ثم سكت عني
قال قلت في نفسي أداء أعادها علي لأقول كما قال فقال لي قل
فقرأ قل أعوذ برب الفلق حتى فرغ منها ثم قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم ما سأل سائل وما استعاذ مستعيذ بمثلها
حدثنا أبو الزنباع ثنا عمرو بن خالد الحراني

ثنا محمد بن مسلمة عن محمد بن إسحاق عن سعيد بن أبي سعيد المقبري
عن عقبة بن عامر الجهني قال بينا أنا أسير مع رسول الله صلى الله عليه
وسلم بين الجحفة والأبواء إذ غشيتنا ريح وظلمة فجعل رسول الله صلى

الله عليه وسلم يتعوذ بأعوذ برب الفلق وأعوذ برب الناس ويقول
يا عقبة تعوذ فما تعوذ متعوذ بمثلها قال ثم سمعته يؤمنا بهما في الصلاة

* (عبد العزيز بن مروان عن عقبة بن عامر) *
حدثنا العباس بن أحمد الحنفي الأصبهاني ثنا

أحمد بن ثابت الجحدري ثنا عمير بن عبد الحميد الحنفي حدثني عبد الحميد

(٣٤٥)



بن جعفر عن صالح بن أبي عريب عن كثير بن مرة عن عبد العزيز بن مروان
أنه سمع عقبة بن عامر يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم

يقول انك لن تقرأ سورة أحب إلي ولا أبلغ من قل أعوذ برب
الفلق فإن استطعت أن لا تدعها في صلاة فافعل

* (عبد الله بن خبيب الجهني عن عقبة بن عامر) *
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ثنا

عبد العزيز بن محمد عن عبد الله بن سلمان عن معاذ بن عبد الله بن
خبيب عن أبيه عن عقبة بن عامر الجهني أنه قال بينما أنا أقود برسول

الله صلى الله عليه وسلم راحلته في غزوة قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم قل يا عقبة قلت ما أقول قالها الثالثة قلت ما أقول
قال قل هو الله أحد فقرأ السورة حتى ختمها ثم قرأ قل

أعوذ برب الفلق وقرأت معه حتى ختمها ثم قرأ قل أعوذ برب الناس
وقرأت معه حتى ختمها ثم قال ما تعوذ بمثلهن

* (معاذ بن عبد الله بن خبيب عن عقبة) *
حدثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا سعيد بن أبي

مريم ثنا بكر بن مضر حدثني عمرو بن الحارث عن بكر بن عبد الله بن
الأشج عن معاذ بن عبد الله حدثه عن عقبة بن عامر قال ضحينا مع رسول

الله صلى الله عليه وسلم بجذاع الضأن

(٣٤٦)



* (سعيد بن المسيب عن عقبة) *
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي

شيبة ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا عثمان بن أبي شيبة قالا ثنا

وكيع عن أسامة بن زيد عن معاذ بن عبد الله بن حبيب عن سعيد بن
المسيب عن عقبة بن عامر قال سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم

عن الجذع من الضأن فقال ضح به
حدثنا علي بن سعيد الرازي ثنا أبو مصعب ثنا

عطاف بن خالد عن عبد الرحمن بن حرملة عن سعيد بن المسيب عن عقبة
بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وثلاثمائة سيكون بعدي

امراء يصلون بكم الصلاة فإن أتموا
ركوعها وسجودها فلكم ولهم وان

انتقصوا منها فلكم وعليهم
* (عبد الله بن عطاء عن عقبة) *

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي
شيبة ثنا أبو الأحوص عن أبي إسحاق عن عبد الله بن عطاء عن عقبة بن
عامر الجهني قال كنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم في سفر وكنا
نتناوب الرعية فلما كانت نوبتي جئت رسول الله صلى الله عليه وسلم

يخطب الناس فسمعته يقول ما من مسلم يتوضأ فيسبح ثم يقوم في

(٣٤٧)



صلاته فيعلم ما يقول فيها الا يقبل وهو كيوم ولدته أمه من الخطايا ليس
عليه ذنب فما ملكت نفسي عند ذلك أن قلت بخ بخ

* (معبد بن هلال العبدي عن عقبة بن عامر) *
حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا وهيب

بن بقية ثنا خالد عن الجريري عن معبد بن هلال عن عقبة بن عامر الجهني
أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لعقبة اقرأ بهما في صلاتك إذا

صليت فإنك لا تقرأ بمثلهما يعني المعوذتين
* (الحسن البصري عن عقبة بن عامر) *

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا إسماعيل بن علية عن سعيد عن قتادة عن الحسن عن عقبة بن عامر

قال جعل لنا رسول الله صلى الله عليه وسلم عهدة الرقيق ثلاثة أيام
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

(٣٤٨)



ثنا إسماعيل بن علية عن سعيد عن قتادة عن الحسن عن عقبة بن عامر أن
رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إذا نكح الوليان فهو للأول

حدثنا يوسف بن يعقوب القاضي ثنا أبو الخطاب
زياد بن يحيى الحساني ثنا أبو بحر البكراوي ثنا سعيد بن أبي عروبة
عن قتادة عن الحسن عن عقبة بن عامر عن رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال أيما امرأة زوجها وليان فهي للأول منهما
حدثنا الحسن بن علي المعمري ثنا محمد بن

حميد الرازي ثنا إبراهيم بن المختار ثنا شعبة عن قتادة عن الحسن عن عقبة
بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

* (محمد بن سيرين عن عقبة) *
حدثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا إبراهيم

بن الحسن العلاف ثنا هلال بن حق عن بن عوف وهشام عن محمد بن
سيرين قال خرج عقبة بن عامر إلى مسلمة بن مخلد وهو أمير على مصر
وكان بينه وبين النواب شئ فلما أتى دخل عليه فقال مرحبا بأخي أتاني

زائرا قال لم آتك زائرا ولكن حديث سمعته من رسول الله صلى الله
عليه وسلم كنت معي يومئذ قال من علم من أخيه سيئة فسترها عليه

ستر الله عليه يوم القيامة
* (قيس بن أبي حازم عن عقبة) *

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن عبد الرزاق

(٣٤٩)



عن الثوري عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عقبة بن
عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم انزل علي آيات لم

أسمع بمثلهن أو لم أر مثلهن المعوذتين
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى عن

إسماعيل عن قيس عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم أنزلت علي آيات لم ينزل علي مثلهن قل أعوذ برب الناس

وقل أعوذ برب الفلق
حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا هشيم عن

إسماعيل عن قيس عن عقبة بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

ثنا وكيع عن إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن عقبة بن
عامر الجهني قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم انزل علي آيات

لم أر مثلهن يعني المعوذتين
حدثنا محمد بن حاتم المروزي ثنا حبان بن

موسى وسويد بن نصر قال ثنا بن المبارك عن إسماعيل عن قيس عن عقبة
بن عامر عن النبي صلى الله عليه وسلم مثله

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا عثمان بن أبي شيبة
ثنا جرير عن بيان عن قيس عن عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم أنزلت علي الليلة آيات لم ير مثلهن قط قل أعوذ

(٣٥٠)



برب الفلق وقل أعوذ برب الناس
* (عبد الرحمن بن عائذ عن عقبة بن عامر) *

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا وكيع عن إسماعيل بن أبي خالد عن عبد الرحمن بن عائذ عن عقبة

بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم من لقي الله
لا يشرك به شيئا لم يتند بدم حرام دخل الجنة

* (عقبة بن الحارث بن عامر بن نوفل بن عبد مناف
وأمه خزاعية وكنيته أبو سروعة) *

ما أسند عقبة
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري أنا عبد الرزاق

أنا بن جريج أخبرني بن أبي مليكة أن عقبة بن الحارث بن عامر أخبره أو
سمعه منه ان لم يكن خصه

انه نكح أم يحيى بنت أبي إهاب فقالت له أمة
سوداء قد أرضعتكما قال فجئت رسول الله صلى الله عليه وسلم فذكرت

له فأعرض فجئت إليه الثانية فذكرت ذلك له فقال وكيف وقد زعمت
أنها قد أرضعتكما فنهاه

(٣٥١)



حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا هوذة بن خليفة
البكراوي ثنا بن جريج قال سمعت بن أبي مليكة يقول حدثني عقبة بن

الحارث بن عامر أنه تزوج أم يحيى بنت أبي إهاب فجاءت أمة سوداء فقالت
قد أرضعتكما قال فجئت النبي صلى الله عليه وسلم فذكرت ذلك له

فأعرض عني فذكرت ذلك له فقال وكيف وقد زعمت أنها قد
أرضعتكما فنهاه عنها

حدثنا عبد الله بن محمد بن سعيد بن أبي مريم
ثنا محمد بن يوسف الفريابي ح

وحدثنا يوسف القاضي ثنا محمد بن كثير قالا ثنا سفيان بن سعيد
ثنا عبد الله بن عبد الرحمن بن أبي حبيش ثنا عبد الله بن أبي مليكة عن

عقبة بن الحارث أنه نكح امرأة فجاءت أمة سوداء فزعمت أنها أرضعتهما
فذكرت ذلك للنبي صلى الله عليه وسلم فأعرض عنه ثم ذكر الثانية وقال إنها

كاذبة وتبسم رسول الله صلى الله عليه وسلم وقال فكيف
وقد قيل

حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة
ثنا عيسى بن يونس عن عمر بن سعيد بن أبي حسين ثنا عبد الله بن أبي
مليكة حدثني عقبة بن الحارث قال تزوجت بنت أبي إهاب التيمي فلما

كانت صبيحة ملكها جاءت مولاة لأهلي بمكة فقالت اني قد أرضعتكما

(٣٥٢)



فركبت إلى النبي صلى الله عليه وسلم وهو بالمدينة فذكرت ذلك له وقلت لقد
سألت أهل الجارية فأنكروا قال كيف وقد قيل قال

ففارقتها ونكحت غيرها
حدثنا عبد العزيز ثنا عارم أبو

النعمان ح
وحدثنا يوسف القاضي ثنا سليمان بن حرب قالا ثنا حماد بن زيد
ثنا أيوب عن عبد الله بن أبي مليكة قال سمعت عقبة بن الحارث

وحدثني صاحب لي وأنا لحديث صاحبي حافظ قال تزوجت أم يحيى
بنت أبي إهاب فدخلت علينا امرأة سوداء فزعمت أنها أرضعتهما جميعا

فذكرت ذلك للنبي صلى الله عليه وسلم فأعرض عني فذكرت ذلك للنبي صلى
الله عليه وسلم فأعرض عني فذكرت ذلك له فأعرض عني فقلت وثلاثمائة

كاذبة فقال وما يدريك وثلاثمائة كاذبة وقد قالت ما قالت دعها عنك
حدثنا يوسف القاضي ثنا عبد الواحد بن

الصالح ثنا حماد بن سلمة أنا أيوب عن عبد الله بن أبي مليكة عن عقبة بن
الحارث قال بن أبي مليكة وحدثني من هو أوثق مني أنه كانت تحته

أم يحيى فجاءت امرأة سوداء فقالت اني قد أرضعتكما فأتى النبي صلى
الله عليه وسلم فقال يا رسول الله ان امرأة سوداء زعمت أنها أرضعتني

وامرأتي وهي كاذبة فأعرض عنه ثم أعاد عليه فقال النبي صلى الله
عليه وسلم فدعها إذا

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا علي بن المديني ثنا

(٣٥٣)



سفيان عن إسماعيل بن أمية وأيوب بن موسى عن بن أبي مليكة عن عقبة
بن الحارث قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم فقلت اني

تزوجت بنت أبي إهاب فجاءت امرأة سوداء زعمت أنها أرضعتنا فأعرض
عني فأتيته عن الجانب الآخر فأعرض عني فاستقبلته فقلت يا رسول

الله وثلاثمائة سوداء فجعلت أصغر من شأنها فقال كيف وقد قيل
حدثنا جعفر بن محمد بن حرب العباداني ثنا

سليمان بن حرب ح
وحدثنا محمد بن العباس المؤدب ثنا عفان بن مسلم قالا ثنا وهب عن

أيوب عن بن أبي مليكة عن عقبة بن الحارث قال أتي بالنعيمان أو
بن النعيمان وهو سكران فشق على رسول الله صلى الله عليه وسلم مشقة

شديدة فأمر من كان في البيت أن يضربوه فضربوه بالنعال والجريد
قال عقبة فكنت فيمن ضربه

حدثنا محمد بن صالح بن الوليد النرسي
ثنا محمد بن المثنى ثنا عبد الوهاب الثقفي ثنا أيوب عن بن أبي مليكة عن

عقبة بن الحارث قال أتي بالنعيمان أو بن النعيمان رسول الله صلى الله
عليه وسلم شاربا فأمر رسول الله صلى الله عليه وسلم من كان في

البيت أن يضربوه فكنت فيمن ضربه فضربناه بالنعال والجريد
حدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة

(٣٥٤)



ثنا محمد بن عبد الله الأسدي حدثني عمر بن سعيد بن أبي حسين ح
وحدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا علي بن بحر ثنا عيسى بن

يونس ثنا عمر بن أبي حسين حدثني عبد الله بن أبي مليكة عن
عقبة بن الحارث قال صليت وراء النبي صلى الله عليه وسلم العصر

بالمدينة فسلم ثم قام سريعا يتخطى رقاب الناس إلى بعض حجر نسائه
ففزع الناس من سرعته فخرج عليهم فرأى أن قد عجبوا من سرعته

فقال ذكرت شيئا من تبر عندي فكرهت أن يحبسني فأمرت بقسمه
* (عقبة بن مالك المؤذن) *

حدثنا فضيل بن محمد الملطي ثنا أبو
نعيم ح

وحدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل ثنا هدبة بن خالد ح
وحدثنا بشر بن موسى ثنا أبو عبد الرحمن المقري ح

وحدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا القعنبي ح
وحدثنا المقدام بن داود ثنا أسد بن موسى قالوا ثنا سليمان بن

المغيرة عن حميد بن هلال قال أتاني أبو العالية أنا المنكر لي فقال هلما
فأنتما أشب مني وأوعى للحديث مني فانطلق بنا حتى أتى بنا إلى بشر
بن عاصم المؤذن فقال حدث هذين حديثك فقال بشر حدثنا عقبة بن

مالك وكان من رهطه فقال بعث رسول الله صلى الله عليه وسلم

(٣٥٥)



سرية فأغارت على قوم فشذ رجل من القوم فتبعه رجل من أهل السرية
معه السيف شاهره فقال الشاذ من القوم اني مسلم فلم ينظر فيما
قال قال فضربه فقتله فنما الحديث إلى رسول الله صلى الله عليه

وسلم فقال فيه قولا وعطاء فبلغ القاتل قال فبينا رسول الله
صلى الله عليه وسلم يخطب إذ قال القاتل والله يا رسول الله ما قال

الذي قاله الا تعوذا من القتل فأعرض عنه رسول الله صلى الله عليه وسلم
وعمن قبله من الناس وأخذ في خطبته ثم قال الثانية والله ما قال

الذي قال الا تعوذا من القتل فأعرض عنه رسول الله صلى الله عليه
وسلم وعمن قبله من الناس وأخذ في خطبته ثم لم يصبر أن قال الثالثة
والله ما قال الذي قال الا تعوذا من القتل فأقبل عليه رسول الله صلى

الله عليه وسلم تعرف المساءة في وجهه ثم قال إن الله أبى علي فيمن
قتل مؤمنا قالها ثلاثا

حدثنا علي بن عبد العزيز وأبو مسلم الكشي
قالا ثنا حجاج بن المنهال ثنا حماد بن سلمة عن يونس بن عبيد عن
حميد بن هلال قال جمع بيني وبين بشر بن عاصم رجل فحدثني عن

عقبة بن مالك أن جيشا لرسول الله صلى الله عليه وسلم غشوا أهل ماء
صبحا فثار رجل من الماء فحمل عليه رجل من أصحاب النبي صلى الله عليه

وسلم فقال إني مسلم فقتله فلما قدموا على النبي صلى الله عليه
وسلم أخبر بذلك فقام خطيبا فحمد الله وأثنى عليه ثم قال اما بعد

فما بال المسلم يقتل المسلم وهو يقول اني مسلم فقال يا رسول الله
قالها تعوذا فقال هكذا وحول وجهه عنه فقال إن الله أبى علي

(٣٥٦)



فيمن قتل مسلما قالها ثلاثا
حدثنا محمد بن علي الصائغ المكي ثنا عبد العزيز

بن يحيى المدني ثنا سليمان بن بلال عن محمد بن أبي حميد عن حميدة
بنت عبادة الأنصارية عن أختها عن عقبة بن مالك قال قام رسول الله

صلى الله عليه وسلم فخطب على المنبر في رمضان فقال قد قمت على
هذا المنبر وأنا أعلم ليلة القدر فالتمسوها في العشر الأواخر في ليلة

الوتر
* (عقبة أبو عبد الرحمن) *

حدثنا محمد بن يحيى بن منده الأصبهاني ثنا
أبو مروان العثماني ثنا نافع بن صيفي وكان قد بلغ مائة واثنتي عشرة

سنة عن عبد الرحمن بن عقبة عن أبيه
عقبة وكان أصابه سهم مع

النبي صلى الله عليه وسلم قال سمعت النبي صلى الله عليه وسلم
يقول لا يدخل النار مسلم رآني ولا رأى من رآني ولا رأى من رأى

من رآني ثلاثا
من اسمه عياض

* (عياض بن حمار المجاشعي سكن البصرة) *
نسبته

حدثنا أحمد بن عبد الله بن عبد الرحيم البرقي

(٣٥٧)



ثنا عبد الملك بن هشام عن أبي عبيدة معمر بن المثنى قال عياض بن
حمار بن عرفجة بن ناجية بن سفيان بن مجاشع
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن المنهال

ثنا حماد بن سلمة ثنا خالد الحذاء عن أبي العلاء عن مطرف بن عبد الله
عن عياض بن حمار أنه سأل النبي صلى الله عليه وسلم عن اللقطة فقال

تعرف ولا تغيب ولا تكتم فإن جاء المؤلف وإلا فمال الله يؤتيه
من يشاء

حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي
بن الجعد ح

وحدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عمرو بن الاستثناء قالا أنا شعبة عن
خالد الحذاء عن يزيد بن عبد الله عن مطرف عن عياض بن حمار أن النبي

صلى الله عليه وسلم قال من وجد ضالة فليشهد شاهدين ذوي عدل
ولا يكتم فإن لم يجد صاحبه فهو مال الله يؤتيه من يشاء

حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري ثنا عبد الرزاق
أنا معمر عن قتادة عن مطرف بن عبد الله بن الشخير عن عياض بن حمار

الجاشعي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ان الله أمرني أن

(٣٥٨)



أعلمكم ما جهلتم مما علمني يومي هذا وإنه قال كل مال نحلته عبادي
فهو لهم حلال وإني خلقت عبادي حنفاء كلهم فأتتهم الشياطين فاجتالتهم

عن دينهم وحرمت عليهم ما أحللت لهم وأمرتهم أن يشركوا بي ما لم أنزل
به سلطانا وان الله نظر إلى أهل الأرض فمقتهم عربهم وعجمهم الا بقايا

من أهل الكتاب وان الله أمرني أن أغزو قريشا فقلت يا رب انهم إذا
يثلغوا رأسي حتى يدعوه خبزة فقال إنما بعثتك لأبتليك وأبتلي بك

وقد أنزلت عليك كتابا لا يغسله الماء تقرؤه في المنام واليقظة فاغزهم
يعزك الله وأنفق ينفق عليك وابعث جيشا نمدك بخمسة أمثالهم

وقاتل بمن أطاعك من عصاك أهل الجنة ثلاثة امام مقسط ورجل
رحيم رقيق القلب لكل ذي قربى ومسلم ورجل غني عفيف متصدق

وأهل النار خمسة الضعيف الذي لا زبر له الذين هم فيكم تبع لا يبتغون
بذلك أهلا ولا مالا

ورجل ان مطرف مطرف يخادعك عن أهلك ومالك
ورجل لا يخفي له طمع وان دق الا ذهب به والشنظير الفاحش قال

وذكر البخل والكذب
حدثنا محمد بن عبدوس بن كامل ثنا علي بن

الجعد ح
وحدثنا عثمان بن عمر الضبي ثنا عمرو بن الاستثناء قالا أنا شعبة عن

خالد الحذاء عن يزيد بن عبد الله عن مطرف عن عياض بن حمار أن النبي
صلى الله عليه وسلم قال من وجد ضالة فليشهد شاهدين ذوي عدل

ولا يكتم فإن لم يجد صاحبه فهو مال الله يؤتيه من يشاء

(٣٥٩)



حدثنا محمد بن إسحاق بن راهويه حدثني أبي
ثنا عبد الوهاب الثقفي عن خالد الحذاء عن يزيد بن عبد الله بن الشخير

عن مطرف عن عياض بن حمار عن رسول الله صلى الله عليه وسلم
قال من أصاب لقطة فليشهد ذا عدل ثم لا يكتم ولا يغيب وليعرفها

سنة فإن جاء المؤلف والا فهي مال الله يؤتيه من يشاء
حدثنا محمد بن علي بن شعيب السمسار

ثنا خالد بن خداش ثنا حماد بن زيد عن أيوب عن أبي العلاء عن عياض
بن حمار قال سألت النبي صلى الله عليه وسلم عن اللقطة فقال

عرفها فإن وجدت المؤلف والا فهي مال الله يؤتيه من يشاء
فلم يذكر أيوب في حديثه مطرفا

حدثنا علي بن عبد العزيز وأبو مسلم الكشي
وأبو خليفة ومحمد بن يحيى بن المنذر القزاز قالوا ثنا حفص بن عمر
الحوضي ثنا همام عن قتادة حدثني العلاء بن زياد وجابر بن يزيد أخو

مطرف وحدثني رجلان آخران نسي همام أسماءهما أن مطرفا حدثه أن
عياض بن حمار حدثه أنه سمع رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول في

خطبته ان الله عز وجل أمرني أن أعلمكم ما جهلتم مما علمني يومي
هذا ان كل مال نحلته عبدي حلال وإني خلقت عبادي حنفاء كلهم

وانتابتهم الشياطين فاجتالتهم عن دينهم وحرمت عليهم ما أحللت لهم وأمرتهم
أن يشركوا بي ما لم أنزل به سلطانا وان الله عز وجل اطلع إلى أهل

الأرض فمقتهم عربهم وعجمهم غير بقايا من أهل الكتاب فقال يا محمد
اني بعثتك لأبتليك وأبتلي بك وأنزلت عليك كتابا لا يغسله الماء تقرؤه

(٣٦٠)



يقظانا ونائما وان الله أوحى إلي أن اغزو قريشا فقلت يا رب إذا
يثلغوا رأسي فيدعوه خبزة قال استخرجهم كما استخرجوك واغزهم
فسنعزك وأنفق ينفق عليك وابعث جيشا نبعث خمسة أمثالهم وقاتل

بمن أطاعك من عصاك قال وقال أصحاب الجنة ثلاثة ذو سلطان مقسط
موفق ورجل رحيم رقيق القلب بكل ذي قربى ومسلم ورجل عفيف

فقير متصدق وقال أصحاب النار خمسة رجل لا يخفى له طمع
وان ذر الا جانبه ورجل لا يمسي ولا يصبح الا وهو يخادعك عن أهلك

ومالك والضعيف لا زبر له الذين هم فيكم تبع لا يتبعون أهلا ولا مالا
فقال رجل يا أبا عبد الله امن الموالي هم أم من العرب قال هو

التابعة يكون للرجل فيصيب من حرمته سفاحا غير نكاح والشنظير
الفحاش قال وذكر الكذب والبخل واللفظ لأبي مسلم

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني
هدبة بن خالد ثنا همام بن يحيى حدثني قتادة حدثني العلاء بن زياد ويزيد
بن عبد الله أخي مطرف وعقبة ورجل آخر أن مطرفا حدثهم عن عياض بن

حمار أنه شهد خطبة النبي صلى الله عليه وسلم قال فسمعته يقول إن
الله عز وجل أمرني أن أعلمكم ما جهلتم فذكر نحوه

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي
ثنا يحيى بن سعيد عن شعبة عن قتادة عن مطرف عن عياض بن حمار عن

النبي صلى الله عليه وسلم نحوه
حدثنا إبراهيم بن نائلة الأصبهاني ثنا محمد بن

(٣٦١)



أبي بكر المقدمي ثنا عبد الوهاب الثقفي عن خالد الحذاء عن أبي قلابة عن أبي
العلاء مطرف عن عياض بن حمار عن النبي صلى الله عليه وسلم خطب
فقال في خطبته ان الله أمرني أن أعلمكم ما جهلتم مما علمني في يومي

هذا ان كل ما نحلته عبادي حلال وإني خلقت عبادي حنفاء كلهم
وانهم أتتهم الشياطين فاجتالتهم عن دينهم وحرمت عليهم ما أحللت لهم

وأمرتهم أن يشركوا بي ما لم أنزل به سلطانا ثم إن الله عز وجل نظر
إلى أهل الأرض فمقتهم عربهم وعجمهم الا بقايا من أهل الكتاب وقال

إنما بعثتك لأبتليك وأبتلي بك وأنزلت عليك كتابا لا يغسله الماء تقرؤه نائما
ويقظانا وان الله أمرني أن آتي قريشا فقلت يا رب إذا يثلغوا رأسي

فيدعوه خبزة فقال استخرجهم كما استخرجوك واغزهم نغزك وأنفق
فسينفق عليك وابعث جيشا أبعث معه خمسة مثله وذكر الحديث

حدثنا محمد بن إسحاق بن راهويه ثنا أبي ثنا
روح بن عبادة ثنا عوف ح

وحدثنا أسلم بن سهل الواسطي ثنا وهب بن بقية ثنا خالد عن
عوف ح قال أسلم

وحدثنا تميم بن المنتصر ثنا إسحاق الأزرق عن
عوف ح

وحدثنا أحمد بن زهير التستري ثنا محمد بن بشار بندار ثنا محمد بن جعفر
ثنا عوف بن أبي جميلة عن حكيم الأثرم أن الحسن حدثهم عن مطرف بن
عبد الله بن الشخير ثنا عياض بن حمار قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم في خطبة خطبها ان الله عز وجل أمرني أن أعلمكم ما جهلتم مما

علمني يومي هذا إلا أن كل مال نحلته عبادي فهو حلال لهم وإني

(٣٦٢)



خلقت عبادي حنفاء كلهم وان الشياطين أتتهم فاجتالتهم عن دينهم
وحرمت عليهم الذي أحللت لهم وأمرتهم أن يشركوا بي ما لم أنزل به

سلطانا وان الله نظر إلى أهل الأرض من قبل أن يبعثني فمقتهم كلهم
عربهم وعجمهم الا بقايا من أهل الكتاب وان الله قال إنما بعثتك
لأبتليك وأبتلي بك وأنزلت عليك كتابا لا يغسله الماء تقرؤه نائما
ويقظانا وان الله أوحى إلي أن اغزوا قريشا فقلت يا رب إذا يثلغوا

رأسي فيذروه خبزة فقال أخرجهم كما استخرجوك واغزهم فسنعزك
وابعث جيشا نبعث خمسة أمثاله وأنفق ينفق عليك وقاتل بمن أطاعك من

عصاك وقال أهل الجنة ثلاثة امام مقسط ورجل رحيم رقيق
القلب بكل ذي قربى ومسلم ورجل غني عفيف متصدق وأهل النار

خمسة الضعيف الذي لا زبر له والذين هم فيكم تبع لا يبغون أهلا ولا مالا
ورجل إذا مطرف يخادعك عن أهلك ومالك ورجل لا يخفي له طمع وان

دق الا ذهب به والشنظير الفحاش وذكر البخل والكذب
حدثنا إبراهيم بن متوية الأصبهاني ثنا جعفر

بن محمد بن جعفر المدائني ثنا زياد بن عبد الله البكائي عن محمد بن
إسحاق عن ثور بن يزيد عن يحيى بن جابر عن عبد الرحمن بن عائذ

الأزدي عن عياض بن حمار المجاشعي أن رسول الله صلى الله عليه وسلم
قال يوما ألا أحدثكم ما حدثني الله عز وجل به في الكتاب ان الله

عز وجل خلق آدم وبنيه حنفاء مسلمين فأعطاهم المال حلالا لا حرام فيه
وعبدوا الطواغيت وأمرني أن آتيهم فأبين لهم الذي جبلهم عليه

فخاطبت ربي أن اتيتهم ثلغت قريش رأسي كما تثلغ الخبزة فقال لي
امضي امضك وأنفق انفق عليك وقاتل من عصاك بمن أطاعك فإني

(٣٦٣)



سأعطي مع كل جيش تبعثه عشرة أمثاله من الملائكة ونافخ في صدور عدوك
الرعب ونعطيك كتابا لا يمحوه الماء أذكركه نائما ويقظانا فأبصروني
وقريشا وقريشا هذه فإنهم دموا وجهي وسلبوني أهلي وأنا مبادئهم فإن
أغلبهم يأتوا ما دعوتهم إليه طائعين أو كارهين وإن يغلبوني فإني كنت

على شئ أدعوكم إليه
حدثنا إبراهيم بن نائلة الأصبهاني ثنا العباس

بن الوليد النرسي ثنا يزيد بن زريع ثنا سعيد بن أبي عروبة عن مطر
الوراق عن الحسن أن عياض بن حمار جاء بناقة وراحلة إلى رسول الله

صلى الله عليه وسلم فأهداها فقال رسول الله صلى الله
عليه وسلم قدها فقادها فناداه نبي الله صلى الله عليه
وسلم يا عياض بن حمار أسلمت فقال لا قال دونك

ناقتك فإن الله حرم علينا زبد المشركين
حدثنا أبو مسلم الكشي وأحمد بن إسماعيل

العدوي قالا ثنا عمرو بن الاستثناء ثنا عمران القطان عن قتادة عن يزيد أخي
مطرف عن عياض بن حمار قال أهديت إلى رسول الله صلى الله عليه

وسلم ناقة أو بدنة فقال أسلمت قلت لا قال إني نهيت
عن زبد المشركين

حدثنا عبد الله بن أحمد بن حنبل والحسين
بن إسحاق التستري وعلي بن سعيد الرازي قالوا ثنا الحسين بن حريث

(٣٦٤)



المروزي ثنا الفضل بن موسى الشيباني عن الحسين بن حكى عن مطر
الوراق عن قتادة عن مطرف بن عبد الله بن الشخير عن عياض بن حمار أن

النبي صلى الله عليه وسلم قال في خطبته ان الله عز وجل أوحى إلي
أن تواضعوا لا يفخر أحد على أحد ولا يبغي أحد على أحد

حدثنا معاذ بن المثنى ثنا مسدد ثنا يحيى بن
سعيد عن سعيد بن أبي عروبة عن قتادة عن مطرف عن عياض بن حمار

قال قلت يا رسول الله الرجل من قومي يشتمني فهل علي من بأس
أن انتصر منه فقال المستبان شيطانان متهاتران ومتكاذبان

حدثنا محمد بن إسحاق بن راهويه ثنا أبي
ثنا أبو عامر العقدي ثنا همام عن قتادة عن يزيد بن عبد الله بن الشخير
عن عياض بن حمار عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال المستبان

شيطانان متكاذبان ومتهاتران
حدثنا أبو مسلم الكشي ثنا عمرو بن الاستثناء

أنا عمران بن القطان عن قتادة عن يزيد بن عبد الله بن الشخير عن عياض

(٣٦٥)



بن حمار أن النبي صلى الله عليه وسلم قال المستبان ما قالا فعلى
البادئ الا أن يعتدي المظلوم

حدثنا محمد بن إسحاق بن راهويه ثنا أبي
ثنا أبو عامر العقدي ثنا همام عن يحيى عن قتادة عن يزيد بن عبد الله بن

الشخير عن عياض بن حمار عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
المستبان ما قالا فهو على البادئ ما لم يعتد المظلوم

* (عياض بن غنم الفهري) *
نسبة عياض

حدثنا عبيد الله بن محمد بن أبي محمد
اليزيدي ثنا محمد بن سعد غالبا الواقدي عن الواقدي قال عياض بن

غنم بن زهير بن أبي شداد بن ربيعة بن هلال بن ضبة بن الحارث بن فهر
أسلم عياض قديما قبل الحديبية وشهد الحديبية وكان بالشام مع
أبي عبيدة بن الجراح فلما حضرت أبا عبيدة الوفاة ولى أبو عبيدة

عياض بن غنم عمله الذي كان عليه فأقره عمر بن الخطاب على عمله حتى
مات وكان عياض رجلا صالحا سمحا مات يوم مات وما له مال ولا عليه

دين لأحد ضرر بالشام سنة عشرين وهو بن ستين
حدثنا إسحاق بن إبراهيم الدبري عن

(٣٦٦)



عبد الرزاق عن معمر عن الزهري قال توفي أبو عبيدة بن الجراح
واستخلف بن عمه عياض بن غنم الفهري

ما أسند عياض بن غنم
حدثنا عمرو بن إسحاق بن زبريق الحمصي

ثنا أبي ح
وحدثنا عمارة بن وثيمة المصري وعبد الرحمن بن معاوية العتبي قالا

ثنا إسحاق بن زبريق الحمصي ثنا عمرو بن الحارث عن عبد الله بن سالم
عن الزبيري ثنا الفضيل بن فضالة يرده إلى بن عائذ يرده بن عائذ إلى

جبير بن نفير ان عياض بن غنم وقع على صاحب داريا حين فتحت فأتاه
هشام بن حكيم فأغلظ له القول ومكث هشام ليالي فأتاه هشام يعتذر إليه

فقال يا عياض ألم تعلم أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن
أشد الناس عذابا يوم

القيامة أشد الناس عذابا للناس في الدنيا
فقال له عياض يا هشام انا قد سمعنا الذي سمعت ورأينا الذي رأيت

وصحبنا من صحبت أو لم تسمع يا هشام رسول الله صلى الله عليه وسلم
يقول من كانت عنده نصيحة لذي سلطان فلا يكلمه بها علانية وليأخذ

بيده فليخل به فإن قبلها قبلها والا كان قد أدى الذي له والذي
عليه وانك يا هشام لأنت الحري إذ تجترئ على سلطان الله فهلا

خشيت أن يقتلك سلطان الله
فتكون قتيل سلطان الله

(٣٦٧)



حدثنا الحسين بن إسحاق التستري ثنا داهر
بن نوح ثنا عمرو بن الوليد قال سمعت معاوية بن يحيى ثنا يحيى بن

جابر عن جبير بن نفير عن عياض بن غنم قال قال لي رسول الله صلى
الله عليه وسلم ذات يوم يا عياض لا تزوجن عجوزا ولا عاقرا فإني

مكاثر بكم الأمم
حدثنا أحمد بن محمد بن يحيى بن حمزة الدمشقي

ثنا محمد بن خالد ثنا الوليد بن مسلم عن المثنى بن الصباح عن أبي
الزبير عن شهر بن حوشب عن عياض بن غنم عن رسول الله صلى الله عليه

وسلم من شرب الخمر فسكر لم يقبل له صلاة أربعين ليلة وان
مات دخل النار وان تاب قبل الله منه فإن شرب الثانية فكذلك فإن

شرب الثالثة فكذلك فإن شرب الرابعة كان حقا على الله أن يسقيه من
طينة الخبال

قيل وما طينة الخبال قال عصارة أهل النار
* (عياض أبو عبد الله الثقفي) *

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا زيد بن الحريش

(٣٦٨)



والعباس بن عبد العظيم قالا ثنا أبو عاصم أنا عبد الله بن عبد الرحمن بن
يعلى الطائفي أخبرني عبد الله بن عياض عن أبيه أن النبي صلى الله عليه

وسلم أتى هوازن في اثني عشر ألفا مولاه منا من أهل الطائف يوم حنين مثل
ما قتل من قريش يوم بدر وأخذ النبي صلى الله عليه وسلم كفا

من
بطحاء فرماه في وجوهنا فهزمنا

حدثنا عبدان بن أحمد ثنا العباس بن عبد العظيم
العنبري ثنا الضحاك بن مخلد أنا عبد الله بن عبد الرحمن بن يعلى أخبرني

عبد الله بن عياض عن أبيه قال رأيت النبي صلى الله عليه وسلم أهدى
له عكة من عسل فقبلها وقال احم شعبي فحماه له وكتب له كتابا

* (عياض الأنصاري) *
حدثنا أحمد بن محمد بن صدقة ثنا محمد

بن عبد الملك ثنا محمد بن القاسم الأسدي ثنا عكرمة بن إبراهيم الأزدي
عن عبد الملك بن عمير عن عياض الأنصاري وكانت له صحبة أن رسول الله

صلى الله عليه وسلم قال احفظوني في أصحابي وأصهاري فمن حفظني
فيهم حفظه الله في الدنيا والآخرة ومن لم يحفظني فيهم تخلى الله منه

ومن تخلى الله منه أوشك أن يأخذه
* (عياض بن زيد العبدي) *

حدثنا حجاج بن عمران السدوسي ثنا سليمان

(٣٦٩)



بن داود المنقري ثنا عثمان بن عمر عن النهاس بن قهم ومحمد بن سعيد
عن أبي شيخ الهنائي قال حدثني رجل من عبد القيس يقال له عياض
أنه سمع النبي صلى الله عليه وسلم يقول عليكم بذكر ربكم وصلوا

صلاتكم في أول وقتكم فإن الله عز وجل يضاعف لكم
* (عياض بن مرثد العامري
وقد اختلف في صحبته) *

حدثنا أبو خليفة ثنا أبو الوليد الطيالسي
ثنا شعبة أخبرني عاصم بن كليب قال سمعت عياض بن مرثد أو

مرثد بن عياض العامري يحدث رجلا أنه سأل النبي صلى الله عليه وسلم عن
عمل يدخله الجنة فقال هل من والديك أحد حي قال لا

سأله ثلاثا قال اسق الماء أحمله إليهم إذا غابوا واكفهم إياه
إذا حضروا

حدثنا أحمد بن محمد الهدي الأصبهاني ثنا
حفص بن عمر الحوضي ثنا شعبة عن عاصم بن كليب قال سمعت عياض

بن مرثد أو مرثد بن عياض عن رجل منهم أنه سأل رسول الله صلى الله
عليه وسلم عن عمل يدخله الجنة فذكر نحوه

(٣٧٠)



* (عياض بن عمرو الأشعري سكن الكوفة) *
حدثنا أحمد بن عمرو القطراني ثنا سليمان

بن حرب ح
وحدثنا أبو خليفة ثنا حفص بن عمر الحوضي قالا ثنا شعبة عن سماك

بن حرب عن عياض الأشعري قال لما نزلت هذه الآية فسوف يأتي الله
بقوم يحبهم ويحبونه قال رسول الله صلى الله عليه وسلم هم

قوم هذا يعني أبا موسى الأشعري
حدثنا علي بن عبد العزيز ثنا بن

الأصبهاني ح
وحدثنا عبيد بن غنام ثنا أبو بكر بن أبي شيبة قالا ثنا شريك عن

مغيرة عن عامر قال شهد عياض الأشعري عيدا بالأنبار فقال ما لي أراهم
لا يقلسون كما كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يقلس

من اسمه عكرمة
* (عكرمة بن أبي جهل بن هشام بن المغيرة

بن عبد الله بن عمر بن مخزوم) *
أمه أم مجالد امرأة من بني هلال أسلم عام الفتح

واستشهد يوم اليرموك في خلافة عمر بن الخطاب رضي الله عنهما
وقيل استشهد يوم أجنادين

حدثنا أحمد بن القاسم بن مساور الجوهري

(٣٧١)



ثنا خالد بن خداش ثنا حماد بن زيد عن أيوب عن بن أبي مليكة قال
كان عكرمة بن أبي جهل إذا اجتهد في اليمين قال والذي نجاني يوم

بدر وكان يأخذ المصحف ويضعه على وجهه ويقول كلام ربي
كلام ربي

حدثنا موسى بن هارون ثنا أبو الربيع الزهراني
ثنا حماد بن زيد عن أيوب عن بن أبي مليكة قال لما كان يوم الفتح

هرب عكرمة بن أبي جهل فركب البحر فخب بهم البحر فجعلت الصواري
ومن في البحر يدعون الله عز وجل ويستغيثون به فقال ما هذا

فقيل مكان لا ينفع فيه الا الله فقال عكرمة فهذا إله محمد الذي
يدعونا إليه ارجعوا بنا إليه فرجع وأسلم وكانت امرأته قد أسلمت

قبله فكانا على نكاحهما
حدثنا محمد بن عمرو بن خالد الحراني

حدثني أبي ثنا بن لهيعة عن أبي الأسود عن عروة في قصة الفتح قال
وفر عكرمة بن أبي جهل عامدا إلى اليمن وأقبلت أم الحكيم بنت الحارث بن
هشام وهي يومئذ مسلمة وهي تحت عكرمة بن أبي جهل فاستأذنت رسول
الله صلى الله عليه وسلم في طلب زوجها فأذن لها سيعرض فخرجت بعبد

لها رومي فراودها عن نفسها فلم تزل تمنيه وتقرب له حتى قدمت على
أناس من عك فاستعانتهم عليه فأوقفوه فأدركت زوجها ببعض تهامة وقد
كان ركب في سفينة فلما جلس فيها نادى باللات والعزى فقال أصحاب

(٣٧٢)



السفينة لا يجوز ههنا أحد يدعو شيئا الا الله وحده مخلصا فقال عكرمة
والله أداء كان في البحر انه لفي البر وحده فأقسم بالله لأرجعن إلى محمد
صلى الله عليه وسلم فرجع عكرمة مع امرأته فدخل على رسول الله صلى
الله عليه وسلم يبايعه وقبل منه ودخل رجل من هزيل حين هزمت بنو بكر

على امرأته فارا فلامته وعجزته وعيرته بالفرار فقال:
وأنت لو رأيتنا بالجندمة * إذ فر صفوان وفر عكرمة

ولحقتنا بالسيوف المسلمة * يقطعن كل ساعد وجمجمة
لم تنطقي باللوم أدنى كلمة

حدثنا الحسين بن فهم ثنا مصعب بن عبد الله
الزبيري قال عكرمة بن أبي جهل بن هشام وليس له عقب وكان

قد خرج هاربا يوم الفتح حتى استأذنت له زوجته من النبي صلى الله عليه
وسلم وهي أم حكيم بنت الحارث بن هشام فأمنه فأدركته باليمن

فردته إلى النبي صلى الله عليه وسلم فلما رآه النبي صلى الله عليه وسلم
قام إليه فاعتنقه وقال مرحبا بالراكب المهاجر

ما أسند عكرمة بن أبي جهل
حدثنا علي بن عبد العزيز وأبو مسلم الكشي

(٣٧٣)



قالا ثنا أبو حذيفة ثنا سفيان الثوري عن أبي إسحاق عن مصعب بن
سعد عن عكرمة بن أبي جهل قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يوم

جئته مرحبا بالراكب المهاجر مرحبا بالراكب المهاجر قلت يا رسول
الله لا أدع نفقة أنفقها عليك الا أنفقت مثلها في سبيل الله

انتهى الجزء السابع عشر
ويليه الجزء الثامن عشر

وأوله
من اسمه علقمة

(٣٧٤)


